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(1600/YSH/SAN) 

1602 बजे  

लोक सभा सोलह बजकर दो मिनट पर सिवेत् हुई। 

(िाननीय अध्यक्ष पीठासीन हुए) 

 

निधि सबंंधी उल्लेख 

1602 बजे 

माििीय अध्यक्ष: िाननीय सदस्यगण, िझेु सभा को हिार ेदो पूवव सामियों श्री डी.एन. पाटोमदया 

और श्री बजृराज मसिंह कोटा तिा प्रख्यात कत्िक नतवक पिंमडत मबरजू िहाराज जी के दखुद मनधन 

के बार ेिें सूमित करना है।  

 श्री डी.एि. पाटोनिया राजस्िान के जालौर सिंसदीय मनवाविन क्षेत्र से िौिी लोक सभा के 

सदस्य िे। श्री पाटोमदया मनयि समिमत के सदस्य रहे।  

 श्री डी.एन. पाटोमदया का मनधन 94 वर्व की आय ुिें 24 जनवरी, 2022 को गरुुग्राि िें हुआ।  

श्री बृजराज नसहं कोटा राजस्िान के झालावाड़ सिंसदीय मनवाविन क्षेत्र से तीसरी, िौिी 

और पााँिवी लोक सभा के सदस्य िे। वे प्राक्कलन समिमत के सदस्य रहे।  

 श्री बजृराज जी हाड़ौती समहत राजस्िान के सवाांगीण मवकास के मलए आजीवन प्रमतबद्ध रहे। 

मिक्षा, मिमकत्सा, सिाज सेवा, िानव कल्याण, पयवटन, कला और सिंस्कृमति के क्षेत्र िें भी उनका 

उल्लेखनीय योगदान रहा।  

 श्री बजृराज मसिंह कोटा का मनधन 87 वर्व की आय ुिें 29 जनवरी, 2022 को कोटा िें हुआ।  

 पंनडत नबरजू महाराज लखनऊ घराने के प्रख्यात कत्िक नतवक िे।  

 भारतीय नतृ्य कला को मवश्व भर िें मवमिष्ट पहिान मदलाने वाल ेपिंमडत मबरजू िहाराज जी 

कला जगत की बहुत सम्िामनत हस्ती िे। पिंमडत मबरजू िहाराज को नतृ्य कला िें उनकी अद्भुत 

उपलमधधयों के मलए पद्म मवभूर्ण और सिंगीत नाटक अकादिी परुस्कार से सम्िामनत मकया गया। 

उन्हें वर्व 2012 िें कोररयोग्राफी का राष्ट्रीय परुस्कार भी मदया गया िा। पिंमडत मबरजू िहाराज का 

मनधन 84 वर्व की आय ुिें 17 जनवरी, 2022 को नई मदल्ली िें हुआ।  

(1605/RPS/SNT) 

हि अपने पूवव सामियों और पिंमडत मबरजू िहाराज के मनधन पर गहरा िोक व्यक्त करते हैं 

और यह सभा िोक सिंतप्त पररवारों के प्रमत अपनी सिंवेदना व्यक्त करती है। 

 िाननीय सदस्यगण, अत्यिंत दखु के साि िुझे दमक्षण अफ्रीका के आिवमबिप एिेररटस 

डेसििंड एमम्पलो टूटू और यूरोपीय सिंसद के तत्कालीन अध्यक्ष िहािमहि श्री डेमवड ससोली के 

मनधन के बार ेिें भी सभा को सूमित करना है। 

 नोबेल िािंमत परुस्कार मवजेता आर्चनबशप डेसमडं टूटू एक वैमश्वक नेता िे, मजन्होंने हिेिा 

िानवामधकार और सिानता के िहत्व पर जोर मदया। 
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 दमक्षण अफ्रीका िें सािामजक और राजनीमतक पररवतवन तिा मवश्व िािंमत िें उनके बहुिूल्य 

योगदान के मलए वर्व 2005 िें उन्हें गािंधी िािंमत परुस्कार से सम्िामनत मकया गया। िहात्िा गािंधी के 

आदिों से प्रभामवत होकर उन्होंने रिंगभेद के मवरूद्ध सिंघर्व िें आध्यामत्िक िूल्यों को जोड़ा। 

 आिवमबिप डेसििंड टूटू का मनधन 90 वर्व की आय ुिें 26 मदसिंबर, 2021 को केपटाउन, 

दमक्षण अफ्रीका िें हुआ। 

 महामनहम श्री डेनिड ससोली, यूरोपीय सिंसद के तत्कालीन अध्यक्ष िे। भारत तिा यूरोपीय 

सिंघ के बीि सिंसदीय सिंबिंधों को घमनष्ठ बनाने हेत ुमकए गए उनके प्रयासों के मलए उन्हें सदैव याद 

मकया जाएगा। 

 श्री डेमवड ससोली का मनधन 11 जनवरी, 2022 को इटली िें हुआ। 

 हि आिवमबिप डेसििंड टूटू तिा श्री डेमवड ससोली के मनधन पर गहरा दखु व्यक्त करते हैं 

और यह सभा िोक सिंतप्त पररवारों तिा उनके अनयुामययों एविं प्रििंसकों के प्रमत अपनी गहरी सिंवेदना 

व्यक्त करती है। 

 अब यह सभा मदविंगत आत्िाओ िं के सम्िान िें कुछ देर िौन रहेगी। 

(तत्पश्चात् सदस्यगण िोड़ी देर िौन खड़े रहे।) 

माििीय अध्यक्ष : ऊाँ  िािंमत: िािंमत: िािंमत: । 

--- 
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(Q. 1) 

DR. KALANIDHI VEERASWAMY (CHENNAI NORTH): Sir, the Minister in his 

reply has given some statistics about the performance of the Ministry but one of 

the constraints which people have been talking about is the lack of support for 

the MSMEs where about ten per cent of MSMEs are reported to be closed down. 

I would like to know whether the Government has any proposal to strengthen 

these MSMEs because one of their concerns is the instability in the input prices 

of raw materials like copper and steel. So, I would like to know whether the 

Government has any proposal to stabilise the cost of these raw materials to 

ensure that the manufacturing sector will grow. 

 The other point is that they also have an issue where they are talking 

about infrastructure in terms of ports. They say countries like Vietnam and 

Bangladesh which were very, very small players about 10 or 15 years back have 

grown greatly in exports in comparison to India, where they have almost reached 

the stage of India. This they claim is because of the poor infrastructure that we 

have and inordinate delays in the ports for handling of these merchandises 

where these delays are causing foreign investors to stay away from India. 

SHRIिSOMिPRAKASH:िSir,ि ‘Makeि inि India’िprogrammeिwasि launchedिonि25th 

September, 2014 to facilitate investment, innovation, to create world-class 

infrastructure, and make India a hub for manufacturing, design, and innovation. 

At present, the focus is on 27 sectors, out of which 15 sectors are coordinated 

byिDPIITिandि12िserviceिsectorिplansिareिcoordinatedिbyिCommerceिMinistry.ि…ि

(Interruptions) 

DR. KALANIDHI VEERASWAMY (CHENNAI NORTH): I have already gone 

through the reply. I would like to know about the Government proposal or if there 

isिanythingिtoिstabiliseिinputिcostsिofिcopperिandिsteel.ि…ि(Interruptions) 

माििीय अध्यक्ष : आपका प्रश्न सिझ मलया है, िाननीय ििंत्री जी को उत्तर देने दीमजए और अगर 

कोई मदक्कत होगी तो िैं करके्िन कर दूिंगा। 

SHRI SOM PRAKASH: The Government has taken various steps to boost 

domestic and foreign investments in India. These include the introduction of 

GoodsिandिServicesिTax,िreductionिinिcorporateिtaxes.ि…ि(Interruptions) 
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(1610/SPS/SRG) 

माननीय अध्यक्ष : आप मंत्री जी को पूरा उत्तर बोलने दीजजए। मंत्री जी, सीजनयर आईएएस ऑजिसर रह े

हैं। मंत्री जी, आप बोजलए। 

…ि(व्यवधान) 

SHRI SOM PRAKASH: Sir, various steps have been taken like consolidation of public 

sector banks, enactment of four labour codes and improving of ease of doing 

business. The FDI policy has been reformed.  Various steps have been taken to 

increase the production in manufacturing sector.  

During the COVID-19 period, we have witnessed turmoil due to the pandemic 

whichिwasिtheिbiggestिthreatिtoिtheिeconomicिgrowth.ि…ि(Interruptions). Despite the 

worst conditions, according to IMF and WTO projections, India is likely to grow at the 

rate of 9.5 per cent in 2021-22िalso.ि…ि(Interruptions).  

To convert the COVID-19 related challenges into an opportunity, a series of 

measures have been taken by the Government to improve the economic situation, 

including announcement of Atmanirbhar Bharat package amounting to Rs. 29.87 lakh 

crore..ि…ि(Interruptions) 

श्री अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर) : गोयल साहब को जवाब देना चाजहए। …ि(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : क्या सदन आप चलाएगंे? 

…ि(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : क्या सदन आप लोग चलाएगं?े सदन की जजम्मेदारी मेरी है जक जकसको जवाब देना ह ै

और जकसको जवाब नहीं देना है।  

…ि(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : नो, प्लीज। 

…ि(व्यवधान) 

THE MINISTER OF COMMERCE AND INDUSTRY, MINISTER OF CONSUMER 

AFFAIRS, FOOD AND PUBLIC DISTRIBUTION AND MINISTER OF TEXTILES 

(SHRI PIYUSH GOYAL): Sir, I will just supplement. In addition to what my colleague 

has just said, and to be more specific to the point that the hon. Member has raised, I 

think the MSME sector is one sector on which this Government has been very 

focused all through its tenure. In the worst period of COVID-19 pandemic also, we 

made sure that there was adequate liquidity, credit was provided to the MSMEs. As 

they came out of the distress, and the demand stimulus came in from the 

Government, we have seen most MSME sectors come back into shape to the extent 

that nearly Rs. 4.5 lakh crore worth of Government guaranteed loans have been 

given to the MSME units across the country.  
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In terms of the price of raw materials like cotton or steel or copper, I think these 

are internationally determined prices where Government interference or Government 

regulationिisिnotिadvisable.ि…ि(Interruptions).  Very often these prices have been very 

low also. Currently because of the international situation post-COVID, the prices of 

almost all commodities like petroleum products are prevailing at a high price because 

of which there is a stress on all sectors. However, international prices of their finished 

products also have commensurately increased, and therefore, you will find that the 

export of these products has not faced any detriment. For the tenth month in a row, 

from April 2021 to January, 2022 continuously, India has posted over USD 30 billion 

of merchandise exports. It is a record. We have already crossed USD 334 billion of 

exports which is more than the highest ever that India had done in a full 12-month 

period. So, we are well on track to achieve USD 400 billion of export. We are watching 

the situation and we shall ensure and monitor that all the MSME industries get 

support. My esteemed colleague and Minister of steel had also had a dialogue with 

the main steel companies to see if they could provide some specific price discounts 

for the MSME sectors and for the exporters for availability of steel. We are working 

with them and we hope to be able to come to a negotiated agreement on a special 

discount for the MSME sector. 

Sir, the hon. Member had also raised a point about Vietnam and Bangladesh. 

I would like to inform the hon. Member that Bangladesh continues to be a less 

developed country, and because of that status, they get duty free access for several 

of their products, particularly textiles in Europe, UK and in many developed 

economies.  

(1615/AK/RAJ) 

 As a result, they get a price advantage. I think to mitigate this, the important 

thing is that we look at greater trading arrangements with these countries for which 

the Government is working to negotiate Free Trade Agreements or comprehensive 

economic partnerships so that Indian exporters can also get similar benefits in some 

of these countries. As you may be aware, we have launched FTA negotiations with 

UAE, Australia, United Kingdom, European Union, Canada, and we are also in 

dialogue with the GCC countries -- block of six countries in the Middle East -- who 

have shown keen interest to have an FTA with India. We hope to launch that 

negotiation in the near future.  

So, overall, the country is moving in a direction of export-led growth, and we 

are supporting export and supporting our MSME sector in a variety of ways. 
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DR. KALANIDHI VEERASWAMY (CHENNAI NORTH): Sir, thank you very 

much. My second supplementary is on the claim made by the hon. Minister about 

providing Rs. 4.5 lakh crore directly or indirectly to the MSMEs. The problem is 

that when we are talking about MSMEs we are talking about industries, which 

have a turnover of Rs. 5 crore and industries, which have a turnover of about 

Rs. 250 crore. Do we have segregation of these industries as micro, small and 

medium enterprises? I think that the individual interest of that particular sector 

needs to be addressed if you are going to treat the micro and medium industry 

in the same way. How much is being given to these medium enterprises when 

you are talking about Rs. 4.5 lakh crore aid that is being provided to them directly 

or indirectly? I am asking this because they are the people who are going to be 

having a lot more requirement to tide over a crisis like this. Thank you, Sir. 

माििीय अध्यक्ष : िॉटव िें प्रश्िन पूमछए और िॉटव िें उत्तर उत्तर। 

ििंत्री जी, सिंमक्षप्त उत्तर दीमजए। 

श्री पीयूष गोयल : सर, एिएसएिईज को साढ़े िार करोड़ रुपए का लोन सैंक्िन हुआ है, इसिें 

लगभग एक करोड़, तीस लाख एिएसएिई यूमनट्स को फायदा हुआ है।…(व्यवधान) The benefit 

of Rs. 4.5 lakh crore worth of Government guaranteed loans were given to 

1,30,00,000 lakh MSMEs. Therefore, I think that a very large number of micro 

and small units have also received this benefit.  

The definition of MSMEs have undergone some more revision with the 

intention to support them to grow bigger because the earlier definitions were 

very constrictive and were not encouraging people to grow larger. I think that the 

effort that all of us are trying to do is to encourage our small entrepreneurs also 

to grow in life and with that intention MSME is looked at as a holistic sector. 

SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY (BAHARAMPUR): Sir, the highfalutin 

propagandaिinिrespectिofि‘MakeिinिIndia’िhasिstartedिfizzlingिoutिinिviewिofिthe 

fact that 60 lakh MSME units are reported to have closed down. 

Here, you are talking about the growth of MSMEs, but very subtly you 

have evaded the specific Question, namely, whether the Government is aware 

that the goals fixed for manufacturing accounted for 25 percent of GDP but in 

reality, seven years on, its share is stagnant at 15 percent.  
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Do you have any roadmap to achieve this target? I am asking this because जो 

िेक इन इिंमडया, स्वदेिी की बात होती है, मवदेि से पैसे मलिए जाते हैं और स्वदेिी की बात की जाती है। 

हिारी ब्ािंड वैल्यू का पता नहीं है। जब मवदेि स ेपैसे आएिंगे, तो हि अपने प्रोडक्ट्स मवदेिी िाकेट िें बेिेंगे। 

अभी रेड प्रोडक्िमनज्ि िल रहा है, सारी दमुनया िें अन्सटवन्टी िल रही ह।ै इस हालत िें, 25 प्रमतित 

जीडीपी तक पहुिंिने के मलए िैन्यफैुक्िररिंग सके्टर िें एनअुल मकतनी ग्रोि होनी िामहए?…(व्यवधान) इस 

ग्रोि के मलए आपका रोड िैप क्या है? िाइना के साि हिारा ररकॉडव पररिाण, रेड डेमफमसट िल रहा ह ै

– 69 मबमलियन डॉलर। जब िैन्यफैुक्िररिंग सेक्टर िें जॉधस की कटौती हो रही है, आप बड़ी िालाकी स े

वर्व 2019 से 2021 तक िैन्यफैुक्िररिंग सेक्टर िें जो जॉधस तय हुए हैं, उसका कोई धयोरा आपने पेि नहीं 

मकया है। इन सभी िदु्दों पर आपका क्या ररएक्िन है? 

(1620/VB/SPR) 

DR. VENKATESH NETHA BORLAKUNTA (PEDDAPALLE): Sir, I have a 

submission. In the Question Hour, questions and answers should be short and sweet 

so that everyone would get the opportunity.  

माििीय अध्यक्ष : बहुत ही अच्छा सझुाव है। 

श्री पीयूष गोयल : सर, िाननीय लीडर ऑफ अपॉमजिन ने कुछ ऐसे आिंकड़े मदए हैं, मजनका िेर ेपास 

कोई प्रिाण नहीं है। वह एनएसएसओ पेररओमडकली सवेज मनकालता है। लेमकन मपछले दो वर्ों िें हिार े

सिक्ष इस प्रकार के आिंकड़े नहीं आए हैं मक सात लाख एिएसएिई यूमनट्स बिंद हो गई हैं। हि सभी जानते 

हैं मक कोमवड की िहािारी एक भीर्ण पररमस्िमत िी, मजसके कारण पूर ेमवश्व िें इसका बहुत ही गहरा 

प्रभाव पड़ा ह।ै ऐसी पररमस्िमत को देखते हुए, हिने एिएसएिईज के ऊपर मविेर् ध्यान मदया है। जहााँ तक 

आपने िैन्यफैुक्िररिंग के मवर्य के बार ेिें बताया, वास्तव िें िैं राजनीमत नहीं करना िाहता ह ाँ, लेमकन 

आपको अिंतगृवह िें देखना पड़ेगा मक आपने क्या मकया, मजसके कारण भारत िें िैन्यफैुक्िररिंग की ददुविा 

हुई। …ि(व्यवधान) आपने एक ज़िाने िें, आज स े40 साल पहले जब जीडीपी िें इिंडमस्रयल िैन्यफैुक्िररिंग 

का इतना बड़ा किं रीधयूिन िा, तो उस सिय आपने मजस प्रकार स ेभारत के उद्योगों को सपोटव न देने के 

कारण उसकी जो ददुविा की, उसके ऊपर आपको सोिना पड़ेगा।…ि(व्यवधान) हिारी तरफ से िेक इन 

इिंमडया के तहत अलग-अलग लाई गई िं। अभी पीएलआई स्कीि के बार ेिें बहुत ही मवस्तार से बजट िें भी 

बताया गया। 14 सेक्टसव िें लगभग दो लाख करोड़ रुपए, सेिी किं डक्टर इिंडस्री के मलए 76 हजार करोड़ 

रुपए मदए गए। इस प्रकार से, हिारी कोमिि है मक भारत िें ग्लोबल िैमम्पयिंस बनें। िाननीय मवत्त ििंत्री ने 

अभी-अभी बताया मक पीएलआई स्कीम्स आने से लगभग 30 लाख करोड़ रुपए की िैन्यफैुक्िररिंग गड्ुस 

की वमृद्ध भारत िें होने का अनिुान है। 

 िैं सिझता ह ाँ मक यह सरकार भारत की िैन्यफैुक्िररिंग िेयर बढ़ाने के मलए प्रमतबद्ध है। आपने 

हाल िें ही देखा होगा, इिंडमस्रयल ग्रोि का मफगर 11.3 प्रमतित आया है। इसी प्रकार से, अन्य योजनाओ िं 

के द्वारा िाहे वह टेक्सटाइल हो, इलेक्रॉमनक्स हो, अब िोबाइल िैन्यफैुक्िररिंग देि की एक सक्सेस स्टोरी 

है। पहल ेसार ेिोबाइल्स मवदेि स ेबने-बनाए आते िे। अब ये भारत िें ही बनने िरुू हुए हैं, उनके कम्पोनेंट्स 

के मलए हि पीएलआई स्कीि लाए हैं। इसमलए अलग-अलग प्रकार से भारत एक मवश्व िमक्त बने, इसे लोग 

एक िैन्यफैुक्िररिंग हब के रूप िें देखें। आज भारत के साि अपना कारोबार बढ़ाने की मवश्व िें बहुत ही रुमि 

है।  
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माििीय अध्यक्ष : यमद आप लोग िॉटव िें क्वेश्चन पूछेंगे, तो िैं आप सभी को िौका दूाँगा। आप 

िाननीय राष्ट्रपमत जी के अमभभार्ण पर लम्बा भार्ण बोल लेना।  

SHRI LAVU SRI KRISHNA DEVARAYALU (NARASARAOPET): This Scheme 

was launched in 2014. It has been seven years since the Scheme was launched. 

One of the three main objectives was that there will be 12 to 14 per cent growth 

per annum in the share of the manufacturing sector in the economy. I want to 

know from the Minister, either year-wise or quarter-wise, in the last seven years, 

how many times, have we reached this growth rate.  

SHRI PIYUSH GOYAL: I will share the information with him; I would call him to 

my room, and provide him the information. 

श्री मलूक िागर (नबजिौर): िाननीय अध्यक्ष िहोदय, जब िेक इन इिंमडया की बात सनुते हैं, तो 

एक गोल ििीन के अन्दर एक िेर का मित्र मदखाई देता है। 

माििीय अध्यक्ष : आप प्रश्न पूमछए। 

श्री मलूक िागर (नबजिौर): इससे िाननीय प्रधानििंत्री जी की और भारत सरकार की सोि नज़र 

आती है मक हि अपने देि िें ही सारी िीजें बनाना िाहते हैं। िाननीय अधीर रिंजन जी जो पूछ रहे 

हैं, वह तो बाद की स्टेज है। पहली स्टेज यह है मक मकसी भी सािान को बनाने के मलए जो इिंडस्रीज 

लगी हैं, जो कारखाने लगे हैं, क्या सरकार ने उसके मलए कोई मसिंगल मविंडो मसस्टि रखा, तामक 

जल्दी फैक्रीज लगाकर, िाहे वह एन्वायरिेंट, इलेमक्रक कनेक्िन हो, आमद को पूरा करके काि 

िरुू मकया जा सके और तिाि तरह की अफसरिाही खत्ि हो सके और प्रोडक्िन जल्दी िरुू मकया 

जा सके। कोरोना िहािारी के बाद देि की जो आमिवक मस्िमत है, वह तेजी से बढ़ सके।  

श्री पीयूष गोयल : िाननीय सािंसद ने बहुत ही अच्छा प्रश्न पूछा है। हिने हाल िें ही एक लैंड बैंक का 

पोटवल बनाया है। पूर ेदेि िें जो लाखों एकड़ जिीनें हैं, उनको जीआईएस के साि िैप करके प्रस्ततु 

मकया है, तामक कोई भी व्यमक्त अगर इिंडमस्रयल लैंड खरीदना िाहे तो वह उस पर जाकर खरीद 

सकता है। इसी प्रकार से,  एक नैिनल मसिंगल मविंडो मसस्टि का बीटा लािंि मकया गया है। हि िाहते 

हैं मक उसे भी इिंडस्रीज के साि यूज करके उसके बार ेिें फीडबैक मदया जाए,  तामक हि उसे और 

अच्छा बना सकें । उसिें केन्र और लगभग 18 राज्य सरकारों की अलग-अलग मिमनस्रीज के लगभग 

साढ़े तीन सौ से िार सौ अपू्रवल्स जड़ेु हैं, उन सभी के अपू्रवल्स एक मसिंगल मविंडो के िाध्यि से 

लोगों को मिल सकें , उसे समुनमश्चत करने के मलए नैिनल मसिंगल मविंडो लािंि कर दी गई है। िैं िाह िंगा 

मक िाननीय सािंसद भी उसे खोलकर देखें और उसिें कुछ अच्छे सझुाव हिें दें। 

(इमत) 
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(1625/UB/VB) 

(प्रश्न 2) 

SUSHRI DEBASREE CHAUDHURI (RAIGANJ): Sir, I would like to inform the hon. 

Minister that the key problem arising out of the modernisation and digitisation of post 

offices is the lack of adequate infrastructure to support the services that have been 

introduced. Till today, only 70 to 80 per cent of post offices have access to internet 

facilities. Furthermore, where there is internet connectivity, it is often slow which 

affects the service delivery process.  

Keeping in view the above, I would like to know from the hon. Minister whether 

the Union Government is aware of this fact, and if so, what action has been taken or 

is proposed to be taken to solve this issue? 

श्री िेिुनसहं र्ौहाि: िाननीय अध्यक्ष िहोदय, आज टेक्नोलॉजी के कारण हि सभी के जीवन िें एक 

क्ािंमतकारी पररवतवन आया है। टेक्नोलॉजी के कारण जो ररवोल्यूिन आया है, आज उससे कोई अछूता 

नहीं रह गया है। हिारा मवभाग भी िाहता िा मक हिारी समववस, जैसे आज हर कोई िाहता है मक मफिं गर 

मटप्स पर हर समववस मिले, तो मडपाटविेंट ऑफ पोस्ट ने भी अपने आप को िॉडनावइज और कम्प्यूटराइज 

करना प्रारम्भ कर मदया है। देि िें बेटर समववस मिले, इसके कारण रािंसपेरेंसी के साि फाइनेंमियल समववसेज 

मिलें, िेल समववस मिले, मकसी भी सिय बैंमकिं ग सेवाएिं मिलें, कस्टिर को िमल्टपल िैनल्स उपलधध हों 

और सोिल मसक्यरुरटी के तहत भारत सरकार की जो स्कीम्स हैं, वे मडमलवर हों, इस कारण हिने 

कम्प्यूटराइजेिन प्रारम्भ मकया है। हिने लगभग 4,909 करोड़ रुपए का प्रोजेक्ट स्टाटव मकया िा। अब तक 

लगभग साढ़े तीन हजार करोड़ रुपए खिव करके ऑनलाइन सेवाएिं प्रारम्भ की हैं।  

 िाननीय सािंसद जी ने पूछा ह,ै उनके यहााँ, वेस्ट बिंगाल िें, केवल 89 पोस्ट ऑमफसेज िें कोर 

बैंमकिं ग समववस बाकी रह गई है। हिने देि िें 25,109 मडपाटविेंटल पोस्ट ऑमफसजे को, वेस्ट बिंगाल के 

1,770 पोस्ट ऑमफसेज को मिलाकर…ि(व्यवधान) 

माििीय अध्यक्ष : िाननीय ििंत्री जी, आपने 1,770 पोस्ट ऑमफसजे के बार ेिें अपने जवाब िें मलखा ह।ै 

हिने जवाब िें पूरा पढ़ मलया है।  

 सभी िाननीय सदस्यों से िैं पनु: आग्रह करना िाहता ह ाँ। वैसे तो िैं हर सत्र िें आग्रह करता ह ाँ, 

लेमकन बजट सत्र िहत्वपूणव सत्र ह,ै इसमलए िैं पनु: आग्रह करना िाहता ह ाँ। सभी िाननीय सदस्य सिंक्षपे 

िें अपने-अपने सवाल पूछें और िाननीय ििंत्री िहोदय से भी मविेर् आग्रह है मक वे सिंक्षेप िें जवाब दें, उनस े

ज्यादा आग्रह है। 

SUSHRI DEBASREE CHAUDHURI (RAIGANJ): Sir, I would like to draw the kind 

attention of the hon. Minister towards the reply given in the Rajya Sabha of the 

Unstarred Question No. 1520, dated 10th December, 2021, in which the hon. Minister 

had given a statement that all the departmental post offices in the country including 

in West Bengal are computerised in the country as on 31st March, 2021.  
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I would like to know from the hon. Minister whether it is a fact that there 

are about 19 departmental post offices in West Bengal which are not yet 

computerised and migrated to CBS. If so, please provide the details thereof, the 

reasons therefor, and the steps taken or proposed to be taken in this regard. 

(1630/PC/KMR) 

माििीय अध्यक्ष : िैं एक और सिंिोधन कर दूिं। वैसे तो आप सब वररष्ठ और अनभुवी सदस्य हैं, 

कभी भी दूसर ेसदन के मवर्य और उनके उत्तर के बार ेिें इस सदन िें ििाव न करें। वररष्ठ सदस्य, 

प्रो. सौगत राय जी, यह बात सही है या नहीं? 

…ि(व्यवधान) 

माििीय अध्यक्ष : प्रो. सौगत राय जी, यह बात ठीक है न मक दूसर ेसदन के प्रश्न के उत्तर की इस 

सदन िें ििाव नहीं की जाती? 

…ि(व्यवधान) 

श्री अधीर रजंि र्ौधरी (बहरामपुर) : स्पीकर सर, अगर दूसर ेसदन िें ििंत्री कुछ कहें, वह रफेर 

मकया जा सकता है। …ि(व्यवधान) 

माििीय अध्यक्ष : रफेर मकया जा सकता है? 

…ि(व्यवधान) 

श्री अधीर रजंि र्ौधरी (बहरामपुर) : ििंत्री कुछ कहें, तो रफेर मकया जा सकता है। …ि(व्यवधान) 

श्री िेिुनसहं र्ौहाि : िाननीय अध्यक्ष जी, जैसा मक िाननीय सािंसद िहोदया ने पूछा है, जो 19 

पोस्ट ऑमफमसज़ बाकी हैं, उन्हें हि फेज़्ड-िैनर िें कर रहे हैं। …ि(व्यवधान) 

SHRI C.N. ANNADURAI (TIRUVANNAMALAI): Hon. Speaker, Sir, I would like 

to know from the hon. Minister of Communications the total number of 

computerised and modernised post offices in Tamil Nadu in general and 

Thiruvannamalai in particular, and by when all post offices would be modernised 

in the State.  

श्री िेिुनसहं र्ौहाि : िाननीय अध्यक्ष जी, िैं िीघ्र ही िाननीय सदस्य को पूरी इन्फॉिेिन देने की 

कोमिि करूिं गा। …ि(व्यवधान) 

(इमत) 

माििीय अध्यक्ष : क्वैश्चन निंबर – 3 

…ि(व्यवधान) 

माििीय अध्यक्ष : िूल प्रश्न पमश्चि बिंगाल का िा, िाननीय सदस्य तमिल नाडु के बार ेिें पूछ रहे हैं। 

इसमलए िैंने इस उत्तर को सिंतषु्ट िाना है।  

 क्वैश्चन निंबर – 3 – श्री एस. िमुनस्वािी। 

…ि(व्यवधान) 
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(प्रश्न 3) 

श्री एस. मनुिस्िामी (कोलार) : िाननीय अध्यक्ष जी, िैं आपको धन्यवाद देना िाहता ह िं मक आपने 

िझेु कोलार गोल्ड िाइन के बार ेिें प्रश्न पूछने का िौका मदया। कोलार गोल्ड िाइन पूरी दमुनया िें 

प्रमसद्ध है, मजसने पूरी दमुनया को बहुत सालों तक गोल्ड मदया है। अब यह 20 सालों से बिंद है। िैंने 

बहुत बार इस बार ेिें क्वैश्चन पूछा है। इस गोल्ड िाइन को िरुू करने के बार ेिें हिारी सरकार ने क्या 

मनणवय मलया है? जो मनणवय मलया गया है, िैं उसका पूणव मववरण प्राप्त करना िाह िंगा।  

 अध्यक्ष जी, वहािं जो गोल्ड िाइिंस िीं, 70 सालों तक इस देि को मजन्होंने िलाया, वे उस 

गोल्ड को …ि(अध्यक्षपीठ के आदेिानसुार कायववाही-वतृ्तान्त िें समम्िमलत नहीं मकया गया।) करके 

लेकर िले गए। …ि(व्यवधान) वहािं गोल्ड का 7-9 मकलोग्राि का जो सैंपल पीस िा, उसे भी िेर ेसे 

पहले के जो सािंसद िे, वे (अध्यक्षपीठ के आदेिानुसार कायववाही-वतृ्तान्त िें समम्िमलत नहीं मकया 

गया।) करके लेकर िले गए। …ि(व्यवधान) 

माििीय अध्यक्ष : इसे कायववाही से मनकाल मदया जाए।  

…ि(व्यवधान) 

माििीय अध्यक्ष : िाननीय सदस्यगण, इसे कायववाही से मनकाल मदया गया है। 

…ि(व्यवधान) 

माििीय अध्यक्ष : िाननीय सदस्य, आप प्रश्न पूमछए।  

…ि(व्यवधान) 

श्री एस. मनुिस्िामी (कोलार) : अध्यक्ष जी, गोल्ड िाइिंस को िरुू करने के मलए सरकार ने क्या 

मनणवय मलया है, इसके साि ही वहािं म्यूमज़यि बनाने के मलए क्या मनणवय मलया गया है, यह भी बताएिं। 

वहािं कई रलेवे प्रोजेक्ट्स हैं। कुप्पि और िाररकुप्पि के बीि जो आधी रले लाइन मबछी है, उसके 

बार ेिें भी क्या मनणवय मलया गया है, िाननीय ििंत्री जी से िैं इन सब पर आिंसर देने का आग्रह करता 

ह िं। …ि(व्यवधान) 

श्री िािि ेरािसाहबे िािाराि : अध्यक्ष िहोदय, यह बात सही है मक कोलार स्वणव भिंडार वर्व 1973 

से 2001 तक इस देि को स्वणव देता िा। वर्व 2001 के बाद यह खदान अनवाइबल हो गई, उसकी 

लागत और उससे मिलने वाला जो स्वणव िा, उसिें काफी अिंतर आया, इसमलए उसको बिंद करने 

का मनणवय मकया गया। …ि(व्यवधान) 

 अध्यक्ष िहोदय, खदान को बिंद करने का मनणवय होने के बाद उसके जो इिंप्लॉयेज़ िे, वे कोटव  

िें िल ेगए। कोटव िें जाने के बाद कोटव ने सरकार के मनणवय को सही ठहराया और इिंप्लॉयेज़ को उसिें 

प्रायॉररटी देने की बात कही। इसके मलए एक किेटी फॉिव की गई, उस किेटी ने जो मसफाररि की, 

उस मसफाररि के तहत सरकार काि कर रही है। 
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(1635/KDS/RCP) 

माििीय अध्यक्ष: ििंत्री जी, उन्होंने यह पूछा है मक सिंग्रहालय बनाना है या नहीं, इसका जवाब आप कृपया 

दें।  

श्री िाििे रािसाहबे िािाराि: अध्यक्ष िहोदय, सिंग्रहालय बनाने की सरकार की कोई योजना नहीं ह,ै 

लेमकन उन्होंने जो दूसरा प्रश्न पूछा मक क्या कनावटक सरकार के साि हि ििाव करेंगे, तो िैं बताना िाह िंगा 

मक रले ििंत्रालय और कनावटक सरकार बैठकर इस पर सकारात्िक रूप से मविार कर सकते हैं।  

माििीय अध्यक्ष: ठीक है।  

श्री एस. मनुिस्िामी (कोलार): िाननीय ििंत्री जी, उधर दो धलॉक हैं, मजनको हि कनावटक को 

हैंडओवर कर रहे हैं, वे कुल 12 हजार 600 एकड़ के हैं। अमधकारीगण ने जो कहा है, क्या वह सि 

है?  

श्री िािि ेरािसाहबे िािाराि: अध्यक्ष िहोदय, सरकार ने वर्व 2015 िें एिएिडीआर कानून बनाया 

है। कोई भी िाइन ऐसे हैंडओवर नहीं की जा सकती, उसके मलए ऑक्िन करना पड़ता है।  

माििीय अध्यक्ष: श्री धानोरकर जी,  

श्री बालूभाऊ उर्च  सुरशे िारायण धािोरकर (र्न्द्रपुर): धन्यवाद अध्यक्ष िहोदय। िैं आदरणीय 

प्रह्लाद जोिी जी का अमभनन्दन करता ह िं मक िेर ेसिंसदीय क्षेत्र िन्रपरु िें कनावटक एम्टा िाइन, जो 

मपछल े6 सालों से बन्द िी, वह िालू हो गई है। इससे काफी लोगों को रोजगार उपलधध हुआ है। िेरा 

एक छोटा-सा सवाल है। िेर ेलोक सभा क्षेत्र के अिंतगवत आने वाल ेयवतिाल मजले के िाकी-िािंगली 

कोल धलॉक तीन, ताल्लुका जारी जािनी िें किं पनी-बीएस इस्पात और टॉपविव ऊजाव िेटल मलमिटेड 

को आविंमटत है। य ेदोनों किं पमनयािं आविंमटत िात्रा से भी ज्यादा खनन कर रही हैं, जो मक गैरकानूनी 

है। ये किं पमनयािं खनन के महसाब से सरकार को रॉयल्टी भी नहीं दे रही हैं। िेरा िाननीय ििंत्री जी से 

यह सवाल है मक क्या वह इन किं पमनयों के मखलाफ कोई कारववाई करने जा रहे हैं? यमद हािं तो क्या 

कारववाई करेंगे?  

श्री िािि ेरािसाहबे िािाराि: अध्यक्ष िहोदय, िाननीय सदस्य ने जो प्रश्न पूछा है, उसकी मिकायत 

तो हिार ेपास नहीं आई है, लेमकन िैं िाननीय सािंसद जी से मिलूिंगा और इस पर ििाव करके 

आवश्यक कारववाई करूिं गा।  

(इमत) 
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(प्रश्न 4) 

श्री कौशलेन्द्र कुमार (िालंिा): अध्यक्ष िहोदय, िाननीय ििंत्री जी का जो जवाब आया है, उसिें 

मबहार का नाि नहीं है। िैं िाननीय ििंत्री जी से यह जानना िाहता ह िं मक मजस तरह से एसईजेड के 

मलए वर्व 2005 के बाद से कोई प्रस्ताव नहीं मकया गया है। क्या वह मफर से मबहार को आमिवक रूप 

से िजबूत करने के मलए कोई प्रस्ताव करेंगे, मजससे मबहार की प्रगमत हो?  

श्रीमती अिुनप्रया पटेल: िाननीय अध्यक्ष जी, िाननीय सदस्य की मििंता जायज है। मजतने भी 

एसईजेड्स हिने वर्व 2005 के एक्ट के उपरान्त सेट-अप मकए हैं, उनिें देि के लगभग 24 राज्य हैं, 

मकन्त ुमबहार उस सूिी िें नहीं है। इसका प्रिखु कारण यह है मक एसईजेड एक्ट 2005 के आने के 

बाद जो एसईजेड सेटअप करने के मलए प्रस्ताव आते हैं, वे राज्य सरकार की ओर से आते हैं। मबहार 

सरकार की तरफ से हिें अभी कोई भी प्रस्ताव प्राप्त नहीं हुआ है। यमद मबहार सरकार की ओर से हिें 

एसईजेड स्िामपत करने का कोई प्रस्ताव प्राप्त होगा, तो मनमश्चत रूप से हिार ेििंत्रालय के अिंतगवत जो 

बोडव ऑफ अपू्रवल है, वह उस पर मविार करगेा तिा हि कारववाई को आगे बढ़ाएिंगे।  

श्री कौशलेन्द्र कुमार (िालंिा): अध्यक्ष िहोदय, मबहार पहले से ही मपछड़ा राज्य है और मबहार िें 

जो मपछड़ापन है, उस वजह से आज भी वहािं पर लगातार मविेर् राज्य का दजाव देने की िािंग होती 

रहती है। िैं िाननीय ििंत्री जी से यह जानना िाहता ह िं मक मजस तजव पर जम्िू-कश्िीर, उत्तराखिंड 

और पूवोत्तर राज्यों को आपने मविेर् रूप से मवकमसत करने का यमद कोई फैसला मलया है तो क्या 

उसी की तजव पर मबहार को भी मवकमसत मकया जाएगा?  

श्रीमती अिुनप्रया पटेल: अध्यक्ष िहोदय, मबहार राज्य को मविेर् राज्य का दजाव देने का जो मवर्य 

है, वह िूल प्रश्न से सिंबिंमधत नहीं है, अत: इस पर मटप्पणी करना उमित नहीं होगा।  

SHRI MANISH TEWARI (ANANDPUR SAHIB): Thank you very much, Mr. 

Speaker, Sir.  One of the fundamental objectives of the Special Economic Zones 

was to boost exports.  As the hon. Commerce Minister was pointing out, India 

has done rather well over the past 10 months insofar as the export performance 

is concerned.  But there are two looming challenges.  The first is that as 

advanced economies, you know, wind down their fiscal stimulus, the purchasing 

power in these advanced economies is going to be impacted.  Secondly, there 

is a problem because of COVID-19 which is that there has been a structural 

change in consumption patterns all across the world. 
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(1640/RK/CS) 

 The hon. Minister was referring to certain FTAs which are under negotiations.  

Some of these FTAs have been under negotiation for a very long time.  The Indo-EU 

FTA has been under negotiation since 2008.  India walked out of CEPA for reasons 

which are best known to the Government.  My limited question to the hon. Commerce 

Minister is, given the fact that over the next two or three years there are two 

challenges which are looming on the horizon -- contraction in purchasing power as a 

consequence of withdrawal of the fiscal stimulus, and the change in consumption 

patterns as a consequence of COVID-19 -- does the Government have any strategy 

to deal with these two challenges. 

THE MINISTER OF COMMERCE AND INDUSTRY, MINISTER OF CONSUMER 

AFFAIRS, FOOD AND PUBLIC DISTRIBUTION AND MINISTER OF TEXTILES 

(SHRI PIYUSH GOYAL): Mr. Speaker, Sir, I must appreciate the hon. Member for 

having raised a very futuristic scenario about which the whole world is today grappling 

and concerned.  However, there is a silver lining to this.  We have seen a geopolitical 

shift in the post-COVID world.  The geopolitical situation that is emerging vis-à-vis 

certain countries, which were erstwhile large exporters or producers of manufactured 

goods, lend themselves as a big opportunity for India to capture newer markets by 

allowing newer products coming from India.  It is with that intention, if you will 

observe, the hon. Finance Minister yesterday alluded to this when she spoke about 

changing global supply chains, patterns of procurement, etc.  Today, in the morning, 

the hon. Prime Minister also spoke about the post-COVID world being entirely 

different from what we have known it to be in the past.  It is the time for India to grab 

these opportunities.  Therefore, I would say that the PLI scheme could not have come 

at a more opportune moment.  What we are trying to do in that is, create global 

champions, get economies of scale into India, and make India the preferred supplier, 

as an alternate to certain geographies with which many countries do not wish to 

transact business.  

 Incidentally, India did not walk out of CEPA discussions with EU.  They were 

started in 2008 but around 2012 or 2013 they gave up on the discussion because 

they found that they were not getting anywhere.  The discussion was getting stalled 

around 2012-13, and in a year or two the discussion almost came to an end.  It is 

because of the relentless pursuit with the European Union in terms of diplomatic 

engagement that the Government was able to once again relaunch the negotiations 

with EU as recently as July 2021 when under Portugal Presidency they accepted to 

do an FTA with India. 
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 Incidentally, post-Brexit, the discussion with UK is completely new.  If at 

all the hon. Member is trying to recall India walking out of RCEP, I think every 

Member in this House, and every industry association in the whole country, 

every export organisation, and every MSME organisation, with one voice has 

thanked the hon. Prime Minister for not subjecting Indian industry to unfair 

competition from a geography which does not have transparent economic 

policies.   

Maybe, some Parties or some Leaders have a great affinity for some 

countries, but the reality is that we already have an FTA with Korea, Japan and 

the ASEAN bloc of ten countries.  We are now negotiating with Australia, and 

we are at an advanced stage.  With New Zealand, we have very little interest.  

So, effectively RCEP would have landed up becoming an FTA with one country.  

Certainly, the practices that a country follows in trade do not lend themselves to 

openingि India’sि bordersि toि lowerि tariffि tradeि orि givingि themि greaterि marketि

access.  I think that was one decision which was very well considered.  In fact, I 

am amazed why we got into the RCEP negotiations at all in 2012 in the first 

place.  But I am grateful to the Prime Minister on behalf of the entire Indian 

industry, farmers, dairy sector, MSME, that we did not pursue the RCEP any 

further. 

(1645/PS/KN) 

SHRI MANISH TEWARI (ANANDPUR SAHIB): Hon. Speaker, Sir, with your 

permission, may I ask one more question? Since the hon. Minister … 

(Interruptions) 

HON. SPEAKER: No.  

… (Interruptions) 

(ends) 
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(Q. 5) 

माििीय अध्यक्ष : क्वेश्चन निंबर 5 – श्री श्रीमनवास दादासाहेब पामटल – उपमस्ित नहीं। 

श्री अरमविंद साविंत। 

श्री अरनिंि सािंत (ममु्बई िनक्षण): स्पीकर सर, िैंक यू। उन्होंने सतारा के बार ेिें जो सवाल पूछा 

है और आपने जो जवाब मदया है, उसिें ‘सी’िका जवाब आपने नहीं मदया है मक मकतना पैसा खिव 

हुआ है और मकतना पैसा लोगों को मिला है। अब इसिें िैं िूलभूत प्रश्न पूछना िाहता ह िं मक जो रले 

के प्रोजेक्ट्स आ रहे हैं, बहुत सार ेप्रोजेक्ट्स िें प्रोजेक्ट अफेक्टेड पसवन को आप ररहैमबमलटेट करते 

हैं। आपको एक नई नीमत अपनानी पड़ेगी। क्या सरकार यह नीमत अपनाएगी मक रलेवे की जिीन पर, 

भूखिंड पर जो झगु्गी-झोपड़ी है, कल िैंने नोमटस मदया िा, िैं िाननीय ििंत्री जी को धन्यवाद देता ह िं 

मक उन्होंने सकारात्िक भूमिका ली है, लेमकन आपको एक नीमत अपनानी पड़ेगी। जब भी ऐसे 

प्रोजेक्ट्स आते हैं तो प्रोजेक्ट अफेक्टेड पसवन को आप कॉम्पनसेिन देते हैं। लेमकन जो िकान है 

या झगु्गी-झोपमड़यााँ हैं और दूसरी तरफ प्रधान ििंत्री आवास योजना है तो हि आपसे मवनती करते हैं 

मक प्रधान ििंत्री जी देि के गरीबों को जो सपना मदखा रहे हैं, पक्के घरों का वायदा कर रहे हैं, क्या 

हि उनिें से ऐसे लोगों को पक्के घर देने की कोई कोमिि करेंगे या नीमत अपनाएिंगे? अगर यह नीमत 

अपनाएिंगे तो यह सिस्या, पूर े देि की, हल हो जाएगी, ऐसा िैं सिझता ह िं। िैं आपके िाध्यि से 

सरकार को इसके बार ेिें मवनती करता ह िं। 

श्री अश्विी िैष्णि : ऑनरबेल स्पीकर सर, िाननीय सािंसद जी ने जो सझुाव मदया है, उस सझुाव 

पर कल िाननीय सािंसद जी और इनके साि और आठ अन्य गणिान्य सािंसद िझुसे मिल ेिे। यह 

बहुत अच्छा सझुाव है, इस सझुाव के और भी कई कॉमम्पलकेििंस हैं, मजन पर मविार करके नीमत 

बनाई जाएगी। 

माििीय अध्यक्ष : श्री एि. के. राघवन। 

SHRI M.K. RAGHAVAN (KOZHIKODE): Thank you, hon. Speaker, Sir. 

 The Railways had conducted a survey for a new line from Feroke to 

Angadipuram in the year 2009 and the proposal had been submitted before the 

Railway Board for necessary action. 

 Hon. Speaker, Sir, I would like to know from the hon. Minister as to what 

is the status of the said proposal which was submitted before the Railway Board. 

श्री अश्विी िैष्णि : सर, प्रश्न पणु-ेसतारा लाइन का है और यह सप्लीिेंरी क्वेश्चन उससे टोटली 

अनररलेमटड है। 

माििीय अध्यक्ष : श्री जएुल ओराि। 

श्री जुएल ओराम (सुिंरगढ़): सर, िैंने िान्यवर ििंत्री जी को अपनी सिस्या बताई है। यह मडसप्लेस 

की बात है। रलेवे की जिीन पर कभी भी मडसप्लेस नहीं हुआ है। हिारी जिीन िी। रलेव ेने उसे 

एक्वायर मकया और तीस साल तक उसको यूज नहीं मकया है। अगर अभी मडसप्लेस करने की 

कोमिि कर रहे हैं तो आज का रटे मदया जाए और नीमत के महसाब से उनको नौकरी दी जाए। क्या 

यह पॉमलसी िान्यवर ििंत्री जी अपना सकते हैं? यह िेरी ररक्वेस्ट है। 
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श्री अश्विी िैष्णि : सर, िान्यवर सािंसद जी जो मवर्य कह रहे हैं, िैंने उस मवर्य को सब क्लेक्टर 

के महसाब से टेकल मकया हुआ है। िैं मवर्य को बहुत मडटेल से सिझता ह िं और बहुत ही कॉम्प्लेक्स 

मवर्य है। इस मवर्य िें अभी कोई जवाब देना सम्भव नहीं है। लेमकन अगर कोई नीमत बन पाई तो 

जरूर इस पर काि करेंगे। 

(इमत) 

माििीय अध्यक्ष : क्वेश्चन निंबर 6 – श्री जगदमम्बका पाल। 

… (व्यवधान) 

श्री निहाल र्न्द्ि र्ौहाि (गगंािगर): सर, िेरा 19 नम्बर क्वेश्चन है। इसके साि क्लब मकया िा। 

माििीय अध्यक्ष : अच्छा, आगे देखते हैं। 

श्री निहाल र्न्द्ि र्ौहाि (गगंािगर): हााँ, सर। 

माििीय अध्यक्ष : क्लब करने का अमधकार िेरा है, आपका नहीं है।  

… (व्यवधान) 

माििीय अध्यक्ष : यह अमधकार िेरा है। आपने कहा िा मक क्लब मकया िा। क्लब तो िैं करूाँ गा। 

आपको इजाजत मकसने दी? िैंने जगदमम्बका पाल जी को इजाजत दी है। 

श्री निहाल र्न्द्ि र्ौहाि (गगंािगर): सर, िेरा क्वेश्चन िा।  

माििीय अध्यक्ष : आपने खदु क्लब कर मलया। 

श्री निहाल र्न्द्ि र्ौहाि (गगंािगर): सर, िैंने नहीं मकया। िैंने तो ररक्वैस्ट की िी। 

माििीय अध्यक्ष : िाननीय सदस्य, क्या आप प्रश्न पूछना िाहते हैं? प्रश्न सिंख्या 6 आपका है। 
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(Q. 6) 

SHRI JAGDAMBIKA PAL (DOMARIYAGANJ): The hon. Minister has already 

given a detailed reply with respect to the present size of the data centre market. 

He has accepted that the market is projected to grow at a Compound Annual 

Growth Rate (CAGR) of 25.9 per cent, from 2019-2024 to reach Rs. 12,055.8 

crore by the end of 2024.  If you see, in the year 2020, the market was worth 

approximately Rs. 4,511.2 crore in terms of revenue representing a growth of 

18.4 per cent over 2019.  

(1650/SMN/GG) 

 I think we need not repeat the importance of these data centres. I would 

like to ask one question about artificial intelligence and 5G which are expected 

to generate a huge demand for the data centres. Therefore, what is the roadmap 

of the Ministry to deal with the escalation in the demand for data centres? And 

also, whether the Government has proposed any plan to develop the State of 

Uttar Pradesh in terms of building data centres and capacities.  If so, the details 

thereof.  

श्री अश्विी िैष्णि : सर, िाननीय सािंसद जी ने जो प्रश्न उठाया है, िैं अमत प्रसन्नता के साि कहना 

िाह िंगा मक उत्तर प्रदेि िें डेटा सेंटर की जो पॉमलसी लायी गई है, उसके कारण मपछले पािंि वर्ों िें, 

जहािं पर बहुत नगण्य सा डेटा सेंटर िा, आज देि के टॉप िार राज्यों िें इसकी मगनती होती है। उत्तर 

प्रदेि की पॉमलसी िें आरओडधल्यू ले करना बहुत आसान है। मबमल्डिंग के जो बायलॉज़ हैं, व ेबहुत 

आसानी से मिल जाते हैं। आज मजस तेज़ी से यह ग्रो कर रहा है और मजस तरह से देि िें डेटा सेंटर 

अपने आप िें एक इिंडस्री की तरह ग्रो कर रहा है, पॉमलसी िें भी काफी अच्छे बदलाव आ रहे हैं। 

सर, इसिें बहुत तेज़ी से ग्रोि हो रही है।  

श्री जगिनम्बका पाल (डुमररयागजं): िहोदय, िाननीय ििंत्री जी ने अपने उत्तर िें यह कहा है मक 

हिने अभी तक कोई पॉवर यूसेज अफेमक्टवनेस के मलए, डेटा सेंटसव के मलए कोई स्टडी नहीं कराई 

है। Whether the Government has any future plan to conduct a study for power 

usage effectiveness and also to develop green data centres to save energy in 

the country?  

श्री अश्विी िैष्णि : अध्यक्ष जी, इस िािले िें इिंडस्री के साि मबल्कुल सहयोग िल रहा है। पॉवर 

यूज़र इफेमक्टवनेस भारत िें करीब-करीब 1.6 से 1.7 है। यह इिंडस्री प्योरली एक प्राइवेट सैक्टर 

की इिंडस्री है। िेर ेमहसाब से सरकार इसिें मिमनिि इिंटरफेयरेंस कर ेतो िायद इसकी ग्रोि अच्छी 

रहेगी। यह हिारा िॉट प्रोसेस है। सरकार की तरफ से जो सझुाव होता है, सरकार की तरफ से जो 

कोई बीि िें बैररयर होता है, वह बैररयर हि दूर करने के मलए तैयार रहते हैं। लेमकन यह इिंडस्री 

अपने आप िें बहुत अच्छे से इवॉल्व कर रही है।  
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DR. SHASHI THAROOR (THIRUVANANTHAPURAM): Thank you very much hon. 

Speaker, Sir.  

 Sir, in this question of green data centres, according to the International 

Energy Agency, data centres consume approximately 200 terawatt-hours of 

electricity, that is, one percent daily of global electricity demand is just from data 

centres and that contributes, of course, to CO2 emissions as well.  

 Now, when you speak about green data centres, hon. Minister has not 

specified what the criteria are. How do you measure what are green data centres? 

How does the Government plan to retrofit or modify the existing non-green data 

centres that are running on obsolete technology and is a major driver of excess 

energy consumption? We are hearing about green washing. People are just 

pretending that something is green when it is, in fact, actually contributing to pollution 

and environmental danger. So, I would like to ask the hon. Minister what steps are 

being taken to ensure that we actually minimize power consumption and the 

deleterious impact on the environment of data centres while promoting the concept 

of greenness, which he is yet to define. Could he please define it? Thank you, Mr. 

Speaker.   

SHRI ASHWINI VAISHNAW: The hon. Member has asked a very relevant question. 

The industry itself is coming up with the standards for what should be defined as a 

green data centre.  There are two criteria in this.  

 First is, how much of renewable energy is being used in the running of that 

data centre. Second is what is the energy efficiency.  So, these are the two factors 

based on which the data centre can be defined whether it is a green or a non-green 

data centre. Today, the global best standard, as we understand from the industry, is 

1.3 as the PUE. We are already at 1.6 in the country as an average. So, I think and, 

ultimately, if solar energy is today coming to be around 3-3.5 rupees per kWh, 

everybody wants to use that only because it makes economic sense.  It is green and 

it is better for the climate. So, we are moving in that direction.  

श्री ररतेश पाण्डेय (अम्बेडकर िगर): अध्यक्ष िहोदय, िैं िाननीय ििंत्री जी स ेआपके िाध्यि से यह 

पूछना िाहता ह ूिं मकि उत्तर प्रदेि के डेटा सेंटर पॉमलसी के बार ेिें अभी आपने यहािं पर कहा और उसस े

उत्पन्न हो रही नौकररयों के बार ेिें कहा। िैं जानना िाह िंगा मक उत्तर प्रदेि िें यह जो डेटा सेंटर की पॉमलसी 

आई ह,ै इससे मकतनी नौकररयािं उत्पन्न हुई हैं और उत्तर प्रदेि के मकतने बेरोज़गार लोगों को वहािं पर 

नौकररयािं मिलने का काि हुआ है? क्या इसका काई डेटा है? अगर है तो उसको प्रदान करने का काि करें।  

श्री अश्विी िैष्णि : सर, इसका एग्ज़ैक्ट डेटा अवेलेबल नहीं है।  

(ends) 
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(1655/RV/SNB) 

(प्रश्न 7) 

माििीय अध्यक्ष : क्वैश्चन नम्बर - 7; श्री सिंजय जाधव - उपमस्ित नहीं। 

 श्री ओि पवन राजेमनिंबालकर। 

श्री ओम पिि राजेनिबंालकर (उस्मािाबाि): सर, िरेा िाननीय ििंत्री जी से यह सवाल है मक 

एफ.सी.आई. के िाध्यि से न्यूनति सििवन िूल्य पर अनाज खरीदने के मलए जो सेन्टसव िलाए 

जाते हैं, उसिें जो उनके गे्रडर रहते हैं, उसके महसाब से वहािं बहुत बारीकी से जािंि होती है। मकसानों 

द्वारा वहािं िाल लाने के बाद उसिें से बहुत सारा िाल ररजेक्ट हो जाता है। इसकी तलुना िें नाफेड 

के िाध्यि से जो खरीद होती है, वह ठीक होती है।  

मजस प्रकार से नाफेड के िाध्यि से खरीद होती है, क्या उसी मलबरल पॉमलसी के िाध्यि 

से एफ.सी.आई. के लोग भी परिेज करेंगे? 

श्री अनश्विी कुमार र्ौबे: िाननीय सािंसद जी ने िहाराष्ट्र के बार ेिें जो प्रश्न मकया है, तो उनकी 

जानकारी के मलए िैं बता दूिं मक वहािं प्रोक्योरिेंट की व्यवस्िा मवकेन्रीकृत है और पूरा प्रोक्योरिेंट 

राज्य सरकार ही करती है। राज्य सरकार दो एजेंमसयों - िहाराष्ट्िर राइबल डेवलपिेंट कॉरपोरिेन 

और िाकव फेड, िहाराष्ट्र के िाध्यि से इसे परिेज करती है। 

श्री ओम पिि राजेनिबंालकर (उस्मािाबाि): सर, िैं आपको बताना िाहता ह िं मक हिार ेयहािं जो 

बहुत सार ेमकसान भाई रहते हैं, व ेयह िािंग करते हैं मक हिार ेमजल ेिें आप एफ.सी.आई. के बजाय 

नाफेड के िाध्यि से इसकी खरीद कीमजए। 

 सर, िेरा कहना है मक उसकी बहुत ज्यादा बारीकी से जािंि होने के बाद मकसानों का बहुत 

सारा िाल ररजेक्ट हो जाता है। जैसे नाफेड के लोग खरीदने के िािले िें िोड़ी मलबरल पॉमलसी 

रखते हैं, क्या उसी प्रकार से एफ.सी.आई. भी करगेी? 

श्री अनश्विी कुमार र्ौबे: एफ.सी.आई. िहाराष्ट्र िें उसे परिेज नहीं करती है। िहाराष्ट्र िें 

मवकेन्रीकरण की व्यवस्िा है। वह काि राज्य सरकार करती है। 

माििीय अध्यक्ष : िाननीय सदस्य, एफ.सी.आई. ने इसके मलए एजेंसी बना दी है। राज्य सरकार 

मजस भी एजेंसी को िाहे, वह दे सकती है। वह नाफेड को भी यह काि दे सकती है और उसके 

िाध्यि से यह करा सकती है। आप राज्य सरकार से ििाव कीमजए। 

(इमत) 

HON. SPEAKER: Q. No. 8. 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, can you club Question No. 13 

also along with this Question? It is on the same subject – High speed trains.  

HON. SPEAKER: No. अब क्वैश्चन आगे बढ़ गए हैं। 
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(प्रश्न 8) 

माििीय अध्यक्ष : क्वैश्चन नम्बर - 8; डॉ. श्रीकािंत एकनाि मििंदे - उपमस्ित नहीं। 

 डॉ. सजुय मवखे पाटील - उपमस्ित नहीं। 

 श्री एन. के. पे्रििन्रन। 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Hon. Speaker, Sir, thank you for 

giving me this opportunity. Question No. 13 is also similar to this Question and 

it is regarding Silverline Project in the State of Kerala.  

 The hon. Minister has already replied in Question No. 8 that seven 

projects have been identified for giving the Detailed Project Reports and those 

are, from Delhi – Varanasi and Delhi – Amritsar. In my State of Kerala there is a 

Silverline project for which no sanction has been provided so far by the Ministry 

of Railways. But it is quite unfortunate to note that forcible land acquisition is 

going on though there is no permission from the Railways in this regard. There 

is no Environmental Impact Assessment Report; there is no social impact 

assessment. Nothing is there. Even the technical feasibility of the project also is 

in doubt. In such a situation, how can land be acquired forcibly? That has to be 

cleared by the Ministry of Railways. It is because the Ministry of Railways has 

categorically stated that no permission has been given for the Silverline project. 

As per the Budget proposals announced by the hon. Finance Minister yesterday, 

400 Vande Bharat high-speed trains will be provided. I would like to know from 

the hon. Minister whether such type of high-speed trains using the existing 

broad-gauge line will be provided in the State of Kerala, in stead of having a 

Silverline project in which thousands and thousands of people will have to be 

evicted. I am seeking a clear-cut answer from the hon. Minister.  

डॉ. सुजय निखे पाटील (अहमििगर): सर।… (व्यवधान) 

माििीय अध्यक्ष : आपको िैंने बलुाया िा, आप उस सिय नहीं िे। 

… (व्यवधान) 

श्री िािि ेरािसाहबे िािाराि: िाननीय पे्रििन्रन जी ने जो प्रश्न पूछा है, िझेु ऐसा लगता है मक यह 

केरल राज्य का प्रश्न है। जो िूल प्रश्न है, वह अलग है। अगर पे्रििन्रन जी को इसके बार ेिें कोई 

जानकारी िामहए तो वे अलग-से प्रश्न पूछेंगे तो जानकारी दे दी जाएगी। 
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(pp. 22 – 30) 

(1700/RU/MY) 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, it is a very serious question.… 

(Interruptions) 

माििीय अध्यक्ष: आप िाननीय सदस्य को अपने िेम्बर िें बलुाकर जानकारी दे देना। 

… (व्यवधान) 

माििीय अध्यक्ष: क्या आप मकसी को मडटेक्ट कर सकते हैं मक आपके द्वारा ही जवाब मदया जाए? 

… (व्यवधान) 

माििीय अध्यक्ष: िैंने आपको व्यवस्िा दे दी है मक िाननीय ििंत्री जी आप सभी केरल वालों के 

साि बैठकर ििाव कर लेंगे। 

… (व्यवधान) 

DR. SUJAY VIKHE PATIL (AHMEDNAGAR):   Sir, I thank you for allowing me 

to put this supplementary question. 

 Since the railways will be importing high speed trains, Shinkansen from 

Japan for initial stages, I would like to know from the Minister through you 

whether there are any plans to manufacture and export the bullet train coaches 

through Make in India which could bring down the cost of operating the 

Shinkansen trains in the country and whether the Government has signed any 

agreement for transfer of technology for the same.  

श्री िािि ेरािसाहबे िािाराि : अध्यक्ष िहोदय, रले ििंत्रालय ने मदल्ली-वाराणसी, िमु्बई-नागपरु, 

मदल्ली-अहिदाबाद, िमु्बई-हैदराबाद, िेन्नै-बेंगलरुू, वाराणसी-हावड़ा और मदल्ली-अितृसर 

इत्यामद हाई स्पीड रले कॉररडोर की मवस्ततृ ररपोटव  िााँगी है। अभी तक एक डी.पी.आर. आया है, 

बामक डी.पी.आर. आना बाकी है। मकसी को भी अभी तक स्वीकृमत नहीं दी गई है। स्वीकृमत देने के 

बाद हि इस पर ििाव कर सकते हैं। 

 

प्रश्न काल समाप्त 
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स्थगन प्रस्ताव की सूचनाओ ंके बार ेमें वववनर्णय 

1702 बजे  

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्यगण, मझेु विविन्न मदु्दों पर प्रो. सौगत राय, टी.एन. प्रथापन, 

एडिोकेट अदूर प्रकाश, श्रीमती कवनमोझी करुणावनवि, अिीर रजंन चौिरी, के. सरुशे, एन.के. 

पे्रमचन्रन जी के स्थगन प्रस्ताि की सूचना प्राप्त हुई है, मैंने वकसी िी स्थगन प्रस्ताि की सूचना की 

अनमुवत नहीं दी है।  

----- 

… (व्यििान) 

 

 

सभा पटल पर रखे जाने वाले पत्रों के सबंंध में घोषर्ा 

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्यगण, मझेु सूवचत करना है वक संसदीय कायय मंत्री जी की तरफ से 

मझेु एक अनरुोि प्राप्त हुआ है, वजसमें उन्होंने वनिेदन वकया है वक ितयमान कोविड-19 की वस्थवत 

के कारण संसदीय कायय राज्य मंत्री को सत्रहिीं लोक सिा के आठिें सत्र के दौरान काययसूची में सिा 

पटल पर रखे जाने िाल ेशीर्य के अंतगयत सूचीबद्ध वकए गए पत्रों को सिी मंवत्रयों की ओर से सिा 

पटल पर रखे जाने की अनमुवत प्रदान की जाएगी। मैंने उनके अनरुोि को स्िीकार कर वलया है। 
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सभा पटल पर रखे गए पत्र 

1703 बजे  

माननीय अध्यक्ष: अब पत्र सिा पटल पर रखे जाएगंे। आइटम नंबर 3 से 15 - श्री मरुलीिरन जी। 

  

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF EXTERNAL AFFAIRS AND 

MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(SHRI V. MURALEEDHARAN): Sir, on behalf of Shri Pralhad Joshi, I beg to lay 

on the Table a copy of the Notification No. S.O.4589(E) (Hindi and English 

versions) published in Gazette of India dated 2nd November, 2021, increasing 

the percentage of coal that may be sold by NLC India Limited from Talabira II 

and III OCP under sub-section (1) of Section 28 of the Mines and Minerals 

(Development and Regulation) Act, 1957.  

     ------- 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF EXTERNAL AFFAIRS AND 

MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(SHRI V. MURALEEDHARAN): Sir, on behalf of Shri Ashwini  Vaishnaw,  I beg 

to lay on the Table a copy of the Detailed Demands for Grants (Hindi and English 

versions) of the Ministry of Railways for the year 2022-2023. 

      ------ 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF EXTERNAL AFFAIRS AND 

MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(SHRI V. MURALEEDHARAN): Sir, on behalf of Dr. Jitendra Singh, I beg to lay 

on the Table:- 

     (1) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the Central 

Information Commission, New Delhi, for the year 2020-2021 under sub-section 

(4) of Section 25 of the Right to Information Act, 2005.  

(2) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the Indian 

Institute of Public Administration, New Delhi, for the year 2020-2021, 

along with Audited Accounts.  

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the Government 

of the working of the Indian Institute of Public Administration, New 

Delhi, for the year 2020-2021.  
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(3) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the Grih 

Kalyan Kendra Board, New Delhi, for the years 2017-2018 and 2018-

2019, along with Audited Accounts.  

 (ii) Statement regarding Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Grih Kalyan Kendra Board, New 

Delhi, for the years 2017-2018 and 2018-2019.  

(4)  Two statements (Hindi and English versions) showing reasons for delay in 

laying the papers mentioned at (3) above. 

(5) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

Central Civil Services Cultural and Sports Board, New Delhi, for the 

year 2019-2020, along with Audited Accounts.  

 (ii) Statement regarding Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Central Civil Services Cultural and 

Sports Board, New Delhi, for the year 2019-2020.  

(6)  Statement (Hindi and English versions) showing reasons for delay in 

laying the papers mentioned at (5) above. 

(7) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the Lokpal of 

India, New Delhi, for the year 2019-2020.  

(8)  Statement (Hindi and English versions) showing reasons for delay in 

laying the papers mentioned at (7) above. 

(9) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

Kendriya Bhandar, New Delhi, for the year 2020-2021, alongwith 

Audited Accounts.  

 (ii) Statement regarding Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Kendriya Bhandar, New Delhi, for 

the year 2020-2021.  

(10) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

National Centre for Good Governance, New Delhi, for the year 2020-

2021.  

 (ii) A copy of the Annual Accounts (Hindi and English versions) of the 

National Centre for Good Governance, New Delhi, for the year 2020-

2021, together with Audit Report thereon. 
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 (iii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the Government 

of the working of the National Centre for Good Governance, New 

Delhi, for the year 2020-2021.  

(11) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

Harish-Chandra Research Institute, Allahabad, for the year 2020-

2021, alongwith Audited Accounts.  

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the Government 

of the working of the Harish-Chandra Research Institute, Allahabad, 

for the year 2020-2021.  

(12) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

Institute for Plasma Research, Gandhinagar, for the year 2020-2021, 

alongwith Audited Accounts.  

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the Government 

of the working of the Institute for Plasma Research, Gandhinagar, for 

the year 2020-2021.  

(13) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the Indian 

Institute of Space Science and Technology, Thiruvananthapuram, for 

the year 2020-2021, alongwith Audited Accounts.  

 (ii) Statement regarding Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Indian Institute of Space Science 

and Technology, Thiruvananthapuram, for the year 2020-2021.  

(14) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the Tata 

Memorial Centre, Mumbai, for the year 2020-2021, alongwith Audited 

Accounts.  

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the Government 

of the working of Tata Memorial Centre, Mumbai, for the year 2020-

2021.  

(15) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the Tata 

Institute of Fundamental Research, Mumbai, for the year 2020-2021, 

alongwith Audited Accounts.  

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the Government 

of the working of the Tata Institute of Fundamental Research, 

Mumbai, for the year 2020-2021.  
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(16) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

Consultancy Development Centre, New Delhi, for the year 2020-

2021, along with Audited Accounts.  

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the Government 

of the working of the Consultancy Development Centre, New Delhi, 

for the year 2020-2021.  

(17) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

Regional Centre for Biotechnology, Faridabad, for the year 2020-

2021, along with Audited Accounts.  

 (ii) Statement regarding Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Regional Centre for Biotechnology, 

Faridabad, for the year 2020-2021.  

(18)   A copy each of the following papers (Hindi and English versions) under sub-

section 1(b) of Section 394 of the Companies Act, 2013:- 

 (a) (i) Statement regarding Review by the Government of the working of the 

Indian Vaccines Corporation Limited, Gurgaon, for the year 2020-

2021.  

 (ii) Annual Report of the Indian Vaccines Corporation Limited, Gurgaon, 

for the year 2020-2021, along with Audited Accounts and comments 

of the Comptroller and Auditor General thereon. 

(b) (i) Statement regarding Review by the Government of the working of the 

Bharat Immunologicals and Biologicals Corporation Limited, 

Bulandshahr, for the year 2020-2021.  

 (ii) Annual Report of the Bharat Immunologicals and Biologicals 

Corporation Limited, Bulandshahr, for the year 2020-2021, alongwith 

Audited Accounts and comments of the Comptroller and Auditor 

General thereon. 

(c) (i) Review by the Government of the working of the Central Electronics 

Limited, New Delhi, for the year 2020-2021.  

 (ii) Annual Report of the Central Electronics Limited, New Delhi, for the 

year 2020-2021, alongwith Audited Accounts and comments of the 

Comptroller and Auditor General thereon. 
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(19) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

Biotechnology Industry Research Assistance Council, New Delhi, for 

the year 2020-2021, along with Audited Accounts.  

 (ii) Statement regarding Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Biotechnology Industry Research 

Assistance Council, New Delhi, for the year 2020-2021.  

(20) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

Science and Engineering Research Board, New Delhi, for the year 

2020-2021, along with Audited Accounts.  

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the Government 

of the working of the Science and Engineering Research Board, New 

Delhi, for the year 2020-2021.  

(21) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the Semi-

Conductor Laboratory, S.A.S. Nagar, for the year 2020-2021, along 

with Audited Accounts and Delay Statement.  

 (ii) Statement regarding Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Semi-Conductor Laboratory, S.A.S. 

Nagar, for the year 2020-2021.  

     ------ 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF EXTERNAL AFFAIRS AND 

MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(SHRI V. MURALEEDHARAN): Sir, on behalf of Shri Faggansingh Kulaste, I beg 

to lay on the Table:- 

(1) A copy each of the following papers (Hindi and English versions) under 

sub-section 1(b) of Section 394 of the Companies Act, 2013:- 

 (i) Review by the Government of the working of the Steel Authority of 

India Limited, New Delhi, for the year 2020-2021.  

 (ii) Annual Report of the Steel Authority of India Limited, New Delhi, for 

the year 2020-2021 alongwith Audited Accounts and comments of the 

Comptroller and Auditor General thereon. 

 

(2) A copy each of the following papers (Hindi and English versions):- 

i. Memorandum of Understanding between the Rashtriya Ispat Nigam 

Limited and the Ministry of Steel for the year 2021-2022. 
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ii. Memorandum of Understanding between the Steel Authority of India 

Limited and the Ministry of Steel for the year 2021-2022. 

(3) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the National 

Rural Livelihoods Promotion Society, New Delhi, for the year 2020-

2021, alongwith Audited Accounts. 

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the Government 

of the working of the National Rural Livelihoods Promotion Society, New 

Delhi, for the year 2020-2021.  

      ------- 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF EXTERNAL AFFAIRS AND 

MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PARLIAMENTARY AFFAIRS (SHRI 

V. MURALEEDHARAN): Sir, on behalf of Shri Ashwini Kumar Choubey, I beg to lay 

on the Table:- 

(1) A copy of the Bureau of Indian Standards (Conformity Assessment) (Sixth 

Amendment) Regulations, 2021 (Hindi and English versions) published in Notification 

No. F. No. BS/11/11/2021 in Gazette of India dated 8th December, 2021 under 

Section 40 of the Bureau of Indian Standards Act, 2016. 

(2) A copy of the Legal Metrology (Packaged Commodities) (Amendment) Rules, 

2021 (Hindi and English versions) published in Notification No. G.S.R.779(E) in 

Gazette of India dated 3rd November, 2021 under sub-section (4) of Section 52 of the 

Legal Metrology Act, 2009. 

(3) A copy each of the following Notifications (Hindi and English versions) under 

Section 105 of the Consumer Protection Act, 2019:- 

1.The Consumer Protection (Search and Seizure and Compounding of offences 

by the Central Authority and Crediting of Penalty) Rules, 2021  published in 

Notification No. S.O.5021(E) in Gazette of India dated 6th December, 2021. 

2.The Central Consumer Protection Authority (Form of annual statement of 

accounts and records) Rules, 2021 published in Notification No. S.O.5029(E) 

in Gazette of India dated 6th December, 2021. 

3.The Central Consumer Protection Authority (Submission of Inquiry or 

Investigation by the Investigation Wing) Regulations, 2021 published in 

Notification No. F. No. J-25/14/2020-CPU (CCPA) in Gazette of India dated 

14th December, 2021. 

      ------- 
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THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF EXTERNAL AFFAIRS AND 

MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(SHRI V. MURALEEDHARAN): Sir, on behalf of Shri Arjun Ram Meghwal, I beg 

to lay on the Table:- 

(1)  A copy each of the following statements (Hindi and English versions) 

showing Action Taken by the Government on the assurances, promises and 

undertakings given by the Ministers during various sessions of Sixteenth and 

Seventeenth Lok Sabhas:- 

SIXTEENTH LOK SABHA 

1. Statement No. 23    Fifth Session, 2015 

2. Statement No. 21    Eighth Session, 2016 

3. Statement No. 18    Eleventh Session, 2017 

4. Statement No. 17    Twelfth Session, 2017 

5. Statement No. 14    Fifteenth Session, 2018 

6. Statement No.  11   Sixteenth Session, 2018 

7. Statement No. 11    Seventeenth Session, 2019 

SEVENTEENTH LOK SABHA 

8. Statement No. 10    First Session, 2019 

9. Statement No. 6    Fourth Session, 2020 

10. Statement No. 5    Fifth Session, 2021 

11. Statement No. 4    Sixth Session, 2021 

(2) A copy of the Detailed Demands for Grants (Hindi and English versions) 

of the Ministry of Parliamentary Affairs for the year 2022-2023.   

     ------ 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF EXTERNAL AFFAIRS AND 

MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(SHRI V. MURALEEDHARAN): Sir, on behalf of Shri Danve Raosaheb Dadarao, 

I beg to lay on the Table:- 

(1) A copy each of the following papers (Hindi and English versions) under 

sub-section 1(b) of Section 394 of the Companies Act, 2013:- 

 (i) Review by the Government of the working of the National Aluminium 

Company Limited, Bhubaneswar, for the year 2020-2021.  
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 (ii) Annual Report of the National Aluminium Company Limited, 

Bhubaneswar, for the year 2020-2021, alongwith Audited Accounts 

and comments of the Comptroller and Auditor General thereon. 

(2) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

Office of the Coal Mines Provident Fund Organisation, Dhanbad, for 

the year 2018-2019, alongwith Audited Accounts.  

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Office of the Coal Mines Provident 

Fund Organisation, Dhanbad, for the year 2018-2019.  

(3)  Statement (Hindi and English versions) showing reasons for delay in laying 

the papers mentioned at (2) above. 

  

      ------ 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF EXTERNAL AFFAIRS AND 

MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(SHRI V. MURALEEDHARAN): Sir, on behalf of Sadhvi Niranjan  Jyoti, I beg to 

lay on the Table a copy of the Notification No. S.O.4987(E) (Hindi and English 

versions)  published in Gazette of India dated 6th December, 2021 making 

certain amendments in Notification No. S.O.371(E) dated 8th February, 2017 

under sub-section (4) of Section 4 of the Aadhaar (Targeted Delivery of Financial 

and Other Subsidies, Benefits and Services) Act, 2016. 

      ------- 

 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF EXTERNAL AFFAIRS AND 

MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(SHRI V. MURALEEDHARAN): Sir, on behalf of Shrimati Anupriya Patel, I beg 

to lay on the Table:- 

(1) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

EEPC India (formerly Engineering Export Promotion Council), 

Kolkata, for the year 2020-2021, alongwith Audited Accounts.  

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the EEPC India (formerly Engineering 

Export Promotion Council), Kolkata, for the year 2020-2021.  



02-02-2022      RSG / RJS      SH / MM  Uncorrected / Not for publication  290 

 

(2) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

Marine Products Export Development Authority, Kochi, for the year 

2020-2021, alongwith Audited Accounts.  

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Marine Products Export 

Development Authority, Kochi, for the year 2020-2021.  

(3) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

Shellac and Forest Products Export Promotion Council (formerly 

Shellac Export Promotion Council), Kolkata, for the year 2020-2021. 

 (ii) A copy of the Annual Accounts (Hindi and English versions) of the 

Shellac and Forest Products Export Promotion Council (formerly 

Shellac Export Promotion Council), Kolkata, for the year 2020-2021, 

together with Audit Report thereon. 

 (iii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Shellac and Forest Products 

Export Promotion Council (formerly Shellac Export Promotion 

Council), Kolkata, for the year 2020-2021.  

(4) A copy each of the following papers (Hindi and English versions) under 

sub-section 1(b) of Section 394 of the Companies Act, 2013:- 

 (i) Review by the Government of the working of the State Trading 

Corporation of India Limited, New Delhi, for the year 2020-2021.  

 (ii) Annual Report of the State Trading Corporation of India Limited, New 

Delhi, for the year 2020-2021, alongwith Audited Accounts and 

comments of the Comptroller and Auditor General thereon. 

(5) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

Coffee Board, Bengaluru, for the year 2020-2021.  

 (ii) A copy of the Annual Accounts (Hindi and English versions) of the 

Coffee Board, Bengaluru, for the year 2020-2021, together with Audit 

Report thereon. 

 (iii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the Government 

of the working of the Coffee Board, Bengaluru, for the year 2020-

2021.  

(6) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the Tea 

Board India, Kolkata, for the year 2020-2021. 
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 (ii) A copy of the Annual Accounts (Hindi and English versions) of the 

Tea Board India, Kolkata, for the year 2020-2021, together with Audit 

Report thereon. 

 (iii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the Government 

of the working of the Tea Board India, Kolkata, for the year 2020-

2021.  

(7) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the Indian 

Diamond Institute, Surat, for the year 2020-2021, alongwith Audited 

Accounts.  

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the Government 

of the working of the Indian Diamond Institute, Surat, for the year 

2020-2021.  

(8) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the Gem 

and Jewellery Export Promotion Council, Mumbai, for the year 2020-

2021, alongwith Audited Accounts.  

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the Government 

of the working of the Gem and Jewellery Export Promotion Council, 

Mumbai, for the year 2020-2021.  

(9) A copy of the Export of Egg and Egg Products (Quality Control, Inspection 

and Monitoring) Rules, 2021 (Hindi and English versions) published in 

Notification No. S.O.4369(E) in Gazette of India dated 20th October, 2021 under 

sub-section (3) of Section 17 of the Export (Quality Control and Inspection) Act, 

1963. 

(10)    A copy each of the following Notifications (Hindi and English versions) 

under sub-section (3) of Section 19 of the Foreign Trade (Development and 

Regulation) Act, 1992:-  

1.S.O.5317(E) published in Gazette of India dated  20th December, 

2021, notified “Free” Import Policy for import of Moong under 

ITC (HS) Code 0+713 31 90 has been extended upto 

31.03.2022. Further, Import Policy for Moong shall be “free” for 

consignments with Bill of Lading/Lorry Receipt dated on or 

before 31.03.2022.  Import should be cleared from Customs on 

or before 30.06.2022. 
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2.S.O.5318(E) published in Gazette of India dated  20th December, 

2021, notified “Free” Import Policy for import of tur/Pigeon Peas 

(Cajanus Cajan) [ITC(HS) code 0713 60 00] and Urad (Beans of 

the SPP Vigna Mungo (L) Hepper[ITC(HS) Code 0713 3110] 

has been extended upto 31.03.2022. Further, Import Policy for 

Tur and Urad is “free” for consignments with Bill of Lading/Lorry 

Receipt issued on or before 31.03.2022.  Import of these items 

should be from Customs on or before 30.06.2022. 

------- 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF EXTERNAL AFFAIRS AND 

MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(SHRI V. MURALEEDHARAN): Sir, on behalf of Shri Rajeev Chandrasekhar, I 

beg to lay on the Table to lay on the Table a copy each of the following papers 

(Hindi and English versions):-  

1.Detailed Demands for Grants of the Ministry of Electronics and 

Information Technology for the year 2022-2023.  

2.Output Outcome Monitoring Framework of the Ministry of 

Electronics and Information Technology for the year 2022-2023.  

------- 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF EXTERNAL AFFAIRS AND 

MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(SHRI V. MURALEEDHARAN): Sir, on behalf of Shrimati Darshana Vikram 

Jardosh,I beg to lay on the Table:- 

(1) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

Apparel Export Promotion Council, New Delhi, for the year 2020-

2021, alongwith Audited Accounts.  

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Apparel Export Promotion Council, 

New Delhi, for the year 2020-2021.  

(2) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

Cotton Textiles Export Promotion Council, Mumbai, for the year 

2020-2021, alongwith Audited Accounts.  
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 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Cotton Textiles Export Promotion 

Council, Mumbai, for the year 2020-2021.  

(3) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

Carpet Export Promotion Council, New Delhi, for the year 2020-

2021, alongwith Audited Accounts.  

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Carpet Export Promotion Council, 

New Delhi, for the year 2020-2021.  

(4) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

Export Promotion Council for Handicrafts, New Delhi, for the year 

2020-2021, alongwith Audited Accounts.  

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Export Promotion Council for 

Handicrafts, New Delhi, for the year 2020-2021.  

(5) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

Indian Institute of Carpet Technology, Bhadohi, for the year 2020-

2021, alongwith Audited Accounts.  

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Indian Institute of Carpet 

Technology, Bhadohi, for the year 2020-2021.  

(6)   A copy each of the following papers (Hindi and English versions) under sub-

section 1(b) of Section 394 of the Companies Act, 2013:- 

  (i) Review by the Government of the working of the Cotton Corporation 

of India Limited, Navi Mumbai, for the year 2020-2021.  

 (ii) Annual Report of the Cotton Corporation of India Limited, Navi 

Mumbai, for the year 2020-2021 alongwith Audited Accounts and 

comments of the Comptroller and Auditor General thereon. 

      ------ 
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THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF EXTERNAL AFFAIRS AND 

MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(SHRI V. MURALEEDHARAN):  Sir, on behalf of Shri Som Prakash, I beg to lay 

on the Table:- 

(1) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

National Institute of Design, Ahmedabad, for the year 2020-2021, 

alongwith Audited Accounts.  

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the Government 

of the working of the National Institute of Design, Ahmedabad, for the 

year 2020-2021. 

(2) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the Indian 

Rubber Manufacturers Research Association, Thane, for the year 

2020-2021, alongwith Audited Accounts.  

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the Government 

of the working of the Indian Rubber Manufacturers Research 

Association, Thane, for the year 2020-2021.  

(3) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

Central Pulp and Paper Research Institute, Saharanpur, for the year 

2020-2021, alongwith Audited Accounts.  

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the Government 

of the working of the Central Pulp and Paper Research Institute, 

Saharanpur, for the year 2020-2021.  

(4) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

Marathwada Auto Cluster, Aurangabad, for the year 2017-2018, 

alongwith Audited Accounts.  

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the Government 

of the working of the Marathwada Auto Cluster, Aurangabad, for the 

year 2017-2018.  

(5)  Statement (Hindi and English versions) showing reasons for delay in 

laying the papers mentioned at (4) above. 
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THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF EXTERNAL AFFAIRS AND 

MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PARLIAMENTARY AFFAIRS (SHRI 

V. MURALEEDHARAN): Sir, on behalf of Shri Devusinh Chauhan, I beg to lay on 

the Table:- 

(1)   A copy each of the following papers (Hindi and English versions) under sub-

section 1(b) of Section 394 of the Companies Act, 2013:- 

 (i) (i) Review by the Government of the working of the ITI Limited, 

Bengaluru, for the year 2020-2021.  

 (ii) Annual Report of the ITI Limited, Bengaluru, for the year 2020-2021, 

along with Audited Accounts and comments of the Comptroller and 

Auditor General thereon. 

(ii) (i) Review by the Government of the working of the Bharat Broadband 

Network Limited, New Delhi, for the year 2020-2021.  

 (ii) Annual Report of the Bharat Broadband Network Limited, New Delhi, 

for the year 2020-2021, alongwith Audited Accounts and comments 

of the Comptroller and Auditor General thereon. 

(2)  Statement (Hindi and English versions) showing reasons for delay in laying 

the papers mentioned at item No. (ii) of (1) above. 

------- 
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ASSENT TO BILLS 

1704 hours 

SECRETARY GENERAL:  Sir, I lay on the Table the following four Bills passed 

by the Houses of Parliament during the Seventh Session of Seventeenth Lok 

Sabha and assented to by the President since a report was last made to the 

House on the 30th November, 2021:- 

1. The Dam Safety Bill, 2021; 

2. The High Court and Supreme Court Judges (Salaries and Conditions of 

Service) Amendment Bill, 2021; 

3. The Surrogacy (Regulation) Bill, 2021; and 

4. The Appropriation (No.5) Bill, 2021. 

 I also lay on the Table a copy each, duly authenticated by the Secretary 

General, Rajya Sabha, of following seven Bills passed by the Houses of 

Parliament and assented to by the President: 

1. The Farm Laws Repeal Bill, 2021; 

2. The Assisted Reproductive Technology (Regulation) Bill, 2021; 

3. The National Institute of Pharmaceutical Education and Research 

(Amendment) Bill, 2021; 

4. The Delhi Special Police Establishment (Amendment) Bill, 2021;  

5. The Central Vigilance Commission (Amendment) Bill, 2021; 

6. The Narcotics Drugs and Psychotropic Substances (Amendment) Bill, 

2021; and 

7. The Election Laws (Amendment) Bill, 2021. 

 

------- 
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(1705/CP/SM)  

कायण मतं्रर्ा सवमवत 

28वां प्रवतवेदन 

 

श्री अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): महोदय, मैं कायय मंत्रणा सवमवत का 28िां प्रवतिेदन प्रस्ततु 

करता ह ं। 

--- 

उद्योग सबंंधी स्थायी सवमवत 

310वां से 312वां प्रवतवेदन 
 

श्री भरतवसहंजी शंकरजी डाभी (पाटर्): महोदय, मैं उद्योग संबंिी स्थायी सवमवत के वनम्नवलवखत 

प्रवतिेदन 

 (ह िंदी और अिंगे्रजी सिंस्करण) सभा पटल पर रखता   ूँ:- 

(1) सूक्ष्म, लघ ुऔर मध्यम उद्यम मंत्रालय से संबंवित अनदुानों की मांगों (2021-22) के बार ेमें 

सवमवत के 304िें प्रवतिेदन में अंतवियष्ट वसफाररशों/वटप्पवणयों पर सरकार द्वारा की-गई-

कारयिाई संबंिी 310िां प्रवतिेदन। 

(2) िारी उद्योग मंत्रालय से संबंवित अनदुानों की मांगों (2021-22) के बार ेमें सवमवत के 306िें 

प्रवतिेदन में अंतवियष्ट वसफाररशों/वटप्पवणयों पर सरकार द्वारा की-गई-कारयिाई संबंिी 311िां 

प्रवतिेदन। 

(3) सूक्ष्म, लघ ुऔर मध्यम उद्यम मंत्रालय से संबंवित ‘एमएसएमई क्षेत्र पर कोविड-19 िैविक 

महामारी का प्रिाि और इससे वनपटने के वलए अपनाई गई प्रशमन रणनीवत’ के बार ेमें सवमवत 

के 308िें प्रवतिेदन में अतंवियष्ट वसफाररशों/वटप्पवणयों पर सरकार द्वारा की-गई-कारयिाई 

संबंिी 312िां प्रवतिेदन।  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 ये प्रवतिेदन 22 वदसम्बर, 2021 को राज्य सिा में प्रस्तुत वकये गये थे। 
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STANDING COMMITTEE ON TRANSPORT, TOURISM AND CULTURE 

304th to 309th Reports 

SHRI DUSHYANT SINGH (JHALAWAR-BARAN): Sir, I beg to lay on the Table the 

following Reports (Hindi and English versions) of the Standing Committee on 

Transport, Tourism and Culture:-  

(1) Three Hundred Fourth Report on the Action Taken by the Government on the 

recommendations/observations as contained in its Two Hundred Ninety-third Report 

on the subject ‘Status of Aviation Connectivity in the country’.  

(2) Three Hundred Fifth Report on the Action Taken by the Government on the 

recommendations/observations as contained in its Two Hundred Ninety-fourth 

Report on the subject ‘Development and Conservation of Museums and 

Archaeological Sites - Challenges and Opportunities’.  

(3) Three Hundred Sixth Report on the Action Taken by the Government on the 

recommendations/observations as contained in its Two Hundred Ninety-fifth Report 

on the subject ‘Potential of Tourist Spots in the country - Connectivity and Outreach’.  

(4) Three Hundred Seventh Report on the Action Taken by the Government on the 

recommendations/observations as contained in its Two Hundred Ninety-sixth Report 

on the subject ‘Role of Highways in Nation Building’. 

(5) Three Hundred Eighth Report on the Action Taken by the Government on the 

recommendations/ observations as contained in its Two Hundred Ninety-seventh 

Report on the subject ‘Functioning of Airports Authority of India’.  

(6) Three Hundred Ninth Report on the Action Taken by the Government on the 

recommendations/observations as contained in its Three Hundredth Report on the 

subject ‘Promotion of Infrastructure in India's Maritime Sector’. 

--- 
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STATEMENT CORRECTING ANSWER GIVEN TO UNSTARRED 

QUESTION NO. 1663 DATED 08.12.2021 

RE: AUCTION OF COAL MINES – LAID 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF EXTERNAL AFFAIRS AND 

MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PARLIAMENTARY AFFAIRS (SHRI 

V. MURALEEDHARAN): Sir, on behalf of Shri Pralhad Joshi, I rise to lay a statement 

(English and Hindi versions) correcting the reply to Unstarred Question No. 1663 

given on 8th December, 2021 by Shri Rajesh Verma, MP regarding ‘Auction of Coal 

Mines’ 

--- 

 

STATEMENT RE: STATUS OF IMPLEMENTATION OF 

RECOMMENDATIONS/OBSERVATIONS IN 21ST REPORT OF STANDING 

COMMITTEE ON COMMUNICATIONS AND INFORMATION TECHNOLOGY 

– LAID 

 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF COMMUNICATIONS (SHRI 

DEVUSINH CHAUHAN): Sir, I beg to lay a statement regarding the status of 

implementation of the recommendations/observations contained in the 21st 

Report of the Standing Committee on Communications and Information 

Technology on ‘India's Preparedness for 5G’ pertaining to the Department of 

Telecommunications, Ministry of Communications. 

--- 
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वनयम 377 के अधीन मामले – सभा पटल पर रख ेगए।  

 

1707 बजे 
 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्यगण, मैं वनयम 377 के अिीन मामल ेसिा पटल पर रखने की 

अनमुवत  देता ह ं। जो िी माननीय सदस्य 377 के मामले सदन के पटल पर रखना चाहते हैं, उन्हें पूर े

वदन िर के वलए आज अनमुवत  प्रदान की जाती है।  

 

 

 

Re: Need to establish a Sainik School,  Sainik Canteen and Sainik Welfare 

Board in Aurangabad district, Bihar 

 

श्री सुशील कुमार वसहं (औरगंाबाद):  हि ार का औरिंगािाद हजला वामपिंथी उग्रवाद से प्रभाहवत 

हजला  ै तथा भारत सरकार के आकािंक्षावान हजलों की सूची में शाहमल  ै I इस क्षेत्र के अहिकािंश 

लोग सैन्य िलों एविं अिधसैहनक िलों में कायधरत  ै I उग्रवाद प्रभाहवत इस क्षेत्र के यवुाओ िं में भी सैन्य 

एविं अिधसैहनक िलों से जुडने का हवशेष आकषधण  ै I औरिंगािाद हजला कई राष्ट्रीय राजमागों के 

माध्यम से झारखिंड, छतीसगढ़, उत्तर प्रदेश, एविं मध्य प्रदेश राज्यों से भी जड़ुा  ै हकन्त ुदभुाध ग्यवश 

य ाूँ सैन्य सेवा से जड़ेु अथवा सेवाहनवतृ कमधचाररयों के हलए हवशेष सहुविाओ िं जैसे सैन्य कैं टीन 

अथवा सेवाहनवतृ कमधचाररयों  ेत ुसैहनक कल्याण िोडध आहद की सहुविा भी उपलब्ि न ीं  ै I इस 

क्षेत्र के सैन्य िलों के आकषधण से जड़ेु यवुाओ िं के हलए भी िे तर शैक्षहणक अवसरों का अभाव  ै I 

सरकार से मेरा आग्र   ै हक औरिंगािाद, हि ार में एक सैहनक स्कूल और सैहनक कैं टीन की स्थापना 

की जाए तथा सैहनक कल्याण िोडध का भी गठन हकया जाए ताहक इस क्षेत्र के सेवारत सैहनकों, 

यवुाओ िं के साथ क्षेत्रीय हनवाहसयों का सम्यक हवकास और कल्याण  ो  सके । 

 

(इवत)
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Re: Need  to categorise yarn manufactured by Solar Charkha  as 'Khadi' 

श्री सत्यदेव पचौरी (कानपुर): माननीय अध्यक्ष म ोदय, इस सदन के माध्यम से मै माननीय सूक्ष्म, 

लघ ुऔर मध्यम उद्यम मिंत्री जी का ध्यान देशभर में सोलर चरखा से हनहमधत सूत को खादी का दजाध  

हदए जाने से सम्ििंहित लोक अहवलम्िनीय हवषय पर ध्यान आकृष्ट करना चा ता   ूँ। 

माननीय अध्यक्ष म ोदय, हवहदत  ै हक सवधप्रथम जून 2018 में, MSME मिंत्रालय, भारत 

सरकार ने हमशन सोलर चरखा" की शुरुआत की थी, जो भारतीय  ररत खादी ग्रामोदय सिंस्थान के 

द्वारा नवादा (हि ार) में लागू हकया गया था तथा एक सफल पायलट पररयोजना िनी। इस हमशन के 

त त, भारत सरकार ने 550 करोड़ रुपये के िजट के साथ 50 सौर चरखा समू ों को मिंजूरी दी थी। 

हमशन सौर चरखा के पीछे का लक्ष्य ग्रामीण भारत में समावेशी हवकास सहुनहित करना था। माननीय 

अध्यक्ष म ोदय, उत्तर प्रदेश के सरकार में मिंत्री के रूप में अपने कायधकाल के दौरान, मैंने खादी की 

अविारणा में "सौर चरखा" के प्रभाव और म त्व को देखा था एविं सोलर चरखे में ग्रामीण भारत, 

खासकर मह लाओ िं के िड़ी सिंख्या में आजीहवका के अवसर पैदा करने का कौशल, पैमाना और गहत 

को समझा था । 

माननीय अध्यक्ष म ोदय, ग्रामीण क्षेत्रों में िेरोजगारी एविं पलायन एक िड़ा मदुदा  ै एविं गाूँव 

में र ने वाले कई ऐसे लोग  ै जो हशल्पकार भी  ै, लेहकन िे तर प्रहशक्षण एविं उनकी हवत्तीय हस्थहत 

ठीक न ीं  ोने के कारण उन् ें िेरोजगारी में र ना पड़ता  ै। 

माननीय अध्यक्ष म ोदय, मै इस सदन के माध्यम से देश को िताना चा ता   ूँ हक उत्तर प्रदेश 

के वाराणसी (जो हक प्रिानमिंत्री जी के सिंसदीय क्षेत्र एविं राष्ट्रहपता म ात्मा गािंिी का कमधक्षेत्र  ोने के 

साथ-साथ जयप्रकाश नारायण जी के आन्दोलन का कें द्र-हििंद ुभी था) के सेवापरुी में केन्द्रीय खादी 

ग्रामोद्योग आयोग द्वारा 500 सोलर चरखा एविं 100 लूम लगाए गए, हजसका सफल सिंचालन र ा  ै, 

हजसमे िड़ी सिंख्या में मह लाओ िं एविं यवुाओ को स्वरोजगार का अवसर हमला । उत्तर प्रदेश के सरकार 

के द्वारा भी सोलर चरखे को िढ़ावा देने के उदे्दश्य से इससे हनहमधत िागे को खादी का दजाध हदया गया 

 ै । माननीय अध्यक्ष म ोदय, अगर भारत सरकार के द्वारा सोलर चरखे से हनहमधत िागे को उत्तर 

प्रदेश की तजध पर पूर े देश में खादी का दजाध हदया जाता  ै ति य  हनणधय सम्पूणध भारत में एक 

ऐहत ाहसक हनणधय  ोगा और व  ग्रामीण क्षेत्रो से श रो में  ो र े पलायन को रोकने एविं स्व रोजगार 

से लोगो को जोड़ने के साथ-साथ एक नवीन भारत के हनमाधण में भी स ायक  ोगा। 

अत: मै इस सदन के माध्यम से माननीय सूक्ष्म, लघ ुऔर मध्यम उद्यम मिंत्री जी के साथ-

साथ भारत सरकार से मािंग करता   ूँ हक ग्रामीण क्षेत्रो में िढती िेरोजगारी के चलते श रो की ओर 

लगातार  ो र े पलायन को रोकने तथा स्वरोजगार के अवसर को िढाने के उदे्दश्य से भारत सरकार 

के द्वारा शरुू हकया गया सोलर चरखा हमशन के त त सौर चरखा से हनहमधत िागे को उत्तर प्रदेश की 

तजध पर खादी का दजाध हदया जाए। 

(इवत)
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Re: Need  to provide stoppage of certain trains at Dhanera Railway Station in 

Banaskantha parliamentary constituency, Gujarat 
 

श्री परबतभाई सवाभाई पटेल (बनासकांठा):  अध्यक्ष म ोदय सदन के माध्यम से आपका ध्यान केहन्द्रत 

करते  ुए क ना  ै हक मेर े सिंसदीय क्षेत्र िनासकािंठा (गजुरात) के अिंतगधत िानेरा रलेवे स्टेशन पर 

हनम्नहलहखत एक्सपे्रस गाहड़यों का ठ राव हकया जाये जो हक समदडी भीलडी रलेवे खिंड से गजुर र ी   ै

हजनका हववरण हनम्नहलहखत  ै –  

(1) िीकानेर दादर एक्सपे्रस (02489/02490)  

(2) जोिपरु गािंिीिाम एक्सपे्रस (02483/02484)  

(3) भगत की कोठी िािंद्रा एक्सपे्रस (04817/04818)  

(4) िाड़मेर यशविंतपरु एक्सपे्रस (04805/04806)  

(5) जोिपरु सािरमती एक्सपे्रस (04803/04804)  

उपरोक्त सभी गाहड़यों का िानेरा रलेवे स्टेशन पर स्टॉपेज  टाया गया  ै हजससे क्षेत्र के एविं िा र 

से इलाज एविं अन्य कायों के हलए आने वाले याहत्रयों को असहुविा  ोती  ैI अतः मेरा आपके माध्यम से 

मिंत्री जी से हनवेदन  ै हक िानेरा रलेवे स्टेशन पर उक्त गाहड़यों का ठ राव पनुः शरुू करने की कृपा करें I  
 

(इवत) 

Re: Improvement of healthcare services in Jalore and Sirohi districts, 

Rajasthan 
 

श्री देवजी पटेल (जालौर):  जालोर हजला जोिपरु सिंभाग मे हस्थत  ै, जो हक जोिपरु से 140 हकमी दूर 

 ै। जालोर एविं हसरो ी के लोगों को गिंभीर िीमारी के ईलाज के हलए अ मदािाद, जोिपरु और उदयपरु 

जाना पडता  ै। जो काफी खचीला और मरीज़ो के हलए कष्टकारी  ोता  ै। जालोर हजले मे लगभग 125 

सी-टाइप गॉव  ,ै ज ॉ उप स्वास््य केन्द्र न ी  ै। जालोर एविं हसरो ी में हवशेषज्ञ हचहकत्सकों की काफी 

कमी  ,ै हजससे य ॉ के ग्रामीण लोगों को झोला छाप डॉक्टरों पर हनभधर र ना पडता  ै। 

 हसरो ी हजला नीहत आयोग के आिंकाक्षी हजला कायधक्रम मे शाहमल  ै। हसरो ी राजस्थान में 

साक्षरता के आकडों में भी काफी हपछडा  ैं। हपण्डवाडा त सील के अहिकतम पिंचायत मे भील गराहसया 

और मीणा अनसूुहचत जनजाहत हनवास करती  ै। य  TSP क्षेत्र के अिंतगधत चयहनत  ै।  

हनम्न हचहकत्सालयों को एम्स जोिपरु द्वारा गोद लनेे से य ॉ के हचहकत्सालय में हवशेषज्ञ 

हचहकत्सक की सवेा उपलब्ि  ो पायेगी:-  

क) राजकीय सामान्य हचहकत्सालय, जालोर  

ख) राजकीय सामदुाहयक स्वास््य कें द्र, भीनमाल  

ग) राजकीय सामदुाहयक स्वास््य कें द्र, रवेदर  

घ) राजकीय सामदुाहयक स्वास््य कें द्र, हपण्डवाडा  

अिंहतम व्यहक्त तक गणुात्मक स्वास््य सेवाएिं प ुचाने के हलए उपर हलहखत हचहकत्सालयों को 

जोिपरु एम्स द्वारा गोद लेने का श्रम करावें। 

 (इवत)
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Re: Construction of railway line between Faltan and Pandharpur in 

Maharashtra 

श्री रजंीतवसन्हा वहदंूराव नाईक वनम्बालकर (माधा): पिंढरपरु म ाराष्ट्र का एक हवश् व हवख्यात 

तीथधस्थान  ै। पूर ेदेश तथा मखु्यतः म ाराष्ट्र, कनाधटक, गोवा, तेलिंगाना तथा आन्र प्रदेश राज् यों से 

लाखों श्रद्धाल ुय ािं पूर ेसाल आते र ते  ैं। फलटण से पिंढरपरु तक नई रले लाईन के हनमाधण से ज ािं 

पूर ेदेश से पिंढरपरु जाने वाले याहत्रयों को ि ुत अहिक स  हलयत  ो जाएगी व ीं दूसरी ओर इस क्षेत्र 

का आहथधक हवकास  ोने के साथ  ी साथ य ािं के यवुा िेरोजगारों को रोजगार के नए अवसर भी 

उपलब् ि  ोंगे। उल् लखेनीय  ै हक फलटण से पिंढरपरु तक नई रले लाईन हिछाए जाने का प्रस् ताव 

लगभग 100 साल परुाना  ै । इस लाइन के हलए भूहम अहिग्र ण का कायध भी ि ुत प ले पूरा  ो 

चकुा  ै। पिंढरपरु जाने वाले तीथधयाहत्रयों की सहुविा  ेत ुपूवध मखु् य मिंत्री द्वारा वषध 2017-18 में 1400 

करोड़ रूपयों की लागत से फलटण से पिंढरपरु नई रलेवे लाईन (108 हकमी) के हनमाधण  ेत ुस्वीकृत 

प्रदान की गई थी। अत: आपसे हवनम्र हनवेदन  ै हक फलटण से पिंढरपरु रलेव ेलाइन पर हनमाधण कायध 

शीघ्राहतशीघ्र शरुू करवाने तथा उसके समयिद्ध ढिंग से पूरा हकए जाने  ेत ुलाईन के हनमाधण  ेतु 

आवश् यक हवत् तीय प्राविान इस िजट वषध २०२२-२३ में करवाने की कृपा करें । 

(इवत) 

 

Re: Improvement of healthcare facilities in Guna parliamentary 

constituency, Madhya Pradesh 

 

श्री कृष्र्पालवसहं यादव (गुना): मरे ेसिंसदीय क्षेत्र गनुा (मध्य प्रदेश) के अिंतगधत आने वाले दो हजल े

गनुा और अशोकनगर में व्यापक स्वास््य सहुविाओ िं का अभाव  ै।गनुा को भारत सरकार द्वारा 

आकािंक्षी हजलों की सूची में भी शाहमल हकया गया  ै और अशोकनगर में वतधमान में हसफध  एक  ी 

हजला अस्पताल  ै ज ाूँ प्रहतहदन मरीजों की सिंख्या ि ुत अहिक र ती  ै हजसके कारण समय पर 

उनका उपचार न ीं  ो पाता  ै।कोरोना म ामारी के समय भी स्वास््य सहुविाएिं ना  ोने के कारण 

कई मरीज़ों की मतृ्य ु ो गई और गनुा लोक सभा के लोगों को गिंभीर िीमाररयों के उपचार के हलए 

दूसर ेश रों में जाना पड़ता  ै हजससे उन् ें असहुविा  ोती  ै।भहवष्ट्य में इस प्रकार की हस्थहत का 

हनवारण करने  ेत ुमेरा सरकार से हनवेदन  ै हक अशोकनगर हजला मखु्यालय में हजला अस्पताल 

को upgrade करके मेहडकल कॉलेज का दजाध हदया जाए और प्रिान मिंत्री स्वास््य सरुक्षा योजना 

के माध्यम से गनुा हजला मखु्यालय में AIIMS की स्थापना  ेत ुतत्काल स्वीकृहत प्रदान की जाए 

हजससे मेर ेलोक सभा क्षेत्र के हनवाहसयों को मूलभूत स्वास््य सेवाओ िं से विंहचत न र ना पड़े और 

सरकार द्वारा सिंचाहलत स्वास््य योजनाएिं जैसे आयषु्ट्मान भारत योजना का लाभ भी  र व्यहक्त तक 

प ुूँच सके और गनुा के समग्र हवकास को गहत हमले।  

(इवत)
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Re: Need to set up a Regional Office of Railways in Jharkhand 
 

श्री सजंय सेठ (रााँची):  झारखिंड के हनकटवती राज्यों उड़ीसा, हि ार, छत्तीसगढ़, पहिम ििंगाल, उत्तर प्रदेश, 

आिंर प्रदेश आहद में रलेवे का के्षत्रीय मखु्यालय  ै, जो अपने के्षत्र में रलेवे को हवकहसत करने और िे तर यात्री 

सहुविाओ िं के हलए कायधरत  ै। जि तेलिंगाना नया राज्य िना तो रलेवे द्वारा साउथ कोस्ट के्षत्रीय मखु्यालय का 

गठन भी कर हदया गया परिंतु झारखिंड राज्य गठन को 20 साल से अहिक समय  ोने के िावजूद झारखिंड में 

आज भी रलेवे का के्षत्रीय कायाधलय न ीं  ै। जिहक 255 छोटे िड़े रेलवे स्टेशनों के माध्यम से सालाना 25  जार 

करोड रुपए से अहिक राजस्व झारखण्ड देता  ै. य ािं के्षत्रीय मखु्यालय न ीं  ोने के कारण कई कायध प्रभाहवत 

 ोते  ैं। मेरा आग्र   ै हक झारखिंड में दहक्षण पूवध पहिम रलेवे का नाम देकर, एक के्षत्रीय मुख्यालय का गठन हकया 

जाए और य  समय की आवश्यकता भी  ै। 1956 में दहक्षण पूवध रेलवे का गठन  ुआ, ति से अि तक कई चीजें 

िदली  ैं. इसहलए मेरा हनवेदन  ै हक आजादी के 75 साल िाद जि  म अमतृ म ोत्सव िना र े  ैं तो ऐसे अवसर 

पर रले मिंत्रालय झारखिंड को रलेवे का के्षत्रीय मखु्यालय सौगात में देने का काम कर ेताहक झारखिंड में रले की 

रफ्तार को और भी गहत हमल सके। 

(इवत) 

Re: Need to address the problem of shortage of drinking water in Godda 

parliamentary constituency, Jharkhand 
 

DR. NISHIKANT DUBEY (GODDA): Godda Parliamentary Constituency of Jharkhand, 

which is an extremely backward and Naxalism affected region of this country, and among 

all the problems that the tribals and backward people of the region face, the lack of proper 

drinking water is the most. The issue of drinking water problem is a huge one in this entire 

area. The truth is that after every one year of rainfall in the region, two years of drought 

follow and as you are aware that tubewells are not successful in this area. Accordingly, I 

am writing to request you to resolve the issues by connecting the following blocks with 

different rivers and water Reservoirs Schemes to end this problem in the region.  

Godda District :  

1-  Thakurgangti, Meharma Block – Ganga River  

2-  Basantrai, Pathargama, Godda – Sundar Jalasai  

3-  Poriyahat – Suggabathan Reservoir Scheme 

Dumka District:  

1-  Sariyahat – Punasi Reservoir Scheme  

2-  Jarmundi – Masanjor Reservoir Scheme  

Deoghar District:  

1-  Madhupur, Sarwan, Deoghar Block and Town, Sonaraithadi – Punasi 

Reservoir Scheme  

2-  Devipur, Madhupur Town and Block, Margomunda – Budai Reservoir Scheme  

3-  Karon - Sikatiya 

(ends)



02-02-2022      RSG / RJS      SH / MM  Uncorrected / Not for publication  300 

 

Re: Improvement and restoration of railway services in Haryana 

 

श्री धमणवीर वसहं (वभवानी-महने्रगढ़):     1.  गाडी न.-14795/96 हभवानी से चण्डीगढ चलती थी 

जो पानीपत में ह मालयन क्वीन में जडुती थी। अि इस गाडी को स्वतिंत्र गाडी िनाकर रवेाडी 

से चण्डीगढ तक चलाया जाए। इसे दो साल प ले ििंद कर हदया था।  

 

2.  हभवानी-चरखी दादरी–सतानाली-म ेंद्रगढ-अटेली-लो ारु-हनजामपरु स्टेशनों पर कोहवड की 

वज  से ििंद की गई सभी रले गाहडयों को दोिारा से चलवाया जाए।  

 

3.  रेन निं-14021-22 हदल्ली सराय रोह ल्ला–जयपरु सैहनक एक्सपे्रस का ठ राव सतनाली 

स्टेशन पर दोिारा कराया जाए|  

 

4.  रेन निं-22471-72 हिकानेर इिंटर हसटी ठ राव सतनाली स्टेशन पर हकया जाए।  

 

5.  रेन सिंख्या– 09415-16 अ मदािाद से माता वैष्ट्णो देवी का ठ राव चरखी दादरी स्टेशन 

पर हकया जाए|  

 

6.  रेन सिंख्या 12259-60 हसयालदा -दरुिंतो से िाडमेर, रेन सिंख्या – 12323-24  ावडा से 

िाडमेर व रेन सिंख्या 22481-82 जोिपरु –हदल्ली का ठ राव म ेंद्रगढ के आदशध स्टेशन 

पर कराया जाए।  

 

7.  गरीिरथ एक्सपे्रस (जयपरु से चिंडीगढ़) का ठ राव हजला चरखी दादरी में हकया जाए।  

 

8.  रेन सिंख्या 02329-30 का हवस्तार रो तक-हभवानी-ह सार तक हकया जाए। य  रेन करीि 

12 घण्टे लाईओवर के साथ हिना हकसी अनरुक्षण के आनिंद हव ार स्टेशन पर खडी र ती 

 ै।  

 

9.  अटेली व नारनौल के रलेवे अिंडरपासो का साईज ठीक हकया जाए | 

 

            (इवत)
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Re: Need to develop Raibareilley - Prayagraj road in Uttar Pradesh 

as four lane 

 

श्रीमती केशरी देवी पटेल (फूलपुर):  प्रयागराज से लखनऊ को जानेवाला राष्ट्रीय राजमागध का 

चौड़ीकरण रायिरलेी से लखनऊ तक सम्पन्न  ो चकुा  ै हकन्त ु रायिरलेी से प्रयागराज का 

चौड़ीकरण (4 लेन) अभी रधतक सम्पन्न न ी  ो पाया  ै। देश की आजादी से पूवध प्रयागराज, उ0प्र0 

की राजिानी र ा  ै तथा वतधमान में मा0 उच्च न्यायालय समेत उत्तर प्रदेश एविं राष्ट्रीय स्तर के कई 

कायाधलयों का मखु्यालय प्रयागराज में  ी हस्थत  ै। इस नाते आम जनमानस का िड़े पैमाने पर 

आवागमन प्रयागराज से लखनऊ का र ता  ै। उक्त राजमागध के चौड़ीकरण के अभाव में आवागमन 

में अत्यिंत असहुविा र ती  ै।  

 अतः मैं प्रयागराज की जनता की तरफ से य  मािंग करती   ू हक कृपया उक्त राजमागध को 

एक्सपे्रस वें  ेत ुस्वीकृत प्रदान करवाने की कृपा करें। 

 

(इवत) 

 

Re: Victimization of tribal girls by drug peddlers in Thiruvananthapuram 

district, Kerala 

 

ADV. ADOOR PRAKASH (ATTINGAL): I would like to draw the attention of the 

Government towards the matter concerning victimization of tribal girls by drug 

peddlers. The incidents of suicide of tribal girls have increased after they are 

being the victims of drug abuse and sexual exploitation. Recently a number of 

such cases have been reported from the tribal hamlets in Thiruvananthapuram 

district, Kerala. Five girls have committed suicide during the last five months in 

Peringamala and Vithura tribal settlements in my constituency. The negligence 

towards tribal settlements and the inaction of the authorities against drug mafia 

are making the matter worse. I request the Government to seek a report on the 

matter and consider immediate measures to address this issue of great concern.  

(ends)
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Re: Implications of Kasturirangan Committee Report 

 

SHRI M.K. RAGHAVAN (KOZHIKODE): Kasturirangan Committee was 

constituted by Government of India to study about the the corrections needed in 

WGEEP report on the western ghats. In line with its recommendations 

government has asked State Government to categorise land into eco sensitive 

areas and provide geo-cordinated maps of those ESA areas. The 4 time 

released ESA draft notification of Union Government under Kasturirangan 

Committee report has wide ramifications for large number of people. The thickly 

populated areas included in all the 9 ESA villages in my constituency mostly 

consist of small and marginal farmers. Lakhs of people from 9 villages of my 

constituency in Kerala will be adversely affected if this report is implemented as 

such. ESA notification should be done only after wide consultation at Panchayat 

level and taking into consideration the views of various stakeholders. The 

government should urgently form a joint committee of Central and State 

representatives to further fine tune the ESA maps by taking into confidence 

stakeholders and only then should come up with final list of ESA villages.  Hence, 

I again request the Government through this august House to take into 

consideration the demand of the people and constitute a committee to study 

people's grievances before final notification. 

(ends)



02-02-2022      RSG / RJS      SH / MM  Uncorrected / Not for publication  300 

 

Re: Need to sanction the detailed estimates for railway track doubling 

project in Ernakulam parliamentary constituency, Kerala 

 

SHRI HIBI EDEN (ERNAKULAM): This is to draw to the attention of the 

concerned authorities towards the matter concerning railway track doubling 

project being carried out in the constituency of Ernakulam, as a part of the 

Mumbai-Kanyakumari rail corridor under VISION 2024 projects.  

The railways have taken up track doubling works between Ambalapuzha 

and Ernakulam in three parts – Ernakulam – Kumbalam (7.71km); Kumbalam – 

Thuravoor (15.59km) and Thuravoor – Ambalapuzha (45.90km). The project 

costs for the same are as follows: Ernakulam – Kumbalam (Rs. 600 crores); 

Kumbalam – Thuravoor (Rs. 812 crores); and Thuravoor – Ambalapuzha (Rs. 

1281.63 crores).  

Although the work has been initiated, it is understood that the detailed 

estimates of these projects have not been sanctioned by the Railway Board. 

This creates a problem for the land acquisition process, for which the railways 

have already deposited a sum of Rs. 510 crores with the state government. 

Without detailed estimated sanction, compensation for land acquisition cannot 

be distributed. 

Therefore, the concerned authorities are urged to sanction the detailed 

estimates at the earliest in order to provide relief to the people and stick to the 

deadline of March 2024 for the projects. It is hoped that the Union Ministry will 

provide all possible assistance and allocations for the projects in due process. 

(ends)
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Re: Need to construct railway level crossings in Tamil Nadu 
 

DR. KALANIDHI VEERASWAMY (CHENNAI NORTH):  The following railway level 

crossing locations are required with replacement of Road over/under bridges, as they 

fall in heavy road traffic:-  

(i)  Basin Bridge-Korukkupet, 2A/40-42, Korukkupet, Chennai,  

(ii)  Tiruvottiyur-Ennor, 8/600-700, Tiruvottiyur, Tiruvallur,  

(iii)  Tiruvottiyur-Ennore, 10/300-400, Tiruvottiyur, Tiruvallur,  

(iv)  Tiruvottiyur-Ennore, 10/800-900, Tiruvottiyur, Tiruvallur,  

(v)  Korukkupet-Washermanpet, WK/24-26, Korukkupet, Chennai,  

(vi) Tondiarpet-korukkupet, Goods Terminal, KOKG 12-14, Tondiarpet, 

Tiruvallur,  

(vii) Tondiarpet-korukkupet, Goods Terminal, KOKG 22-24, Tondiarpet, 

Tiruvallur.  

I request to kindly consider them at the earliest. 

(ends) 

Re: Proposed amendments in IAS Cadre Rules, 1954 
 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): Government of West Bengal urged Prime 

Minister to withdraw the proposed amendments in the IAS Cadre Rules 1954. The 

proposed amendments are ominous and would cause an irreparable damage to the 

spirit of cooperative federalism that exists between the Union and States and result 

in concentration of power with the Union Government. Many States are woefully short 

of officers, primarily owing to the wrong cadre management policies of the Union 

Government and availing itself of the common pool of Group-1 officers at the national 

level, the States banked on the limited pool of IAS Officers in the States. The States 

are at the forefront of implementation of various programmes, including the Union 

Government’s schemes. The States also face frequent natural disasters, which 

require the services of IAS officers. Forcing the State governments to depute officers 

would surely aggravate the governance deficit in various states. The proposed 

amendments also induce a fear psychosis and an attitude of hesitancy among All 

India Service officers to implement the policies of a state government formulated by 

a party or parties politically opposed to the ruling party at the Centre. I request Union 

Government to withdraw the proposed amendments to safeguard Federal Structure. 

(ends)
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Re: Need to include agriculture labour costs under Mahatma Gandhi 

National Rural Employment Guarantee Scheme 

 

SHRI N. REDDEPPA (CHITTOOR): MGNREGS has been a boon for rural 

people who are economically backward in the country which has helped them to 

earn their daily bread and butter. This scheme has wide acceptance in the 

country as it has helped in poverty alleviation to a great extent. Contrary to the 

direct benefit transfer schemes of the Government, NREGS promotes 

production and adds to the GDP. Non-remunerative prices of several crops have 

been the root cause of widespread agrarian distress. MGNREGS can be 

effectively applied to the agriculture sector to cut down cost as well as provide 

employment. Hence, I request the Government to allow Agriculture labour costs 

to be included in MGNREGS.        (ends) 

 

Re: Need to ensure time bound investigation of  bank frauds by 

Enforcement Directorate 

श्री श्रीरगं आप्पा बारर्े (मावल): माननीय अध्यक्ष म ोदय, हपछले सालों में कई सार ेिैंक घोटाले 

उजागर  ुए  ैं जिहक इन िैंकों में जि भी घोटाले सामने आते  ैं ति से िैंक से पैसे हनकालने पर रोक 

लग जाती  ै जिहक इन िैंको में नौकरीपेशा, आम आदमी, हकसान और अन्य लोगो का पैसा हडपाहजट 

र ता  ै और जि िैंक सिंचालक िैक के माध्यम से ग्रा कों और िैंक के साथ िोखािड़ी करते  ैं तो 

कें द्र सरकार द्वारा ई डी (E D) की कारधवाई  ोती  ै, और ई डी (E D) द्वारा इसकी कई सालों तक 

जािंच और कारधवाई चलती  ै मरे ेसिंज्ञान में अि तक ई डी (E D) के द्वारा की गई कारधवाई में केवल 

दो या तीन हवत्तीय सिंस्थानों और इससे जड़ेु लोगो पर आरोप हसध्द  ुए  ैं जिहक अन्य िैंक घोटालों 

पर कई सालों से ई डी (E D) की कारधवाई चलती आ र ी  ै|  

मेर ेचनुाव क्षेत्र में पेन अिधन िैंक घोटाला  ुआ  ै, जिहक पेन अिधन िैंक में हडपाहजट के तौर 

पर गरीि हकसानो, ग्रामीणों, आम आदमी और नौकरीपेशा के पैसे जमा  ैं, इसमें से हडपाहजट करने 

वाले कई लोग गजुर चकेु  ैं, लेहकन उनको न्याय न ीं हमला|  

माननीय अध्यक्ष म ोदय, आपके माध्यम से मैं सरकार से मािंग करता   ूँ हक ई डी (E D) 

द्वारा िैंको तथा इससे जड़ेु लोगो पर कारधवाई  ोती  ै, उसकी जािंच जल्दी से  ोनी चाह ए तथा आम 

लोगों का उनके जमा पैसा जल्दी से जल्दी देने की व्यवस्था की जाय| 

 (इवत)
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Re: Decision to shutdown Doordarshan Kendra in Saharsa in Madhepura 

parliamentary constituency, Bihar 
 

श्री वदनेश चन्र यादव (मधेपुरा):  नेपाल देश की फ्रीक्वेंसी को रोकने के हलए भारत सरकार ने हि ार 

राज्य अन्तगधत मेर ेसिंसदीय क्षेत्र मिेपरुा (हि ार) के स रसा में उच्च क्षमता (20 हकलोवाट) के दूरदशधन 

केन्द्र की स्थापना दो दशक पूवध करायी थी।  

उक्त दूरदशधन केन्द्र से 20 हकलोवाट DD-1 (नेशनल) एविं 100 वाट की FM सवेा चालू करायी 

गई थी।  

जानकारी हमली  ै हक उक्त दूरदशधन केन्द्र को ििंद हकया जा र ा  ै। इस केन्द्र की स्थापना 

अिंतराधष्ट्रीय सीमा पर अवहस्थत  ोने के कारण  ीं करायी गयी थी।  

मैं भारत सरकार से मािंग करता   ूँ हक उक्त केन्द्र को ििंद न ीं हकया जाय एविं केन्द्र में स्थाहपत 100 

वाट FM के स्थान पर 10 हकलोवाट FM लगायी जाय, हजससे हपछड़े क्षेत्र एविं लम्िी दूरी तक के लोगों 

को भी FM रहेडयो सनुने की सहुविा हमलगेी।  

(इवत) 

Re: Need to provide adequate irrigation facilities in Amroha parliamentary 

constituency, Uttar Pradesh 

कंुवर दावनश अली (अमरोहा):  मेर ेसिंसदीय क्षेत्र अमरो ा एविं अमरो ा लोकसभा क्षेत्र के  ापड़ु हजले में 

हसिंचाई की उहचत व्यवस्था न ीं  ोने के कारण हकसानों की फसलें ख़राि  ो र ी  ै। िाररश के पानी को 

जमा करने का उहचत प्रििंि न ी  ोने के कारण हकसानों को खेती के हलए तालािों और न रों स ेपयाधप्त 

पानी न ीं हमल पाता  ै। हकसान य ाूँ नलकूपों से खेती करने को मजिूर  ैं।  

 िरसात के समय नाले और रजवा ों की हसल्ट सफाई न ीं  ोने के कारण मेर ेक्षेत्र के िनौरा व 

गढ़मकेु्तश्वर के गिंगा खादर में अहिक फसल ििाधद  ोता  ।ै य ाूँ रजवा ों की हसल्ट सफाई न ीं  ोती  ै कई 

वषों से हसफध  खाना पूहतध की जा र ी  ै, हजस के कारण हकसानों को खेती के हलए कहठनाइयों का सामना 

करना पड़ता  ै। अतः मेरी सरकार से ये मािंग  ै की हकसानों की इस समस्या का शीघ्र समािान हकया जाए। 

 کے امروہہ حلقہ پارلیمانی میرے  صاحب، اسپیکر محترم (:امروہہ) علی دانش کنور

 فصلیں کی  کسانوں سے  وجہ کی ہونے نہ  انتظام مناسب کا سینچائی میں  ضلع ہاپوڑ

 وجہ  کی ہونے نہیں انتظام مناسب کا کرنے جمع کو پانی کے بارش ہیں۔ رہی ہو خراب

 ہے۔ پاتا مل نہیں پانی پورا سے نہروں اور تالابوں لئے کے کھیتی کو کسانوں سے

 ہیں۔ مجبور کو کرنے کھیتی سے کوپوں نل یہاں کسان

 سے وجہ کی ہونے نہ صفائی سِلٹ کی رجواہوں اور نالوں وقت کے برسات 

 برباد  فصلیں زیادہ کھادرمیں گنگا کے مکتیشور گڑھ اور دھنورا کے حلقہ میرے

 خانہ صرف سے سالوں کئی ہے۔ ہوتی نہیں صفائی سِلٹ کی رجواہوں یہاں ہیں۔ ہوتی

 سی بہت  لئے کے کھیتی کو کسانوں سے وجہ کی جس ہے، رہی جا کی پورتی

 کسانوں کہ ہے مانگ یہ سے سرکار  میری لئے اس ہے۔ پڑتا کرنا سامنا کا پریشانیوں

 شکریہ  ۔ جائے کرایا جلد سے جلد حل  کا پریشانی اس کی
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Re: Need to fix procurement target of rice for entire year for each State 

and also increase the pace of procurement 

 

DR. G. RANJITH REDDY (CHEVELLA): With farmer-friendly policies of 

Telangana CM, State achieved tremendous progress in agriculture sector and 

now the State has not only been able to meet its foodgrain requirement but also 

became a huge rice-surplus State. So, surplus grains can be sent to deficit 

States. 

 FCI is given mandate for food grain procurement, supply through PDS and 

keeping buffer stock. But, FCI is following policies, like not fixing procurement 

target for entire year, procurement not keeping pace with production, etc., 

proved to be detrimental to farming community, particularly from Telangana. 

Unfortunately, FCI is also not able to see increased production of rice in 

Telangana year-after-year. Due to this, Govt. of Telangana is finding it difficult 

to plan appropriate cropping pattern for farmers.  

Hence, I request PM to kindly intervene and direct FCI to:  

     Fix procurement target of rice for entire year in one go for each State. 

     Increase its pace of procurement.  

(ends) 

 

 

Re: Need to post a team of NDRF in Mahad, Raigad, Maharashtra on 

permanent basis 

 

SHRI SUNIL DATTATRAY TATKARE (RAIGAD): Sir through this August House, 

I would like to draw your attention towards a matter of urgent public importance. 

Sir as you are aware that for the past 2 years, my constituency is facing natural 

calamities especially cyclones and for quick response it is imperative to have a 

team of NDRF to be permanently positioned in Mahad, Raigad, Maharashtra. 

(ends)
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Re: Need to provide free LPG connections to all the eligible women under 

Pradhan Mantri Ujjwala Yojana in Nandurbar parliamentary constituency, 

Maharashtra 

 

DR. HEENA VIJAYKUMAR GAVIT (NANDURBAR): Pradhan Mantri Ujjwala 

Yojana (PMUY) was launched in 2016 with an objective of providing deposit free 

LPG connections to women from poor households. The Government had set a 

target of 5 Crore LPG connections to be distributed to the poor households which 

was enhanced to 8 Crore. The said target had been achieved on 7th September, 

2019, seven months ahead of target. In Union Budget of 2021-2022, government 

announced that 1 crore more connections will be provided under this scheme & 

PMUY 2.0 was launched in August 2021.  

My Parliamentary constituency of Nandurbar is a tribal area & has also 

been declared as an aspirational district by NITI Aayog since it lags behind on 

several development parameters including low human development index. 

There are more than 60,000 women beneficiaries in Nandurbar which still don’t 

have access to cleaner cooking fuels like LPG under PMUY & they are forced 

to use conventional fuels like wood which causes adverse health effects. I 

request the Government to carry out a special drive for identifying these left out 

women beneficiaries in Nandurbar & ensure that they are provided with LPG 

cylinders under PMUY 2.0 in order to minimize the adverse effects of 

conventional fuel for cooking and other household purposes. 

(ends) 
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राष्रपवत के अवभभाषर् पर धन्यवाद प्रस्ताव 

 

1708 hours 
 

माननीय अध्यक्ष : आइटम नंबर- 23, राष्ट्रपवत के अवििार्ण पर िन्यिाद प्रस्ताि। 

श्री हरीश वद्विेदी प्रस्ताि करें। 

श्री हरीश विवेदी (बस्ती): महोदय, मैं प्रस्ताि करता ह ं:- 

“वक राष्ट्रपवत की सेिा में वनम्नवलवखत शब्दों में एक समािेदन प्रस्ततु वकया जाए:-  

 

‘वक इस सत्र में समिेत लोक सिा के सदस्य राष्ट्रपवत के  

 उस अवििार्ण के वलए, जो उन्होंने 31 जनिरी, 2022 

 को एक साथ समिेत संसद की दोनों सिाओ ंके समक्ष  

 देने की कृपा की है, उनके अत्यंत आिारी हैं’।” 

 

           माननीय अध्यक्ष जी, महामवहम राष्ट्रपवत जी के अवििार्ण पर पाटी ने मझेु बोलने 

का अिसर वदया है, इसके वलए मैं आदरणीय प्रिान मंत्री जी का, आदरणीय राष्ट्रीय अध्यक्ष 

जी का और आदरणीय गहृ मंत्री जी का हृदय से आिार व्यक्त करता ह ं। 

           माननीय अध्यक्ष जी, महामवहम राष्ट्रपवत जी ने अपने अवििार्ण में कई महत्िपूणय 

वबंदओु ंपर प्रकाश डाला है।  

1708 hours   (Shri N. K. Premachandran in the Chair)  
 

उन्होंने मोदी सरकार का जो मूल मंत्र है, “सबका साथ, सबका विकास, सबका प्रयास”, इस 

मूल मंत्र को ध्यान में रखते हुए मोदी सरकार के द्वारा विविन्न बवुनयादी सवुििाओ ंको कैसे 

गांि, गरीब, वकसान और मजदूर तक पहंुचाया जाए, इस पर िी अपनी बात रखी। साथ ही 

साथ माननीय राष्ट्रपवत जी ने राष्ट्रीय वशक्षा नीवत जो केन्र सरकार के द्वारा लाई गई है, उस 

पर िी चचाय की है। … (व्यििान)  

HON CHAIRPERSON: Please let the House be in order. 

श्री हरीश विवेदी (बस्ती): साथ ही साथ गरीबों के वलए मोदी सरकार के द्वारा जो विविन्न 

प्रकार की कल्याणकारी योजनाए ंबनाई गई हैं, उन पर िी प्रकाश डाला है।         
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(1710/NK/KSP) 

माननीय सिापवत जी, इस समय िारत आजादी का अमतृ महोत्सि मना रहा है, 75 िर्य पूणय होने 

िाले हैं। इस अमतृ महोत्सि में मोदी सरकार ने देश के महापरुुर्ों को सम्मान देने की दृवष्ट स ेदेश में ऐस े

ऐवतहावसक और िावमयक स्थलों को कैस ेविकवसत वकया जाए, इस दृवष्ट स ेकई महत्िपूणय काम वकए हैं। 

जहा ंअमतृ महोत्सि में सरदार िल्लि िाई पटेल को याद करते हुए उनका एक सबसे बड़ा िव्य स्मारक 

बनाने का काम मोदी सरकार ने वकया, िहीं नेताजी सिुार् चन्र बोस को याद करते हुए उनको सम्मान देने 

की दृवष्ट से वदल्ली में एक स्मारक बनाने का काम मोदी सरकार कर रही ह।ै  

 माननीय सिापवत महोदय जी, मैं यह कह सकता ह ं वक ऐसे तमाम महापरुुर् वजन्होंने इस देश की 

आजादी के वलए कुबायनी दी, इस देश की एकता और अखंडता के वलए अपना जीिन लगा वदया, ऐस े

महापरुुर्ों को सम्मान देने का काम अगर वकसी ने वकया है तो मोदी सरकार ने वकया है। मैं कह सकता ह  ं

चाहे सरदार पटेल रह ेहों, नेताजी सिुार् चन्र बोस रहे हों या पंवडत मदन मोहन मालिीय जी रहे हों उन्होंने 

इस देश को बहुत बड़ा योगदान वदया। लेवकन कांगे्रस पाटी ने किी िी ऐसे महापरुुर्ों को सम्मावनत नहीं 

वकया। कांगे्रस पाटी ने केिल एक पररिार को सम्मान देने का काम वकया। मैं कह सकता ह  ंवक वजस सरदार 

पटेल का दवुनया में लोग सम्मान करते थे, िह वहन्दसु्तान के वसरमौर थे, उस सरदार पटेल को िी कांगे्रस 

पाटी ने िलुाने का काम वकया। मैं कह सकता ह ं वक मोदी सरकार के आने के बाद, सरदार पटेल की वजतनी 

ऊंचाई थी, उनका वजतना बड़ा व्यवक्तत्ि था, उस ऊंचाई के वहसाब से दवुनया का सबसे बड़ा स्मारक 

बनाने का काम हम करेंगे और इसे केिवड़या में वकया। नेताजी सिुार् चन्र बोस की जयंती 23 जनिरी को 

है, मोदी सरकार ने 23 जनिरी से गणतंत्र वदिस का शिुारिं वकया। वदल्ली में इंवडया गेट के पास उनका 

एक िव्य स्मारक बनाने का काम हमारी सरकार कर रही है। स्ितंत्रता के अमतृ महोत्सि के वलए मैं एक 

बात जरूर कह ंगा।  

जहां िारतीय जनता पाटी की केन्र सरकार स्ितंत्रता संग्राम सेनावनयों को सम्मावनत कर रही है, 

िहीं उत्तर प्रदेश में एक घटना घटी, जहां पूिय मखु्यमंत्री और इस लोक सिा के सासंद ने सरदार पटेल 

और वजन्ना के बार ेमें एक सिा में कहा। वजन्ना के बार ेमें बचपन से स्कूलों में पढ़ाया जाता ह,ै हर बच्चा 

जानता है वक वजन्ना का वहन्दसु्तान के प्रवत क्या योगदान रहा है, वजन्ना की क्या िूवमका रही है। सिी को 

पता है वक वजन्ना ने इस देश को तोड़ने का काम वकया, वजन्ना ने देश का बंटिारा करने का काम वकया। 

लेवकन एक सिा में समाजिादी पाटी के मवुखया अवखलेश यादि जी ने वजन्ना और सरदार पटेल की 

तलुना करके सरदार पटेल का अपमान वकया। मैं इस सिा के माध्यम से इसकी घोर वनंदा करता ह ं क्योंवक 

कहीं न कहीं इसमें िोट की राजनीवत को समाजिादी पाटी के नेताओ ंने खोजने का प्रयास वकया। उन्होंने 

कहा वक वजन्ना हमार ेआदशय हैं, वजतना योगदान सरदार पटेल का है, वजतना योगदान नेताजी सिुार् चन्र 

बोस का है, वजतना योगदान चन्रशेखर आजाद जी का ह,ै वजतना योगदान अन्य नेताओ ंका है, उतना ही 

योगदान वजन्ना का ह।ै मैं इस नाते कह सकता ह ं वक हमार ेदेश के जो स्ितंत्रता सेनानी हैं, वजन्होंने देश 

की एकता और अखंडता के वलए काम वकया, उनको अपमावनत करने का काम समाजिादी पाटी के नेताओ ं

द्वारा वकया जा रहा ह।ै  
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 माननीय प्रिानमंत्री जी जब प्रिानमंत्री बनें, तब उन्होंने सेंरल हॉल में संयकु्त सदन में  

िारतीय जनता पाटी के सांसदों को कहा था वक हमारी सरकार ‘सबका साथ सबका विकास’ के मूल 

मंत्र को लेकर चलेगी और उस पर काम करगेी। आदरणीय प्रिानमंत्री जी ने कहा था देश के गांि, 

गरीब, वकसान और मजदूरों के वलए हमारी सरकार समवपयत होगी। हमार ेप्रिानमंत्री जी ने कहा था 

वक नौजिान, माताओ-ंबहनों को समवपयत हमारी सरकार होगी, लेवकन शायद उस समय हम लोगों 

के ध्यान में यह नहीं आया वक इसका मतलब क्या होता है? उस समय जब ‘सबका साथ सबका 

विकास’ का नारा हमार ेप्रिानमंत्री जी ने वदया तो तमाम विपक्ष के नेताओ ंने हंसने का काम वकया, 

लेवकन ‘सबका साथ सबका विकास’ होता क्या है? गरीबों, मजदूरों को समवपयत सरकार होती क्या 

है? इस पर जब िीर-ेिीर ेहमारी सरकार ने काम करना शरुू वकया तो हमार ेप्रिानमंत्री जी ने लक्ष्य 

रखा वक हम वहन्दसु्तान में हर गरीब के घर में वबजली की रोशनी पहंुचाएगंे। हमारी सरकार ने केिल 

इसे कहा नहीं, पंवडत दीनदयाल उपाध्याय ग्राम ज्योवत योजना बनाकर हर गांि तक खम्िे के तार 

से रांसफय मर पहंुचाने का काम मोदी सरकार ने वकया जो शायद पच्चीस - तीस साल पहले वमल 

जाना चावहए था।    

(1715/SK/KKD) 

यह गरीबों का हक था। सरकारें गरीबों के वलए होती हैं, अमीरों के वलए नहीं होती हैं। गरीब 

को हर प्रकार का अविकार वमल जाए, हर प्रकार की सवुििा वमल जाए, इसके वलए सरकारें होती हैं। 

माननीय प्रिान मंत्री जी ने हर गांि में खंबा, तार और रांसफामयर पहंुचाया। माननीय प्रिान मंत्री जी 

ने कहा वक खंबा, तार, रांसफामयर पहंुचाने से ही गरीबों के घरों में रोशनी नहीं पहंुचेगी, इसवलए करोड़ों 

गरीबों के घर में ‘सौिाग्य योजना’ बनाकर मफु्त वबजली का कनैक्शन और मीटर देने का काम वकया। 

मैं इस नाते कह सकता ह  ंवक मोदी सरकार ने हर गरीब की वचंता की है। हर गरीब के घर में वबजली 

की रोशनी पहंुचनी चावहए, गरीब के बच्चे को वबजली की रोशनी में पढ़ाई करने का अिसर वमलना 

चावहए। गरीब के बच्चे को गमी में पंखे की हिा में आराम से नींद आनी चावहए तावक िह अच्छे से 

पढ़ाई कर सके। अगर यह व्यिस्था वकसी ने की है, तो मोदी सरकार ने की है। 

 माननीय प्रिान मंत्री जी ने कहा वक हर गरीब को प्रिान मंत्री आिास बनाकर देंगे। यह उसका 

अविकार है और सरकार की वजम्मेदारी है वक हर गरीब के वसर पर छत होनी चावहए। इस वदशा में 

मोदी सरकार ने प्रिान मंत्री ग्रामीण आिास योजना बनाई और इसके तहत दो करोड़ से ज्यादा गरीबों 

को मफु्त आिास बनाकर वदए। कल जो बजट पेश हुआ है, उसमें मोदी सरकार ने 48,000 करोड़ 

रुपये की व्यिस्था की है। इस तरह से 80 लाख और प्रिान मंत्री आिास बनाकर देने का काम वकया 

है। 

 मोदी सरकार ने ‘सबका साथ, सबका विकास, सबका वििास’ का नारा वदया था, मैं कह 

सकता ह ं वक  उस पर चलते हुए देश के गांि, गरीब, वकसान और मजदूर का विकास कैसे होता है, 

इस वदशा में प्रयास वकया। इतना ही नहीं, माननीय प्रिान मंत्री जी ने 15 अगस्त को लालवकल ेके 

प्राचीर से कहा था वक हम स्िच्छ िारत अवियान चलाएगंे, वहंदसु्तान को स्िच्छ बनाएगंे, वहंदसु्तान 

स्िच्छ और सुंदर बनना चावहए। इसके वलए उन्होंने देशिावसयों से आह्वान वकया वक हम सब के घरों 
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में शौचालय बनाएगंे, सब सहयोग करें। पूर ेदेश में मोदी सरकार ने दस करोड़ से ज्यादा शौचालय 

बनिाए। उत्तर प्रदेश में अकेले दो करोड़ साठ लाख शौचालय गरीबों के वलए बनिाए हैं। हमने शौचालय 

िी बनिाए, प्रिान मंत्री आिास िी बनिाए, हर घर में वबजली के कनैक्शन िी वदए। इतना ही नहीं, 

माननीय प्रिान मंत्री जी ने कहा वक गरीब माताए ंऔर बहनें, वजनके घरों में लकड़ी पर खाना बनता 

है, कंडी पर खाना बनता है और उसके िएु ंके कारण गरीब माताए ंऔर बहनें बीमार हो जाती हैं। 

उनकी दिा नहीं हो पाती है इसवलए िे अपना पूरा जीिन बीमारी में काट देती हैं और अगर ज्यादा 

बीमार होती हैं तो मर िी जाती हैं। माननीय प्रिान मंत्री जी ने प्रिान मंत्री ‘उज्ज्िला योजना’ बनाकर 

पूर ेवहंदसु्तान में आठ करोड़ से ज्यादा गरीब माताओ ंऔर बहनों को गैस कनैक्शन देने का काम 

वकया। अकेले उत्तर प्रदेश में पौने दो करोड़ गैस कनैक्शन िारतीय जनता पाटी की सरकार ने वदए 

हैं।  

 हमने गैस कनैक्शन वदए, प्रिान मंत्री आिास बनिाए, वबजली कनैक्शन वदए, शौचालय 

बनिाए, इतना ही नहीं कें र सरकार पहले से ही गरीबों को मफु्त राशन देने का काम कर रही है। गरीब 

को खाने के अिाि में वकसी तरह की समस्या न आए और हर व्यवक्त के वलए खाने की व्यिस्था हो 

जाए, इसके वलए मोदी सरकार ‘प्रिान मंत्री गरीब अन्न कल्याण योजना’ के अंतगयत हर गरीब को 

मफु्त राशन देने का काम कर रही है।  

 महोदय, तमाम ऐसे गरीब हैं जो बीमार हो जाते हैं तो हमार ेपास आते हैं। एक सांसद होने के 

नाते प्रिान मंत्री केयर फंड में हम पत्र वलखते हैं वक हमार ेक्षेत्र का व्यवक्त बीमार है, इसकी दिा नहीं 

हो पा रही है, इसवलए कुछ पैसा वमलना चावहए। हम साल में अविकतम 32 से 40 लोगों की दिा ही 

करा सकते हैं। तमाम गरीब ऐसे हैं जो हमार ेपास आते हैं, लेवकन हम उनकी मदद नहीं कर पाते हैं। 

जब माननीय प्रिान मंत्री जी को यह बात पता चली तब ‘आयषु्ट्मान िारत योजना’ बनाकर वहंदसु्तान 

के 50 करोड़ से ज्यादा गरीबों को मफु्त में दिा देने का काम वकया। उत्तर प्रदेश में करोड़ों रुपये की 

लागत से लोगों को दिाए ंवमलीं।  

 हमने दिा कराने का काम वकया, राशन देने का काम वकया, प्रिान मंत्री आिास देने का काम 

वकया, घरों में वबजली पहंुचाने का काम वकया, गैस कनैक्शन देने का काम िी वकया। इतना ही नहीं, 

माननीय प्रिान मंत्री जी चाहते हैं वक  वकसानों की आमदनी दोगुनी हो जाए। वकसानों की आमदनी 

दोगनुी कैसे होगी? माननीय प्रिान मंत्री जी ने कहा वक हर वकसान के खेत की वमट्टी की जांच कराएगंे। 

इसके वलए सॉयल हैल्थ काडय बनिाने की व्यिस्था की और मोदी सरकार ने 12 करोड़ सॉयल हैल्थ 

काडय बनिाए। इसके साथ ही साथ वकसानों की आमदनी दोगनुी कैसे हो, इसके वलए वकसानों को 

मफु्त उपकरण और इस पर सवब्सडी देने का काम िी वकया।  

 मोदी सरकार ने ‘प्रिान मंत्री वकसान सम्मान वनवि योजना’ बनाकर हर वकसान के खाते में 

साल में तीन वकश्तों में दो हजार रुपये डालने का काम वकया। अकेले उत्तर प्रदेश में पौने तीन करोड़ 

वकसानों के खाते में दो हजार रुपये चार महीने पर जा रहे हैं।  
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(1720/MK/RP) 

 वकसानों की आमदनी दोगुनी हो और गरीबों का कल्याण हो, उस वदशा में हमारी सरकार ने 

काम वकया। हमार ेप्रिान मंत्री जी ने कहा वक वदल्ली, ममु्बई जैसे बड़े-बड़े शहरों में 24 घंटे वबजली 

आती है। वबजली कैसे आएगी- जब खम्िा, तार और रांसफॉमयर होगा। हमने उत्तर प्रदेश में खम्िा, 

तार और रांसफॉमयर पहंुचा वदया। लेवकन, िर्य 2014 से िर्य 2017 तक उत्तर प्रदेश में एक ऐसी 

सरकार थी, जो कें र सरकार का सहयोग नहीं कर रही थी, सहयोग ले नहीं रही थी और सहयोग दे 

नहीं रही थी। इस कारण उत्तर प्रदेश में दो-चार घंटे वबजली आ रही थी। िर्य 2017 में उत्तर प्रदेश 

की जनता ने संकल्प वलया वक हम उत्तर प्रदेश में डबल इंजन की सरकार बनाएगंे। वजसकी सरकार 

कें र में है, उसी की सरकार हम उत्तर प्रदेश में िी बनाएगंे। िर्य 2017 में प्रचंड बहुमत के साथ उत्तर 

प्रदेश में िारतीय जनता पाटी की योगी सरकार आती है। योगी सरकार ने संकल्प वलया वक माननीय 

प्रिान मंत्री जी का जो संकल्प है वक गांि, गरीब, वकसान और मजदूर का विकास होना चावहए, उनको 

विविन्न प्रकार की सवुििाए ंवमलनी चावहए, जो सवुििाए ंअमीरों को वमलती हैं, ि ेसवुििाए ंगरीबों 

को िी वमलनी चावहए। यह संकल्प माननीय प्रिान मंत्री जी का था। उस वदशा में योगी सरकार ने 

उत्तर प्रदेश में वबजली की व्यिस्था कैसे ठीक हो, हर गरीब के घर में 24 घंटे वबजली आए, िह 

व्यिस्था करने का काम योगी सरकार ने वकया। आज मैं गिय से कह सकता ह ं वक योगी सरकार उत्तर 

प्रदेश में 22 से 24 घंटे वबजली देने का काम कर रही है। हम पहल ेवबजली नहीं दे पाते थे। िर्य 2017 

के पहल ेउत्तर प्रदेश में समाजिादी पाटी की सरकार थी। आज चनुाि आ गया है। अब चनुाि के 

समय में िहां के जो पूिय मखु्य मंत्री हैं, जो समाजिादी पाटी के मवुखया हैं, िे घोर्णा कर रहे हैं वक 

हम 300 यूवनट वबजली फ्री में देंगे। उत्तर प्रदेश की जनता पूछ रही है वक जब आपकी सरकार में 

वबजली ही नहीं आती थी तो आपका फ्री देने का क्या मतलब है? आज उत्तर प्रदेश की जनता कहीं 

न कहीं यह महसूस कर रही है वक जो सवुििाए ंहमें पहले वमल जानी चावहए थीं, जो सवुििाए ंहमें 

20-25 साल पहल ेवमल जानी चावहए थीं, ि ेसवुििाए ंहमें मोदी सरकार और योगी सरकार आने के 

बाद वमल रही हैं। मैं यह कह सकता ह ं वक िारतीय जनता पाटी लगातार, हमार ेप्रिान मंत्री जी ने 

जम्मू-कश्मीर में वतरगंा फहराने के बार ेमें सोचा। जब िहां वतरगंे का अपमान होता था, वतरगं ेको 

जलाया जाता था, िहां पर लोग िमकी देते थे वक कोई िी वतरगंा फहराने आएगा, उसको यहां से 

िापस नहीं जाने देंगे। उस समय हमार ेप्रिान मंत्री जी िर्य 1992 में श्रीनगर के लाल चौक पर वतरगंा 

फहराने गए थे। उसके पहले जनसंघ के संस्थापक एिं अध्यक्ष पंवडत श्यामा प्रसाद मखुजी जी ने 

नारा वदया था वक एक देश में दो वनशान, दो प्रिान, दो वििान नहीं चलेगा, तो उनको जेल में डाल 

वदया गया। रहस्यमय पररवस्थवतयों में उनकी मौत हो गई। तब से लाखों की संख्या में लोग जम्मू-

कश्मीर के लाल चौक पर वतरगंा फहराने का सपना देखते हुए शहीद हो गए। हमारी पाटी और देश के 

तमाम राष्ट्रिादी लोगों का यह संकल्प था वक जो कानून उत्तर प्रदेश, वबहार, वदल्ली, ममु्बई या 

उत्तराखंड में लागू है, िही कानून पूर ेदेश में लागू होना चावहए। िहां िर्ों तक िारा-370 और 35-ए 

लागू था। मोदी सरकार के आने के बाद हमारी सरकार ने, हमार ेप्रिान मंत्री जी ने, हमार ेगहृ मंत्री जी 

ने संकल्प वलया वक एक देश में दो वनशान, दो प्रिान और दो वििान नहीं चलेगा।  
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इसको चररताथय  करना है।  5 अगस्त, 2019 को इसी लोक सिा में हमारी सरकार ने वबल लाकर 

िारा-370 और 35-ए को समाप्त कर वदया। जम्मू-कश्मीर में जो अविकार वपछड़ों को नहीं वमलता था, 

दवलतों को नहीं वमलता था, मवहलाओ ंको नहीं वमलता था, िह अविकार देने का काम अगर वकसी ने 

वकया ह ैतो मोदी सरकार ने वकया। इसके वलए मैं माननीय प्रिान मंत्री जी को बिाई देता ह ं और अविनन्दन 

करता ह ं वक हमार ेदेश के हजारों, लाखों और करोड़ों ऐसे राष्ट्रिक्त, वजनका यह सपना था वक एक देश में 

एक ही वनशान होना चावहए, एक ही प्रिान होना चावहए और एक ही वििान होना चावहए, उसको चररताथय 

करने का काम मोदी सरकार ने वकया है।  

 आदरणीय मलुायम वसहं जी यहां बैठे हैं, मैं इनका बहुत सम्मान करता ह ं। हमारी पाटी और देश के 

करोड़ों ऐसे लोग वजनको िगिान राम में आस्था थी, आस्था है, लगातार उनका यह सपना था वक अयोध्या 

में राम जन्मिूवम पर िव्य राम मवन्दर का वनमायण होना चावहए। िहां लाखों-करोड़ों कार सेिकों ने हर प्रकार 

से सेिा की। िहां पर गोवलयां चलिाई गई ं। सैंकड़ों लोग शहीद हुए और हजारों लोग घायल हुए। जब हम 

लोग चनुाि में जाते थे तो यही समाजिादी पाटी के नेता घूम-घूमकर कहते थे वक ‘रामलला हम आएगंे, 

मंवदर िहीं बनाएगंे, लवेकन तारीख नहीं बताएगंे’। िे हम पर टॉन्ट कसते थे, ताना देते थे। लेवकन, शायद 

इनको यह नहीं पता था वक मोदी सरकार आने के बाद माननीय प्रिान मंत्री जी ने सपु्रीम कोटय से वनिेदन 

वकया वक इसकी सनुिाई करके जल्द से जल्द इसका वडसीजन वदया जाए। 

  (1725/SJN/NKL) 

 माननीय सपु्रीम कोटय ने फैसला वदया और हम लोगों ने कहा था वक रामलला आएगं,े मंवदर िहीं 

बनाएगं ेऔर तारीख िी बताएगंे। माननीय प्रिानमंत्री जी और उत्तर प्रदेश के माननीय मखु्यमंत्री योगी 

आवदत्यनाथ जी ने 5 अगस्त, 2020 को वशलान्यास वकया और िहां पर िव्य राम मंवदर का वनमायण हो 

रहा है। हमें गिय होता है वक हमारी पाटी, हमार ेकाययकताय और देश के करोड़ों लोगों को िगिान राम में 

आस्था है, इस देश के प्रवत आस्था है, उनका यह संकल्प था, उनका यह सपना था, अगर वकसी ने उस 

सपने को पूरा करने का काम वकया है, तो िह मोदी और योगी सरकार ने वकया है। 

 इतना ही नहीं, काशी के बार ेमें यह कहा जाता ह ैवक काशी एक प्राचीन नगरी है। िह बाबा िोले के 

वत्रशूल पर वटकी हुई नगरी ह,ै लेवकन बाबा काशी वििनाथ का जो मंवदर है, िह गवलयों में था। िह 5,000 

िगय फीट में वसमटा हुआ था। िहा ंलोगों को जाने में परशेानी होती थी, लोग दशयन करने के वलए घंटों इंतजार 

वकया करते थे। विपक्ष के तमाम नेतागण िी िहा ंदशयन करने के वलए जाते हैं। ि ेपावलययामेंट में िले ही 

इसका समथयन न करें, लेवकन जब िे बाहर वमलते हैं, तो कहते हैं वक मोदी जी ने तो कमाल कर वदया। 

कोई कल्पना िी नहीं कर सकता था। बनारस तो िसैे िी गवलयों का शहर है, संकरा शहर है। कोई इतना 

विस्तार कर सकता है, इतना अच्छा विकास कर सकता है, लेवकन हमार ेमाननीय प्रिानमंत्री जी ने बाबा 

काशी वििनाथ कॉररडोर बनाकर काशी वििनाथ मंवदर पररसर का विकास वकया है। इतना ही नहीं, मैं यह 

गिय स ेकह सकता ह  ंवक आज पूर ेवहन्दसु्तान और पूरी दवुनया में वहन्दू िमय को जो मानने िाले लोग हैं, जो 

बाबा काशी वििनाथ और बाबा िोले को मानने िाले लोग हैं, उनको िी गिय हो रहा है। जो 5,000 िगय फीट 

का पररसर था, अगर आज वकसी ने उसे 6 लाख िगय फीट पररसर बनाने का काम वकया है, तो िह मोदी 

सरकार ने वकया ह।ै 
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जब हमने कहा था वक जो हमार ेदेश के महापरुुर् हैं, हम उनको िी सम्मान देंगे। हमार ेजो 

िावमयक स्थल हैं, हम उनका िी विकास करेंगे। हमने वसफय  कहा ही नहीं है, बवल्क हमने वकया िी है। 

िव्य राम मंवदर के वनमायण का रास्ता िी साफ हुआ, उसका वशलान्यास हुआ और बाबा काशी 

वििनाथ कॉररडोर का विकास हुआ है। इतना ही नहीं विंध्याचल में मां विंध्यिावसनी जी का जो 

दरबार है, श्रीमती अनवुप्रया पटेल जी िहां की सांसद हैं, एक कॉररडोर बनाकर िहां का विकास वकया 

गया है। हम लोगों ने संकल्प वलया है वक हम आने िाले समय में मथुरा का िी विकास करेंगे और 

िनृ्दािन का िी विकास करेंगे। हमारी सरकार िगिान कृष्ट्ण जी की नगरी को और सजाने का कायय 

करगेी। हम यह मानते हैं वक जो हमार ेआराध्य देि हैं, उनकी जो जन्म िूवम है, उसका विकास होना 

चावहए। िहां पर पययटकों के आने-जाने की सवुििा होनी चावहए। मैं यह सकता ह ं वक जब से अयोध्या 

में राम मंवदर बन रहा है और जब से काशी में बाबा वििनाथ कॉररडोर का विकास हुआ है, तब से 

िहां पर लाखों की संख्या में पययटक जा रहे हैं। िहां पर वबजनेस डेिलेप हो रहा है, लोगों को रोज़गार 

वमल रहा है। िहां पर पूरी दवुनया और विदेशी पययटक आ रहे हैं। आवथयक दृवष्ट से िी लोग मज़बूत हो 

रहे हैं, तो मोदी और योगी जी की सरकार ने इस प्रकार का विकास करने का काम वकया है। 

 मैं यह कह सकता ह  ं वक चारों िाम जो वक केदारनाथ, बरीनाथ, यमनुोत्री और गंगोत्री हैं, 

अगर इन सिी स्थानों का विकास वकसी ने वकया है, तो मोदी सरकार और उत्तराखंड राज्य की 

पषु्ट्कर वसंह िामी जी की सरकार ने वकया है। िहां पर अच्छी सड़कें  बनाई गई हैं, तावक हम वकसी 

िी मौसम में िहां जा सकें । हमारी सरकार ने इस वदशा में काम वकया है। जब विकास की चचाय होती 

है, तो सड़कों की चचाय होना स्िािाविक है। िर्य 2014 के पहले पूर ेदेश में वसफय  90,000 वकलोमीटर 

राष्ट्रीय राजमागय बना था। आज की तारीख में मोदी सरकार और सड़क पररिहन मंत्री श्री वनवतन 

गडकरी जी के नेततृ्ि में वहन्दसु्तान में वपछले साढ़े सात िर्ों में 1,40,000 वकलोमीटर राष्ट्रीय 

राजमागय का वनमायण करने का कायय वकया है। उत्तर प्रदेश में तमाम सड़कें  बनी हैं। जब पहले वदल्ली 

से मेरठ जाते थे, तो तीन या चार घंटे लगते थे। माननीय सिापवत जी, अगर आप िी किी िहां 

जाएगंे, तो आप वदल्ली से मेरठ मात्र 40 से 50 वमनट में पहंुच जाएगंे।  

 उत्तर प्रदेश में 84 कोसी पररक्रमा है, जो लोग नहीं जानते हैं, िैसे तवमलनाडु िाले माननीय 

सदस्य मेरी बात समझ रहे होंगे, तो िे िी जानते होंगे, आन्र प्रदेश िाल ेिी जानते हैं और कनायटक 

िाले िी जानते हैं वक जहां पर राजा दशरथ ने िगिान राम के जन्म के वलए पतु्र कामेवि यज्ञ वकया 

था, जहां से 84 कोसी पररक्रमा शरुू होती है, िह पणु्य िूवम मेर ेसंसदीय क्षेत्र बस्ती से प्रारिं होती 

है। लोग िहां से 84 कोसी पररक्रमा करते हैं। िर्ों तक वकसी सरकार ने उस पररक्रमा मागय की वचंता 

नहीं की थी, लेवकन मोदी सरकार आने के बाद हमने संकल्प वलया वक हम 84 कोसी पररक्रमा मागय 

को महामागय बनाएगंे।       
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(1730/YSH/MMN) 

 संकल्प ही नहीं वलया, बवल्क वपछले महीने हमार ेसड़क एिं पररिहन मंत्री श्री वनवतन गड़करी 

जी ने बस्ती में जाकर उसका वशलान्यास वकया। पररक्रमा मागय को 4 लेन का नेशनल हाईिे बनाया 

जा रहा है। िगिान राम और मााँ सीता की यादों से जड़ुा हुआ मागय, जो अयोध्या से जनकपरुी तक 

जाता है, िह मागय जजयर था। उस मागय की वकसी ने िी वचंता नहीं की, लेवकन मोदी सरकार के आने 

के बाद हमारी सरकार ने संकल्प वलया वक हम उस मागय को बनाएगंे।… (व्यििान) मैं सब कुछ बता 

रहा ह ाँ। मरे ेपास एक घंटे का समय है। मैं सब कुछ बताऊंगा वक श्रवमकों के वलए क्या हुआ, नौजिानों 

के वलए क्या हुआ और वकसानों के वलए क्या हुआ, मैं सारी चचाय करंूगा।… (व्यििान) आप हमारी 

बात सवुनए। राम जानकी मागय बनाने का काम अगर वकसी ने वकया है तो मोदी सरकार ने वकया है। 

िह काम चल रहा है।… (व्यििान) िगिान राम जब िन में गए थे तो अयोध्या से लेकर वचत्रकूट तक 

राम िनगमन मागय को राष्ट्रीय महामागय बनाने का काम अगर वकसी ने वकया है तो मोदी सरकार ने 

वकया है। लखनऊ ररगं रोड, बनारस ररगं रोड, मरेठ ररगं रोड और गोरखपरु जैसे तमाम ररगं रोड 

बनाने का काम वकसी ने वकया है तो मोदी सरकार ने वकया है।  

 मैं यह कह सकता ह ाँ वक हमारी उत्तर प्रदेश सरकार ने योगी आवदत्यनाथ जी के नेततृ्ि में पूर े

देश में सबसे ज्यादा स्टेट एक्सपे्रस-िे उत्तर प्रदेश राज्य में बनाए हैं। पूिाांचल एक्सपे्रस-िे 11 वजलों 

को जोड़ता है, िह बनकर तैयार है और उसका उद  घाटन माननीय प्रिान मंत्री जी और माननीय 

मखु्य मंत्री जी ने वकया है। बुंदेलखण्ड एक्सपे्रस-ि ेिी बनकर तैयार हो गया है और उसका उद  घाटन 

िी हो गया है। गंगा एक्सपे्रस-िे का वशलान्यास हो गया है। उसका शाहजहांपरु से वशलान्यास हुआ 

है, िह िी उत्तर प्रदेश का सबसे बड़ा एक्सपे्रस-िे बनने जा रहा है। तमाम ऐसे एक्सपे्रस-ि ेबनाने का 

काम केन्र सरकार ने, प्रदेश सरकार ने और उत्तराखण्ड की सरकार ने वकया है। मैं इसके वलए 

माननीय प्रिान मंत्री जी का अविनंदन करता ह ाँ और उनका आिार व्यक्त करता ह ाँ।  

अिी हमार ेएक वमत्र कह रहे थे वक नौजिानों के वलए क्या वकया? अब मैं उस पर आ रहा 

ह ाँ। मोदी सरकार आने के बाद प्रिान मंत्री जी ने कहा था वक नौजिानों को कैसे अविक से अविक 

रोजगार वदया जाए और कहा वक इस पर हमें वचंता करनी चावहए। उसके वलए हमारी सरकार ने प्रिान 

मंत्री मरुा योजना बनाई, वजससे गरीब नौजिानों को 50 हजार से लेकर 10 लाख रुपये तक का लोन 

आसानी से उपलब्ि हो जाए, कम इंटरसे्ट पर उपलब्ि हो जाए, यह व्यिस्था वकसी सरकार ने की 

है तो िह मोदी सरकार ने की है। पूर ेदेश में 16 करोड़ गरीब नौजिानों को मरुा बैंक से लोन वदया 

गया है और िे अपना रोजगार कर रहे हैं। उनको रोजगार देने का काम हमारी सरकार ने वकया है।… 

(व्यििान) मैं 16 करोड़ बोल रहा ह ाँ। मोदी सरकार ने 16 करोड़ गरीब नौजिानों को रोजगार देने का 

काम मरुा बैंक के माध्यम से वकया है और केिल मरुा बैंक ही नहीं, बवल्क केन्र सरकार की वजतनी 

िी वनयवुक्तयां हुई हैं, चाहे रेलिे की वनयवुक्तयां हों या वकसी िी वििाग की वनयवुक्तयां हों, िे पारदवशयता 

के साथ हुई हैं, ईमानदारी से हुई हैं। वबना वकसी भ्रष्टाचार के हुई हैं। बगैर िेदिाि, िाई-ितीजािाद 

के हुई है।  
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मोदी सरकार ने वनष्ट्पक्षता और ईमानदारी के साथ नौजिानों को रोजगार देने का काम वकया 

है और यही नहीं मैं उत्तर प्रदेश की िी जरूर चचाय करंूगा। मैं उत्तर प्रदेश से आता ह ाँ। पूिाांचल के 

बस्ती वजले से आता ह ाँ। बस्ती वजला एक वपछड़ा वजला है।  

माननीय सभापवत (श्री एन. के. प्रमेचन्रन): आप महामवहम राष्ट्रपवत जी के अवििार्ण पर बोवलए।  

… (व्यििान) 

श्री हरीश विवेदी (बस्ती): सर, राष्ट्रपवत जी के अवििार्ण में उत्तर प्रदेश को कैसे इग्नोर वकया जा 

सकता है।… (व्यििान) उत्तर प्रदेश सबसे बड़ा प्रदेश है और चाहे कांगे्रस पाटी के नेता हों, 

समाजिादी पाटी के नेता हों या बहुजन समाजिादी पाटी के नेता हों, सिी नेता कहते हैं वक उत्तर 

प्रदेश से होकर के ही वदल्ली का रास्ता है तो वदल्ली में चचाय हो और उत्तर प्रदेश की चचाय ना हो तो 

मझेु लगता है वक यह अन्याय होगा।  

माननीय सभापवत: कोई अन्याय नहीं है।  

… (व्यििान) 

श्री हरीश विवेदी (बस्ती): मेरा आपसे वनिेदन है वक मझेु उत्तर प्रदेश के वलए बोलने का अिसर 

वदया जाए। आज उत्तर प्रदेश में चुनाि आ गया है।… (व्यििान) मझेु बोलने दीवजए। हम वकसी को 

वडस्टबय नहीं करते हैं।… (व्यििान) 

 

1734 बजे   (माननीय अध्यक्ष पीठासीन हुए) 

 

माननीय अध्यक्ष जी, कल कांगे्रस पाटी के वकसी नेता ने कहीं पर एक वटप्पणी की और 

वटप्प्णी यह थी वक अगर मोदी जी गंगा में डुबकी लगाते हैं तो उससे क्या हो जाएगा? मैं उनको यह 

बताना चाहता ह ाँ वक काश आपके जो मवुखया थे, पंवडत जिाहर लाल नेहरू जी अगर गंगा में डुबकी 

लगा वलए होते तो जो उनके िंशज आज मंवदरों के सामने कोट के ऊपर जनेऊ लटकाकर के घूम 

रहे हैं और अपने आपको वहंदू वसद्ध करने का प्रयास कर रहे हैं, िह उनको नही करना पड़ता। मुझे 

ठीक से याद है वक कुछ वदन पहल,े मोदी सरकार के आने से पहले, उत्तर प्रदेश में योगी सरकार के 

आने से पहले लोगों को मंवदर में जाने से शमय आती थी। मैं आपको कंुि के मेले के बार ेमें बताता ह ाँ। 

आज उत्तर प्रदेश के समाजिादी पाटी के जो मवुखया हैं, ि ेउस समय मखु्य मतं्री थे।  
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(1735/RPS/VR) 

कुम्ि का मेला लगा था, उस समय िे गंगा स्नान करने नहीं गए, क्योंवक उनको डर लग रहा 

था वक अगर गंगा स्नान करने जाएगंे, मवन्दर का दशयन करने जाएगं,े बाबा वििनाथ का दशयन करने 

जाएगंे तो हमारा िोट हमसे वछटक जाएगा। आज मैं माननीय प्रिानमंत्री जी को बिाई देना चाहता ह ं 

और  उत्तर प्रदेश के माननीय मखु्यमंत्री जी को बिाई देना चाहता ह ं वक वहन्दसु्तान में और पूरी 

दवुनया में इस प्रकार का माहौल बन गया है वक सब लोगों को मजबूर होकर यह सावबत करना पड़ 

रहा है वक हम िी वहन्दू हैं, हम िी मवन्दर जाते हैं और हम िी गंगा स्नान करते हैं। अब िे गंगा स्नान 

करने जाते हैं तो अपनी फोटो डालते हैं, मवन्दर में जाते हैं तो उसकी फोटो डालते हैं। पहले अगर िे 

घर में िी पूजा करते थे, जैसे लड़का होने पर या वकसी अन्य शिु कायय में पूजा करते थे तो वछपाकर 

पूजा करते थे, उनको डर लगता था वक कहीं हमारा िोट न चला जाए।  इस नाते, अगर आज पूर े

वहन्दसु्तान में, सबमें यह गौरि पैदा हुआ है, यह गौरि देने का काम अगर वकसी ने वकया है तो मोदी 

जी ने वकया है और उत्तर प्रदेश में योगी जी ने वकया है, वजससे सबको मजबूर होना पड़ा वक हमको 

िी मवन्दर जाना चावहए और हमको िी गंगा स्नान करना चावहए।  

महोदय, आज, अिी समाजिादी पाटी के मवुखया ने एक स्टेटमेंट वदया है। उन्होंने कहा वक 

हम जब आएगंे तो इससे िी अच्छे िव्य राम मवन्दर का वनमायण करेंगे। अब उन्होंने ऐसा कहा है तो 

माननीय अध्यक्ष जी, मझेु उसका उत्तर देना ही पड़ेगा। आपको वकसने रोका था? आपके वपताजी 

उत्तर प्रदेश के मखु्यमंत्री थे, कारसेिकों पर गोवलयां उसी समय चलाई गई थीं। उस समय सैकड़ों 

कारसेिक मार ेगए थे, हजारों कारसेिक घायल हुए थे और उस समय यह नारा वदया गया था – 

‘पररन्दा पर िी नहीं मारगेा।’ लेवकन उस समय िी कारसेिक िहां तक पहंुच गए थे। िर्ों से िहां 

आन्दोलन चल रहा है। राम जन्मिूवम पर प्लावस्टक की एक छोटी-सी छतरी में िगिान राम 

विराजमान थे, तब वकसी ने वचन्ता नहीं की। जब मोदी सरकार ने वशलान्यास कर वदया, िव्य राम 

मवन्दर का वनमायण हो रहा है, तब उनको िी लग रहा है वक कहीं हमारा नकुसान न हो जाए, इसवलए 

िे िी कह रहे हैं। अर ेिाई, आप कैसे बनिाएगं?े आपको एक विशेर् िगय का िोट लेना है। हम उस िगय 

के विरोिी नहीं हैं। हमार ेमाननीय प्रिानमंत्री जी ने कहा था – सबका साथ, सबका विकास, सबका 

वििास, सबका प्रयास । हमने प्रिानमंत्री आिास बनाया तो सबके वलए बनाया, हमने शौचालय 

बनाया तो सबके वलए बनाया, हमने घर में वबजली पहंुचाई तो सबके घरों में वबजली पहंुचाई, हमने 

मरुा बैंक में लोन वदया तो सबको लोन वदया। हम वकसी के विरोिी नहीं हैं, लेवकन हम तवुष्टकरण नहीं 

करते हैं। िगिान राम की जहां जन्मिूवम है, िहां राम मवन्दर बनना चावहए। बाबा काशी-वििनाथ 

कॉररडोर का विकास होना चावहए, यह वचन्ता अगर वकसी ने की तो मोदी सरकार ने की और उत्तर 

प्रदेश में योगी सरकार ने की। 

 महोदय, अब लॉ एडं ऑडयर की बात हो रही है। पूर ेदेश में स्िािाविक रूप से लॉ एडं ऑडयर 

प्रदेशों का मामला होता है, लेवकन मैं इसकी चचाय इसवलए करंूगा वक जब उत्तर प्रदेश में कुछ होता 

है, तब यहां वदल्ली में, लोक सिा में तमाम लोग हंगामा करते हैं। इसवलए जिाब देना जरूरी है, 

क्योंवक यहां पर हंगामा करते हैं।  
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माननीय अध्यक्ष जी, आपको याद होगा वक उत्तर प्रदेश में जो वपछली सरकारें थीं, उन 

सरकारों के समय में नारा वदया जाता था – ‘जो जमीन सरकारी है, िह जमीन हमारी है’ और ‘जो 

खाली जमीन है, िह जमीन हमारी है।’ बाबा साहेब िीमराि अम्बेडकर का जो संवििान है, उस 

संवििान में यह कहा गया है वक जब कानून का राज होगा, तिी लोगों को न्याय वमलेगा। … (व्यििान) 

दादा, आप मझुसे बहुत ज्यादा जानकार हैं। कानून के राज में ही गरीबों को न्याय वमलता है, गरीबों 

को अविकार वमलता है और जब कानून का राज नहीं होगा तो गरीबों को अविकार नहीं वमलेगा, 

गरीबों को न्याय नहीं वमलेगा। इसवलए मैं यह कह सकता ह ं वक तमाम परुानी सरकारों में, सपा-बसपा 

की सरकारों में तमाम मावफयाओ ंके द्वारा गरीबों की जमीनों पर कब्जा वकया जाता था, गरीबों के 

घरों पर कब्जा वकया जाता था। हत्या, बलात्कार, अपहरण, लूट जैसी घटनाए ंहोती थीं, लेवकन 

उत्तर प्रदेश में योगी सरकार आने के बाद, हमारी सरकार ने संकल्प वलया वक जो गणु्डे हैं, िे या तो 

जेल चल ेजाए ंया वफर उत्तर प्रदेश छोड़कर चले जाए।ं आज उत्तर प्रदेश में कानून का राज है और 

इतना ही नहीं, तमाम मावफयाओ ंने जो गरीबों की जमीनों पर कब्जा वकया था, उत्तर प्रदेश की योगी 

सरकार ने बलुडोजर चलिाकर, ऐसी अिैि कब्जे िाली जमीनों का अविग्रहण कर वलया। ऐसी एक 

हजार करोड़ रुपये से ज्यादा मूल्य की जमीन उत्तर प्रदेश की योगी सरकार ने सरकारी कब्जे में ली 

है। आज िहां गरीबों के आिास बन रहे हैं, गरीबों का आवशयाना बन रहा है। आज गरीबों को िी 

महसूस हो रहा है वक केन्र में जो मोदी सरकार है और उत्तर प्रदेश में योगी सरकार है, िह सही 

मायनों में गरीबों की वहतैर्ी है, गरीबों के कल्याण के वलए काम कर रही है, गरीबों को आगे बढ़ाने के 

वलए काम कर रही है और गरीबों के विकास के वलए काम कर रही है। 

(1740/SPS/SAN) 

 इस वदशा में हमारी सरकार ने काम वकया है। मोदी सरकार, उत्तर प्रदेश में योगी सरकार और 

बगल में ही उत्तराखण्ड है, जो उत्तर प्रदेश का एक वहस्सा है, इस नाते मैं उसकी िी चचाय करंूगा। 

उत्तराखण्ड में एक आपदा आई थी। उस आपदा में हमार ेकेन्रीय मंत्री आदरणीय अविनी चौबे जी 

िी फंस गए थे। िगिान ने उनको बचाया। उस समय वकसी ने कल्पना नहीं की थी वक इतनी जल्दी 

िहां का विकास हो जाएगा और पनुवनयमायण हो जाएगा, लेवकन मोदी जी ने उसका संकल्प वलया। उस 

समय मोदी जी गजुरात के मखु्य मंत्री थे, िहां से आकर उन्होंने कहा था वक इसका विकास होगा। 

केन्र में मोदी सरकार के आने के बाद, उत्तराखण्ड में िारतीय जनता पाटी की सरकार आने के बाद 

केदारनाथ जी, बरीनाथ जी और चारों िामों का विकास हमारी सरकार ने वकया है। इस नाते मैं यह 

कह सकता ह ं वक हमारी सरकार ने गांि, गरीब, वकसान, मजदूर के विकास के वलए, नौजिानों के 

रोज़गार के वलए, मवहलाओ ंको आगे बढ़ाने के वलए काम वकया है और हमार ेप्रिान मंत्री जी ने कहा 

वक - ‘बेटी बचाओ, बेटी पढ़ाओ’। यह नारा हमारी सरकार ने वदया। हमने केिल नारा ही नहीं वदया 

है, बवल्क आपने देखा होगा वक अिी वपछले वदनों हमार ेप्रिान मंत्री जी ने कहा वक लड़वकयों को 

बराबर अिसर वमलना चावहए। उनकी शादी की उम्र 18 साल थी, हमारी सरकार ने उसे 21 साल 

वकया। लड़वकयों को बराबर पढ़ने का अिसर वमलना चावहए, बराबर अविकार वमलना चावहए, इस 

वदशा में मोदी सरकार ने काम वकया। 



02-02-2022      RSG / RJS      SH / MM  Uncorrected / Not for publication  312 

 

 महोदय, गांि की तमाम अनपढ़ मवहलाए,ं गरीब मवहलाए,ं वजनके पास रोज़गार करने, छोटा-मोटा 

कुटीर चलाने का कोई सािन नहीं था तो हमारे प्रिान मंत्री जी ने स्ियं सहायता समूह बनिाए। वहंदसु्तान 

में 20 लाख स्ियं सहायता समूह काम कर रहे हैं और अकेले उत्तर प्रदेश में 10 लाख स्ियं सहायता समूह 

काम कर रहे हैं। हम िहां पर उनको फाइनेंस करते हैं। उनको बगैर इंरैस्ट के फाइनेंस होता ह ैऔर उनस े

करोड़ों मवहलाए ंजड़ुी हुई हैं। िहा ंसबका विकास हो रहा ह ैऔर सबको आगे बढ़ने का अिसर मोदी सरकार 

दे रही है। आज िे िी अपने घरों में खशुहाल हैं। कुटीर उद्योगों के माध्यम से ग्रामीण पिृिूवम के जो तमाम 

काम होते हैं, उनको करके िे अपनी रोजी-रोटी चला रही हैं। इस वदशा में हमारी सरकार ने काम वकया है। 

मैं यह कह सकता ह  ंवक तमाम ऐसे विर्य हैं, जो कोई विर्य नहीं हो सकते हैं, उन विर्यों की चचाय लगातार 

तमाम नेताओ ंके द्वारा की जा रही है। मैं अब कोविड की चचाय करंूगा। … (व्यििान) 

कंुवर दावनश अली (अमरोहा) : हाथरस पर बोवलए। 

श्री हरीश विवेदी (बस्ती) : िाई साहब जब आपको बोलना होगा, तब आप बोवलएगा, अिी हमको बोलने 

दीवजए। मैं नेताजी को बोल रहा ह ं, नेताजी एकदम शांवत से सनु रहे हैं। मैं अब कोविड की चचाय करंूगा। 

जब पूरी दवुनया में कोविड की महामारी आई तो पूरी दवुनया के लोगों को जो लगता था, िह िारणा मोदी 

सरकार ने बदल दी है। लोगों को यह लगता था वक अमेररका शवक्तशाली देश है, विकवसत देश है, िहां पर 

स्िास््य की अच्छी सेिाए ंहैं। विटेन विकवसत देश है, रूस विकवसत देश है, चाइना विकवसत देश है और 

जमयनी से लेकर तमाम देशों को लगा वक हम तो कोविड स ेवनपट लेंगे, लेवकन वहन्दसु्तान कैसे वनपटेगा। 

िहां स्िास््य की अच्छी सिेाए ंनहीं हैं और आबादी ज्यादा है। सब लोग अपने देश से ज्यादा वचंवतत 

वहन्दसु्तान को लेकर थे।  

महोदय, जब कोविड महामारी ने वहन्दसु्तान में दस्तक दी तो हमार ेप्रिान मंत्री जी ने देशिावसयों 

को संबोवित करते हुए उस समय जो कहा था, िह मझेु ठीक से याद है। माननीय प्रिान मंत्री जी ने कहा 

वक आप लोग िैयय रवखए, आप लोग हमारा साथ दीवजए और कोविड के कारण वकसी प्रकार की कोई 

समस्या नहीं आएगी। उस समय देशिावसयों ने माननीय प्रिान मंत्री जी के आह्वान का साथ वदया और जो 

प्रिान मंत्री जी ने कहा, िह वकया। उस समय लॉकडाउन लगाया गया। लॉकडाउन के कारण तमाम गरीबों 

को खाने-पीने की समस्या आ सकती थी, उनके रोज़गार की समस्या आ सकती थी, लेवकन माननीय 

प्रिान मंत्री जी ने ‘प्रिान मंत्री गरीब कल्याण योजना’ बनाकर 20 लाख करोड़ रुपए से ज्यादा का पैकेज 

वदया। इस लॉकडाउन की वस्थवत में कोरोना काल में गरीबों के सामने खाने-पीने का कोई संकट उत्पन्न न 

हो, इसकी व्यिस्था अगर वकसी ने की तो मोदी सरकार ने की। पूरी दवुनया की सबस ेबड़ी गरीबों के कल्याण 

के वलए योजना अगर वकसी ने बनाई तो मोदी सरकार ने बनाई। उसमें 80 करोड़ से ज्यादा गरीबों को मफु्त 

में राशन देने का काम मोदी सरकार ने वकया। उत्तर प्रदेश में योगी सरकार ने वपछले साल से लगातार, एक 

बार मोदी जी का राशन और उत्तर प्रदेश की जनता कहती ह ैवक योगी जी का उसी महीने में दूसरी बार 

राशन वमलेगा। योगी जी िी प्रदेश सरकार के माध्यम स ेगरीबों को दोबारा राशन दे रहे हैं। िह केिल राशन 

ही नहीं दे रहे हैं, बवल्क चािल िी दे रह ेहैं, दाल िी दे रहे हैं, गेह ं िी दे रहे हैं, चना िी दे रहे हैं, कड़िा तेल 

िी दे रह ेहैं और नमक िी दे रह ेहैं।  
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(1745/RAJ/SNT) 

गरीबों को कोविड काल में खाने-पीने की वकसी प्रकार की समस्या न आए, अगर यह व्यिस्था 

वकसी ने की है, तो मोदी सरकार ने की है और उत्तर प्रदेश में यह योगी सरकार ने वक या है। इतना ही नहीं, 

आप सिी को याद होगा, मैं आप लोगों से ज्यादा नहीं जानता ह ,ं लवेकन जहां तक मझेु जानकारी है, 

वहन्दसु्तान में तमाम तरह की महामारी आई ं। पूरी दवुनया िैक्सीन बना लेती थी और उसके 20, 25 और 

30 सालों के बाद वहन्दसु्तान को ऐसे फें क देती थी वक आप िी यह ल ेलीवजए। जब वहन्दसु्तान में कोविड 

महामारी आई, पूरी दवुनया वचंवतत थी। हमार ेप्रिान मंत्री जी ने पूरी दवुनया का नेततृ्ि वकया, प्रिान मंत्री 

जी ने वहन्दसु्तान के िैज्ञावनकों और डॉक्टरों से कहा वक आप िैक्सीन बनाइए।…(व्यििान) उन्होंने केिल 

यह कहा ही नहीं, बवल्क 35 हजार करोड़ रुपए िी वदए।…(व्यििान) आप अच्छी बात सवुनए। आप सिी 

लोग िकै्सीन लगिाए होंगे। सिी लोग यहां िैक्सीन लगिा कर बैठे हैं।…(व्यििान) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, आप बैठे-बैठे वटप्पणी न करें।  

 माननीय सदस्य, आप मझेु संबोवित कीवजए।  

श्री हरीश विवेदी (बस्ती): हमार ेप्रिान मंत्री जी ने बजट में 35 हजार करोड़ रुपए की व्यिस्था की और 

िैज्ञावनकों को पूरी छूट दी वक िैक्सीन बनाना महत्िपूणय है। 10, 15, 20-30 सालों में कांगे्रस िाल ेिी 

इिर-उिर से यह मांग ले कर आते थे। प्रिान मंत्री जी ने कहा वक दवुनया में सबस ेपहले वहन्दसु्तान िैक्सीन 

बनाएगा। माननीय प्रिान मंत्री जी ने 35 हजार करोड़ रुपए दे कर एक िैक्सीन नहीं बवल्क दो-दो िकै्सीन्स 

बनिाए। हमारी सरकार ने कोिैक्सीन और कोविशील्ड बनाने का काम वकया है और 165 करोड़ से ज्यादा 

डोजेज, 75 प्रवतशत व्यस्क, जो 18 साल से ऊपर के लोग हैं, उनको दोनों डोजजे लग गए। हमारी सरकार 

ने िैक्सीन्स बनाई ं। 15 िर्य से 18 िर्य के बच्चों के वलए िी िैक्सीन आ रही है, उनको िी िैक्सीन लगेगी। 

अब बसु्टर डोज िी लग रही है। जब मोदी जी की िैक्सीन बन रही थी।…(व्यििान) जब िारत की िैक्सीन 

बन रही थी। …(व्यििान) मोदी जी देश के प्रिान मंत्री हैं। उनके नेततृ्ि में देश चल रहा है, सरकार चल 

रही है, तो अगर कोई काम होगा तो मोदी जी को ही श्रये जाएगा। उसमें कुछ कहने िाली बात नहीं है, यह 

हंसने िाली बात नहीं है।  

 जब िारत की िैक्सीन बन कर तैयार हुई, तो समाजिादी पाटी के नेता, कांगे्रस पाटी के नेता, 

अन्य विरोिी दल के नेता, उस िैक्सीन की हंसी उड़ा रहे थे वक अिी रायल नहीं हुआ है, िैक्सीन लग 

जाएगी, कोई खतरा हो जाएगा, यह हो जाएगा, िह हो जाएगा। आपने हमारी िैक्सीन की आलोचना नहीं 

क ी है, बवल्क समाजिादी पाटी और कांगे्रस पाटी के नेताओ ंने इस देश के िैज्ञावनकों की आलोचना की है। 

आज तक समाजिादी पाटी के मवुखया िैक्सीन लगिाए या नहीं लगिाए, यह िह जानते होंगे, लेवकन जब 

देश की िैक्सीन बन गई, तो उसके वलए उन्होंने िैज्ञावनकों को वट िट करके बिाई नहीं दी। उनके बार ेमें 

कहा जाता है वक िे वट िटर नेता हैं। िे वट िटर पर अपनी प्रवतवक्रया देते हैं। आप लोग इवतहास जानते हैं, 

आप पूरी दवुनया का आंकड़ा ले लीवजए, आप पूरी दवुनया के देशों की आबादी को जोड़ दीवजए, उसस े

ज्यादा िैक्सीन वहन्दसु्तान की सरकार ने लगिाई है। हमारी सरकार ने मफु्त में िकै्सीन लगिाई है। मोदी 

सरकार ने िैक्सीन लगिा कर गरीबों को बचाने का काम वकया है।  

 

 



02-02-2022      RSG / RJS      SH / MM  Uncorrected / Not for publication  314 

 

 इसकी दूसरी लहर आई। दूसरी लहर में ऑक्सीजन की कमी महसूस होने लगी। तत्काल 

ऑक्सीजन का उत्पादन नहीं बढ़ सकता है, उसमें हफ्ता-10 वदन का समय लगा। हमारी सरकार ने 

सिी से सहयोग ले कर, हजारों की संख्या में रेन चला कर ऑक्सीजन मंगाने का काम वकया। इतना 

ही नहीं, बवल्क प्रिान मंत्री केयसय फंड से 1200 से ज्यादा ऑक्सीजन प्लांट स वहन्दसु्तान में और 

550 से ज्यादा प्लांट स उत्तर प्रदेश में लगिाए गए हैं। मेर ेस्ियं के वजल ेमें, जहां एक िी ऑक्सीजन 

प्लांट नहीं था, आज हमार ेवजल ेमें पांच-पांच ऑक्सीजन प्लांट स हैं। मैंने एक प्लांट वनवि से वदया 

है।…(व्यििान) िहां उसे चलाने िाला िी है और सारी सवुििाए ंहैं। वहन्दसु्तान में सिी को पता है 

वक 60-65 सालों की सरकार में देश में एक या दो एम्स थे। य ेथे या नहीं थे, आप बताइए। अगर मैं 

आलोचना कर रहा ह ,ं तो  आप बताइए। आज वहन्दसु्तान में लगिग 18 एम्स बन कर तैयार हैं। मैं 

केिल देश की बात नहीं कर रहा ह ,ं मैं उत्तर प्रदेश की िी चचाय करंूगा।…(व्यििान) आप हमारी 

बात सवुनए, ये 14 चल रहे हैं और 18 बन रहे हैं। देश के हर राज्य में एक एम्स बनाने की व्यिस्था 

हमारी सरकार कर रही है। उत्तर प्रदेश के गोरखपरु में एम्स बन कर चालू हो गया है, रायबरलेी में 

एम्स बन कर चालू हो गया है।…(व्यििान) आप अपने िार्ण में तकय  दे दीवजएगा।…(व्यििान) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, आप इनको नोवटस न करें। 

 माननीय सदस्य, मैं आपसे बार-बार कह रहा ह ं वक आप बैठे-बैठे वटप्पणी मत कीवजए। 

 (1750/VB/SRG) 

कंुवर दावनश अली (अमरोहा): इतने एम्स बनकर तैयार नहीं हैं।… (व्यििान) 

श्री हरीश विवेदी (बस्ती): माननीय सांसद जी, अगर कोई आंकड़ा गलत होगा, तो आप बाद में 

हमसे आकर वमल लीवजएगा।… (व्यििान) 

माननीय अध्यक्ष : आप उनको संबोवित न करें। 

… (व्यििान) 

श्री हरीश विवेदी (बस्ती): माननीय अध्यक्ष जी, गोरखपरु में एम्स बनकर तैयार है और यह चल रहा 

है। आज गोरखपरु में एम्स बनने से केिल पूिी उत्तर प्रदेश के लोगों को लाि नहीं हो रहा है, बवल्क 

वबहार की बड़ी आबादी को िी इससे लाि हो रहा है। रायबरलेी में एम्स बनकर तैयार हो गया है। 

उत्तर प्रदेश में वकतने मेवडकल कॉलेज थे? मैं सांसद बनकर आया, हमार ेराष्ट्रीय अध्यक्ष श्री जगत 

प्रकाश नड डा जी उस समय स्िास््य मंत्री थे। िारत सरकार ने तमाम वजला अस्पतालों को अपगे्रड 

करके मेवडकल कॉलेज बनाने की एक योजना बनाई। उस समय पााँच मेवडकल कॉलेजेज का चयन 

हुआ। उत्तर प्रदेश में यह िारत सरकार ने वकया। मैं उसमें सौिाग्यशाली ह ाँ। मैं अपने राष्ट्रीय अध्यक्ष 

जी के पास गया और उनसे वनिेदन वकया, उस समय िे माननीय स्िास््य मंत्री थे, मैंने कहा वक 

हमार ेवजल ेमें कोई मेवडकल कॉलेज नहीं है। हमारा बस्ती वजला एक ऐवतहावसक वजला है। स्ितंत्रता 

आन्दोलन से लेकर तमाम सामावजक-िावमयक आन्दोलनों का नेतृत्ि बस्ती ने वकया है। लेवकन िहााँ 

कोई  मेवडकल कॉलेज नहीं था, जबवक यह कवमश्नरी हेड क्िाटयर है। यह 150 िर्य परुाना वजला है 

लेवकन एक िी मेवडकल कॉलेज नहीं था।  
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आज मैं गिय से कह सकता ह ाँ वक मोदी सरकार के सहयोग से िहााँ पर मेवडकल कॉलेज हुआ 

और उसका वनमायण होने के बाद योगी सरकार ने उसका उद्घाटन कर वदया। आज केिल बस्ती में ही 

नहीं, बवल्क उत्तर प्रदेश के सिी वजलों में मेवडकल कॉलेज चल रहे हैं या बन रहे हैं। यह व्यिस्था 

योगी सरकार ने की है। इसमें मोदी सरकार ने सहयोग वकया। आज उत्तर प्रदेश में िारत सरकार के 

सहयोग से हर वजले में मेवडकल कॉलेज बनकर तैयार है। य ेमेवडकल कॉलेजेज बनने से क्या लाि 

होगा? जब गोरखपरु में एम्स नहीं था, मैं बस्ती का सांसद ह ाँ, आप सिी लोग जानते हैं, आप एम्स में 

वदखाने का प्रयास कीवजए, अगर एक हफ्ता प्रयास करेंगे, तो एक आदमी वदखिा सकते हैं। िहााँ 

इतनी िीड़ रहती है क्योंवक उस पर पूर ेदेश के मरीजों का लोड रहता है। हम िी प्रयास करते थे, 

लेवकन नहीं हो पाता था। आज गोरखपरु में एम्स बन गया है। पहले बस्ती का आदमी वकराया खचय 

करके वदल्ली आता था, यहााँ कमरा लेता था, ज्यादा पैसे खचय होते थे, परशेानी होती थी, उसे 

परशेानी से मवुक्त वमल गई और पैसे की बचत हो गई। आज आराम से गोरखपरु के एम्स में उसका 

इलाज हो सकता है। बस्ती का आदमी इलाज कराने के वलए बनारस और लखनऊ के मेवडकल 

कॉलेजेज में जाता था। आज बस्ती में ही उसका इलाज हो सकता है, आज देिररया में उसकी दिा 

हो सकती है, वसद्धाथयनगर में उसकी दिा हो सकती है, जहााँ िी मेवडकल कॉलेजेज हैं, िहााँ उनको 

इलाज की सुवििा हो सकती है। आज यह सवुििा गरीबों के वलए है।  

 हमारी सरकार ने ‘सबका साथ, सबका विकास’ की जो बात कही, उसने उस वदशा में काम 

वकया है। गरीबों को अविक-से-अविक सवुििाए ंकैसे उपलब्ि कराई जाए,ं हमारी सरकार ने इस 

वदशा में काम वकया है। 

 हमार ेप्रिानमंत्री जी ने कहा वक जब गरीब आदमी हिाई जहाज पर चलना शरुू कर देगा तब 

यह माना जाएगा वक आज वहन्दसु्तान में सार ेलोग बराबर हो गए। हिाई चप्पल पहना हुआ आदमी 

हिाई जहाज में चढ़ सके, उसके वलए हमने ‘उड़ान’ योजना बनाई। ‘उड़ान’ योजना के अंतगयत 

वहन्दसु्तान के तमाम शहरों को एयरपोटय से जोड़ने का काम वकया गया। उत्तर प्रदेश के जेिर, 

कुशीनगर एयरपोटय बनाए गए। लखनऊ में यह पहले से था। बनारस में अंतरायष्ट्रीय एयरपोटय बनाने 

का काम वकसी ने वकया तो िह मोदी सरकार ने वकया। 

 हमारी सरकार वखलावड़यों के वलए ‘खेलो इंवडया’ योजना चला रही है। ग्रामीण पिृिूवम के 

वखलावड़यों को खेलने का अिसर वदया जाए, उनको सवुििाए ंउपलब्ि कराई जाए।ं हमार ेप्रिानमंत्री 

जी ने सांसदों को वनदेवशत वकया था, वनिेदन वकया था वक सिी सांसदों को वखलावड़यों के वलए 

‘सांसद खेल महाकुम्ि’ काययक्रम करना चावहए। मैं गिय से कहना चाहता ह ाँ वक मैंने अपने वजल ेमें 

‘सांसद खेल महाकुम्ि’ काययक्रम का आयोजन करिाया। हमार ेदेश के यशस्िी गहृ मंत्री श्री अवमत 

शाह जी उसका उद्घाटन करने गए थे। लगिग 50 हजार से ज्यादा ग्रामीण पिृिूवम के वखलावड़यों को 

विविन्न खेलों में अिसर देने का काम अगर वकसी ने वकया, तो हमारी सरकार ने वकया।  

 अिी मेजर ध्यानचंद के नाम से मेरठ में यूवनिवसयटी का वशलान्यास माननीय प्रिानमंत्री जी 

और उत्तर प्रदेश के यशस्िी मखु्यमंत्री योगी आवदत्य नाथ जी ने वकया है। इससे पहले आपका ध्यान 

इस पर क्यों नहीं गया? वखलाड़ी कौन है?  
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बड़े-बड़े बाप के लड़के जगुाड़ से खेल रहे हैं, वक्रकेट में अंतरायष्ट्रीय स्तर पर खेल रहे हैं, 

फुटबॉल में खेल रहे हैं, बॉलीिॉल में खेल रहे हैं, हॉकी में खेल रहे हैं। लेवकन गरीबों को खेलने का 

कोई अिसर ही नहीं वमल रहा है क्योंवक गरीबों को सवुििाए ंनहीं वमल पा रही थीं। अगर गांि-गांि 

तक ि ेसवुििाए ंदेने का काम वकसी ने वकया है, तो मोदी सरकार ने वकया है। िारतीय जनता पाटी 

की केन्र सरकार ने और उत्तर प्रदेश की योगी सरकार ने वकया है।  

 आज तमाम सांसदों ने खले महाकुम्ि कराया है। उसकी एक पवुस्तका छपी है। िह मैं आपको 

िी दूगंा और विपक्ष के नेताओ ंको िी दूगंा। अगर आप हम से िी कुछ सीख सकते हैं, तो सीख 

लीवजए। आप सीखकर कुछ अच्छा काम कीवजएगा। इस तरह से, हर क्षेत्र में मोदी सरकार ने अच्छा 

काम वकया।  

(1755/PC/AK) 

 मैं टीकाकरण की चचाय कर रहा था। अकेल ेउत्तर प्रदेश में 27 करोड़ से ज्यादा प्रथम और 

वद्वतीय डोज़ का टीकाकरण उत्तर प्रदेश सरकार ने अपने यहां के लोगों का करिाया है। यह एक बड़ी 

उपलवब्ि है। … (व्यििान) अिी बोलने के वलए बहुत कुछ है। … (व्यििान) श्रवमक एक्सपे्रस रेन्स 

की चचाय करना बहुत आिश्यक है। कोरोना काल में तमाम ऐसे श्रवमक थे, जो डर िश अपने-अपने 

स्थानों से वनकल रहे थे। तमाम सरकारें हैं, वकसी ने कोई वचंता नहीं की। राजस्थान में कांगे्रस पाटी 

की सरकार है, अलग-अलग प्रदेशों में अलग-अलग सरकारें हैं। सबने उनको अनाथ छोड़ वदया, 

लेवकन िारतीय जनता पाटी की केन्र सरकार ने, वजसमें उस समय के हमार ेरले मंत्री माननीय श्री 

पीयूर् गोयल जी थे, संकल्प वलया वक सिी श्रवमकों को उनके स्थानों तक पहंुचाने का काम हम 

करेंगे। इसके वलए 1 मई, मजदूर वदिस के वदन श्रवमकों के वलए स्पेशल रेन्स चलाई गई।ं 4,621 

श्रवमक रेन्स संचावलत की गई,ं वजनके माध्यम से 63 लाख से ज्यादा लोगों को उनके घरों तक 

पहंुचाने का काम अगर वकसी ने वकया, तो मोदी सरकार ने वकया, िारत सरकार ने वकया।  

 मैंने ऑक्सीजन स्पेशल रेन्स की चचाय की। रेन्स से ऑक्सीजन उपलब्ि कराने का काम 

अलग-अलग प्रदेशों में हमारी सरकार ने वकया, वजससे लोगों के सामने वकसी प्रकार की समस्या न 

आए। … (व्यििान) मैं गंगा वकनार ेकी िी अिी चचाय करंूगा। कल बजट में हमार ेप्रिान मंत्री जी ने 

कहा वक गंगा वकनार ेपांच वकलोमीटर तक हम ऑगेवनक खेती पर जोर देंगे, वजससे िहां प्रदूर्ण कम 

होगा और लोगों को रोजगार वमलेगा। देवखए, हमने जो कहा, िह हमने वकया। हमने कहा वक हम 

बनारस में गंगा जी में जहाज चलाएगंे, जो हमने चलाया। हमने कहा वक इलाहाबाद से बनारस की 

यात्रा करेंग,े जो हमने की। हम जो कहते हैं, िह करते हैं। मोदी सरकार इसीवलए जानी जाती है वक 

मोदी जी जब कुछ बोलते हैं, तो देश के अंवतम छोर पर बैठा हुआ गरीब व्यवक्त िी सनुने का प्रयास 

करता है वक मोदी जी अगर कुछ कह रहे हैं, तो हमार ेकल्याण के वलए कहेंगे, हमार ेविकास के वलए 

कहेंगे। 

 वकसानों की आमदनी दोगुनी हो रही है। आज वकसान खशुहाल है। उत्तर प्रदेश में अिी चनुाि 

हो रहा है, चनुाि के बाद आपको पता चल जाएगा वक आपकी पाटी कहां है और िारतीय जनता 

पाटी कहां है। प्रचंड बहुमत के साथ हमारी सरकार बनेगी। … (व्यििान)  
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मैं प्रिान मंत्री वकसान सम्मान वनवि की चचाय जरूर करंूगा। बार-बार यह चचाय होती है वक 

वकसानों के वलए क्या हुआ? हमार ेप्रिान मंत्री जी के आने के बाद, जब उत्तर प्रदेश में चनुाि चल 

रहा था, प्रिान मंत्री जी गए थे और उस समय, चनुाि से एक साल पहले हमारी सरकार ने वकसानों 

के खाते में दो-दो हजार रुपये डालने का वनणयय वलया। माननीय प्रिान मंत्री जी हमारी पाटी के 

सिोच्च नेता हैं। उन्होंने कहा वक हमारी सरकार उत्तर प्रदेश में आएगी, तो हम वकसानों का कजाय 

माफ करेंगे। हमने वसफय  कहा ही नहीं, बवल्क 36 हजार करोड़ रुपये का कजाय माफ करने का काम 

अगर वकसी ने उत्तर प्रदेश में वकया, तो मोदी सरकार और योगी सरकार ने प्रथम कैवबनेट बैठक में 

वकया था। इस नाते यह न कवहए वक हम जो कहते हैं, िह करते नहीं हैं। हम जो कहते हैं, उसको हम 

करते हैं।  

 एक बहुत बड़ी और महत्िपूणय योजना मोदी सरकार ने चालू की है, वपछले दो सालों से िह 

योजना चल रही है। हर गरीब को शदु्ध पानी देने के वलए चल रही ‘हर घर नल योजना’ के अंतगयत 

हमारी सरकार ने िर्य 2024 तक वहन्दसु्तान के हर गरीब के घर तक शदु्ध पानी पहंुचाने का लक्ष्य 

रखा है। पानी के कारण तमाम प्रकार की बीमाररयां होती हैं। बड़े लोगों ने तो अपने घरों में आरओ 

लगा वलए हैं, ि ेवमनरल िॉटर िी पी रहे हैं, लेवकन गरीब बेचारा परशेान है, उसे नल या कंुए का पानी 

ही पीना पड़ता है। उसका यह सपना था वक उसे िी पीने के वलए शदु्ध पानी वमल जाए, क्योंवक अगर 

उसे शदु्ध पानी वमल जाएगा, तो उसे पीकर उसे कोई बीमारी नहीं होगी और िह स्िस्थ रहेगा। हमार े

प्रिान मंत्री जी ने पीने के शदु्ध पानी के वलए िर्य 2024 तक इसे पूरा करने के वलए 3,50,000 करोड़ 

रुपये की व्यिस्था की है। उत्तर प्रदेश में अकेले 30 हजार से अविक ग्राम पंचायतों में यह योजना 

चल रही है, कई जगह कम्पलीट हो गई है। 

(1800/KDS/SPR) 

 आने िाले समय में केन्र सरकार की इस योजना को उत्तर प्रदेश की योगी सरकार, संकल्प 

लेकर, लक्ष्य लेकर कम से कम समय में पूरा करने का काम करगेी, वजससे गरीबों के घर में पीने का 

शदु्ध पानी समय से पहंुच जाए और गरीब पानी के कारण बीमार न हो तथा उसे वकसी प्रकार की 

बीमारी न हो। यह व्यिस्था हमारी सरकार ने बनाई है। … (व्यििान)  

जब हमारी सरकार आई तो हमार ेप्रिान मंत्री जी ने जनिन खाता खलुिाने की योजना 

बनाई। जनिन खाता जब खलु रहा था, तो विपक्ष के तमाम नेता कह रहे थे वक यह खाता खलुने से 

क्या होगा? आवखर खाता वकसका खलुा था? वहन्दसु्तान की 50 प्रवतशत से अविक गरीब माताओ-ं

बहनों का कोई खाता नहीं था, क्योंवक सबको पता है वक बैंक में उसी का खाता खलुता है, वजसके 

पास पैसा होता है। गरीबों के पास पैसा नहीं था। हमार ेप्रिान मंत्री जी ने कहा… 

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्यगण, आप कृपया बीच-बीच में मत उठें, न ही चचाय करें। अगर एक-

दो सेकें ड की चचाय हो, तो कर लें, लेवकन बैठकर आपस में लंबी चचाय मत करें।   

… (व्यििान) 
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श्री हरीश द्विवेदी (बस्ती): हमार ेप्रधान मंत्री जी ने कहा कक हम जीरो बैलेंस पर खाता खलुवाएगें। 

जब खाते खलुने शरुू हुए तो तमाम लोगों ने उसकी आलोचना करनी शरुू कर दी और कहने लगे 

कक खाता खलुवाने से क्या हो जाएगा? हमारी सरकार ने 50 करोड़ गरीबों का जनधन खाता मफु्त 

में खलुवाया। प्रधान मंत्री जी ने उनसे कहा कक कुछ लेन-देन करते रकहए, कुछ पैसा डालते और 

कनकालते रकहए। अगर आपका खाता चलता रहेगा, तो 5 हजार रुपये ओवर ड्राफ्ट करने की व्यवस्था 

हम देंगे। आप 5 हजार रुपया ले लीकजए, अपना छोटा-मोटा कारोबार कर लीकजए और उसके बाद 

धीर-ेधीर ेजमा कर दीकजए। इतना ही नहीं, एक रुपया महीना, 30 रुपया सालाना पर दो लाख रुपये 

तक का दरु्घटना बीमा देने का काम हमारी सरकार ने इस योजना के अंतगघत ककया। जब सबका खाता 

खलु गया तो हमार ेप्रधान मंत्री जी ने बार-बार कहा, इस लोक सभा में भी कहा कक न खाऊंगा और 

न खाने द गंा।  

महोदय, भ्रष्टाचार को कैसे रोका जाए, भ्रषट्ाचार को कैसे समाप्त ककया जाए, इस कदशा में 

मोदी सरकार ने गरीबों के हक में फैसला ककया। आप सभी को याद होगा कक कांगे्रस पाटी के एक प वघ 

प्रधान मंत्री जी ने अपने भाषण में एक बार कहा था कक जब हम 1 रुपया भेजते हैं तो 85 पैसे रास्ते 

में रह जाते हैं। 85 पैसे, कजस पर गरीबों का हक है, वह रास्ते में न रह जाए, इसके कलए जनधन खाता 

खलुवाकर भारत सरकार की सभी योजनाओ ंको गरीबों के उस खाते से जोड़ा गया। चाहे गरीबों की 

पेंशन की योजना हो, श्रकमकों को जो पैसा भारत सरकार दे रही हो, वह योजना हो, गैस सकससडी हो, 

खाद की सकससडी हो या कफर कजतनी भी भारत सरकार तथा प्रदेश सरकार की योजनाए ंहों, उनका 

पैसा डायरके्ट गरीबों के खाते में जाए, ऐसी व्यवस्था अगर ककसी ने की तो वह मोदी जी की सरकार 

ने की है। इसमें 55 प्रकतशत से ज्यादा गरीब माताओ ंका खाता खलुा है। 100 में से 55 गरीब माताओ ं

का और 100 में से 45 परुुषों का खाता खलुा है। एक बड़ी सखं्या में गरीब माताओ ंको यह सकुवधा 

देने का काम हमारी सरकार ने ककया है। 8 करोड़ 70 लाख स्वय ंसहायता सम हों को भी इन खातों 

से डायरके्ट जोड़कर इनके खाते में डायरके्ट पैसा ट्ासंफर करने का काम हमारी सरकार कर रही 

है।  

अध्यक्ष महोदय, मैं कुछ और महत्वप णघ बातें आपसे करंूगा। भारत सरकार ने तमाम योजनाए ं

चलाई ं। उन योजनाओ ंमें हमें लगातार सफलताए ंकमल रही हैं। चाहे स्माटघ  कसटी की योजना हो, चाहे 

मेट्ो की योजना हो, तमाम ऐसी योजनाए ंहैं, कजनमें भारत सरकार लगातार काम कर रही है। उत्तर 

प्रदेश सरकार ने भी गम्भीरता से उन योजनाओ ंको शत-प्रकतशत लाग  करने का काम ककया है। अत: 

मैं यह कहना चाहता ह  ंकक इंकडया स्माटघ  कसटी अवाडघ , 2020 का प्रथम परुस्कार अगर ककसी को 

कमला है, तो हमारी उत्तर प्रदेश सरकार को कमला है। प्रधान मंत्री रोजगार सजृन कायघक्रम के तहत 

एमएसएमई के द्वारा सवाघकधक रोजगार 45 हजार 166 सम हों को कदया गया है।  
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(1805/CS/UB) 

4143 इकाइयों को, एक-एक इकाई में सैंकड़ों, हजारों लोग जड़ेु रहते हैं, उनको रोजगार देने 

का काम उत्तर प्रदेश की सरकार ने ककया है। देश में सबसे ज्यादा अच्छी तरह से अगर प्रधानमंत्री 

कृकष सम्मान कनकध व्यवकस्थत तरीके से गरीब ककसान के खाते में गई है तो वह उत्तर प्रदेश में गई 

है।… (व्यवधान) 

 महोदय, गन्ना ककसान उत्तर प्रदेश मे बड़ी सखं्या में रहते हैं और उत्तर प्रदेश की समाजवादी 

पाटी की सरकार और उससे पहले की सरकारों ने गन्ना ककसानों का भगुतान नहीं ककया था। हमारी 

योगी सरकार आने के बाद उत्तर प्रदेश में गन्ना ककसानों का भगुतान, जो बकाया था, उसका भगुतान 

ककया और ककतना ककया है।… (व्यवधान) अली जी, आप सनु लीकजए।… (व्यवधान) आप यह सनु 

लीकजए।… (व्यवधान) आप यह सनु लीकजएगा और वहााँ बताइएगा।… (व्यवधान) गन्ना का बकाया 

भगुतान, उत्तर प्रदेश की योगी सरकार ने एक लाख 52 हजार करोड़ रुपये का भगुतान कपछली 

सरकारों का ककया है। अपनी सरकार का तो हम कर ही रहे हैं, लेककन कपछली सरकारों का इतना 

बकाया भगुतान योगी सरकार ने ककया है। ये गन्ना और ककसानों की बात करते हैं।… (व्यवधान) जब 

आएगें तो शगुर कमल बेच देंगे।… (व्यवधान) जब आएगें तो ककसानों के ऊपर लाठीचाजघ करवाएगें।… 

(व्यवधान) हमार ेस्वय ंके कजले में मुडेंरवा शगुर कमल थी, जो 25 सालों से बदं थी।… (व्यवधान) 

तमाम सरकारों में वहााँ पर गोकलयााँ चलीं, तीन ककसान शहीद हो गए। मोदी जी बस्ती में गए, उन्होंने 

अपने भाषण में कहा था कक हमारी सरकार आएगी तो मुंडेरवा की शगुर कमल हम चाल  करवाएगें और 

केवल कहा ही नहीं, बककक सरकार आने के बाद, योगी सरकार ने पहली कैकबनेट बैठक में मुंडेरवा में 

नई शगुर कमल कनमाघण का काम ककया और शगुर कमल बनकर तैयार हो गई और दो सालों से चल रही 

है। हम जो कहते हैं, वह करते हैं।  

 सौभाग्य योजना में एक करोड़ 38 लाख र्रों को कन:शकुक कवद्यतु कनेक्शन उत्तर प्रदेश में 

प्रथम स्थान पर कदया गया। 43 लाख से अकधक प्रधानमंत्री आवास कनमाघण कराने का काम उत्तर 

प्रदेश की योगी सरकार ने ककया। अगर कोई राज्य सवाघकधक कोरोना जााँच एवं टीकाकरण करने वाला 

है तो वह उत्तर प्रदेश है। अगर सेकनटाइजर का उत्पादन करने में ककसी ने सबसे ज्यादा काम ककया 

है तो वह उत्तर प्रदेश सरकार ने ककया है। अगर प्रदशे के सभी थानों में मकहला हेकप डेस्क स्थाकपत 

करने वाला कोई प्रदेश है तो वह उत्तर प्रदेश है। चार एक्सपे्रस-वे और पााँच अतंराघष्ट्ट्ीय एयरपोट्घस 

जहााँ पर हैं, वह उत्तर प्रदेश है। कचककत्सा के्षत्र में 44 नए मेकडकल कॉलेजेज का कनमाघण, कजनमें 16 

का काम जारी है, अगर यह ककसी ने ककया है तो उत्तर प्रदेश ने ककया है। अटल पेंशन योजना में 36 

लाख 60,715 लोगों को लाभ देकर देश में प्रथम स्थान प्राप्त ककया है तो वह उत्तर प्रदेश ने ककया 

है।… (व्यवधान) मैं 4.5 लाख नौकररयों की बात कर रहा ह ाँ।… (व्यवधान) नेताजी भी सनु रहे हैं, मैं 

नौकररयों की बात कर रहा ह ाँ।… (व्यवधान) समाजवादी पाटी की सरकार में नौकररयााँ ककसको दी 

जाती थीं, तीन-चार कजले के लोगों को नौकररयााँ दी जाती थीं और वह भी भेदभाव के आधार पर, 

भ्रष्टाचार के आधार पर दी जाती थीं।… (व्यवधान)  
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उत्तर प्रदेश में योगी सरकार आने के बाद कोई यह कह दे कक फॉमघ भरने के बाद एक पैसा 

अकतररक्त लगा हो। फॉमघ भरा, गरीब का लड़का भी योग्यता के आधार पर, 4.5 लाख से ज्यादा 

सरकारी नौकरी योगी सरकार ने दी हैं और गरीब के बेटे को नौकरी कमली है, ककसान के बेटे को 

नौकरी कमली है, योग्यता के आधार पर नौकरी कमली है। 3.5 लाख से ज्यादा सकंवदाककमघयों को 

नौकरी देने का काम योगी सरकार ने ककया। 86 लाख ककसानों का 36 हजार करोड़ रुपये का कजघ 

माफ करने का काम योगी सरकार ने ककया।… (व्यवधान) एक लाख 38 हजार सरकारी कवद्यालयों 

का कायाककप अगर ककसी ने ककया है तो वह योगी सरकार ने ककया है।… (व्यवधान) 

श्री अनुमलुा रवेतं रड्ेडी (मल्काजद्विरी): सर, मेरा पॉइंट ऑफ ऑडघर है। सर, योगी हाउस के मेंबर 

नहीं हैं।… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : अच्छा, कनयम क्या है? आप कनयम बताओ। आप ककस कनयम के तहत उठा रहे 

हो? 

… (व्यवधान) 

श्री अनुमलुा रवेतं रड्ेडी (मल्काजद्विरी): सर, उनका नाम नहीं ले सकते हैं।… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : आप कनयम बताओ। 

श्री अनुमलुा रवेतं रड्ेडी (मल्काजद्विरी): वे इस हाउस के मेंबर नहीं हैं।… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, पॉइंट ऑफ ऑडघर तो ककसी कनयम के तहत आता है। 

… (व्यवधान) 

श्री अनुमलुा रवेतं रड्ेडी (मल्काजद्विरी): सर, ऐसा नहीं कह सकते हैं।… (व्यवधान) 

श्री हरीश द्विवेदी (बस्ती): महोदय, मेरी पाटी ने आज मझेु इस महत्वप णघ अवसर पर अपनी बात 

रखने का अवसर कदया है। वैसे ये हमार ेकमत्रगण हैं, रोज कमलते भी हैं, इस अवसर पर इनको कडस्टबघ 

नहीं करना चाकहए, लेककन ये अपना काम कर रहे हैं, क्योंकक अगर ये कडस्टबघ नहीं करेंगे, कुछ कटप्पणी 

नहीं करेंगे तो इनकी नेताजी प छेंगी कक आप बैठकर क्या कर रहे थे।  

(1810/KN/KMR) 

उनको वहा ंपर सकटघ कफकेट लेना है, इसकलए इस नाते उसमें कोई बात नहीं है। मैं पनु: एक 

बार महामकहम राष्ट्ट्पकत जी के अकभभाषण का समथघन करता ह  ंकक मझेु अपनी बात रखने का अवसर 

पाटी ने कदया। मैं माननीय प्रधान मंत्री जी का, राष्ट्ट्ीय अध्यक्ष जी का, माननीय गहृ मंत्री जी का और 

माननीय अध्यक्ष जी का आभार व्यक्त करता ह  ंकक इतना समय आपने मझेु कदया, इसके कलए बहुत-

बहुत आभार, धन्यवाद। 

(इकत) 
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1810 बजे 

श्री कमलेश पासवान (बासिााँव): अध्यक्ष महोदय, मैं अपने साथी हरीश कद्ववेदी जी द्वारा प्रस्ततु 

राष्ट्ट्पकत जी के अकभभाषण का समथघन करने के कलए खड़ा हुआ ह ।ं मैं आदरणीय प्रधान मंत्री मोदी 

जी, अकमत शाह जी और राष्ट्ट्ीय अध्यक्ष जी के प्रकत आभार प्रकट करना चाहता ह  ंकक मझेु राष्ट्ट्पकत 

जी के अकभभाषण पर बोलने के कलए अवसर कदया। मैं उनके प्रकत आभार प्रकट करता ह ।ं 

अध्यक्ष महोदय, जहा ंहम आज़ादी के 75 वषघ पर ‘अमतृ महोत्सव’ मना रहे हैं, वहीं हम सदी 

की सबसे बड़ी महामारी कोकवड-19 से भी गजुर रहे हैं। अध्यक्ष महोदय, देश के महान हकस्तयों से 

जड़ेु कायघक्रमों के आयोजन हम सभी को पे्रररत करते हैं, कजसमें हमने सभुाष चदं्र बोस की 125वीं 

जयंती को बड़े ही भव्यता के साथ मनाया। इस सदी की सबसे बड़ी महामारी में जहा ंप र ेदेश की 

अथघव्यवस्था, खाद्यान्न व्यवस्था चरमरा गई थी, वहीं पर आदरणीय प्रधान मंत्री जी के कुशल नेतृत्व 

में प र ेदेश में ककसी प्रकार की समस्या चाहे कचककत्सा हो, खाद्यान्न हो, उसको कुशलता से कनपटाने 

का प्रयास ककया है। 

1812 बजे    (डॉ. (प्रो.) ककररट पे्रमजीभाई सोलंकी पीठासीन हुए) 

 महोदय, मेरा यह सौभाग्य है कक आज राष्ट्ट्पकत जी के अकभभाषण के ऊपर पाटी ने मझेु 

बोलने का अवसर कदया। मैं उत्तर प्रदेश के बासगााँव ससंदीय के्षत्र से आता ह ।ं मैं कोकवड से ही अपनी 

बात शरुू करूाँ गा। इस समय देश में कोरोना की तीसरी लहर चल रही है। आदरणीय प्रधान मंत्री जी 

के कुशल नेतृत्व में देश में 130 करोड़ की आबादी को फ्री वैक्सीन दी है। दकुनया में सबसे ज्यादा फ्री 

वैक्सीन लगाने का काम कहन्दसु्तान में आदरणीय प्रधान मंत्री मोदी जी के द्वारा ही ककया गया। कोरोना 

जैसी महामारी में देश की आकथघक कस्थकत को जानते हुए आदरणीय प्रधान मंत्री जी ने प र ेदेश में मफु्त 

वैक्सीन प्रोग्राम को लाग  करने का कायघ ककया। महोदय, कसफघ  मफु्त वैक्सीन ही नहीं दी, कोरोना 

महामारी से उबरने के कलए आदरणीय प्रधान मंत्री जी ने सभी सेक्टरों को मजब त करने के कलए, चाहे 

वे रहेड़ी वाले हों, कचककत्सक हों, गरीब हों, कमकडल क्लास के लोग हों, ककसान हों, सभी लोगों को 

करीब 20 लाख करोड़ रुपये से ऊपर का राहत पैकेज देकर उनकी मदद करने का प्रयास ककया है। 

हमारी सरकार सबका साथ, सबका कवकास, सबका कवश्वास के म ल मंत्र को चररताथघ करते हुए आने 

वाले 25 वषों से ज्यादा के कलए काम कर रही है। महोदय, इस कोरोना काल में मझेु याद है कक जब 

पहली और द सरी लहर चल रही थी, उस समय पाकलघयामेंट चल रही थी और हम सब सासंदगण 

कदकली में ही थे। जो भयावह कस्थकत थी, सब लोग उससे गजुर ेहैं। जब द सरी लहर आई तो कोई ऐसा 

पररवार नहीं रहा होगा, कोई ऐसा व्यकक्त नहीं रहा होगा, कजसने अपने ककसी सगे को खोया नहीं होगा। 

उस काल में आदरणीय प्रधान मंत्री जी ने कजस तरह से प र ेदेश को उभारने का प्रयास ककया, उनकी 

कजतनी तारीफ की जाए, उतनी कम है। 

महोदय, मैं स्वच्छता अकभयान की बात करना चाह गंा। हमार ेसाथी हरीश कद्ववेदी जी ने 

स्वच्छता अकभयान के बारे में बात की। मैं स्वच्छता अकभयान के बार ेमें सोचता ह  ंतो मझेु महात्मा 

गाधंी जी की याद आती है। मैं कल पढ़ रहा था कक वषघ 1917 में जब आदरणीय महात्मा गाधंी जी 

बनारस गए थे तो उन्होंने स्वच्छता की बात की थी। 
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(1815/GG/RCP)  

जब उन्होंने स्वच्छता की बात जब की थी, तब कांगे्रस के उन्हीं के साथी लोगों ने उनका 

उपहास उड़ाने का काम ककया था। उसके बाद अगर ककसी ने स्वच्छता की बात की तो देश के 

लोककप्रय प्रधान मंत्री आदरणीय मोदी जी ने की।  

सभापकत महोदय, जब प्रधान मंत्री जी ने कहा तब  हम के्षत्र में स्वच्छता अकभयान को चाल  

करने के कलए गए। उस समय भी हमार ेसासंद कमत्र सेंट्ल हॉल में कहते थे कक आदरणीय प्रधान मंत्री 

जी ने तमु लोगों को झाड़ू थमा कदए हैं। उस समय हम लोगों का भी उपहास करने का प्रयास ककया 

गया। सभापकत महोदय, लेककन जब हम के्षत्रों में गए, चाहे सासंद हों, चाहे भारतीय जनता पाटी के 

कायघकत्ताघ हों, चाहे स्वय ंसम ह हों, चाहे अन्य लोगों ने कमल कर, ककसी ने तालाब की सफाई करने 

का प्रयास ककया, ककसी ने सड़कों की सफाई करने का प्रयास ककया, ककसी ने अस्पतालों की सफाई 

करने का प्रयास ककया। महोदय, यह कसफघ  वहीं तक ही सीकमत नहीं था। आदरणीय प्रधान मंत्री जी 

की यह सोच थी कक स्वच्छता अकभयान को बढ़ा कर प र ेदेश में जो क्राकंत लानी है, वह तभी सभंव 

हो पाएगी, जब हम इसको गावंों तक ले कर जाएगें। मुझे प्रसन्नता है कक हम लोगों ने इसको काफी 

हद तक सफल भी पाया है। ये कौन लोग हैं? समाज के जो सबसे दकलत, वंकचत, कपछड़े हुए व्यकक्त 

हैं, ये वे लोग हैं। उनकी कैसे मदद की जाए, यह अगर ककसी से सीखना है तो आदरणीय प्रधान मंत्री 

मोदी जी से सीखना होगा।  

 सभापकत महोदय, आदरणीय प्रधान मंत्री जी के नेततृ्व में स्वच्छता अकभयान की अगर बात 

करें तो मझेु अपने लोक सभा ससंदीय के्षत्र बासंगावं की बात जरूर यहा ंपर कहनी चाकहए। स्वच्छता 

अकभयान तो प र ेदेश में चाल  हुआ था। लेककन उत्तर प्रदेश में, जहा ंसे मैं सासंद ह  ,ं वहा ंजब शौचालय 

कनमाघण की बात हुई तो गावंों में यह कस्थकत थी कक ककसी भी गावं में शौचालय नहीं था। शौचालय 

ककनके पास था? शौचालय उनके पास था जो सक्षम व्यकक्त थे। जो गरीब लगातार 74 वषों से इंतजार 

कर रहा है कक हमको सरकार से जो म लभ त सकुवधा कमलनी है, वह कब कमलेगी। मेरा तो सौभाग्य है 

कक इसके बाद राहुल गाधंी जी बोलेंगे। इन्हीं की सरकार ने 60 वषों तक इस देश पर राज ककया है।  

सभापकत महोदय, हम 21वीं सदी में बात कर रहे हैं कक हमें कबजली चाकहए, हमें शौचालय 

चाकहए, हमें आवास चाकहए। हमें शदु्ध पानी चाकहए। यह पहले हो जाना चाकहए था। हम कजस बल पर, 

यह सरकार बना कर, यहा ंपर कनयम बनाने के कलए आते हैं, यह कसफघ  जमुला रह गया कक गरीबी 

हटाओ-गरीबी हटाओ। गरीब हट गए, लेककन गरीबी नहीं हटी। 

सभापकत महोदय, मैं अपने प्रधान मंत्री जी का अकभनंदन करना चाहता ह   ंकक यकद ककसी ने 

हम लोगों की सधु ली है, यकद हमार ेसमाज की ककसी ने सधु ली है तो आदरणीय प्रधान मंत्री मोदी 

जी ने ली है। यहा ंहम शौचालय की बात कर रहे हैं। जब हम लोग गावं में जाते थे तो कजन र्रों में 

शौचालय नहीं रहता था, सभापकत महोदय, आप भी उसी समाज से आते हैं, आप गजुरात के रहने 

वाले हैं। मकहलाओ ंको शौचालय जाना होता था तो कदन भर मकहलाओ ंको इंतजार करना पड़ता था 

कक जब शाम हो जाएगी, तब हम खेतों में जाएगें, नदी के ककनार ेजाएगें। अगर उनकी ककसी ने सधु 

ली है तो आदरणीय प्रधान मंत्री मोदी जी ने ली है।  
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यह कह कर मैं गवघ महस स करता ह   ं कक हमार ेजैसे यवुा सासंदों को यह पे्ररणा प्रकत कदन 

कमलती है। जहा ंहम कनचले स्तर की बात करेंगे, तो हम कंुभ मेले की बात भी करना चाहेंगे। जब कंुभ 

मेले का आयोजन हुआ, उसकी कजतनी भव्यता थी, उसका प र ेदेश के लोगों ने लोहा माना। आदरणीय 

मोदी जी और योगी जी के नेततृ्व में उसका सफल आयोजन ककया गया। जब कंुभ मेले का आयोजन 

समाप्त हुआ तो हमार ेआदरणीय प्रधान मंत्री जी ने उनका अकभनदंन ककया, जो वहा ंपर शौचालय 

साफ करते थे, जो नदी साफ करते थे।  

आदरणीय सभापकत जी, इससे हम जैसे करोड़ों नौजवान साकथयों को पे्ररणा कमलती है, जो 

भकवष्ट्य की राजनीकत करना चाहते हैं। प्रधान मंत्री जी ने उनका सम्मान ककया, जो राहगीर थे। जो 

मजद र काम करते थे, जो प्रकतकदन 400 रुपये की मजद री करेंगे, तब जा कर वे अपने पररवार का 

भरण-पोषण कर पाएगें, खाना कखला पाएगें।  

(1820/RV/RK) 

 जब काशी कवश्वनाथ मकन्दर का कॉररडोर बनकर तैयार हुआ और जब आदरणीय प्रधान मंत्री 

जी उसका उद्घाटन करने गए तो कनकित रूप से प र ेदेश के लोगों ने कजस तरह से सराहना की, उस 

समय हम सब लोग वहा ंपर उपकस्थत थे।  

 सभापकत जी, यह सब कायघ पहले ही हो जाना चाकहए था, लेककन यह नहीं हुआ। आदरणीय 

प्रधान मंत्री जी के नेततृ्व में हम प्रधान मंत्री उज्ज्वला योजना की बात करते हैं, शौचालयों की बात 

करते हैं, मकान की बात करते हैं, कबजली की बात करते हैं। हम जो मागं करते थे, सन ्2014 में यह 

प री हुई। हमार ेसमाज के लोगों को, चाहे वे उत्तर प्रदेश के हों, कबहार के हों या राजस्थान के हों, 

उनको यह सपना कदखने लगा, यह उम्मीद जगने लगी जब आदरणीय प्रधान मंत्री मोदी जी सन् 

2014 में पहली बार प्रधान मंत्री बन कर आए। उन्होंने ससंद के गेट पर मत्था टेका कक इस समाज 

का जो आकखरी व्यकक्त खड़ा हुआ है, जहा ंसरकार की योजनाए ंनहीं पहुचं रही हैं, तो हमारी यह 

सरकार उनके कलए सकंककपत है। मैंने इसे देखा और मझेु खशुी है। कपछले 13 वषों से मैं इसमें ह ।ं मैं 

कवपक्ष में भी रहा। हमार ेसाथी बड़े भाई कनकशकान्त द बे जी हैं, कशव कुमार उदासी जी हैं, पटेल जी 

हैं, हमार ेपीछे हमार ेबड़े भाई सजंय जायसवाल जी बैठे हैं, हम सब लोग एक साथ इस सदन में वषघ 

2009 में पहली बार आए थे। जब हम आए थे तो हम लोग सोचते थे कक हम लोग सदन में जाएगें और 

अपने-अपने के्षत्रों की बात रखेंगे। अगर हम अपने के्षत्र की बात रखेंगे तो शायद हमार ेके्षत्र का कवकास 

हो जाएगा। हम लोग ज़ीरो आवर, क्वैिन आवर में अपनी बात रखते थे, लेककन हमारी समस्याएाँ 

खत्म नहीं होती थीं। समस्याओ ंके खत्म होने की बात छोकड़ए, उसकी सधु भी नहीं ली जाती थी। 

जब आदरणीय प्रधान मंत्री जी आए, तो मझेु याद आता है कक जब हम कवकास की बात करते थे, 

चाहे वह रले की हो, चाहे हॉस्पीटकस की हो, चाहे रोड कनेकक्टकवटी की बात हो, जहा ंप र ेदेश में 

लाखों ककलोमीटर की सड़कें  बन रही हैं, वहीं अकेले उत्तर प्रदेश में, जब से आदरणीय योगी जी के 

नेततृ्व में उत्तर प्रदेश में सरकार बनी है, मैं गवघ के साथ कह सकता ह  ं कक उत्तर प्रदेश में कजतना 

कवकास कपछले साढ़े चार वषों में हुआ है, इतना कवकास इससे पहले कभी नहीं हुआ था।  
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मैं वहा ंकवधायक भी रहा ह ।ं सन ्2002 से 2007 तक मैं वहा ंकवधायक रहा ह ।ं मैं यह जानता 

ह ।ं यहा ंहमार ेगरुू आदरणीय मलुायम कसहं यादव जी बैठे हुए हैं। मैंने अपनी राजनीकत की शरुुआत 

उस पाटी से की थी। मझेु आज अफसोस हो रहा है। जब मैं वषघ 2002 से 2007 के बीच कवधायक 

था, जैसा कक हमार ेवक्ता हरीश कद्ववेदी जी ने कहा कक कबजली की समस्या उत्तर प्रदेश में थी तो उत्तर 

प्रदेश के हम सब लोग इसके भकु्तभोगी हैं।  

 सभापकत महोदय, उत्तर प्रदेश में पहले हम लोगों को सात र्टें से ज्यादा कबजली कभी नहीं 

कमली। अगर सबुह पााँच र्टें कबजली रहती थी तो कफर शाम को दो र्टें रहती थी और अगर शाम को 

दो र्टें रहती थी तो सबेर ेतीन र्टें या चार र्टें ही कबजली रहती थी और आज उत्तर प्रदेश का चनुाव 

है तो आदरणीय अकखलेश यादव जी जमुलेबाजी कर रहे हैं कक अगर उत्तर प्रदशे में हमारी सरकार 

आई तो हम कबजली मफु्त देंगे।  

 मैं आदरणीय अकखलेश यादव जी से कहना चाहता ह ,ं बहन मायावती जी की भी सरकार थी। 

मगर, इससे पहले ककसी ने वहा ंकी सधु नहीं ली। हम यह कह रहे हैं कक आदरणीय मोदी जी और 

योगी जी की पे्ररणा से हम उत्तर प्रदेश में अभी करीब 18 से 20 र्टें कबजली दे रहे हैं। ये लोग उस 

समय को भ ल गए होंगे। 

 अभी दाकनश भाई बोल रहे थे कक गलत आाँकड़ा द ेरहे हैं।… (व्यवधान) इनको पता नहीं होग। 

इनको कनाघटक का पता होगा। ये तो गलती से उत्तर प्रदेश की राजनीकत करने लगे। मैं इन्हें व्यकक्तगत 

रूप से जानता ह ,ं ये मेर ेकमत्र हैं। इसकलए मैं इनके बार ेमें नहीं कहना चाह गंा, लेककन उत्तर प्रदेश की 

जो कस्थकत रही है, चाहे कान न-व्यवस्था की बात करंू तो मझेु डॉ. भीमराव अम्बेडकर जी की कनकित 

तौर पर याद आती है। डॉ. भीमराव अम्बेडकर जी ने सकंवधान कलखा था, ताकक कान न का राज हो 

सके। डॉ. भीमराव जी को हम लोग अपना मागघदशघक मानते हैं। अगर वे न होते तो शायद हम जैसे 

लोग, आप जैसे लोग इस सदन के कहस्सेदार नहीं होते।  

(1825/MY/PS) 

 हमारी भारतीय जनता पाटी की सरकार ने आदरणीय मोदी जी के नेततृ्व में डॉ. भीमराव 

अंबेडकर जी को जो सही सम्मान कमलना चाकहए था, उसे कदया है। अगर उनको ककसी ने सही सम्मान 

कदया है तो आदरणीय नरने्द्र भाई मोदी जी ने कदया है। उनके नाम पर हमने कवश्वकवद्यालय बनवाया। 

उनके नाम से हमने कन्वेन्शन सेन्टर बनवाया। उनके नाम से हमने पचंतीथघ स्थल बनवाया। उनके 

नाम से कजतनी भी जगह थीं, उनको हमने कवककसत करके एक आइना कदखाने का काम ककया। इससे 

हम पे्ररणा भी ले सकते हैं। 

 सभापकत महोदय, मैं यहााँ पर ‘उज्ज्वला योजना’ की बात जरूर करना चाह ाँगा। ‘उज्ज्वला 

योजना’ एक ऐसी योजना है, जो वषघ 2017-18 में लॉन्च हुई थी। उस समय तत्कालीन मंत्री आदरणीय 

धमेन्द्र प्रधान जी थे। उन्होंने सभी सासंदों से कहा था कक आप अपने-अपने के्षत्रों में फॉमघ भरवाइए। 

… (व्यवधान) 

प्रो. सौित राय (दमदम): सर, अभी यहााँ एक भी कमकनस्टर नहीं है।… (व्यवधान) 

श्री कमलेश पासवान (बासिााँव): दादा, यहााँ डबल कमकनस्टर हैं।… (व्यवधान) 
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माननीय सभापद्वत (डॉ. (प्रो.) द्वकररट प्रमेजीभाई सोलकंी) : सौगत राय जी, आप अपना स्थान 

लीकजए। कमकनस्टर साहब यहााँ हैं। 

… (व्यवधान) 

माननीय सभापद्वत: आप बैठ जाइए। … (व्यवधान) 

 केवल पासवान जी की बात ररकॉडघ  में जाएगी। 

… (व्यवधान) (कायघवाही-वतृ्तान्त में सकम्मकलत नहीं ककया गया।) 

श्री कमलेश पासवान (बासिााँव): सभापकत महोदय, मैं ‘उज्ज्वला योजना’ के बार ेमें जरूर बात 

करना चाह ाँगा। ये जो सभी योजनाए ंहैं, सरकार की ये सभी योजनाए ंउन पररवारों तक नहीं पहुाँच पाई 

थीं, जो 60 साल पहले पहुाँच जानी चाकहए थीं। समाज के सबसे नीचले पायदान पर जो लोग हैं, हमार े

समाज के लोग हैं, उनमें दकलत, शोकषत, वंकचत, गरीब, पीकड़त, मकुस्लम सकहत सभी लोग हैं। इन 

सभी लोगों ने ‘उज्ज्वला योजना’ का ख ब लाभ कलया। जब पहली बार इस योजना का शभुारभं हुआ 

था तो मैंने अपने बासगााँव में कैं प लगाया था। 

 सभापकत महोदय, मैं आपको अपनी आाँख से देखी हुई बात बता रहा ह ाँ। जब फॉमघ के कलए 

वहााँ पर भीड़ लगी और मैं वहााँ गया तो देखा कक करीब 30 से 35 हजार लोग कसफघ  फॉमघ लेने के कलए 

खड़े हैं। उनको देखकर मैं हैरान हो गया, क्योंकक उतने लोगों के कलए फॉमघ ही नहीं था। हम लोग एक 

हजार लोगों के कलए फॉमघ लेकर गए थे। मैंने उनका वीकडयो बनाया और उसको यहााँ लाकर धमेन्द्र 

प्रधान जी को कदखाया। वह इस वीकडयो को देखकर आियघचककत हो गए। उन्होंने मझेु अपने चेयरमैन 

के ऑकफस में भेजा। मैंने उनको भी यह वीकडयो कदखाया। उसके बाद उन्होंने यह कमशन बनाया कक 

प र ेदेश के कलए आदरणीय प्रधानमंत्री जी ने जो सपना देखा था कक इसको कैसे प रा करना है और 

उसको अमलीजामा पहनाने के कलए आदरणीय धमेन्द्र प्रधान जी ने काम ककया। ऐसा कोई गााँव नहीं 

होगा, जहााँ पर 40-50 की सखं्या में हम लोगों ने उनको फ्री में गैस कनेक्शन देने का काम न ककया 

हो।  

 सभापकत महोदय, जब हम आवास की बात करेंगे तो पानी की बात जरूर आएगी। जब पानी 

की बात करेंगे तो हमें कबजली भी चाकहए। हमें कबजली के साथ-साथ खाना बनाने के कलए गैस भी 

चाकहए। आज हमें इसकलए बोलना पड़ रहा है कक इन लोगों ने अभी तक कुछ नहीं ककया। इन्होंने कसफघ  

भाषण कदया है।… (व्यवधान) इनकी कशकायत जरूर करनी पड़ेगी। यह कैसे कनाघटक से यहााँ पर आ 

गए, इस पर हम लोग जरूर कवस्तार से चचाघ करेंगे।  
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सभापकत महोदय, जहााँ तक हम लॉ एडं ऑडघर की बात करें तो मैं कह सकता ह ाँ कक उत्तर प्रदेश में 

आदरणीय प्रधानमंत्री जी के मागघदशघन में योगी जी ने कान न की स्थापना की है। एक जमाना था, 

जब उत्तर प्रदेश में गुंडे-माकफयाओ ंका राज हुआ करता था। कजस जगह से मैं आता ह ाँ, गोरखपरु के 

बार ेमें सब लोग जानते हैं कक उसका एकशया के सबसे नबंर-वन पर अपराकधक इकतहास रहा है। 

लेककन, जब से योगी जी की सरकार आई है, तब से गुंडे-माकफया जेल में हैं या प्रदेश के बाहर है या  
कनकित तौर पर ऊपर हैं। 

(1830/CP/SMN)   

सभापकत महोदय, मैं अंत में कसफघ  एक बात कहकर अपनी बात को समाप्त करना चाह गंा। यह 

मोदी सरकार ही है, कजसने असली हकदार को उसका हक कदलाने का काम ककया। मैं अपनी बात 

को यहीं समाप्त करता ह ।ं  

सभापकत जी, बहुत-बहुत धन्यवाद। मैं अपनी पाटी के सभी सम्माकनत लोगों को बहुत-बहुत 

धन्यवाद देता ह ,ं जो उन्होंने मझेु बोलने का अवसर कदया।  

(इकत) 

 

 

माननीय सभापद्वत (डॉ. (प्रो.) द्वकररट प्रमेजीभाई सोलकंी): प्रस्ताव प्रस्ततु हुआ: 

 “कक राष्ट्ट्पकत की सेवा में कनम्नकलकखत शसदों में एक समावेदन प्रस्ततु ककया 

जाए:-  

 

‘कक इस सत्र में समवेत लोक सभा के सदस्य राष्ट्ट्पकत के  

 उस अकभभाषण के कलए, जो उन्होंने 31 जनवरी, 2022 

 को एक साथ समवेत ससंद की दोनों सभाओ ंके समक्ष  

 देने की कृपा की है, उनके अत्यंत आभारी हैं’।” 
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राष्ट्रपद्वत के अद्वभभाषण पर धन्यवाद प्रस्ताव पर सशंोधनों के बार ेमें घोषणा 

1831 बजे 

माननीय सभापद्वत: राष्ट्ट्पकत जी के अकभभाषण पर कजन माननीय सदस्यों के सशंोधन पररचाकलत 

ककए गए हैं, यकद वे अपने सशंोधनों को प्रस्ततु करने के इच्छुक हैं, 15 कमनट के भीतर सभा पटल 

पर अपनी पकचघया ंभेज सकते हैं, कजनमें उन सशंोधनों की क्रम सखं्या दशाघयी गई हो, कजन्हें वे प्रस्ततु 

करना चाहते हैं। राज्य सभा चैम्बर तथा गैलरी में बैठे सदस्य सशंोधनों को प्रस्तुत करने वाली पकचघया ं

राज्य सभा चैम्बर के पटल पर बैठे अकधकाररयों को भेज दें। केवल उन सशंोधनों को ही प्रस्ततु ककया 

समझा जाएगा, कजनके सम्बन्ध में पकचघया ंकवकनकदघष्ट समय के भीतर सभा पटल पर प्राप्त होंगी। इस 

प्रकार प्रस्ततु ककए गए संशोधनों की क्रम सखं्या को दशाघने वाली स ची कुछ समय पिात स चना पटल 

पर लगा दी जाएगी। सदस्य यकद स ची में कोई कवसगंकत पाते हैं, तो वे कृपया इसे तत्काल सभा पटल 

पर अकधकाररयों के ध्यान में लाए।ं 

 श्री राहुल गाधंी जी।  
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1832 hours 

SHRI RAHUL GANDHI (WAYANAD): Thank you, Chairman Sir, for allowing 

me to speak on the Presidential Address.  

1832 hours   (Hon. Speaker in the Chair) 

 I felt that the Presidential Address should have been a strategic Address, 

an Address that spoke to India about where we are and where we should be 

going, what are the challenges we are facing, what are the difficulties we are 

facing and what is the potential direction in which we can go.  Unfortunately, the 

Presidential Address was a long list of things that the Government claims to have 

done but did not really contain the deeper strategic issues that we would have 

liked to see.  Also, the Presidential Address did not touch a couple of central 

challenges facing our country.  That is what I would like to discuss today. To me, 

it seemed that the Presidential Address was a list of bureaucratic ideas instead 

of a strategic vision. It looked to me as if it has been constructed not by a vision 

of leadership but by a group of bureaucrats who had simply to put something 

down on papers.  

 So, what did the Presidential Address miss? What did the Presidential 

Address not speak about? What did the Presidential Address hide from the 

people of India? I think there are three fundamental things that were not spoken 

about in the Presidential Address.  

 The first and what I consider to be the most important is the idea that there 

are now two Indias.  There is no longer one India.  There are two Indias. One 

India is for the extremely rich people, for those who have immense wealth, for 

those who have immense power, for those who do not need a job, for those who 

do not need water connections, electricity connections but for those who control 

the heart beat of the country.  

 And then, there is another India.     
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(1835/NK/SNB) 

श्री िौरव िोिोई (कद्वलयाबोर): अध्यक्ष महोदय, जब इनके नेता बोलेंगे तब हम भी खड़े होंगे। … 

(व्यवधान) 

श्री अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): अध्यक्ष महोदय, पे्रकसडेकन्शयल एडे्रस की एक गररमा होती है। 

इस गररमा के मदे्दनजर चचाघ करनी चाकहए, नेता सत्ता पक्ष के भी हैं और नेता कवपक्ष के भी हैं। हमार े

नेता अभी बोल रहे हैं, समय हमें कदया गया है, इस स ची में हम बोल रहे हैं। अगर आप चाहते हैं कक 

हमार ेनेता के बोलने में बाधा डाली जाए तो हमार ेपास भी मौका आएगा। जब आपके नेता बोलने 

उठेंगे तो हम भी इसी तरह की बाधा डालेंगे। आपको समझा रहे हैं, आपको चेतवानी दे रहे हैं। ऐसा 

नहीं है, हम लोग डर ेहुए नहीं हैं। हम अपनी बात रखना चाहते हैं, यह हमारा अकधकार है। (व्यवधान) 

SHRI RAHUL GANDHI (WAYANAD): For my friends in the Government, I want 

to make it clear that the spirit of what I am saying is not one of criticism, the spirit 

with which I speak is one of discomfort with the state of our country and the spirit 

with which I speak is one where I am worried about what is happening to the 

country. So, you must not take it as a criticism, take it as a citizen of the country 

expressing his concern about what is going on.   

आज दो कहन्दसु्तान बन रहे हैं, एक अमीरों का कहन्दसु्तान और द सरा गरीबों का कहन्दसु्तान। 

इन दो कहन्दसु्तानों के बीच में खाई बढ़ती जा रही है। आपने भी देखा होगा, अभी दो स्पीकसघ ने बात 

की, मगर आपने यह नहीं कहा कक रोजगार ढ ंढने के कलए उत्तर प्रदेश और कबहार में रलेवे की नौकरी 

के कलए वहा ंके यवुाओ ंने क्या ककया, वहा ंक्या हुआ, इसके बार ेमें आपने नहीं बोला। गरीब कहन्दसु्तान 

के पास आज रोजगार नहीं है। पे्रकसडेकन्शयल एडे्रस में बेरोजगारी के बार ेमें एक शसद नहीं था। आज 

प र ेकहन्दसु्तान में यवुा रोजगार ढ ंढ रहा है। हर स्टेट उत्तर प्रदेश, कबहार और सभी जगह कहन्दसु्तान 

का यवुा एक ही चीज मागं रहा है, हमें रोजगार दे दो लेककन आपकी सरकार नहीं दे पा रही है।  

मैं आपको आंकड़ा देना चाहता ह ।ं कपछले साल तीन करोड़ यवुाओ ंने रोजगार खोया है। आप 

रोजगार देने की बात करते हैं, वषघ 2021 में तीन करोड़ यवुाओ ंने रोजगार खोया है। 50 साल में 

सबसे ज्यादा बेरोजगारी कहन्दसु्तान में है। आपने मेक इन इंकडया की बात की, स्टाटघ-अप इंकडया की 

बात की, मगर जो रोजगार हमार ेयवुाओ ंको कमलना चाकहए, वह नहीं कमला और जो रोजगार था, वह 

भी गायब हो गया। यह सच्चाई है और इस सच्चाई को आप भी पहचानते हैं क्योंकक आपने भी अपने 

भाषणों में रोजगार के बार ेमें कुछ नहीं कहा। ककतना रोजगार पैदा ककया गया है, ककस प्रकार ककया 

गया है, उसके बार ेमें आपने नहीं बोला और आप बोल भी नहीं पाएगें। अगर आप बोलेंगे तो कहन्दसु्तान 

का यवुा आपकी ओर दखे कर कहेगा कक ये मजाक कर रहे हैं। यह कस्थकत कैसे पैदा हुई? दो 

कहन्दसु्तान कैसे पैदा हुए? रोजगार स्मॉलर इंडस्ट्ी, मीकडयम इंडस्ट्ी और इनफॉमघल सेक्टर में बनता 

है। आपने उनसे लाखों, करोड़ों रुपया छीनकर कहन्दसु्तान के सबसे बड़े अरबपकतयों को कदलवा 

कदया।  
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(1840/SK/RU) 

आपने कपछले सात सालों में अनऑगेनाइज्ड सैक्टर और स्माल एडं मीकडयम इंडस्ट्ीज़ पर 

एक के बाद एक, एक के बाद एक आक्रमण ककए। … (व्यवधान) मैं सात की बात ही कर रहा ह ,ं मैं 

60 की भी करंूगा। … (व्यवधान) मैं अपने भाषण के अंत में 60 साल की बात आपको खशु करने के 

कलए करंूगा। … (व्यवधान) आप ठहर जाइए।। … (व्यवधान)  

 आपने असगंकठत सैक्टर पर आक्रमण ककया। कैसे ककया? नोटबदंी, गलत जीएसटी और 

कोरोना के समय जो सपोटघ  देना था, आपने नहीं कदया। नतीजा क्या हुआ? नतीजा यह हुआ कक 

कहदंसु्तान के 84 परसेंट लोगों की आमदनी र्टी और तेजी से वे गरीबी की ओर बढ़ रहे हैं। आपने 

प छा और आपने 60 साल की बात कही। य पीए सरकार ने 23 करोड़ लोगों को, गरीबों को दस साल 

में गरीबी से कनकाला था। … (व्यवधान) हमारा आकंड़ा नहीं है। … (व्यवधान) आप हकंसए। … 

(व्यवधान) हमारा आंकड़ा नहीं है, यह सच्चा आंकड़ा है। … (व्यवधान) 27 करोड़ लोगों को हमने 

गरीबी से कनकाला था और 23 करोड़ लोगों को आपने गरीबी में वापस डाल कदया। … (व्यवधान) हो 

क्या रहा है? फॉमघल सैक्टर में मोनोपोलीज़ बन रही हैं। आप ककसी भी सैक्टर में देकखए। मैं दो 

मोनोपोकलस्ट के बार ेमें थोड़ा सा बोल ंगा। … (व्यवधान) कोरोना के समय अलग-अलग वेररएट्ंस 

आते हैं - डेकटा, ओकमक्रोन। … (व्यवधान) वह डबल वेररएटं है। … (व्यवधान) प री की प री कहदंसु्तान 

की जो अथघव्यवस्था है, उसके अंदर फैल रहा है।   

 आपने बात उठाई, तो उसके बार ेमें पहले बोल देता ह ।ं मैं नाम नहीं ल ंगा। एक व्यकक्त को 

कहदंसु्तान के सब पोट्घस, एयरपोट्घस, पावर, ट्ासंकमशन, माइकनगं, ग्रीन एनजी, गैस कडस्ट्ीसय शन, 

एकडबल ऑयल … (व्यवधान) जो भी कहदंसु्तान में होता है, उधर अडानी जी कदखाई देते हैं। … 

(व्यवधान) द सरी साइड, अंबानी जी की पेट्ो कैकमककस, टेलीकॉम, ररटेल, ई-कॉमसघ, की मोनोपोली 

है। … (व्यवधान) प रा का प रा धन चनेु हुए लोगों के हाथ में जा रहा है।  

आपने असगंकठत सैक्टर को खत्म ककया। देकखए, अगर आप इनफॉमघल सैक्टर को खत्म कर 

देते और मैन्यफैुक्चररगं जॉसस कक्रएट कर देते हैं तो कफर इतनी प्रासलम्स नहीं आतीं, कफर दो 

कहदंसु्तान नहीं बनते। मगर आपने क्या ककया? आपने असगंकठत सैक्टर को खत्म कर कदया, नोटबदंी, 

जीएसटी, कोरोना। सार ेके सार ेस्माल एडं मीकडयम कबजनेस को बदं कर कदया। … (व्यवधान) बोलने 

दीकजए।… (व्यवधान) आपने सारी की सारी स्माल एडं मीकडयम इंडस्ट्ीज़ को खत्म कर कदया, नष्ट 

कर कदया। अगर आप उनकी मदद करते, उनको सपोटघ  देते तो कफर मैन्यफैुक्चररगं सैक्टर तैयार हो 

सकता था। 
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(1845/MK/SM) 

 मगर, जो लोग आपका मैन्यफैुक्चररगं सेक्टर बना सकते थे, उनको आपने खत्म कर कदया। 

… (व्यवधान) आज कहन्दसु्तान में आप मेक इन इंकडया, मेड इन इंकडया की बात करते रहते हैं। आज 

मेड इन इंकडया हो ही नहीं सकता। बात खत्म हो गई। मेड इन इंकडया वाले कौन हैं? मेड इन इंकडया 

वाले स्मॉल मीकडयम वाले लोग हैं। उनको आपने खत्म कर कदया। मेड इन इंकडया वाले असगंकठत 

लोग हैं। उनको आपने खत्म कर कदया। आपने उनको हटा कदया। आपने उनको पर ेकर कदया। मेड 

इन इंकडया नहीं होने वाला है। … (व्यवधान) मेड इन इंकडया करने के कलए स्मॉल और मीकडयम 

इंडस्ट्ीज को ही बड़ा करना पड़ेगा। कबना स्मॉल और मीकडयम इंडस्ट्ीज को सपोटघ  कदए मेड इन 

इंकडया हो ही नहीं सकता है। अगर, आप प छते हैं तो मैं आपको बताता ह ।ं अगर, हम मैन्यफैुक्चररगं 

जॉसस की बात करें, तो मेर ेपास आंकड़ा है। कपछले पाचं सालों में मैन्यफैुक्चररगं जॉसस 46 परसेंट 

कम हुए हैं। There is a 46 per cent drop in manufacturing jobs in India. Why? It is 

because that you have destroyed the unorganised sector. It is because that you 

have destroyed MSMEs. That is why you are focussing completely on five or ten 

people. I do not have problem with that. I do not have problem with big industries. 

Focus on them. But please realise that they cannot produce jobs for you. Small 

and medium industries are the only ones which can produce the jobs for you. 

That is the reality. हो क्या रहा है? दो कहन्दसु्तान बन रहे हैं और आप यहा ंपर भाषण देते रहते 

हैं। आप नया कहन्दसु्तान, न्य  इंकडया, मेक इन इंकडया और स्टाटघ-अप इंकडया के बार ेमें बोलते रहते 

हैं और देश में बेरोजगारी फैलती जा रही है। आप यह मत सोकचए कक गरीब कहन्दसु्तान कजसको आप 

बना रहे हैं, वह चपु बैठा रहेगा। वह चपु नहीं बैठा रहेगा। इस कहन्दसु्तान को सब कुछ कदख रहा है। … 

(व्यवधान) आप इस आंकड़े को सकुनए। ये आपकी सरकार की देन है। इसको अच्छी तरह से सकुनए। 

इस गरीब कहन्दसु्तान को कदख रहा है कक आज कहन्दसु्तान के 100 सबसे अमीर लोगों के पास 

कहन्दसु्तान के 55 करोड़ लोगों से ज्यादा जायदाद है। आप इस बात को समकझए। … (व्यवधान) 10 

लोगों के पास 40 परसेंट कहन्दसु्तान से ज्यादा का धन है। … (व्यवधान) यह कैसे हुआ? यह आपने 

ककया। यह नरने्द्र मोदी जी ने ककया। मैं आपको एक सझुाव देता ह ।ं प्रधान मंत्री जी को और आपको 

सझुाव देता ह ।ं आप जो दो कहन्दसु्तान बना रहे हैं, इन दो कहन्दसु्तान को जोड़ने का काम जकदी से 

शरुू कीकजए। स्मॉल एडं मीकडयम इंडस्ट्ीज की मदद करना शरुू कीकजए। जो हमार ेबेरोजगार यवुा 

हैं, उनकी मदद कीकजए। आप प रा का प रा धन इन्हीं पाचं-दस लोगों को दे रहे हैं, क्योंकक ये आपकी 

माकेकटंग करते हैं। आपको टी.वी., वाट्सएप और फेसबकु पर लगाते हैं। आप यह काम बदं कीकजए, 

नहीं तो देश का नकुसान होगा। आपका नहीं देश का नकुसान होगा। मेरा पहला सझुाव यही है।… 

(व्यवधान) नम्बर 2 और नम्बर थ्री भी है। वह अभी आगे आएगा। आपने जो 60 साल की बात कही 

थी, वह नम्बर थ्री में आएगा।… (व्यवधान)  
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Now, I would like to say that there are two competing visions of this 

country, which is frankly the main difference between ‘us’ and ‘them’. If you read 

the Constitution of India you will find – and many of my colleagues who have not 

read it should look at it – that India is described as a Union of States. India is not 

described as a nation. It is described as a Union of States. What does that 

mean? That means that my brother from Tamil Nadu has to have the same right 

as my brother from Maharashtra, as my sister from Maharashtra, as my brother 

from Uttar Pradesh, as my brother from Bihar, as my sister from Manipur, 

Nagaland or Mizoram has.   

 (1850/KSP/SJN) 

 Of course, the people of Jammu and Kashmir have the same rights; the 

people of Nagaland, Andaman and Nicobar Islands and Lakshadweep also have 

the same rights. That is what it means. What is the difference? You have to 

understand this. This is a serious matter. I would like to have your view on it and 

I would like this Parliament to start serious discussions instead of the type of 

discussions that we are having. It is serious and I would like a serious response. 

What I heard in the first speech today was not serious. What Mr. Dwivedi said in 

his speech was not serious. It did not behove this House. It was not the standard 

that this House should be used to. It is not the standard that India should watch. 

 Now, Mr. Speaker, Sir, let me come back to the discussion. There are two 

visions of this country. One vision is that it is a Union of States. It means it is a 

negotiation; it means it is a conversation. I go to my brother in Tamil Nadu and I 

say, ‘what do you want?’ and he says, ‘this is what I want’. Then, he asks me, 

‘what do you want?’, and I say, ‘this is what I want’. It is a partnership. It is not a 

kingdom; remember that. You will never ever in your entire life rule over the 

people of Tamil Nadu. It cannot be done. You will never ever in your life rule 

over these other people. … (Interruptions) Please listen to what I am saying. 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्यगण, आप लोग बोलने दीकजए। जब आपके नेता बोल रहे हैं, तो 

आप क्यों उनको कडस्टबघ कर रहे हैं? 

… (व्यवधान) 

SHRI RAHUL GANDHI (WAYANAD): No matter what fantasies you might have, 

you will never ever rule over the people of the States of India. It had never been 

done in 3,000 years. It had never been the way India was ruled and you can look 

at any empire you want.  
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You can look at Ashoka the Great, you can look at the Mauryas, you can look 

at the Guptas, you can look at anyone you want; India has always been ruled by 

means of conversation and negotiation. 

 Now, what is the problem? The problem is, you people are confused. The 

problem is, you think that you can suppress these languages, these cultures, these 

histories. You think that you can suppress them. You have no idea of history, you 

have no idea of what you are dealing with, because the people of Tamil Nadu have, 

inside their heart, the idea of Tamil Nadu, the idea of the Tamil language and then 

also the idea of India. Do not be confused. The people of Kerala have the idea of 

their State. … (Interruptions) I am telling you the truth. The people of Kerala have a 

culture. I am now a Member of Parliament from Kerala. I understand it slightly better. 

They have a culture, they have dignity, they have a history. Like the gentleman said, 

the people of Rajasthan have a culture, have a history, have a tradition, have a 

language, and they have a way of life. This is like a bouquet of flowers. This is our 

strength. I learn from the people of Tamil Nadu, I learn from the people of Rajasthan, 

I learn even from you, every day I learn from you; it is not funny. I learn from you; it 

is not funny. 

(1855/KKD/YSH) 

 Anyway, there is another vision -- a vision that India can be ruled by a stick 

from the Centre.  You people have no idea of history because every time, it has been 

attempted, that stick has been broken and smashed. 

 Now, what is happening as a result of your flawed vision of the country?  Two 

Indias are, of course, being created… (Interruptions)  Two Indias are, of course, being 

created. 

 Speaker, Sir,  

माननीय अध्यक्ष : आप यहां देखकर बोकलए।  

… (व्यवधान) 

SHRI RAHUL GANDHI (WAYANAD): So, what is happening as a result of this flawed 

vision?  Two Indias … (Interruptions)  मैं उस पर भी बोल देता ह ाँ।… (व्यवधान) मैं उस पर भी 

बोल देता ह ाँ। मैं इमरजेंसी पर भी बोल देता ह ाँ।… (व्यवधान) मझेु कोई प्रॉसलम नहीं है। मैं बोलने से नहीं 

डरता ह ाँ।… (व्यवधान)  

So, there are two visions. One is the Union of States, union of languages, 

union of cultures, a bouquet of beautiful flowers that can challenge any power in the 

world. No power in the world has ever been able to challenge this bouquet of flowers. 
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Now, there is another vision – a centralising vision, the vision of a king, the 

idea of a king, which the Congress removed in 1947… (Interruptions) We smashed 

that idea of a king.  Now, that idea of a king has come back.  Now, there is a king, a 

Shahanshah, a ruler of rulers, a master of masters… (Interruptions) Now, what is 

happening? … (Interruptions) 

 

माननीय अध्यक्ष: आप बीच में मत बोकलए। No.  

… (व्यवधान) 

SHRI RAHUL GANDHI (WAYANAD): Now, Speaker, Sir, what is happening as a 

result of this flawed vision? 

माननीय अध्यक्ष: ककसी तरह का कडस्टबेंस नहीं हो रहा है। सामान्य तौर पर हकका-फुकका चलता है। 

… (व्यवधान) 

SHRI RAHUL GANDHI (WAYANAD):  What is happening is that the instruments of 

the conversation between our States, the instruments of the conversation between 

our people  -- what we call, the institutions of our country --  are being attacked and 

captured by one idea. 

So, for example, today, the idea of Tamil Nadu is excluded from Indian 

institutions. They can keep coming to you again and again and again and again  

saying ‘NEET, NEET, NEET, NEET, NEET’; and you will say: ‘No; get out of here.’  

Right?  They do not have a voice in your framework. 

The farmers of Punjab can stand up and say: ‘We do not agree with these 

three laws.’ They do not have a voice in your framework.  Only the king has the voice.  

The farmers can sit for one year; they can sit for one year outside, in Corona; they 

can die. It does not matter! The king does not agree … (Interruptions) 

You do not listen to anybody,  and even all of you, my dear brothers and sisters 

in the BJP. I saw my Dalit  colleague speak today  --  Paswan-ji.  I saw him. He knows 

the history of the Dalits; he knows, who has oppressed the Dalits for three thousand 

years; and he is speaking with a hesitancy; he is speaking without … (Interruptions)  

I am proud of him. I am proud of this gentleman. He has spoken to me about what is 

in his heart.  I am proud of this man.  But he is in the wrong party … (Interruptions) 

Do not worry. र्बराइए मत।… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्य, बीच में मत बोकलए। आप बाद में बोकलएगा। No. 

… (Interruptions) 

SHRI RAHUL GANDHI (WAYANAD): Look, look. … (Interruptions)  

Speaker, Sir, I am a democratic person.  I will allow him to speak. 
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(1900/RP/RPS) 

माननीय अध्यक्ष : आप किसी िो इजाज़त नहीं दे सिते हैं, यह अकििार मेरा है। प्लीज, बैठ जाइए। 

… (व्यविान) 

माननीय अध्यक्ष : क्या वे आसन िो इजाज़त दे सिते हैं? यह अकििार आसन िा है कि किसिो 

इजाज़त देनी है या किसिो इजाज़त नहीं देनी है।  

 राहुल गाांिी जी, आप बोकलए।    

… (व्यविान) 

माननीय अध्यक्ष : आप बैठ जाइए। मैं आपिो मौिा द ांगा। 

… (व्यविान) 

माननीय अध्यक्ष : राहुल गाांिी जी, आप बोकलए। 

… (व्यविान) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, आप बैकठए, मैं आपिो बाद में मौिा द ांगा। राहुल गाांिी जी, आप 

बोकलए। 

… (व्यविान) 

SHRI RAHUL GANDHI (WAYANAD): Speaker, Sir, so this confused ideology, 

this confused understanding of the nation of India is playing havoc with this 

country. I will give you examples. The Judiciary, the Election Commission and 

the Pegasus are the instruments of ... (Expunged as ordered by the Chair) the 

voice of the Union of States.… (Interruptions) When you apply Pegasus on an 

Indian politician, when the ... (Expunged as ordered by the Chair) personally 

goes to Israel and authorises the use of Pegasus in India, he is attacking the 

people of Tamil Nadu, he is attacking the people of Assam, he is attacking the 

people of Kerala; and he is attacking the people of Bengal… … (Interruptions) 

डॉ. नननिकाांत दुबे (गोड्डा): अध्यक्ष महोदय, मेरा प्वाइांट ऑफ ऑर्डर है।… (व्यविान) 

माननीय अध्यक्ष : एि कमनट रुकिए। प्वाइांट ऑफ ऑर्डर क्या है? रूल बोकलए। 

डॉ. नननिकाांत दुबे (गोड्डा): रूल 352 (1) । 

 अध्यक्ष महोदय, रूल 352 (1) िहता है: 

“A member while speaking shall not—  

(i) refer to any matter of fact on which a judicial decision is pending;” 

 

यह मामला सपु्रीम िोटड में पेंकर्ांग है और यकद इनिो सपु्रीम िोटड पर कवश्वास है, िोटड पर 

कवश्वास है तो ये अपना फोन जमा िरें। पहले उसिी इनक्वायरी में शाकमल हों, क्योंकि इनिा नाम 

भी पेगासस मैटर में है, कजसिे बार ेमें वे िह रहे हैं। इसकलए वे पेगासस िा नाम नहीं ले सिते हैं। ये 

िोऑपरटे नहीं िर रहे हैं। 
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SHRI RAHUL GANDHI (WAYANAD): So, what is happening is that a particular 

organisation has captured the institutional framework of the country and is 

attacking the voice of the different States of this country. My fear is that you will 

get a reaction from that voice.  My fear is that this attack that you are carrying 

out on the institutional framework of this country is going to get a response from 

the Union of States.  You are fiddling, I understand this.  You might not 

appreciate it but my great grandfather spent 15 years in jail in building this thing.  

My grandmother was shot 32 times and my father was blown to bits. So, I 

understand a little bit about what this country is.  My blood is being sacrificed not 

by me but by my great grandfather, by my grandmother and my father for this 

country.  So, I understand what it is and you are fiddling with something very, 

very dangerous. I am advising you to stop it because if you do not stop, you will 

create a problem. You have already started creating the problem.  The problem 

is already started in the North East.  The problem is already started in Tamil 

Nadu.  It is not visible to you right now.   

I will speak about Jammu and Kashmir as it is my third point. What you 

are fiddling with is extremely dangerous and it demonstrates a complete lack of 

understanding of history.  This evening, please go back and look at all the 

empires that have ever ruled India.  Look at them carefully.  You will find that 

every single one of them is a Union of States. There was a reason Ashoka used 

to go and put his pillars everywhere.  

(1905/NKL/SPS) 

 It is because it was a Union of States where Ashoka, the great King 

respected everybody. You are disrespecting everybody. Disrespect me, I do not 

care; it does not matter to me. But you cannot disrespect the people of this 

country. … (Interruptions) 

 Now, I come to the final point, and I think it is one of the more important 

parts of my speech. Actually, I want to say one other thing. I demand an apology 

from the hon. Home Minister. This again represents the idea of a Union of States 

vs. the idea of a King. A few days ago, some political leader – I am not going to 

name him – came to me from Manipur, and he was very agitated. I spoke to him 

and asked “Why are you agitated, my brother?” He said, “Rahulji, I have never 

felt as insulted as I had a few days ago.”  
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I asked him the reason. He said, “Rahulji, a delegation of Manipuri political 

leaders, senior leaders, went to see the Home Minister. Outside his house, we 

were told to take off our shoes. When we went inside his room, we found that 

the hon. Home Minister was wearing his chappals.” What does this mean? What 

exactly does this mean? Why is it that in the hon. Home Minister’s house, the 

hon. Home Minister can wear chappals but a delegation of Manipuri politicians 

cannot do so? … (Interruptions) What does this mean? … (Interruptions) 

श्री जनाददन न ांह न ग्रीवाल (महाराजगांज) : आप गलत बोल रहे हैं। … (व्यविान) 

श्री राहुल गाांधी (वयनाड) : मैं गलत नहीं बोल रहा ह ां। स्पीिर सर, मैं आपिो फोटो कदखा द ांगा। … 

(व्यविान) मैंने उस व्यकि से बोला कि आप गलत बोल रहे हैं तो उसने िहा कि राहुल जी मैं आपिो 

फोटो देता ह ां और उसने मझेु फोटो दी। This is not the way to deal with the people of 

India. … (Interruptions)  

 Anyway, let me come to my final and the most important point. … 

(Interruptions) We are sitting. … (Interruptions) 

श्री प्रवेि  ानहब न ांह वमाद (पनिमी नदल्ली) : यह हमारी सांस्िृकत है।  

श्री राहुल गाांधी (वयनाड) : सांस्िृकत यह होती है कि वे भी ज ते उतारें और आप भी उतारें। सांस्िृकत 

यह नहीं होती है कि वे ज ते उतारें और आप नहीं उतारें। पता नहीं यह आपिी िौन सी सांस्िृकत है। 

… (व्यविान) Let me finish my point. … (Interruptions) 

THE MINISTER OF COMMERCE AND INDUSTRY, MINISTER OF 

CONSUMER AFFAIRS, FOOD AND PUBLIC DISTRIBUTION AND MINISTER 

OF TEXTILES (SHRI PIYUSH GOYAL):  It is a very ridiculous argument. … 

(Interruptions) It has touched the religious sensibility … (Interruptions) You have 

touched the religious sensibilities of all our people. … (Interruptions) क्या इस सदन 

िे अांदर ये हमारी िाकमडि परांपराओ ां पर ऐसी कटप्पकियाां िर सिते हैं? … (व्यविान) ये भारत िे 

िमड िे ऊपर अटैि िर रहे हैं, भारत िी िाकमडि परांपराओ ां पर अटैि िर रहे हैं। यह हम सबिी 

िाकमडि परांपराओ ां िे ऊपर आघात है।  

माननीय अध्यक्ष : मैं यह चैि िर ल ांगा।  

… (व्यविान) 

श्री पीयूष गोयल : हमार ेघर में भी यही पररकस्िकत है।  

माननीय अध्यक्ष : आप सभी क्यों खड़े हो जाते हो? यह क्या तरीिा है? 

… (व्यविान) 

SHRI RAHUL GANDHI (WAYANAD): Hon. Speaker Sir, it reflects a mentality, a 

sense that ‘I am bigger than you; you are nobody, I am everybody, and that is 

why, I will wear my shoes, and you will not.’ … (Interruptions) 
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  Anyway, I go back to my main point and the final most important point. My 

understanding is that the RSS and the BJP are playing with the foundations of 

our country and they are weakening the foundations of our country. … 

(Interruptions) They are weakening the links between our people. They are 

weakening the links between our languages. … (Interruptions) They have further 

weakened the country by ensuring that not a single Indian youngster can get a 

job. … (Interruptions) So, today, unlike a decade ago, fifteen years ago, India is 

weak. Ask yourselves why you were not able to get a guest on Republic Day. 

Ask yourself that question. … (Interruptions) 

(1910/MMN/RAJ) 

 Do not look surprised. Ask yourselves that question. What is happening is 

that India today is completely isolated. We are completely isolated and 

surrounded. We are surrounded in Sri Lanka, Nepal, Burma, Pakistan, 

Afghanistan and China. Everywhere we are surrounded, and our opponents 

understand our position. … (Interruptions) Please let me speak because I am 

saying something very serious. Is that right? I am saying something very serious. 

Let me say we have been weakened. The conversation between our people is 

not taking place. Our institutions are under attack and we are completely 

surrounded. 

The Chinese have a very clear vision of what they want to do. They are 

very, very clear about what they want to do. … (Interruptions) One second, 

please. 

You can ask anybody who understands it. The single biggest strategic 

goal of India’s Foreign Policy has been to keep Pakistan and China separate. 

This is fundamental for India and what you have done is you have brought them 

together. … (Interruptions) Today, do not be under any illusion. Do not 

underestimate the force that is standing in front of you. Do not underestimate 

the power that stands in front of us. Do not underestimate it. You have brought 

Pakistan and China together and this is the single biggest crime that you could 

commit against the people of India. China has a clear vision and I can clearly 

see without any confusion in my mind that China has a plan. … (Interruptions) 

 China has a plan. … (Interruptions) I can see without any doubt that the 

Chinese have a plan. … (Interruptions) We are all nationalists, please. So, let us 

discuss properly. I can see that China has a clear-cut plan.  
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The foundations of their plan have been put in place in Doklam and in 

Ladakh. Do not underestimate what we are facing. This is a very, very serious 

threat to the Indian nation. … (Interruptions) We have made huge strategic 

mistakes in Jammu and Kashmir. We have made huge strategic mistakes in our 

Foreign Policy. If we do not correct those mistakes … (Interruptions) 

 What are the mistakes? I have just told you that you have brought China 

and Pakistan together. … (Interruptions) You have brought China and Pakistan 

together. You have taken the concept of two different fronts and converted it into 

one unified front. By the way, in case you have not realised it, in case you have 

not understood what is going on, it is very clear that the Chinese and the 

Pakistanis are planning. Look at the weapons that they are buying. Look at their 

activity. Look at the way they are talking. Look at who they are speaking to. 

 I am clearly stating in the House of Parliament that we have made a 

massive blunder and we need to make absolutely sure that we can defend 

ourselves against the Chinese. Please remember what I am saying because the 

Chinese will act. Remember what I am saying. Remember that you will be 

responsible for anything that happens. That is why, it is important that as a nation 

we start this conversation. It is important that as a nation that you listen to what 

we say because we have experience; we have understanding. 

(1915/VR/VB) 

 You might not think so. But we have people on this side, who understand 

these things, and have great understanding. Use us. ....(Interruptions) I can see 

that some of you are understanding what I am saying. I am happy. I can see. 

So, these are the three points I wanted to make today.  

 The nation is now at risk. The nation is at risk. The nation is at risk from 

outside. The nation is at risk from inside, and that is a very dangerous place for 

a nation to be. I do not like it. I am very uncomfortable with my nation, with my 

beloved country standing where it is standing, completely isolated on the 

outside, fighting on the inside, institutions captured, States not able to speak to 

each other. This worries me. It frightens me for my country. That is why I thought 

it important that I speak today. I know that many of you will just rubbish what I 

am saying. I understand it. That is what you have been told to do, and I am 

happy to let you do it. But remember what I said – you are putting this nation, 

this wonderful nation and its people at huge risk. Stop! Thank you.        (ends) 
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TEXT OF AMENDMENTS 

 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): I beg to move: 

 

1. That at the end of the motion, the following be added, namely: -- 

 “but regret that there is no mention in the Address about the alleged 

purchase of Israeli spyware Pegasus by the Government." 

2. That at the end of the motion, the following be added, namely:-- 

 “but regret that there is no mention in the Address about providing special 

package for ensuring livelihood to common man affected by Covid-19 

crisis." 

3. That at the end of the motion, the following be added, namely:-- 

 “but regret that there is no mention in the Address about establishing a 

permanent and effective mechanism for controlling and reducing the 

prices of petrol, diesel and other petroleum products." 

4. That at the end of the motion, the following be added, namely:-- 

 “but regret that there is no mention in the Address about fixing the 

minimum support price of various agricultural products and also to provide 

legislative backing to minimum support price mechanism." 

5. That at the end of the motion, the following be added, namely:-- 

 “but regret that there is no mention in the Address about any scheme to 

provide financial assistance to the dependents of the deceased due to 

Covid-19." 

6. That at the end of the motion, the following be added, namely:-- 

 “but regret that there is no mention in the Address about ensuring 

reasonable rate of flight services for Indians working abroad and 

protection of their jobs in foreign countries." 

7. That at the end of the motion, the following be added, namely:-- 

 “but regret that there is no mention in the Address about a special package 

for rehabilitation of Indians who lost their job abroad due to Covid-19." 

 

 

 

8. That at the end of the motion, the following be added, namely:-- 
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 “but regret that there is no mention in the Address about any special 

programme for direct cash transfer to poor families facing crisis due to 

Covid-19." 

9. That at the end of the motion, the following be added, namely:-- 

 “but regret that there is no mention in the Address about special package 

to protect the cashew industry and workers employed in cashew sector." 

10. That at the end of the motion, the following be added, namely:-- 

 “but regret that there is no mention in the Address about Employees 

Provident Fund reviving schemes by increasing the minimum pension and 

implementing the orders of the Court for higher pension on the basis of 

actual wages." 

 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): I beg to move: 

11. That at the end of the motion, the following be added, namely:-- 

 "but regret that there is no mention in the Address about direct cash 

transfer system to the poor families in crisis due to the Covid-19 

pandemic.” 

12. That at the end of the motion, the following be added, namely:-- 

"but regret that there is no mention in the Address about any package to 

protect the traditional industries of the country." 

13. That at the end of the motion, the following be added, namely:-- 

 "but regret that there is no mention in the Address about any concrete 

steps to counter the alleged aggression of Chinese Armed Forces in 

various parts of Arunachal Pradesh." 

14. That at the end of the motion, the following be added, namely: -- 

 "but regret that there is no mention in the Address about any concrete 

steps to check the frequent attacks on SC/ST communities in the country." 

15. That at the end of the motion, the following be added, namely:-- 

 "but regret that there is no mention in the Address about steps to distribute 

nutritious food among the crores of malnourished children." 

 

16. That at the end of the motion, the following be added, namely:-- 
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 "but regret that there is no mention in the Address about a special package 

for the state of West Bengal." 

 

श्री नवनायक भाउराव राऊत (रत्नानगरी-न ांधुदुगद): मैं प्रस् ताव करता ह ूँ: 

 

17. कक प्रस्ताव के अंत में, किम्िकिकित जोडा जाए, अर्ाात: - 

"ककंत ुिेद है कक अकििाषण में देश में बढ़ती बेरोजगारी और रोजगार कवहीिता के बार ेमें 

कोई उल्िेि िहीं है।" 

18. कक प्रस्ताव के अंत में किम्िकिकित जोडा जाए, अर्ाात: - 

"ककंत ुिेद है कक अकििाषण में चीि द्वारा िारत-चीि सीमा पर कई क्षेत्रों पर ककर्त अवैध 

कब्जे के बार ेमें कोई उल्िेि िहीं है।" 

110.  कक प्रस्ताव के अंत में किम्िकिकित जोडा जाए. अर्ाात: - 

“ककंत ुिेद है कक अकििाषण में िारत में कवद्यतु से चििे वािे वाहिों को बढ़ावा देिे के किए 

कवद्यतु वाहि किमााता कंपकियों के किए आयात शलु्क में कमी की 

आवश्यकता के बार ेमें कोई उल्िेि िहीं है।" 

111. कक प्रस्ताव के अंत में किम्िकिकित जोडा जाए, अर्ाात: - 

"ककंत ुिेद है कक अकििाषण में महाराष्ट्र सकहत राज्यों को देय जीएसटी प्रकतकर प्रदाि ककए 

जािे के बार ेमें कोई उल्िेि िहीं है।" 

112.  कक प्रस्ताव के अंत में किम्िकिकित जोडा जाए, अर्ाात: - 

"ककंत ुिेद है कक अकििाषण में देश में जाकत आधाररत जिगणिा करिे और जिगणिा के 

एककत्रत आंकडों को त्रकुटरकहत बिािे के बार ेमें कोई उल्िेि िहीं है।" 

113.  कक प्रस्ताव के अंत में किम्िकिकित जोडा जाए, अर्ाात: - 

"ककंत ुिेद है कक अकििाषण में कोकवड-19 महामारी तर्ा उसके पररणामस्वरूप वषा 2020-

21 में िागू िॉकडाऊि के कारण जीडीपी वकृि दर कगरकर 7.3 तक आिे के 

बार ेमें कोई उल्िेि िहीं है।" 

114.  कक प्रस्ताव के अंत में किम्िकिकित जोडा जाए, अर्ाात: - 

"ककंत ुिेद है कक अकििाषण में देश में बढ़ती महंगाई पर कियंत्रण के किए सरकार द्वारा उठाए 

जािे वािे कदमों के बार ेमें कोई उल्िेि िहीं है।" 

 

115.  कक प्रस्ताव के अंत में किम्िकिकित जोडा जाए, अर्ाात: - 

"ककंत ुिेद है कक अकििाषण में कृकष क्षेत्र की दयिीय कस्र्कत में सधुार के किए कोई प्रिावी 

कदम उठािे के बार ेमें कोई उल्िेि िहीं है।” 
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SHRI BENNY BEHANAN (CHALAKUDY): I beg to move: 

 

25. That at the end of the motion, the following be added, namely:-- 

 “but regret that there is no mention in the Address about the steps to curb 

the unprecedented rise in prices of all essential commodities, including 

petrol and diesel." 

26. That at the end of the motion, the following be added, namely:-- 

 "but regret that there is no mention in the Address about providing 

adequate compensation to the flood affected states, particularly Kerala 

and Tamil Nadu." 

27. That at the end of the motion, the following be added, namely:-- 

 "but regret that there is no mention in the Address about the steps to tackle 

incidents of attacks on writers and journalists in the country." 

28. That at the end of the motion, the following be added, namely:-- 

 "but regret that there is no mention in the Address about the need to 

expedite Sabari Rail project in Kerala." 

29. That at the end of the motion, the following be added, namely:-- 

 "but regret that there is no mention in the Address about establishing 

sports universities in Kerala." 

30. That at the end of the motion, the following be added, namely:-- 

"but regret that there is no mention in the Address about establishing 

Cultural universities in Kerala." 

31. That at the end of the motion, the following be added, namely:-- 

 “but regret that there is no mention in the Address about the need to 

establish an All India Institute of Medical Sciences in the state of Kerala." 

 

 

32. That at the end of the motion, the following be added, namely:-- 

 "but regret that there is no mention in the Address about the need to check 

the alleged increasing attacks and atrocities on minority community in the 

country." 

33. That at the end of the motion, the following be added, namely:-- 
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"but regret that there is no mention in the Address about expediting the 

land reforms in the country so as to provide land to the landless and home 

to the homeless." 

 

SHRI HIBI EDEN (ERNAKULAM): I beg to move: 

 

61. That at the end of the motion, the following be added, namely:-- 

 "but regret that there is no mention in the Address about the need to 

expedite pending metro projects in the country." 

62. That at the end of the motion, the following be added, namely:-- 

 "but regret that there is no mention in the Address about the need to 

declare special package for fishermen community facing Covid-19 crisis." 

63. That at the end of the motion, the following be added, namely:-- 

 "but regret that there is no mention in the Address about special packages 

for protection of heritage structures located in Kochi Fort." 

64. That at the end of the motion, the following be added, namely:-- 

 "but regret that there is no mention in the Address about the expansion of 

Kochi metro in the second phase of the project." 

65. That at the end of the motion, the following be added, namely:-- 

 "but regret that there is no mention in the Address about financial package 

for media personnel who died after contracting Covid-19." 

66. That at the end of the motion, the following be added, namely:-- 

 "but regret that there is no mention in the Address about the risk on 

millions of tourism jobs due to Covid-19." 

 

 

67. That at the end of the motion, the following be added, namely:-- 

 "but regret that there is no mention in the Address about any proposal for 

providing special package to stabilize and support the tourism sector." 

 

185. That at the end of the motion, the following be added, namely:- 

 "but regret that there is no mention in the Address about the 

unprecedented rise in the prices of essential commodities including food 

grains, edible oils, petroleum products and cooking gas." 
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186. That at the end of the motion, the following be added, namely:- 

 "but regret that there is no mention in the Address about the need to 

provide direct cash transfer or minimum income support about 11 crore 

households worst affected by the Covid-19 outbreak and lockdown." 

187. That at the end of the motion, the following be added, namely:- 

"but regret that there is no mention in the Address about the rising Non 

Performing Assets of Indian banks." 

 

 

ADV. ADOOR PRAKASH (ATTINGAL): I beg to move: 

 

86. That at the end of the motion, the following be added, namely:-- 

 “but regret that there is no mention in the Address about conflict along the 

India-China border." 

87. That at the end of the motion, the following be added, namely:-- 

 "but regret that there is no mention in the Address about growing threat of 

drug addiction among youth and manifold increase in seizure of drugs in 

the country." 

88. That at the end of the motion, the following be added, namely:-- 

 "but regret that there is no mention in the Address about  crisis situation 

in the traditional fishing sector in the country." 

 

 

89. That at the end of the motion, the following be added, namely:-- 

 "but regret that there is no mention in the Address about the alleged sale 

of Public Sector Undertakings including profit making ones." 

 

 

श्री प्रतापराव जाधव (बुलढाणा): मैं प्रस् ताव करता ह ूँ: 

 

116.  कक प्रस्ताव के अंत में किम्िकिकित जोडा जाए. अर्ाात :- 
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"ककत ुिेद है कक अकििाषण में महाराष्ट्र सकहत देश के कवकिन्ि कहस्सों में ककसािों दवारा 

की आत्महत्या की घटिाओ ंको रोकिे के किए ककसी प्रिावी कदम के बार ेमें कोई उल्िेि 

िहीं है।" 

117.  कक प्रस्ताव के अंत में किम्िकिकित जोडा जाए. अर्ाातः-  

"ककंत ुिेद है कक अकििाषण में देश के कवकिन्ि कहस्सों में सूिे और बाद के कारण होिे वािी 

िारी क्षकत से किपटिे के किए एक प्रिावी िीकत तैयार करिे के बार ेमें कोई उल्िेि िहीं है।" 

118.  कक प्रस्ताव के अंत में किम्िकिकित जोडा जाए अर्ाात: - 

"ककंत ुिेद है कक अकििाषण में महाराष्ट्र सकहत देश िर के कई राज्यों में बेमौसम बाररश के 

कारण फसिों के िुकसाि के किए ककसािों को मआुवजा प्रदाि करिे के बार ेमें कोई उल्िेि 

िहीं है।" 

119.  कक प्रस्ताव के अंत में किम्िकिकित जोडा जाए, अर्ाात: - 

"ककंत ुिेद है कक अकििाषण में कृकष क्षेत्र की दयिीय कस्र्कत में सधुार के किए कोई िी प्रिावी 

कदम उठािे के बार ेमें कोई उल्िेि िहीं है।" 

120.  कक प्रस्ताव के अंत में किम्िकिकित जोडा जाए, अर्ाात: - 

"ककंत ुिेद है कक अकििाषण में ककसािों के िाि के किए कीटिाशकों की कीमतों को कम 

करिे के बार ेमें कोई उल्िेि िहीं है।" 

121.  कक प्रस्ताव के अंत में किम्िकिकित जोडा जाए, अर्ाात: - 

"ककंत ुिेद है कक अकििाषण में बीज, उवारक, रैक्टर और कृकष उपकरणों की िरीद पर 

ककसािों को राजसहायता का सीधा िाि प्रदाि करिे के किए पयााप्त कदम उठािे के बार ेमें 

कोई उल्िेि िहीं है।" 

122.  कक प्रस्ताव के अंत में किम्िकिकित जोडा जाए, अर्ाात: - 

"ककंत ुिेद है कक अकििाषण में देश में ककसािों की दयिीय कस्र्कत को देिते हुए धाि के 

न्यूितम समर्ाि मूल्य में वकृि के बार ेमें कोई उल्िेि िहीं है।" 

 

123.  कक प्रस्ताव के अंत में किम्िकिकित जोडा जाए. अर्ाात: - 

"ककंत ुिेद है कक अकििाषण में फसि बीमा योजिाओ ंसकहत देश में ककसािों के किए कवकिन्ि 

योजिाओ ंके दोषपूणा कायाान्वयि के कारण ककसािों को ककर्त रूप से हुए िकुसाि की 

िरपाई के किए कोई प्रिावी कदम उठािे के बार ेमें कोई उल्िेि िहीं है।" 

 

124.  कक प्रस्ताव के अंत में किम्िकिकित जोडा जाए, अर्ाात: - 

"ककंत ुिेद है कक अकििाषण में कोकवड-19 वैकिक महामारी के दौराि अपिी िौकरी िोिे 

वािे िािों बेरोजगार यवुाओ ंको रोजगार प्रदाि करिे के बार ेमें कोई उल्िेि िहीं है।" 

125.  कक प्रस्ताव के अंत में किम्िकिकित जोडा जाए, अर्ाात: - 
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"ककंत ुिेद है कक अकििाषण में प्रधािमंत्री ककसाि सम्माि योजिा की किकधयों के कवतरण में 

ककर्त भ्रष्टाचार को रोकिे के किए प्रिावी कदम उठािे हेत ुकोई िीकत तैयार करिे के बार ेमें 

कोई उल्ििे िहीं है।" 

 

SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA): I beg to move: 

 

143. That at the end of the motion, the following be added, namely:- 

 “but regret that there is no mention in the Address about the alleged 

attacks on churches and other places of worship in various parts of the 

country." 

144. That at the end of the motion, the following be added, namely:- 

 "but regret that there is no mention in the Address about the need to 

provide a compensation of minimum Rupees four lakhs each to the 

families of deceased due to COVID pandemic." 

145. That at the end of the motion, the following be added, namely:- 

 "but regret that there is no mention in the Address about the alleged 

highhandedness and arbitrary conduct of the Administrator of 

Lakshadweep." 

146. That at the end of the motion, the following be added, namely:- 

 "but regret that there is no mention in the Address about according 

Scheduled Caste status to Dalits who converted to Christianity and any 

welfare scheme for them." 

 

 

147. That at the end of the motion, the following be added, namely:- 

 "but regret that there is no mention in the Address about providing any 

comprehensive welfare package for rehabilitation of expatriates who lost 

their job and returned to India in the wake of COVID pandemic induced 

economic crisis and resultant retrenchment." 

148. That at the end of the motion, the following be added, namely:- 

"but regret that there is no mention in the Address about the need to 

increase State share of GST compensation so that the losses in revenue 

due to implementation of GST and economic stagnation induced by 

pandemic and faulty polices of the Government may be addressed." 
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149. That at the end of the motion, the following be added, namely:- 

 “but regret that there is no mention in the Address about the need to 

develop railway stations located in Mavelikkara Lok Sabha constituency 

including Chengannoor, Changanasseri, Mavelikkara, Munroturuttu, 

Ezhukone, Kuri, Thakazhi, Edathua, Cheriyanad, Sasthamkotta and 

Avaneeshwaram." 

150. That at the end of the motion, the following be added, namely:- 

 "but regret that there is no mention in the Address about the need to 

address the problem of water logging, agricultural loss and crop damage 

due to recurring floods in upper and lower Kuttanad region in Kerala and 

non-distribution of compensation to paddy growers and other farmers." 

151. That at the end of the motion, the following be added, namely:- 

"but regret that there is no mention in the Address about a comprehensive 

expert led study to find sustainable solutions for mitigating the damages 

caused by adverse climate change and recurring high tides causing rapid 

ground subsidence, saline water seepage and livelihood losses for people 

of Munroturuttu island in Kollam district and no declaration of financial 

compensation package for affected individuals." 

152. That at the end of the motion, the following be added, namely:- 

 "but regret that there is no mention in the Address about the rapid 

deterioration of Sasthamkotta lake, a Ramsar site due to a host of factors 

including increase in salinity, reduction in volume and pollution and 

declaration of a package for restoration of Sasthamkotta lake." 

SHRI V.K. SREEKANDAN (PALAKKAD): I beg to move: 

 

153. That at the end of the motion, the following be added, namely:- 

 “but regret that there is no mention in the Address about killing of 20 

jawans in Galwan Valley by China." 

154. That at the end of the motion, the following be added, namely:- 

 "but regret that there is no mention in the Address about helicopter crash 

in which Chief of Defence Staff and 13 others died." 

155. That at the end of the motion, the following be added, namely:- 
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 "but regret that there is no mention in the Address about alleged killing of 

civilians in Nagaland." 

156. That at the end of the motion, the following be added, namely:- 

 "but regret that there is no mention in the Address about non vaccination 

of entire population even after two years of spread of Covid-19 pandemic." 

157. That at the end of the motion, the following be added, namely:- 

"but regret that there is no mention in the Address about non-

acknowledgment of launching of Green Revolution by late Smt. Indira 

Gandhi, while government takes credit of providing food during Covid-19." 

158. That at the end of the motion, the following be added, namely:- 

 "but regret that there is no mention in the Address about the need to frame 

rules under the Citizenship (Amendment) Act, 2019." 

159. That at the end of the motion, the following be added, namely:- 

 "but regret that there is no mention in the Address about alleged death of 

more than 700 farmers in the protest against the farm laws." 

160. That at the end of the motion, the following be added, namely:- 

 "but regret that there is no mention in the Address about legislation of 

minimum support price guarantee law for agricultural produce." 

161. That at the end of the motion, the following be added, namely:- 

 "but regret that there is no mention in the Address about the need to boost 

export of ayurvedic medicines.” 

 

162. That at the end of the motion, the following be added, namely:- 

“but regret that there is no mention in the Address about number of houses 

constructed under the Pradhan Mantri Awas Yojana-Gramin during last 

three years.” 

 

SHRI PRADYUT BORDOLOI (NAWGONG): I beg to move: 

 

163. That at the end of the motion, the following be added, namely:- 

“but regret that there is no mention in the Address about the need to check 

the unabated river bank erosion in Assam exacerbated by climate change 

and owing to lack of coherent Central Government policy to arrest river 
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erosion and discontinuation of Flood Management Programme since 

2014.” 

164. That at the end of the motion, the following be added, namely:- 

“but regret that there is no mention in the Address about the unabated 

deforestation and man-made degradation of biodiversity due to rampant 

illegal “Rat Hole Coal Mining” in the wildlife sanctuaries and Reserved 

Forests of Upper Assam.” 

165. That at the end of the motion, the following be added, namely:- 

“but regret that there is no mention in the Address about alleged Chinese 

transgression into Indian territory and abduction of 17 year old boy from 

Arunachal Pradesh.” 

166. That at the end of the motion, the following be added, namely:- 

 "but regret that there is no mention in the Address about the killing of 

civilians in firing allegedly by security forces in the Mon district of 

Nagaland in December 2021." 

167. That at the end of the motion, the following be added, namely:- 

 "but regret that there is no mention in the Address about the alarming 

shrinkage of employment generating economic activities, near total 

closure of the MSME sector, absence of big industries, and severe 

stagnation in the agricultural sector in Assam due to denial of guaranteed 

minimum support price on agricultural produce." 

168. That at the end of the motion, the following be added, namely:- 

 "but regret that there is no mention in the Address about the urgent need 

to address the plight of students in India due to longest school closures 

leading to widening learning gaps." 

 

KUMARI RAMYA HARIDAS (ALATHUR): I beg to move: 

 

169. That at the end of the motion, the following be added, namely:- 

 "but regret that there is no mention in the Address about the need to 

uphold the ideals of Dr. B.R., Ambedkar." 

170. That at the end of the motion, the following be added, namely:- 
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 "but regret that there is no mention in the Address about the need for 

optimism utilization of Kisan Rails transporting perishable vegetables, 

fruits and agricultural produce." 

171. That at the end of the motion, the following be added, namely:- 

 "but regret that there is no mention in the Address about the need to tackle 

the menace of cyber thefts and frauds." 

172. That at the end of the motion, the following be added, namely:- 

 "but regret that there is no mention in the Address about the need to 

expedite tap water supply under the Har Ghar Jal scheme by 2024 which 

is moving at snail’s pace." 

173. That at the end of the motion, the following be added, namely:- 

 "but regret that there is no mention in the Address about the K-Rail project 

of Kerala Government." 
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SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY (BAHARAMPUR): I beg to move: 

 

188. That at the end of the motion, the following be added, namely:- 

 “but regret that there is no mention in the Address about the alleged 

Pegasus snooping by the Government." 

189. That at the end of the motion, the following be added, namely:- 

 "but regret that there is no mention in the Address about  massive distress 

caused to the common people due to unprecedented price rise of 

essential commodities." 

190. That at the end of the motion, the following be added, namely:- 

 "but regret that there is no mention in the Address about unprecedented 

hardships caused to common people due to extraordinary rise in prices of 

petroleum products." 

191. That at the end of the motion, the following be added, namely:- 

 "but regret that there is no mention in the Address about the alleged 

occupation of more than 100 kms. of Indian territory by China during the 

last three years." 

192. That at the end of the motion, the following be added, namely:- 

 "but regret that there is no mention in the Address about the 

unemployment situation in the country." 

194. That at the end of the motion, the following be added, namely:- 

 “but regret that there is no mention in the Address about the ex-gratia 

payment to the families of patients who died due to COVID pandemic." 

195. That at the end of the motion, the following be added, namely:- 

 "but regret that there is no mention in the Address about increasing the 

minimum support price for agriculture produce." 
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SHRI B. MANICKAM TAGORE (VIRUDHUNAGAR): I beg to move: 

 

224. That at the end of the motion, the following be added, namely:- 

 “but regret that there is no mention in the Address about the steps to 

establish a Textile Park in Virudhunagar, Tamil Nadu." 

225. That at the end of the motion, the following be added, namely:- 

 “but regret that there is no mention in the Address about the need to 

expedite completion of AIIMS in Madurai." 

229. That at the end of the motion, the following be added, namely:- 

 “but regret that there is no mention in the Address about the inclusion of 

Madurai Airport in bilateral air service as well as to upgrade it as 

International Airport." 

 

 

 

 

 

 

  



02-02-2022          RSG / RJS          SH / MM  Uncorrected / Not for publication      354 

 

… (Interruptions) 

श्री कमलेि पा वान (बा गााँव): माननीय अध्यक्ष जी, राहुल भाई ने अपने भाषि में मरेा नाम 

कलया और दकलत िहिर मझुसे िहा that I am in a wrong party. माननीय अध्यक्ष जी, मैं 

इनिो बताना चाहता ह ूँ कि आपिी नीकत क्या रही है, आपिी दादी िी, आपिे कपता जी िी, िाांगे्रस 

िी जो नीकत रही है, वह आजति फ ट र्ालो और राज िरो िी रही है। उसी िे नाते, जब प र ेदेश 

िी जनता इस बात िो समझ गई है… (व्यविान) इसकलए आपिा यह हाल हो गया है कि मेर ेजैसा 

एि छोटा-सा साांसद, िहाूँ राहुल गाांिी और िहाूँ िमलेश पासवान? िमलेश पासवान िे बाद इनिो 

बोलने िा मौिा कमला। हम सब लोग सौभाग्यशाली हैं। मैं कजस पाटी में ह ूँ, इस उम्र में ही मझेु मेरी 

पाटी ने तीन बार साांसद बनने िा मौिा कदया, तीन बार कटिट कदया, इससे ज्यादा मझेु और क्या 

चाकहए। ये मझेु क्या ऑब्लाइज िरेंगे, मेरी खदु िी एि पहचान है। मैं तीन बार साांसद रहा ह ूँ और दो 

बार कविायि रहा ह ूँ। इन्होंने िहा कि मेर ेकपता जी मार ेगए, मेर ेकपता जी भी मार ेगए हैं। मेर ेकपता जी 

भी एि रलैी में मार ेगए िे। इसकलए मैं भी इस देश िे ददड िो जानता ह ूँ और क्षेत्र िी सभी चीजों िो 

जानता ह ूँ। इसकलए आप जब िभी किसी िे बार ेमें पॉइांट िरें, मैं यह नहीं िह ांगा क्यों यह असांसदीय 

भाषा हो जाएगी। इनिे बस िी बात नहीं है कि य ेिमलेश पासवान िो अपनी पाटी में ले जािर खशु 

िर सिें । 
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1917 hours 

SHRI T. R. BAALU (SRIPERUMBUDUR): Hon. Speaker, Sir, I would like to 

profoundly thank you for giving me this opportunity. ....(Interruptions)  

माननीय अध्यक्ष : श्री बाल  साहब, आप भाषि िे कलए खड़े हुए और िाांगे्रस िे लोग जा रहे हैं। 

… (व्यविान) 

SHRI T. R. BAALU (SRIPERUMBUDUR): No, Sir, they are with me only. 

....(Interruptions) We are all one. ....(Interruptions)  

माननीय अध्यक्ष : आपिा बायिाट िर रहे हैं। 

… (व्यविान) 

SHRI T. R. BAALU (SRIPERUMBUDUR): Sir, on behalf of my leader, Dr. 

Thalapathy M.K. Stalin and my party, I would like to speak on the Motion of 

Thanks on the President’s Address made by the hon. President of India on 31st 

January, 2021 on the floor of the Central Hall before the hon. Members of both 

the Houses of Parliament. I once again thank you for giving me this opportunity. 

Today, it is a normal day. There is no noise and I do not need to raise my voice.  

 Sir, incidentally, tomorrow is the Death Anniversary of the great Dr. C.N. 

Annadurai. We fondly call him ‘Anna’. It is the 54th Anniversary of Dr. Anna. Our 

reverent leader Dr. Thalapathy Mu.Ka. Stalin will be paying the floral tribute on 

the memorial tomorrow morning.  

 Sir, I could only quote from his speech made in Rajya Sabha, when he 

was a Member of the Rajya Sabha. He said:  

“I belong to the Dravidian stock, and I am proud to call myself a 

Dravidian. That does not mean that I am against a Gujarati or a 

Maharashtrian or a Bengali. I say it because Dravidian has got 

something different, something distinct, something concrete to offer 

to the nation at large.” 
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(1920/SAN/PC) 

 The legacy of Dr. C.N. Annadurai would not be forgotten for ever. The 

legacy is for the country, for the Union of States, for the State itself.  

 Sir, the PM entered the Lok Sabha after making tall promises in the 

elections of 2014. In the election meetings, he had said that Rs. 15 lakh would 

be provided to each and every countryman. That was the promise made by the 

hon. Prime Minister during electioneering, but after entering the Lok Sabha and 

the Rajya Sabha, he has not made it good and Rs. 15 lakh are yet to come even 

today. I have not forgotten that.  … (Interruptions) Nobody will forget it.  

 At the same time, he had also mentioned in the election manifesto that 

two crore jobs would be provided for the youth every year.   Now, seven and a 

half years have been completed and more than 15 crore jobs should have been 

created by the hon. Prime Minister, but I cannot forget that issue. I cannot forget 

even the thing he had promised on the floor of the House, and also outside the 

Parliament, that Indian farmers would be provided MSP shortly. He appealed to 

lakhs and lakhs of farmers who were agitating on the outskirts of Delhi ‘Please 

go to your homes, go to your States. You go and live with your families. I am 

here to look after you.’ He had made this promise and that promise has not been 

fulfilled. We expected all these things in the President’s Address.  

 Beyond this, I am sorry to say that because of the disunity of the 

Opposition, including me also, the people who got the mandate of 37.36 per cent 

votes are sitting in the Ruling Party whereas the people who got 63 per cent 

votes are sitting in the Opposition. It is very sad. It is a deflection and distortion 

in a democracy.  

 Mr. Speaker, Sir, now I come to the point. Hon. Speaker is very much 

looking at me. I can only draw the attention of this House to para 34 of the 

President’s Address. In para 34, the hon. President has said: 

“Local languages are also being promoted through the National 

Education Policy. Emphasis is being laid on conducting important 

entrance examinations for undergraduate courses in Indian 

languages as well.” 
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This is the point pronounced by the President of India on the floor of the 

Central Hall. What has happened? This is not new to India. Even today, in the 

IAS examination, people are writing examination in their own languages. As if it 

is something new to the House or new to the Parliamentarians, the President 

has said that he is going to bring local languages in the competitive 

examinations. It is not proper. It has been there for many years. What happened 

two to three years back in respect of the competitive examinations for the 

Railways and the Postal Department? The same Government, which is now 

coming forward through the President’s Address to say that they are going to 

bring the local languages once again, denied the opportunity of conducting 

examination in the local languages in respect of competitive examinations for 

the Railways and the Postal Department. Finally, only when the administrative 

Ministry interfered, they brought back the concept of conducting competitive 

examinations in local languages once again. Since the DMK agitated in both the 

House of Parliament – inside the Parliament as well as outside the Parliament – 

this has happened and they have given the opportunity to write the competitive 

examinations in the local languages. 

(1925/SNT/KDS) 

 The competitive examination for NEET is being held. It is a menace to 

Tamil students. More than 30 young students have sacrificed their lives. They 

have committed suicide in Tamil Nadu because they lost the ranks after writing 

the NEET examination. 

1925 hours   (Dr. Kirit P. Solanki in the Chair) 

 What exactly is the problem? Nobody knows what has happened. What is 

happening in Tamil Nadu? The questions in NEET entrance examination are all 

from CBSE syllabus whereas our Tamil students who have studied up to +2 

used to write the +2 examination in State Board syllabus. What has happened? 

There is a vast difference between CBSE syllabus and State Board syllabus. 

The Tamil students who are appearing for the NEET examination failed 

miserably. They lost their ranks. Finally, they committed suicide. More than 30 

young students have committed suicide in Tamil Nadu. This matter was taken 

into consideration when my leader Dr. Stalin came to power and he had 

established a judicial committee under Justice A K Rajan. He has received more 

than 80,000 affidavits. The judges have received more than 80,000 affidavits 
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wherein they have categorically said our students cannot be subjected to the 

NEET examination. So, all the 80,000 affidavits have been submitted. From 

those affidavits, Justice A K Rajan has decided that we have to abolish the NEET 

examination forthwith. That is what they have advised the Government and the 

Government came forward along with the Opposition leaders. They have met 

my leader. Dr. Stalin met the Opposition leaders. They categorically said, okay, 

we will frame a Resolution to that effect, and Tamil Nadu Assembly has brought 

a Resolution first time in the history of Tamil Nadu Legislature. They have 

brought a Resolution to abolish the NEET examination and they have brought a 

Bill also. That Bill was approved and legislated on 13.09.2021. On the 18th, it has 

been sent to the Governor so that it can be sent to the President of India for his 

assent. But what has happened? For the past five months, the … (Not recorded) 

 is sitting over the Bill. How can … (Not recorded) sit over the Bill? 

As per articles 200 and 201, this should have been referred to the 

President of India for his assent. As per article 254, the President has to decide 

and send it to the State after assent. But this is not happening. Initially, my leader 

sent the General Secretary of the DMK Party who also happens to be the Water 

Resources Minister to meet the Governor. The Water Resources Minister met 

the Governor in person, requested him, and pleaded with him, but nothing 

happened. Afterwards, the Chief Minister of Tamil Nadu, Thalapathi Mu Ka 

Stalin himself went there to meet the Governor. What did he say? Nothing. He 

waited for one month. After one month, he requested the Members of Parliament 

belonging to all the parties, irrespective of party. They went with the petition to 

meet the President of India. The President of India was not well. That is why we 

handed over our petition to the President’s Office. Afterwards, we met the hon. 

Home Minister of India. The Home Minister met us for more than 20 minutes. He 

heard us properly. He said he will call the HRD Ministry as well as the Health 

Ministry and take a proper decision quickly. But so far nothing has happened. 

That is why that has irritated us. 

The DMK Members, especially I, had requested the President of India to 

intervene for which I feel sorry. It never happened. DMK stood up. On behalf of 

the DMK, not only DMK, but also the students who have been affected, who 

have sacrificed for the cause, 30 people who have sacrificed, I stood up and 

requested the President of India to kindly intervene. 
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(1930/SRG/CS) 

 The President has been asked to intervene in this matter to order the 

Governor of Tamil Nadu to send the Bill to the President. There is no other way 

for me. Till date, nothing has happened on the matter of NEET examinations. 

The issue of NEET is still pending.  Moreover, in spite of all my friends going and 

meeting, nothing has happened. The Government is keeping a lukewarm 

attitude. I will tell the House what were the terms of reference of A.K. Rajan 

Committee. It is (1) whether NEET-based admission is an equitable method, and 

(2) whether socially and economically backward students are affected. On these 

two grounds, he has asked everyone to file affidavit. On receiving 80,000 

affidavits, Justice A.K. Rajan advised Dr. Thalapathi. He brought the Bill and 

passed the Bill and sent the Bill  to the Governor. The Governor is keeping it 

pending. I do not know how we are going to manage the situation. The person 

who is the constitutional head himself knows what the Constitutions is, but he is 

not sending the Bill to the President for his assent. It is horrible and it cannot be 

tolerated.  

 When the delegation went to the Home Minister, the Home Ministry 

promised to assist us quickly for the flood damages  which has occurred recently. 

The State of Tamil Nadu faced heavy floods three times and because of the 

floods, many house and  many farmlands have perished. Even the paddy fields 

were destroyed. The farmers have lost crores and cores of rupees. The Central 

Committee came there, but the money from the National Disaster Restoration 

and Relief Fund has not come so far. They have not provided the funds. But he 

promised it during his speech. He said, `before 31st January,  we will send the 

money quickly to Tamil Nadu. But the State of Tamil Nadu is waiting. We have 

not yet got anything. 

 Finally, before I end my speech, I would like to say this. Tamil Nadu is 

known for many freedom fighters. I will name one or two. Velu Nachiyar, the 

Royal Queen waged a war against the Britishers with an army of 5000 soldiers. 

She won the war. She was the first Indian woman to fight against the Britishers. 

It happened in 1780, 100 years prior to Rani Jhansi fought against the Britishers. 

She fought with the British rulers and won the war. That lady’s idol and picture 

have been depicted in a Republic Day float.  
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That was rejected by the Government of India. Mahakavi Bharathiyar’s 

poems which he wrote used to set the water on fire during the Independence 

days. His portrait was supposed to be depicted in the Republic Day float. That 

was rejected by the Government. VO Chidambaram Pillai, who was the first 

freedom fighter who sailed two ships from Tuticorin to Colombo was very much 

against the British rulers. He established a company against the East India 

company. He established a merchant shipping, but the hero of the freedom 

movement has not been entertained by the Central Government by not allowing 

to depict the floats on Republic Day.  

(1935/AK/KN) 

 One person who is among the selectors asked another selector : “Is V. O. 

Chidambaram Pillai a trader?”. The Selection Committee has been established 

without any knowhow about the freedom movement. These are all the things 

that I wanted to mention here.  

They may not entertain freedom fighters like Veeramangai Queen Velu 

Nachiyar, V. O. Chidambaram Pillai, Mahakavi Bharathi, but at the same time 

the Government of India should know that my Leader, Dr. Thalapathi M. K. 

Stalin, has made it good in his Republic Day parade. All the floats were on the 

run. We had people in the function as well as throughout the length and breadth 

of Tamil Nadu and even now it is running where each and every Tamilian will 

have get to look at it, and get inspired by the valour and sacrifice of all those 

people. Along with them, there are a lot of other freedom fighters shown on those 

floats. I could mention some of the most important and legendary freedom 

fighters by name including Thanthai Periyar, Kamarajar, Rajaji, Muthuramalinga 

Thevar, Kakkan, Veerapandiya Kattabomman, Puli Thevar, Maruthu 

Sagodharargal, Dheeran Chinnamalai, Veeran Azhagumuthu Kone, Maaveeran 

Pollan, Veera Mangai Kuyili, Veeran Sundaralingam, Ondiveeran, 

Vanchinathan, V. V. S. Aiyar, Tiruppur Kumaran. These are the freedom fighters 

whose floats are being depicted and floats of these persons are taken around 

through the length and breadth of Tamil Nadu day in day out. 

 Finally, I want to say that Tamil Nadu has reeled under severe flood. On 

16/11/2021, 25/11/2021 and 15/12/2021 the Memorandum demanding Rs. 

6,230 crore has been sent to the Government of India by my Leader, but so far 

nothing has been received by the Government of Tamil Nadu.  
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We are suffering a lot. I think that the Government of India will have to 

consider it without any further loss of time. We are suffering due to COVID too 

as we have spent about Rs. 8,989 crore from NDRF and SDRF, but that money 

has not come. The new demand made for Rs. 6,230 crore has also not been 

received.  

What is happening in India? Are we living in the Union of States? If we are 

really living in the Union of States and if we are living in one-India, then I think 

that the Prime Minister of India should help us. We cannot run all the way to 

Delhi with begging bowls. It is not fair on the part of my friend, the Prime Minister 

of India. He has to look at each and every State on par with UP, Bihar and 

Gujarat. This is not proper. Tamil Nadu is one of the States, which has got the 

ability to spend money and has got the wherewithal to go for infrastructure 

facilities. All these things should be considered properly by the hon. Prime 

Minister and the Home Minister. They should come forward very quickly to 

render justice to Tamil Nadu. Thank you very much, Sir. 

(ends) 

HON. CHAIRPERSON: Thank you very much, Baalu ji. The next speaker is Prof. 

Sougata Ray. 
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1939 hours 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): Sir, I rise to speak on the Motion of Thanks 

on the President’s Address, and I oppose the Motion of Thanks and support all 

the Amendments, which are brought on this Motion of Thanks.  

Unfortunately, all the Members of AITC are in Kolkata where our 

Chairman’s election is taking place today.  

 (1940/SPR/GG) 

Only our colleague, Sushri Mahua Moitra, who will speak tomorrow, is 

here. But it doesn’t matter. I speak with the courage of conviction. What I want 

to say is that this Government has given a series of information about what it 

has done but it is the same thing - Ayushman Bharat, Pradhan Mantri Garib 

Kalyan Anna Yojana, Pradhan Mantri Awas Yojana, Jal Jeevan Mission, PM 

Kisan Samman Nidhi, SHGs, Ujjwala Scheme under which the Government 

gave three cylinders, which have runout, the GST, Pradhan Mantri Gatishakti 

National Master Plan. Ordnance factories, etc. etc.   There is nothing new 

unfortunately in the President’s Address.  

 But there are many things which are not mentioned in the President’s 

Address, which I want to. Why was Amar Jawan Jyoti at India Gate 

extinguished? Was it because it was initiated by Indira Gandhi? Mr. Modi wants 

to delete history. Why West Bengal’s Netaji’s tableau was cancelled on the 

Republic Day parade? We had the same Netaji’s tableau in Kolkata. Why have 

they rejected? The Prime Minister said that he will set up a granite statute of 

Netaji at India Gate but as a temporary measure, he set up a hologram.  You 

know about hologram? It takes several laser beams getting together to create a 

hologram. That hologram has vanished from India Gate. With that, BJP’s love 

for Netaji has vanished because Netaji and BJP would never be together. 

 What did Gandhi say about Netaji? Exactly a week before his 

assassination on January 30, Gandhiji had happily taken note of Subhas 

Chandra Bose’s birthday. In his final eulogy to the departed leader, Mahatma 

pointed out that Subhas knew no provincialism nor communal differences. This 

is where Netaji was different from the BJP. In his brave Army, men and women 

were drawn from all over India without distinction, and evoked affection and 

loyalty which a very few have been able to evoke. When he was asked by a 

lawyer, for a good definition of Hinduism, Gandhi simply said, Hinduism 
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regarded all religions as worthy of all respect. Netaji, the Mahatma believed was 

such a Hindu. Therefore, in memory of that great patriot he called upon Indians 

to clean their hearts of all communal bitterness. That is why, BJP, which has 

communal bitterness in their hearts, have no right to respect, to honour, Netaji.  

 What did Jawaharlal Nehru said, when he was raising the flag at Lal Qila 

on 15th August, 1947? He said, on this day we must remember all those who 

have made sacrifices and suffered for the cause of Independence. It is needless 

for me to name all of them but I cannot help mentioning Subhas Chandra Bose, 

who left this country and formed the Indian National Army abroad and fought 

bravely for the freedom of the country. He hoisted the flag in the foreign 

countries. When the day came for hoisting it on the Red Fort, he was not to see 

his dream fulfilled. This is what Jawaharlal Nehru said about Netaji. … 

(Interruptions) You have no respect. Nishikant, you are a pucca RSS man; you 

keep quiet. You have no right to speak on Netaji. We come from Bengal, and 

Bengal has sacrificed for the freedom struggle. You go to the Cellular Jail in 

Andaman; three quarters of the Cellular Jail detainees were Bengalis. Kudhiram 

was one of the first martyrs who died on the gallows. This is the Bengal that this 

Prime Minister is insulting.  

(1945/UB/RV) 

 Sir, the hon. Prime Minister is hitting out at two of the basic principles. One 

is ‘secularism’ and the other is ‘federalism’. Just now, Mr. Baalu was speaking 

about NEET. Why should we impose a National Eligibility cum Entrance Test? 

Why can the States not have their own medical admission test? Thirteen boys 

and girls have committed suicide in Tamil Nadu. The hon. Prime Minister wants 

control over medical seats across the country.  

 Recently, the Central Government issued a circular that if the IAS officers 

are asked to join Central deputation, they must do. No permission from the State 

Government is needed. Is it not an assault on the federalism itself? The 

Government is destroying this.  

 The worst example is, why has the Centre appointed Governors? If they 

want to reward their ... (Expunged as ordered by the Chair) they can. … 

(Interruptions). What is wrong in this? … (Interruptions) 

माननीय  भापनत (डॉ. (प्रो.) नकररट प्रमेजीभाई  ोलांकी) : इसे िायडवाही से कनिाल देंगे। 
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 ां दीय कायद मांत्रालय में राज्य मांत्री तथा  ांस्कृनत मांत्रालय में राज्य मांत्री (श्री अजुदन राम 

मेघवाल): सर, इसे सांसद िी िायडवाही से हटाइए।… (व्यविान) 

माननीय  भापनत : इस शब्द िो सांसदीय िायडवाही से हटा देंगे। 

… (व्यविान) 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): Why are they putting Governors who are 

at loggerheads with the State Governments? In Tamil Nadu, they are 

complaining about one Governor who disrespects Ministers in Tamil Nadu. In 

Maharashtra, there is some … (Not recorded). He is disturbing the Maharashtra 

Government. … (Interruptions). In West Bengal, we have found a Governor who 

tweets every day. Under what article of the Constitution can the Governor tweet? 

I am not naming anybody. … (Interruptions). 

HON. CHAIRPERSON: You are a very senior Member. You should speak in a 

dignified manner.  

डॉ. नननिकाांत दुबे (गोड्डा): सर, इन्होंने …(िायडवाही-वतृ्तान्त में सकममकलत नहीं किया गया।) िा 

नाम कलया। 

प्रो.  ौगत राय (दमदम): अर,े …(िायडवाही-वतृ्तान्त में सकममकलत नहीं किया गया।) नाम नहीं है, 

टाइटल है। उसिा नाम है …(िायडवाही-वतृ्तान्त में सकममकलत नहीं किया गया।)। 

डॉ. नननिकाांत दुबे (गोड्डा): सर, ये सब नाम कर्लीट िरवाइए।… (व्यविान) 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): I am just mentioning the post. I am not 

naming anybody. … (Interruptions). Sir, we are rewriting history. People from 

Kerala are here. The names of 387 Moplah martyrs were removed from the 

dictionary of India’s freedom struggle (1857-1947). How could this Government 

do this? What about hate speeches encouraged by the hon. Prime Minister’s 

visit to Ram Mandir? The hate speechwalas at Haridwar in a dharam sansad 

said, “we must kill the Muslims”. What country are we living in? Secularism is 

under attack. Who was ... (Expunged as ordered by the Chair)? A Delhi BJP 

leader who provoked riots. Who was ... (Expunged as ordered by the Chair)? A 

Member of this House. He said, “Goli Maaro”. … (Interruptions). ‘गोली मारो।’ हमार े

कखलाफ सी.ए.ए. िे पक्ष में जो है, गोली मारो। He is still a Minister. Another Minister’s 

name is ... (Expunged as ordered by the Chair). His son mowed down. … 

(Interruptions) 

डॉ. नननिकाांत दुबे (गोड्डा): सर, मेरा प्वायांट-ऑफ-ऑर्डर है।… (व्यविान) 

प्रो.  ौगत राय (दमदम): िुछ प्वायांट-ऑफ-ऑर्डर नहीं है।… (व्यविान) I am not saying 

anything. सर, ये िुछ नहीं जानता है।… (व्यविान) 
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DR. NISHIKANT DUBEY (GODDA): Sir, I will read Rule 352: “A member while 

speaking shall not make personal reference by way of making an allegation 

imputing a motive to or questioning the bona fides of any other member of the 

House…”. Shri Anurag Thakur is a Member of this House. Shri Ajay Mishra Teni 

is also a Member of this House. He cannot speak like this. … (Interruptions). 

माननीय  भापनत : अनरुाग ठािुर जी िा और अजय कमश्रा जी िा नाम कर्लीट िर दीकजए। 

… (व्यविान) 

प्रो.  ौगत राय (दमदम): सर, आप यह सलाह मत दीकजए, मैं हाउस िा रूल्स जानता ह ां।… 

(व्यविान) … (अध्यक्षपीठ िे आदेशानुसार िायडवाही-वतृ्तान्त में सकममकलत नहीं किया गया।) इस 

हाउस िा मेमबर है। मैंने बोला कि उसने बोला िा कि ‘गोली मारो।’… (व्यविान) 

डॉ. नननिकाांत दुबे (गोड्डा): सर, वे यहाां कर्फें र् िरने िे कलए नहीं है। इन्हें इसिे कलए नोकटस देना 

है।… (व्यविान) 

प्रो.  ौगत राय (दमदम): िुछ नहीं देना है।… (व्यविान) 

माननीय  भापनत : आप जो नाम लीकजएगा, वह ररिॉर्ड में नहीं जाएगा। आप बािी जो भी बोकलए। 

… (व्यविान) 

प्रो.  ौगत राय (दमदम): सर, ठीि है। एि …(िायडवाही-वतृ्तान्त में सकममकलत नहीं किया गया।) 

कमकनस्टर फॉर इांफॉमेशन एण्र् ब्रॉर्िाकस्टांग है।… (व्यविान) 

डॉ. नननिकाांत दुबे (गोड्डा): सर, यह …(िायडवाही-वतृ्तान्त में सकममकलत नहीं किया गया।) 

अनपाकलडयामेंट्री वर्ड है।… (व्यविान) 

प्रो.  ौगत राय (दमदम): क्या …(िायडवाही-वतृ्तान्त में सकममकलत नहीं किया गया।) अनपाकलडयामेंट्री 

है?… (व्यविान) 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): Can I use … (Not recorded)? वह बोला कि 

‘गोली मारो।’… (व्यविान) 

HON. CHAIRPERSON: We will see the proceedings. मगर, आप गररमाप िड भाषा में 

बोकलए। 

… (व्यविान) 

(1950/MY/KMR) 

प्रो.  ौगत राय (दमदम): आप होम में एि कमकनस्टर ऑफ स्टेट हैं। उनिे लड़िे ने चार फामडसड िो 

िुचल कदया। वह अभी भी कमकनस्ट्री में है। इन सब बातों िो पे्रसीर्ेंट ने क्यों नहीं बोला। ऑकफसर ने 

िुछ कलख कदया और उन्होंने नहीं बोला।… (व्यविान) 

 सर, िोई िोप में नहीं है। इन लोगों ने जे. एांर् िे. िे बार ेमें बोला। हाउस में यह बोला गया 

कि हम जे. एांर् िे. िो सिुारेंगे। वहाूँ रोज कमकलटेंट एक्टीकवटी होती है। इस होम कमकनस्टर िो क्या 

अकििार िा? 



02-02-2022          RSG / RJS          SH / MM  Uncorrected / Not for publication      366 

 

 Sir, what right did this Home Minister have to abrogate Article 370 and put 

Farooq Abdullah, a sitting Member of this House, and Omar Abdullah and 

Mehbooba Mufti who were former Members, in jail? What have they achieved in 

Jammu and Kashmir? They increased the divide further. 

 सर, यह सबसे बड़ा क्वेश्चन है। इससे आप भी कचांकतत होंगे। जब आप पाकलडयामेंट में घसुते हैं 

तो आप देखते हैं कि चारों तरफ िां स्ट्रक्शन हो रहा है। यहाूँ टाटा िां स्ट्रक्शन हो रहा है। वह क्या बना 

रहा है? नया पाकलडयामेंट बन रहा है और सेन्ट्रल कवस्टा बदल रहा है। इसमें कितना खचड है? इसमें 

20 हजार िरोड़ रुपय ेखचड हो रहा है। यह किसी िे … (अध्यक्षपीठ िे आदेशानसुार िायडवाही-

वतृ्तान्त में सकममकलत नहीं किया गया।) पैसा है कि आप 20 हजार िरोड़ रुपये खचड िरेंगे। अभी 

िोकवर् िा समय है। लोगों िे पास पैसा नहीं है। उनिे कलए वैक्सीन नहीं है। आप 20 हजार िरोड़ 

रुपये खचड िर रहे हैं। यह … (अध्यक्षपीठ िे आदेशानसुार िायडवाही-वतृ्तान्त में सकममकलत नहीं 

किया गया।) बन रहा है। 

 सर, वह पाकलडयामेंट नहीं है, बकल्ि वह … (अध्यक्षपीठ िे आदेशानसुार िायडवाही-वतृ्तान्त 

में सकममकलत नहीं किया गया।) बन रहा है। हम इसिे कखलाफ हैं।… (व्यविान) 

HON. CHAIRPERSON (DR. (PROF.) KIRIT PREMJIBHAI SOLANKI): Delete all 

these words.  

प्रो.  ौगत राय (दमदम): सर, हम इस सेन्ट्रल कवस्टा िा प रा कखलाफ हैं। It is a wastage of 

time. … (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Sougata Ray ji, you are a very senior Member. आप जो 

बोलते हैं, उसिो लोग फॉलो िरते हैं। आप जरा गररमाप िड भाषा में बोकलए। 

प्रो.  ौगत राय (दमदम): सर, यह नहीं होना चाकहए। पाकलडयामेंट हाउस रहते हुए भी नया कबकल्र्ांग 

बन रहा है। किसिे पास रुपया है? क्या किसी िे पास ज्यादा पैसा है कि किसी िे ख्याल से नया 

ताजमहल बनेगा। यह लोितांत्र है और हम लोग बोलेंगे। जब ति गले से खनु नहीं कनिलेगा, तब ति 

हम इसिे कखलाफ बोलते जाएांगे। 

 सर, आपने देखा है, मैं भी सकुप्रया जी िे साि गया िा, जब फामडसड लोग एकजटेट िर रहे िे। 

खलुे आसमान में फामडसड लोगों ने प र ेएि साल ति आांदोलन किया। अब य .पी. िा चनुाव आ रहा 

है। इन्होंने र्र िे मार ेफामडसड लॉ िो कवड्रॉ किया। इसमें 700 फामडसड िी जान चली गई। इसिे बारे 

में पे्रसीर्ेंट ऑफ इांकर्या ने एि भी बात नहीं बोला। क्या ये लोग देश िी सांतान नहीं िे? इन लोगों ने 

ऐसा किया और यह आपिो याद है। 

 सर, यह सरिार … (Not recorded)  िी सरिार है। सब बेचो, एयर इांकर्या िो बेच कदया। 

िैसे बेचा? सरिार ने 51 हजार िरोड़ रुपये िे परुाने लोन िा शोि किया, कफर टाटा जी ने 18 

हजार िरोड़ रुपये देिर उतने बड़े एयर इांकर्या िो खरीद कलया। यह किसिी सांपकत्त है? सरिार ने 

इतने कदनों में इसे बनाया, लेकिन आप पकब्लि सेक्टर िो बेच रहे हैं। ऑर्डनेंस फैक्ट्री िो 

िॉरपोरटेाइज िर रहे हैं। मैं रोज सनुता ह ूँ कि आप एल.आई.सी. िो बेच देंगे।  
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पांकर्त नेहरू ने उसिो लोगों िे स्वािड िे कलए नेशनलाइज किया िा। आप इतना बड़े र्ॉक्टर 

होिर इसिे कखलाफ आवाज नहीं उठाएांगे, आप चेयर पर बैठे रहेंगे और पे्रसीर्ेंट भी िुछ नहीं बोलेंगे। 

आप लोग इस बार ेमें सोकचए। 

 सर, मैं और दो-चार बातें िह ूँगा, मझेु ज्यादा नहीं बोलना है। महुआ जी बोलेंगी, वह मझुसे 

अच्छा बोलती हैं। 

 सर, नागालैंर् िे मोन कर्कस्ट्रक्ट में छह आदकमयों िो मार कदया गया। उन पर िौन गोली 

चलायी? सेन्ट्रल पकुलस ने गोली चलाया। इस बार ेमें पे्रसीर्ेंट ने क्यों नहीं िोड़ा दखु प्रिट किया? 

टी.एम.सी. िे लोग जब कत्रपरुा जाते हैं तो उन पर रोज अटैि होता है। हमारा एि सदस्य मजुीबरुहडमान 

… (Not recorded) िे हािों से मर गया। उसिा जवाब िौन देगा? 

 सर, पे्रसीर्ेंट ने इतना भाषि कदया। यह छोटा-सा भाषि है, लेकिन इसमें फ्य ल प्राइस िा 

िोई मेंशन नहीं है। वह बोलते हैं कि हमने उज्ज्वला स्िीम दी। तीन कस लेंर्र देिर बोलते हैं कि हम 

मकहलाओ ां िा सशकििरि िर रहे हैं। अभी मकहलाओ ां िो 900 से लेिर 1000 रुपये में गैस कसलेंर्र 

खरीदना पड़ता है। 

(1955/CP/RCP) 

 इसिो िोड़ा मेंशन भी नहीं किया। रोज जो पेट्रोल और र्ीजल िा भाव बढ़ता है, उसिे बारे 

में पे्रसीर्ेंट िो िुछ बोलना नहीं है। सर, यह आप सोकचए।  

हम लोग बार-बार बोले रहे िे, य ेजो पररजाई श्रकमि हैं, माइग्रेंट लेबसड हैं, इनिो दस हजार 

रुपये दीकजए, तब इिोनॉमी म व िरगेी। अकभजीत कवनायि बनजी, नोबल लोररएट, उन्होंने बोला 

कि इिोनॉमी िो ररवाइव िरना है, तो िैश सपोटड देना है। सरिार नहीं सनेुगी। बोलते हैं कि हम लोग 

स्मॉल इांर्स्ट्रीज़ िो लोन दे रहे हैं। अर,े वह भ खा मर जाएगा तो स्मॉल इांर्स्ट्री िहाां रहेगी? कितने 

लोग भ ख ेमर,े इसिा सरिार ने िोई कहसाब नहीं कदया।  

 सर, पेगासस िे बार ेमें राहुल गाांिी जी ने बताया।… (व्यविान) ये लोग बोलेंगे कि सपु्रीम 

िोटड में िेस है। िुछ नहीं है। सपु्रीम िोटड ने एि िमेटी बनाई है, वह राय देगी। उसिो लेिर हम तो 

रोज हाउस स्टॉल िर सिते हैं, हम नहीं िर रहे हैं, कर्बेट होने दे रहे हैं। यह मत सोकचए कि हम 

उठा नहीं पाएांगे। हम जब चाहेंगे, तब उठाएांगे, लोितांत्र जब ति है। आप लोितांत्र िा गला घोंटने िी 

िोकशश िर रहे हैं। हम पर स्पाइांग िर रहे हैं। हम इसिे कखलाफ आवाज उठायेंग ेऔर उठाते रहेंगे। 

 सर, इस बार पद्म अवार्ड कदए। यह स्पीच में बोला है। हमार ेयहाां एि 90 साल िी सबसे बड़ी 

आकटडस्ट हैं, अिीर जी जानते हैं, सांध्या मखुजी। उनिो पद्मश्री कदया। पद्मश्री 30 साल िे लड़िे िो 

कदया जाएगा, जो ओलकमपि में सोना जीता, उसिो दे सिते हैं। आप 90 साल िी मकहला िो देिर 

उसिा अपमान िर रहे हैं।  She went into coma.  She was so shocked. यह सरिार िा 

िाम है। किसी िो जानते नहीं हैं। बोलते हैं कि हम पद्म अवार्ड दे रहे हैं, हम बहुत बड़ा िाम िर रहे 

हैं।  
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सर, मेर ेदोस्त दाकनश अली बोल रहे िे। हािरस में क्या हुआ? एि लड़िी िा बलात्िार 

िरिे उसिी हत्या िर दी। उसिे बाद उसे कजांदा जला कदया गया। … (व्यविान) ये बोल रहे िे कि 

योगी जी िे राज्य में बहुत अच्छा चल रहा है। मकहला कजांदा जलती है … (Not recorded) िे राज 

में। यही नारा चारों तरफ फैल गया। आप जानते हैं कि उन्नाव में क्या हुआ? … (Not recorded) 

िा एि कविायि लड़िी िा बलात्िार िरने िे आरोप में अभी भी जेल में है। 

सर, िान न िी कस्िकत बहुत खराब है। सर, लोग बड़े दखुी हैं। सर, हमार ेबांगाल में एि िकव 

िे, जो मर चिेु हैं। उन्होंने एि िकवता कलखी िी।     


"Man is alone, you stand by him.  

Come, float with him, stand with love. 

 Man is crying a lot, you stand by him. 

 Man is alone, you stand by him." 

 

जो इांसान अिेला है, आज हम उसिे साि खड़े होना चाहते हैं। हम माइग्रेंट लेबर, गरीब लोग 

और बेरोजगार नौजवानों िे साि खड़े होना चाहेंगे। ये लोग 303 िी बात िर सिते हैं, लेकिन असल 

फैसला जनता िरगेी। देश िी जनता-जनादडन ने जब चाहा, बड़ी-बड़ी सरिार िा तख्ता पलट कदया। 

मझेु कवश्वास है, सर, शायद मैं नहीं रह ूँगा, लेकिन यह तख्ता पलट जाएगा। जैसे ये चला रहे हैं, प री 

हुि मत हाि में ल ेरहे हैं, इनिा तख्ता पलट जाएगा। इसी िे साि मैं अपना भाषि समाप्त िरता ह ूँ। 

जय कहन्द।  

(इकत) 

माननीय  भापनत (डॉ. (प्रो.) नकररट प्रमेजीभाई  ोलांकी): बहुत-बहुत िन्यवाद। 

 र्ॉ. कनकशिाांत दबेु। 

 

डॉ. नननिकाांत दुब े (गोड्डा): सर, सौगत दा ने मरेा नाम कलया। मझेु फक्र और गवड है कि मैं 

आरएसएस िा स्वयांसेवि ह ूँ। इन्होंने िहा कि मैं आरएसएस िा स्वयांसेवि ह ूँ, मेरा मुूँह बांद िरा 

कदया। ये अपने बड़े भाई तिागत राय जी िी ही किताब यकद पढ़ लेते, कजन्होंने प री ररसचड िी है कि 

अमबेर्िर जी िे साि किस तरह से िाांगे्रस ने किया। श्यामा प्रसाद मखुजी जी ने किस तरह िी 

पाटी बनाई। नजरूल इस्लाम, कजस सेक्यलुररज्म िी य ेबात िरते हैं, उनिो श्यामा प्रसाद मखुजी 

जी ने, जब उनिी तकबयत खराब हुई तो दो साल ति मिपुरु, जो मेरी िाांस्टीट्य एांसी है, वहाूँ रखा। 

जब इनिो अपने बड़े भाई िे बार ेसममान नहीं है तो आरएसएस और मेर ेबार ेमें क्या सममान होगा। 

मैं यही आपिो बताना चाहता ह ूँ। … (व्यविान)  

 

 
 Original in Bangla 
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(2000/RK/NK) 

2000 hours 

SHRI MARGANI BHARAT (RAJAHMUNDRY): Thank you, Sir.  I rise to speak 

on the Motion of Thanks on the President’s Address.  I thank you for giving me 

this opportunity. 

 The hon. President of India in his Address has effectively laid down the 

challenges faced by India in the past year, the vision of the Union Government 

for its future, and its on-going achievements.  I would like to start by thanking the 

Union Government for facilitating an inclusive and broad-based recovery by 

keeping a strong focus on the capital expenditure and infrastructure, and 

connectivity projects.  The President has conveyed the Union Government’s 

approval of three greenfield airports projects, which our hon. Chief Minister had 

earlier requested for.  The timely approval of this project will allow us to lay the 

foundation stone of an international greenfield airport at Bhogapuram, near 

Visakhapatnam.  The timely approval will also ensure that the project will be 

completed in three years of timeframe. 

 I would like to remind this House that His Excellency, the President of 

India has rightly said that we are in the third year of the pandemic.  We all know 

that our State of Andhra Pradesh was earlier bifurcated unscientifically in a 

hurry.  It has been further ruined due to mis-governance of the earlier 

Government.  It further went sloppy with this pandemic.   

I would like to reiterate that India is completing 75 years of Independence 

and is celebrating the 'Azadi Ka Amrit Mahotsav'.  We have entered into the 

Amrit Kaal.  As I have said, AP is still screaming for a few drops of amrit.   The 

AP Reorganisation Act was passed in the year 2014.  It had given a mandate to 

implement certain provisions.  I am not saying that the Government of India is 

not implementing those provisions but you may look at the pace.  My State was 

unscientifically bifurcated.  The pace at which the projects are moving is very 

sloppy.  We are in the eighth year.  After the unscientific bifurcation of Andhra 

Pradesh not even a single project has been completed, be it relating to 

educational institutions, railway zone, Polavaram project, steel plant, crude oil 

refinery, industrial corridor in line with Delhi-Mumbai corridor, or any other metro 

project.  All these projects have been mentioned in the AP Reorganisation Act.  

If I keep on mentioning the projects, the list will go on. 
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2003 hours   (Shri Bhartruhari Mahtab in the Chair)  

 Before touching upon other issues, I would like to focus on the issue which 

is plaguing the State of Andhra Pradesh.  At the time of bifurcation, the State of 

Andhra Pradesh was left with a revenue deficit of Rs.22,000 crore.  The 

Government had promised to compensate the revenue deficit but only Rs.4,000 

crore has been given to the State, and the rest Rs.18,000 crore is still pending 

with the Government of India.  Through you, Sir, I would request the Finance 

Minister to clear the bills pending with the Ministry. 

 I would like to raise the important issue of Polavaram project.  It is a 

national project.  The State has upfront funded the national project and is asking 

for the reimbursement of the fund.  Never in the history of any national project in 

our country, has a State Government funded upfront.   

(2005/PS/SK) 

 But still, we are requesting the Government of India for the timely release 

of the funds because the project is moving at a steady pace. The main thing is 

that the R&R package has to be released. If the R&R package is released, then 

only we can evacuate the people from that place to other places. Therefore, 

through you, I would like to request the hon. Finance Minister for timely release 

of funds.  

 I would like to speak about the major port, that is, ‘Dugarajapatnam Port’. 

It was mentioned in the State’s Reorganisation Act. It was clearly mentioned that 

the first phase of the works was to be completed by the end of 2021. But due to 

some technical issues, the work of the project has not been taken forward. The 

Government of India is considering ‘Ramayapatnam Port’ as a replacement. 

Through you, I would like to request the Government of India to start the works 

because the timeframe as per the State’s Reorganisation Act, is till ten years 

and eight years have already passed. None of the projects are getting completed 

in a time-bound manner. I would like to request the Government of India to 

release the funds immediately. 

 We are very much grateful for the Centre’s pro-active support with respect 

to the preparation of the Detailed Project Report for linking Godavari-Krishna 

Rivers, Krishna-Pennar Rivers, and Pennar-Cauvery Rivers. We assure our full 

cooperation in making the project a success with the hope that the neighbouring 

States will also work towards the finalisation of the DPR.  
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The ‘Gati Shakti - National Master Plan for Multi-Modal Connectivity’ has 

also been launched for accelerated infrastructure development. The hon. 

Finance Minister has rightly said that Rs. 1 lakh crore of funds are being given 

to the States for capital expenditure. When you look at the formula that has been 

made, the State of Andhra Pradesh is only getting four per cent of the funds for 

capital expenditure. But when you look at the BJP-ruled States like Uttar 

Pradesh, the formula comes to around 16 per cent to 17 per cent of the capital 

expenditure. I would like to request to the hon. Finance Minister to alter the 

formula and also, kindly look at the State of Andhra Pradesh in a good way. 

The hon. Prime Minister has highlighted the importance of semiconductor 

manufacturing and the benefits of India’s start-up ecosystem in reducing India’s 

dependence on imports of electronics and hardware. In this regard, the State 

has sent a proposal of Rs. 6000 crore for the Mannavaram Project. We hope to 

get the Centre’s approval and also the financial support to establish the 

semiconductor and electronic equipment manufacturing zone at Mannavaram.  

I agree that the hon. President of India has said that the textiles has been 

a part of India’s export basket and its competitive trade advantage for centuries. 

Now it is time that we revive India’s position in the global markets by leveraging 

economies of scale, promised under the Mega Textile Parks scheme. The 

Government of Andhra Pradesh has submitted a proposal to set it up at 

Kopparthi. The location is also conducive in giving a fillip to eastern seaboard of 

India and also envisioning as a cluster of textiles.  

We are very much grateful for the alignment of our vision and hopes. I 

hope that the synergy between the Government of Andhra Pradesh and the 

Union Government reaches new heights.  

During the devastative second wave of COVID-19, in India, we saw many 

public sector units responding dynamically to the crisis at hand.  
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(2010/SMN/MK) 

 One among those PSU units is RINL, the Vishakhapatnam Steel Plant, 

which aided the meeting of medical oxygen shortfall that was faced by many of 

us last year.  

 Such PSUs should be retained instead of disinvesting them. The 

Government of India should drop that decision of disinvesting the Vizag Steel 

Plant.  

 In the State Reorganisation Act, there has been a mention of an industrial 

corridor between Vishakhapatnam and Chennai at par with the Delhi-Mumbai 

Expressway. I would urge the Minister of Road Transport and Highways to 

consider and expedite the work of Vizag-Chennai Industrial Corridor. 

 The Polavaram Project Authority is in the city of Hyderabad. The work of 

the project is going on near to my constituency, Rajahmundry.  

 The hon. Chief Minister of Andhra Pradesh has also sent letters to the 

Department of Jal Shakti to shift the Polavaram Project Authority to 

Rajahmundry.  

 From the Presidential Address, we can sense the commitment of Modi 

Government for the well-being of farmers and women.  The YSR Rythu Bharosa 

reminds us of the commitment made under the PM Kisan Samman Nidhi.  The 

State of Andhra Pradesh provides investment assistance to the eligible farmers 

at the rate of Rs. 13,500. Already three instalments were given in the last three 

years to the farmers of Andhra Pradesh. The PM Kisan Samman Nidhi is giving 

Rs. 6,000. In my State, the YSR Rythu Bharosa has added Rs. 7,500 to it.  

 The hon. Chief Minister Shri Y. S. Jagan Mohan Reddy made an iron clad 

commitment to support the women in different facets of their life through 

innovative schemes. The Amma Vodi is one of the novel schemes designed by 

the Government of Andhra Pradesh. For instance, the Government of Andhra 

Pradesh is giving direct benefit transfer of Rs. 15,000 every year to the mothers.  

Till this year, Rs. 45,000 was given to every poor household to send their 

children to the school.  

 Sir, I would like to bring to the notice of this House one pathetic incident 

which has happened a few days back. One minor girl from Andhra Pradesh has 

jumped from the fifth floor and died. It has happened because of the harassment 

by one sexual predator who I believe is a leader of TDP.  



02-02-2022     RSG / RJS       SH / MM  Uncorrected / Not for publication        373 
 

Our Government of Andhra Pradesh has sent Disha Act to the 

Government of India so that speedy trial can take place and to make a stringent 

law which should be more stringent than Nirbhaya Act. These kinds of incidents 

should not happen across the country.  

 I would request, through this House, the Ministry of Women and Child 

Development to make some stringent laws. The laws should be changed even 

in the education sector because weak-minded students may face problems from 

the sexual predators. Such kind of a shift in educational policy has to be 

implemented in the schools to train them properly.  

 We believe the State of Andhra Pradesh has a genuine grievance 

regarding the National Food Security Act.    

(2015/SNB/SJN) 

 In many States like Gujarat, Karnataka, Maharashtra, the rural population 

covered under the NFSA is about 70 to 76 per cent, but in my State of Andhra 

Pradesh, the rural population covered under this is only 60 per cent. It clearly 

says that rest of the 40 per cent are in the middle-class segment. I would like to 

request the Government to examine this matter and leverage has to be 

increased and should be made at par with States like Gujarat, Karnataka and 

Maharashtra.  

 The State Government of Andhra Pradesh has introduced a scheme to 

deliver rice and other essential commodities at the doorstep of the people. This 

novel idea is being implemented in my State.  

 Sir, in para 66 of the President’s Address, the hon. President has outlined 

the Union Government’s commitment to preserve, enrich, and empower India’s 

heritage. Recently, the Ramappa temple in Telangana has been declared by 

UNESCO as a world heritage site. I would like to highlight the fact that the 

Kodanda Rama Swamy temple of Vontimitta town in Kadapa district is one of 

the finest examples of Vijaynagaram architecture with Chola Kingdom features 

and if this is recommended to the UNESCO for consideration as a world heritage 

site, it will get immediate international recognition.  

HON. CHAIRPERSON (SHRI BHARTRUHARI MAHTAB): Is there nothing at 

Rajahmundry? 
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SHRI MARGANI BHARAT (RAJAHMUNDRY): I will speak about that. There is 

one bridge called the Havelock bridge. We would like to urge the Government 

to send this long-standing proposal of ours to the UNESCO Committee for 

Evaluation so that it becomes a reality. In my constituency, in the British era, a 

bridge was constructed in the 19th century. That is a heritage monument. The 

Government of India happens to disinvest that bridge.  

HON. CHAIRPERSON: I understand it is not a railway bridge.  

SHRI MARGANI BHARAT (RAJAHMUNDRY): Sir, it is a railway bridge. It is the 

Havelock bridge, as I mentioned. That is one of the finest bridges in the country. 

It is carved with mud stones where some millions of eggs have been used with 

clay to strengthen the structure of the bridge. That is one of the finest 

monuments. We have come up with a proposal to the Culture Ministry also in 

this regard. I would like to urge upon the Ministry of Culture to give a boost to 

the schemes of the Ministry like Swadeshi Darshan as has been mentioned by 

the hon. President. We are grateful to the Tourism Ministry for having recognised 

two coastal circuits and one Buddhist circuit under this scheme. The integrated 

development of these sites and timely transfers of funds under the schemes will 

not only boost the tourism sector, which has largely been hit by the Pandemic, 

but also help bring it back to the path of recovery. We hope that the Ministry of 

Culture will extend support and guide us in anchoring these circuits and also by 

promoting Kodanda Rama Swamy Temple and get it declared as the 41st 

UNESCO world heritage site from India. Since the bifurcation of the State, 

Andhra Pradesh has been waiting for due recognition of these potential heritage 

sites by the UNESCO. We hope, the Government will consider the sentiments 

and the rich history of these temples. Our request is to create modern facilities 

and infrastructure for the pilgrims.  

 I would like to conclude and say that there is great enthusiasm and 

support of my State for being part of Team India and it would be our earnest 

effort to push our country towards a holistic and humane path of recovery post 

Pandemic.  

 Thank you.  

(ends) 
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(2020/YSH/RU) 

2020 बज े

श्री विनायक भाउराि राऊत (रत्नाविरी-व िंधुदुिग): सभापति महादेय, धन्यवाद। महामतहम राष्ट्रपति जी 

के अतभभाषण पर इस सभागहृ में धन्यवाद प्रस्िाव पेश तकया गया है, तजस पर तशव सेना की िरफ स े

तवचार व्यक्त करने के तिए मैं खड़ा हुआ ह ूँ।  

 सभापति महोदय जी, यह िग रहा था तक कोरोना काि के बाद इस देश में जो गरीब िोग हैं, जो 

िोग बेरोजगार हो चकेु हैं, जो गरीबी रखेा से नीचे जीवन-यापन करने वािे करोड़ों िोग हैं, उनको आधार 

देने का काम, उनके भतवष्ट्य को उज्जज्जवि करने का काम महामतहम राष्ट्रपति जी के भाषण के माध्यम स े

केन्र सरकार की िरफ से तकया जाएगा, िेतकन दभुााग्य से कोरोना काि के बाद इस देश को तवकास के 

पथ पर चिाने के तिए जो दृढ़ तनश्चय करने की आवश्यकिा थी, सही मागा तदखाने की आवश्यकिा थी या 

गरीबों िथा आम आदमी के जीवन यापन में बदिाव करने की आवश्यकिा थी, उससे यह सरकार बहुि 

दूर जा चकुी ह।ै इसीतिए महामतहम राष्ट्रपति जी का भाषण सनुने के बाद सार ेदेशवासी नाराज हो गए और 

हम सभी जनप्रतितनतध भी नाराज होकर आज इस सभागहृ में अपने तवचार व्यक्त करने के तिए खड़े हुए 

हैं।  

 इस देश के वैज्ञातनकों ने और देश के शासन किाा ने, चाहे वह प्रधान मंत्री श्री नरने्र मोदी जी हों 

या स्वास््य मंत्री डॉ मनसुख मांडतवया जी हों, उन्हें हम धन्यवाद देिे हैं। चाहे दतुनया कुछ भी कहे, िेतकन 

इस देश में वैक्सीन का तनमााण करके देश को कोरोना से बचाने का काम केन्र सरकार के माध्यम से हुआ 

है। मैं यह भी कहना चाहिा ह ूँ तक राज्जय सरकार ने भी प्रधान मंत्री श्री नरने्र मोदी जी के मागादशान में काम 

तकया है। चाहे महाराष्ट्र राज्जय के मखु्य मंत्री श्री उद्धव जी ठाकर ेहों, उप मखु्य मंत्री श्री अजीि पंवार हों या 

महाराष्ट्र राज्जय के स्वास््य मंत्री श्री राजेश टोपे जी हों, इन्होंने ममु्बई के साथ-साथ पूर ेमहाराष्ट्र को 

कोरोना से मकु्त करने का जो प्रयास तकया है, उसके तिए उन्हें भी धन्यवाद देने की आवश्यकिा ह।ै  

 सभापति महोदय, दभुााग्यवश हो यह रहा था तक तजस राज्जय में भाजपा का शासन नहीं था या तजस 

राज्जय में दूसर ेदि की सरकार है, जो पावर में नहीं है, उन राज्जयों के साथ अन्याय तकया जा रहा था और 

कई िोग यह चाहिे थे तक वहां पर ज्जयादा से ज्जयादा कोरोना का प्रसार हो, ज्जयादा से ज्जयादा िोग कोरोना 

से मरें, िातक वहां की गवनामेंट तडज़ाल्व कर सके और अपनी गवनामेंट वहां स्थातपि कर सके। उनकी 

दभुााग्यिा यह रही तक महाराष्ट्र की महातवकास अघाड़ी सरकार आज कोरोना की थडा वेव में भी, चाह े

ओतम क्रॉन हो या डेल्टा हो, इन सबसे ममु्बई के साथ पूर ेमहाराष्ट्र को सरुतिि रखने में कामयाब हो चकुी 

है। इसतिए मैं प्रधान मंत्री जी को तजस िरह से धन्यवाद करिा ह ूँ, वैसे ही महाराष्ट्र की महातवकास अघाड़ी 

सरकार को भी धन्यवाद करिा ह ूँ।  

 सभापति महोदय, खासकर कोरोना काि के बाद इस देश में आरोग्य के संबंध में कई योजनाए ं

िाई गई हैं। इस देश में ज्जयादा स ेज्जयादा डॉक्टसा होने चातहए। ज्जयादा से ज्जयादा हॉतस्पटल्स होने चातहए। 

सपुर स्पेशतिटी हॉतस्पटल्स होने चातहए िथा ‘एम्स’ होने चातहए। इस िरह से महाराष्ट्र सरकार ने महाराष्ट्र 

में चार गवनामेंट मेतडकि कॉिेजेस का प्रस्िाव केन्र सरकार को पेश तकया था।  

यह मैं इसतिए बिाना चाहिा ह ूँ, क्योंतक सेन्रि गवनामेंट के कई नौकरशाह जानबूझकर महाराष्ट्र 

सरकार के तिए परशेानी का तनमााण करिे हैं। आदरणीय प्रधान मंत्री श्री नरने्र मोदी जी ने कहा ह ैतक हर 

तजि ेमें एक गवनामेंट मेतडकि कॉिजे होना ही चातहए।  
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इसतिए महाराष्ट्र सरकार ने कोरोना के इस वक्त में, कोरोना के बावजूद भी चार गवनामेंट 

कॉिेजेज प्रपोज तकए और मेर ेिेत्र में तसन्धदुगुा गवनामेंट मेतडकि कॉिेज भी प्रपोज तकया। 

सभापति महोदय, मैं आपके माध्यम से आदरणीय स्वास््य मंत्री श्री मनसखु मांडतवया जी 

को बिाना चाहिा ह ं। मैं मनसखु मांडतवया जी को धन्यवाद दूगंा, उनके हेल्थ सेके्रटरी राजेश भूषण 

जी को भी धन्यवाद दूगंा तक उन्होंने एक अपनेपन से तसन्धुदगुा के गवनामेंट मेतडकि कॉिेज को 

मंजूरी तमिने के तिए प्रयास तकया। िेतकन यहां तदल्िी में जो एन.एम.सी. नाम की एक बॉडी है और 

उसकी जो सतससडरी बॉडी एम.ए.आर.बी. है, जो मनेैजमेंट एडं रतेटंग बोडा का काम करिी है, मझेु 

बिािे हुए दखु होिा है तक एन.एम.सी. और एम.ए.आर.बी. में जो िोग बैठे हैं, वे उसे अपने बाप-दादा 

की संस्था समझकर वहां काम करिे हैं। गवनामेंट मतेडकि कॉिेज होने के बावजूद भी तसन्धदुगुा 

गवनामेंट मेतडकि कॉिेज का इंसपेक्शन छ: बार हो चकुा है और हर बार अिग-अिग मदेु्द उठाए 

गए। जब तफतजकि इंसपेक्शन हुआ, उन्होंने जो फेहररस्ि तक्ियर की, जो क्वेरीज रजे की, उन 

सभी को तक्ियर कर तदया गया। दूसरी बार जब इंसपेक्शन हुई, िब अन्य नए मदेु्द उठाए गए। इस 

िरह से छ: बार इंसपेक्शन करने के बाद छ: नए-नए अिग-अिग मदेु्द उठाए गए। आतखर में जब 

तमतनस्टर साहब ने ऑडार तदया तक चाहे िो तफतजकि तवतजट करो या तफर एक बार वी.सी. से 

इंसपेक्शन करो और स्पीतकंग ऑडार पास करो। सेंरि गवनामेंट के ज्जवाइंट डायरके्टर का ऐसा ऑडार 

है – ‘…And pass the speaking order.’ ऐसा करने के बाद भी, इिना तक्ियर कट ऑडार देने 

के बाद डायरके्टर का िेटर एम.ए.आर.बी. के पास गया। उन्होंने तफर एक बार इंसपेक्शन तकया और 

वे वहां के डॉक्टर को बोििे हैं तक आप यहां क्यों आिे हैं? अपने गांव में आप क्िीतनक चािू कररए, 

यहां तसन्धदुगुा में तकसतिए आिे हैं? आप कहां रहिे हैं? आपके नेबसा कौन हैं? क्या आपको अच्छा 

खाना तमििा है? एम.ए.आर.बी. के मेंबसा वहां के डीन और डॉक्टसा से ऐसे बकवास क्वेश्चन्स पूछकर, 

प्रधानमंत्री नरने्र मोदी जी के सपने में जो गवनामेंट मेतडकि कॉिेज है, उसको तडसएपू्रव करने का 

काम करिे हैं।  

 सभापति महोदय, मैं उससे भी आगे जाकर आपको बिाना चाहिा ह ं तक एम.ए.आर.बी. 

और एन.एम.सी. ने 17 नवम्बर को तसन्धुदगुा गवनामेंट मेतडकि कॉिेज को एपू्रवि दी और 21 

िारीख को उसे तडसएपू्रव कर तदया। यह कहां का न्याय हो सकिा है? तसन्धुदगुा के एक प्राइवेट 

कॉिेज को प्रोटेक्ट करने के तिए प्रधानमंत्री नरने्र मोदी जी के सपने को ध्वस्ि करने के तिए जो 

एम.ए.आर.बी. और एन.एम.सी. के िोग बैठे हैं, उनको ‘हकाि’ देने की आवश्यकिा है। िभी इस 

देश में गरीबों को न्याय तमिेगा और स्वास््य के बार ेमें गरीबों को जो आधार तमिना चातहए, वह 

तमि सकिा है। इसतिए मैं ऐसी मांग करिा ह ं। जैसा मैंने शरुू में कहा है, मैं मंत्री जी और सेके्रटरी 

की सराहना करिा ह ं, िेतकन एम.ए.आर.बी. और एन.एम.सी. में जो ऐसे िोग हैं, उनकी मैं तनन्दा 

करिा ह ं और जब िक ऐसे …(कायावाही-वतृ्तान्ि में सतम्मतिि नहीं तकया गया।) िोग एन.एम.सी. 

और एम.ए.आर.बी. में बैठे हैं, िब िक इस देश के स्वास््य का जो प्रश्न है, उसका उत्तर तमिने 

वािा नहीं है। 
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 सभापति महोदय, मैं आगे जाना चाहिा ह ं। मैं केन्र सरकार का ध्यान आकतषाि करना चाहिा 

ह ं तक कोरोना के कायाकाि में यह तकया, वह तकया, इस िरह की बहुि सी बािें हो चकुी हैं, िेतकन 

सवोच्च न्यायािय ने कहा था तक कोरोना की वजह से जो िोग मर चकेु हैं, उन्हें 50 हजार रुपय े

राज्जय और केन्र सरकार द्वारा तदए जाने चातहए। मैं अतभमान से कहना चाहिा ह ं तक महाराष्ट्र की 

महातवकास अघाड़ी सरकार ने, तजन बच्चों के मािा और तपिा गजुर गए, उन सारी फैतमिीज को 

50 हजार रुपये तदए हैं, िेतकन सवोच्च न्यायािय द्वारा आदेश देने के बाद भी केन्र सरकार ने देश 

के ऐसे तकिने पररवारों को आधार तदया है? सवोच्च न्यायािय ने स्पष्ट कहा था तक 50 हजार रुपये 

देने चातहए, इसतिए अपनी ररप्िाई में यह जानकारी दें तक देश में ऐसे तकिने पररवारों को केन्र 

सरकार के माध्यम से 50 हजार रुपये तदए गए हैं। मैं इसके बार ेमें पूरी जानकारी चाहिा ह ं। 

(2030/SPS/KSP) 

 मझेु भरोसा है तक प्रधान मंत्री जी उसके बार ेमें स्पष्ट तनवेदन करेंगे। अगर नहीं तदया है िो इस 

जनवरी में 1,40,986 करोड़ रुपये का जीएसटी इकट्ठा तकया है, उससे देने की व्यवस्था करें। वह 

िोगों का पैसा है और िोगों के पास जाना चातहए। आदरणीय महामतहम राष्ट्रपति जी के अतभभाषण 

में बाबा साहेब अंबेडकर जी के ित्वों का अनकुरण तकया गया। बाबा साहेब अंबेडकर जी ने कहा था 

तक मेरा आदशा एक ऐसा समाज होगा, जो स्वाधीनिा, समानिा और भाईचार ेपर आधाररि हो। बाबा 

साहेब के आदशों को मेरी सरकार ध्येय मानिी है, ऐसा राष्ट्रपति जी ने कहा।  

सभापति जी, मैं कहना चाहिा ह ं तक बाबा साहेब अंबेडकर जी के माध्यम से जब देश में 

संतवधान का तनमााण हुआ िो केन्र और राज्जय सरकार की जो मयाादा है, वह स्पष्ट की गई है। दभुााग्य 

से केन्र सरकार के माध्यम से इस देश के कई राज्जयों में भाजपा की सरकार न होने के बावजूद, यह 

तकया गया है तक वहां की सरकारों को कैसे परशेानी दे सकें , कैसे अतस्थर कर सकें , उन्हें कैसे तडस्टबा 

कर सकें ? संतवधान के माध्यम से राज्जयपाि के पद का तनमााण हुआ था, िेतकन उस राज्जयपाि का 

इस्िेमाि करने की शरुुआि की गई। महाराष्ट्र में संतवधान के माध्यम से राज्जयपाि गए हैं, िेतकन 

दभुााग्य से राजभवन का तजिना दरुुपयोग आज के … (अध्यिपीठ के आदेशानसुार कायावाही-

वतृ्तान्ि में सतम्मतिि नहीं तकया गया।) ने तकया है, स्विंत्रिा के बाद तकसी राज्जयपाि ने नहीं तकया 

होगा। वह … (अध्यिपीठ के आदेशानसुार कायावाही-वतृ्तान्ि में सतम्मतिि नहीं तकया गया।) के रूप 

में काया करिे हैं। अगर मुंबई िेत्र की डे्रनेज चॉक हुई िो राज्जयपाि जी के पास चतिए और मुंबई िेत्र 

में राशन नहीं तमिा िो राज्जयपाि जी के पास चतिए। उसके बाद राज्जयपाि कहिे हैं तक आप सभी 

मेर ेपास आइए, हम शासन चिाएगंे। क्या यह … (अध्यिपीठ के आदेशानसुार कायावाही-वतृ्तान्ि में 

सतम्मतिि नहीं तकया गया।) का धंधा है? क्या यह राज्जयपाि की ड्यूटी है? हम सोच ही नहीं सकिे 

हैं तक महाराष्ट्र के स्विंत्र होने के बाद चाहे वह पीसी अिेक्जेंडर हों, चाहे बाकी के हो चकेु अन्य 

राज्जयपाि हों, आज के राज्जयपाि की िरह बिााव इसके पहिे तकसी राज्जयपाि ने नहीं तकया।  

मेरा कहना है तक आप वहां की सरकार का मागादशान करें। अगर वहां कुछ गिि हो िो आप 

जरूर बिाए।ं ओबीसी के तिए राज्जय सरकार ने एक ऑतडानेंस तनकािा है। ओबीसी का प्रश्न िो पूर े

देश में है। इम्पीररकि डाटा किेक्ट करने का काम चािू है, चाहे केन्र सरकार भिे ही न दे।  
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यहां पातिायामेंरी कमेटी में कहा गया तक हमार ेपास जो भी इम्पीररकि डाटा है, वह पररपूणा 

है, उसमें कोई दोष नहीं है, िेतकन जब सुप्रीम कोटा में एतफडेतवट तदया िो बोििे हैं तक हमार ेपास 

जो इम्पीररकि डाटा है, वह सदोष है। ठीक है, सदोष होने दीतजए, हम इकट्ठा कर रहे हैं।  

सभापति जी, ओबीसी के ररज़वेशन के तिए महाराष्ट्र गवनामेंट के द्वारा ऑतडानेंस तनकािने के बाद 

आम आदमी के तिए यह था तक सामान्य कायाकिाा नगरपातिका में चनुाव िड़ने वािा था, सामान्य 

कायाकिाा पंचायि सतमति और तजिा पररषद में चुनाव िड़ने वाि ेथे। सामान्य कायाकिाा को न्याय 

देने के तिए महाराष्ट्र सरकार ने एक कदम उठाया, िेतकन … (अध्यिपीठ के आदेशानसुार 

कायावाही-वतृ्तान्ि में सतम्मतिि नहीं तकया गया।) महोदय जी ने सोचा तक महातवकास अघाड़ी का 

तनणाय है, उस पर स्टे िो देना ही है, साइन नहीं करना है। ऐसे सैकड़ों तनणाय, जो महाराष्ट्र सरकार 

ने जनिा के तहि के तिए तिय ेथे, गरीबों के तहि के तिए तिय ेथे, उनके ऊपर … (अध्यिपीठ के 

आदेशानसुार कायावाही-वृत्तान्ि में सतम्मतिि नहीं तकया गया।) महोदय ने साइन नहीं तकया। उन 

तनणायों की िरफ देखा ही नहीं, फाइि के … (अध्यिपीठ के आदेशानसुार कायावाही-वतृ्तान्ि में 

सतम्मतिि नहीं तकया गया।) रहे। महाराष्ट्र की कैतबनेट ने तसफाररश की और 12 एमएिसीज़ के 

अपॉइंटमेंट के तिए … (अध्यिपीठ के आदेशानसुार कायावाही-वतृ्तान्ि में सतम्मतिि नहीं तकया 

गया।) के पास भेजा िो … (अध्यिपीठ के आदेशानुसार कायावाही-वतृ्तान्ि में सतम्मतिि नहीं तकया 

गया।) बोिे तक मझेु इसे पढ़ना ही नहीं है, मझेु देखना ही नहीं है। क्या यह … (अध्यिपीठ के 

आदेशानसुार कायावाही-वतृ्तान्ि में सतम्मतिि नहीं तकया गया।) की ड्यूटी है? क्या यह सब न देने 

की ड्यूटी है?  

माननीय  भापवत (श्री भततगहरर महताब) : जब इनका भाषण पूरा हो जाए िो मंत्री जी आप ररप्िाई 

दे देना।  

श्री विनायक भाउराि राऊत (रत्नाविरी-व िंधुदुिग) : सभापति महोदय, मझेु मािूम है तक महंगाई 

इिनी बढ़ गई, उज्जज्जविा गैस के दाम इिने बढ़ गए तक हमार ेमंत्री जी को चूल्हा जिाकर रोटी बनानी 

पड़ी है।  

श्रीमती निनीत रवि राणा (अमरािती) : तशवसेना महाराष्ट्र में थी और ये िातियां मार रहे थे, जब 

महाराष्ट्र में उज्जज्जविा योजना के माध्यम से उज्जजविा गैस दे रहे थे। … (व्यवधान) 

श्री विनायक भाउराि राऊत (रत्नाविरी-व िंधुदुिग) : आप यह बोि िीतजए, िेतकन यह सच्चाई है 

तक मंत्री जी चूल्हा बनाकर खाना पका रहे थे। यहां पर बोििे हैं तक चूल्हा जिाएगंे िो आंखें खराब 

हो जाएगंी। 
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(2035/RAJ/KKD) 

यहां वह बोििे हैं तक चूल्हा जिाएगं ेिो आंख खराब होगा, िेतकन वह परवरिा नहीं है, गैस 

परवरिा नहीं है। उज्जज्ज विा गैस तसिेंडर की कीमि एक हजार रुपए से भी ज्जयादा हो गई। डीजि 

और पेरोि के दाम बढ़िे जा रहे हैं, इनकी कीमि कम होने की कोई बाि नहीं हो रही है। जब माननीय 

मंत्री जी खदु चूल्हा जिािे हैं, िो आम आदमी क्या करगेा? हमें चूल्हा जिाना ही पड़ रहा है। चूल्हा 

जिाने के बाद गरीबों के आंखों में तफर से ददा होने िगेगा। …(व्यवधान) 

माननीय  भापवत (श्री भततगहरर महताब): चूल्हा जिाना भी एक किा है। 

श्री विनायक भाउराि राऊत (रत्नाविरी-व िंधुदिुग): सभापति  महोदय, अभी तफर एक बार चूल्हे 

का खाना पसंद करने वािे बहुि िोग आए हैं।…(व्यवधान)  

 इनकम टैक्स पे करने वािे िोग हैं। कि बजट भाषण तदया गया है। अगर िोग इनकम टैक्स 

की चोरी करेंगे, िो वे सीधा जेि में जाएगंे। मैं यह जानना चाहिा ह ं तक आप गरीबों को डांटिे हैं, 

िेतकन इस देश को िूट कर जो तवदेश में गए, वे कई हजार करोड़ रुपए िूट कर गए, वह एक बार 

स्पष्ट होने दें। कोई कह रहा है तक वे 40 हजार करोड़ रुपए िेकर गए, कोई कह रहा है तक व े80 

हजार करोड़ रुपए ि ेकर गए। जो चोरी करके यहां से गए हैं, वे तफर नहीं आए। आप गरीब िोगों को 

जेि में जरूर डाि सकिे हैं, िेतकन आप इस देश को िूटने वाि ेिूटेरों को सजा देंगे, िो इस देश 

में गरीबों का राज आएगा, अन्यथा यह नहीं आएगा।  

यहां 135 करोड़ की आबादी है। हमार ेराष्ट्रपति जी कह रहे हैं तक छ: करोड़ ग्रामीण पररवार 

के िोगों को योजना का िाभ तमिा है, यानी महामारी के बावजूद छ: करोड़ िोगों को योजना का 

िाभ तमिा है। एग्जैक्टिी, इस देश में महामारी के बाद तकिनी बेरोजगारी तनमााण हुई है, तकिने 

रोजगार देने वािे व्यवसाय बंद हो चकेु हैं, यह आंकड़ा सभा के सामने आना चातहए।  

मैं प्रधानमंत्री फसि बीमा योजना के बार ेमें जानना चाहिा ह ं। जैसा तक राहुि गांधी जी ने 

कहा है तक क्या एक या दो आदमी के तिए देश चिाना है, क्या एक या दो आदमी को सब कुछ देना 

है? देश के तकसानों के तहि के तिए प्रधानमंत्री फसि बीमा योजना पर अमि तकया गया, िेतकन 

तजनके माध्यम से प्रधानमंत्री फसि बीमा योजना पर अमि तकया जा रहा है,  हमार ेदेश में ऐसी 13 

तनजी कंपतन यां है, उनके तहि के तिए प्रधानमंत्री फसि बीमा योजना पर अमि तकया जा रहा है। 

सभी िोक प्रतितनतध कह रहे हैं तक सरकारी योजना शरुू की जाए। सौभाग्य से, गजुराि गवनामेंट ने 

सभी तनजी कंपतनयों को दूसरी जगह पर फें क तदया और प्रधान मंत्री जी के कहने के बाद खुद की 

फसि बीमा योजना शरुू की। इसतिए इस फसि बीमा योजना पर अमि करने वािी जो तनजी 

कंपतनयां हैं, उनको बखाास्ि करके गवनामेंट की फसि बीमा योजना तनमााण करके तकसानों को 

आधार देने की आवश्यकिा है। मझेु िगिा है तक  इस ओर केन्र सरकार सही िरह से काम करगेी। 

सभापति  महोदय जी, कई मंत्री जी बहुि अच्छा काम करिे हैं। आदरणीय वीरने्र कुमार जी 

मंत्री हैं, मैं उनकी सराहना करंूगा, तजन्होंने तवक्िांगों के तिए में अच्छी िरह से काम तकया है। इसतिए 

जो ऐसे अच्छे काम कर रहे हैं, हम उनकी जरूर सराहना करेंगे, िेतकन जो गरीबों को खत्म करने के 

तिए आग ेआ रहे हैं, हम उनके तिए तबल्कुि कुछ आगे-पीछे नहीं देखेंगे। 
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आज सभी जगह तड तजटि इंतडया के बार ेमें कहा जा रहा है, िेतकन तडतजटि इंतडया करने 

के तिए हमारी कुछ ऐसी हरकिें है, यह मझेु नहीं िगिा है। 15 तसिम्बर, 2021 को केन्र सरकार ने 

देश के प्राइवेट टेिीकॉम कंपनी की आतथाक सेहि को सधुारने के तिए राहि पैकेज तदया था। देश में 

बीएसएनएि टेिीकॉम कंपनी है। चाहे गरीब हों, श्रीमंि हों, या कमाचारी हों, पूर ेदेशवासी बीएसएनएि 

पर तनभार हैं, िेतकन आज बीएसएनएि की हािि क्या है? 

(2040/VB/RP) 

गांव-खेड़े में, पहाड़ी एररया में बीएसएनएि का नेटवका  पूरी िरह से बंद है।… (व्यवधान) 

वोडाफोन को फाइनेंतशयि पैकेज तदया गया। एक ओर आप वोडाफोन को 15 परसेंट फाइनेंतशयि 

पैकेज देिे हैं और दूसरी िरफ बीएसएनएि एक सरकारी कम्पनी होने के बाद भी, वहाूँ से 92 हजार 

िोगों के वीआरएस िेने के बाद भी वहाूँ एक भी कमाचारी की ररकू्रटमेंट नहीं हो रही है। आप कहिे हैं 

तक सार ेरांजैक्शंस ऑनिाइन करो, बीएसएनएि के माध्यम से करो।  

माननीय  भापवत (श्री भततगहरर महताब) : इस बार बजट में आप देख िीतजए। 

श्री विनायक भाउराि राऊत (रत्नाविरी-व िंधुदुिग): माननीय सभापति महोदय, यह बजट में है, 

िेतकन उसका उल्िेख माननीय राष्ट्रपति जी के अतभभाषण में करने की आवश्यकिा थी। मैं आपका 

आभार व्यक्त करिा ह ूँ।  कि बजट पेश तकया गया, िेतकन इससे एक तदन पहिे माननीय राष्ट्रपति 

जी का अतभभाषण हुआ। अगर उस भाषण में भी बीएसएनएि को सिम करने की बाि हम सनुिे, 

िो हमें खशुी होिी। देशवासी तजस टेिीकॉम तसस्टम के ऊपर तनभार हैं, उसे न्याय देने की 

आवश्यकिा है। 

माननीय  भापवत : आपके बगि में आपके नेिा श्री अरतवन्द सावंि जी बैठे हैं, उनको मािूम है 

तक बजट में जो 45 हजार करोड़ रुपए तमिे हैं, उसमें बीएसएनएि को तकिना फायदा होगा। 

श्री विनायक भाउराि राऊत (रत्नाविरी-व िंधुदुिग): माननीय सभापति महोदय, मैं कहना चाहिा 

ह ूँ तक पूर ेदेश में तजस िरह से प्रमोट तकया जा रहा है, आप उसे प्रमोट करें, िेतकन अगर थोड़ा भी 

सपोटा बीएसएनएि को करिे हैं, िो हम कह सकिे हैं… (व्यवधान) अभी टू जी और थ्री जी की 

कनेतक्टतवटी तमिना मतुश्कि हो गया है। आप फाइव जी की बाि िो छोड़ दीतजए, फोर जी भी नहीं 

है। पहाड़ी एररयाज वैसे के वैसे हैं। िेतकन एक ओर सार ेगवनामेंट सेक्टसा का तनजीकरण तकया जा 

रहा है, अगर उस िरह से बीएसएनएि को नहीं करना होगा, िो हम प्रधानमंत्री जी के मुूँह से जानना 

चाहिे हैं तक तकसी भी हािि में बीएसएनि को बेचा नहीं जाएगा और तजयो को रोका जाएगा िथा 

बीएसएनएि को प्रोजेक्ट करेंगे। इस बाि को जब प्रधानमंत्री जी कहेंगे, िो हम मान सकें गे तक इस 

देश के गरीबों की आवाज़ इस संसद में गंूज रही है।  

 सभापति महोदय, देशवातसयों को मैं धन्यवाद देना चाहिा ह ूँ, चाहे वे व्यापारी हों, छोटे 

तकराना दकुान वािे हों या बड़े व्यापारी हों, उन्होंने कोरोना के बाद भी, इिनी परशेानी सहन करने 

के बाद भी, जैसा तक कि सभागहृ में आदरणीय तवत्त मंत्री जी ने कहा तक 1,40,986 करोड़ रुपए 

जीएसटी के रूप में तसफा  जनवरी में एकट्ठा हो चकेु हैं। यानी तकिने ईमानदार िोगों का यह देश है। 

िेतकन हमार ेराज्जयों को क्या तमिा? महाराष्ट्र का 30 हजार करोड़ रुपए जीएसटी आज िक नहीं 
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तदया गया है। मेरोपॉतिटन तसटी में जो कारपोरशेन हैं, उन्हें भी जीएसटी कानून के तहसाब से िगभग 

साढ़े िीन हजार करोड़ रुपए तपछिे िीन वषों से नहीं तदए गए हैं। राज्जयों का काम कैसे चिेगा, वहाूँ 

पर तवकास की गतितवतधयाूँ कैसे चिेंगी? तजस राज्जय में आपके पाटी की सरकार नहीं है, अगर आप 

उस राज्जय के साथ अन्याय करने की सोचेंगे, िो यह सही बाि नहीं होगी। इस देश में तजिना रवेेन्यू 

इकट्ठा हो रहा है, उसमें िगभग 40 परसेंट रवेेन्यू केवि ममु्बई और महाराष्ट्र राज्जय से तमि रहा है। 

दभुााग्य से, ममु्बई के तजिने बडे-बड़े सेक्टसा हैं, व ेसार ेके सार ेगजुराि में हैं। आप उनको िेकर 

जाइए, आप तजिना चाहें, उिना िेकर जाइए, िेतकन हमार ेहक़ का जो है, वह िो हमें तमिना चातहए।  

माननीय  भापवत : श्री तवनायक राऊि जी, आप बहुि अच्छा बोििे हैं, िेतकन समय का अभाव 

है। 

श्री विनायक भाउराि राऊत (रत्नाविरी-व िंधुदुिग): महोदय, केवि दो-िीन तमनट का समय और 

दे दीतजए। 

 मेरा यही कहना है तक ममु्बई जैसे मेरोपॉतिटन तसटी के तिए जो देना चातहए, वह किाव्य के 

रूप में देना चातहए, मांगने का समय ही नहीं आना चातहए। आपने ममु्बई रिेवे के तिए क्या तदया, 

मेरो रिे के तिए क्या तदया, ममु्बई के झगु्गी-झोपड़ी वािों के डेविपमेंट के तिए क्या तदया? एयरपोटा  

अथॉररटी की जगह पर बसी हुई, रिेव ेकी जगह पर बसे हुए झगु्गी-झोपड़ी वािों के डेविपमेंट के 

तिए क्या तदया? आप वहाूँ से छीनने का काम कर रहे हैं, िेतकन जब देने का वक्त आिा है, िो आप 

कंजूसी क्यों करिे हैं, मझेु समझ में नहीं आिा है। मैं यह आपके माध्यम से केन्र सरकार से कहना 

चाह ंगा। हम तकसके पास न्याय मांगने जाए,ं यह हमारा हक़ है। हम आदरणीय प्रधानमंत्री जी से न्याय 

मांगेंगे। प्रधानमंत्री जी का किाव्य है तक देश के सार ेराज्जयों को वे न्याय दें। 

(2045/PC/NKL) 

 ‘सबका साथ, सबका तवकास, सबका तवश्वास’ अगर सही िरीके से होगा, िो सही न्याय देने 

का काम केन्र सरकार के माध्यम से होगा। आतखर में मैं हमार ेसंि ज्ञानेश्वर जी के बार ेमें कहना 

चाह ंगा। संि ज्ञानेश्वर जी ने गरीबों के कल्याण के तिए ईश्वर से प्राथाना की, खदु के तिए कुछ नहीं 

तकया। उन्होंने ईश्वर से प्राथाना की, जो मराठी में इस प्रकार है – 

“दरुीिांचे तिमीर जावो, तवश्व स्वधमेसूय ेपाहो। 

जो जे वांछीि िो िे िाहो प्रातणजाि॥” 

इसका अथा है तक इस दतुनया में जो इंसान हैं, चाहे वे गरीब हों या अमीर हों, उन्हें जो-जो 

चातहए, वह देने का आपका किाव्य है। इस तहसाब से आप न्याय करें। मैं इिना ही बोिकर आपका 

आभार व्यक्त करिा ह ं और अपना भाषण समाप्त करिा ह ं। धन्यवाद। 

(इति) 

माननीय  भापवत (श्री भततगहरर महताब) : तवट्ठि जी के मंतदर िक एक बड़ा रास्िा भी बन रहा है।  

… (व्यवधान) 

माननीय  भापवत : मंत्री जी, आप बोतिए। 

… (व्यवधान) 
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रले मिंत्रालय में राज्य मिंत्री; कोयला मिंत्रालय में राज्य मिंत्री तथा खान मिंत्रालय में राज्य मिंत्री (श्री 

दानिे राि ाहबे दादाराि) : श्री तवनायक भाऊराव राउि जी मेर ेबड़े अच्छे दोस्ि हैं। व ेबहुि अच्छा 

भाषण देिे हैं, जैसा तक आपने भी अभी िारीफ की। … (व्यवधान) 

माननीय  भापवत : इस दोस्िी को बरकरार रतखए। 

… (व्यवधान) 

श्री दानि ेराि ाहबे दादाराि : हम 25-30 साि साथ में ही थे। यहां राष्ट्रपति जी के अतभभाषण 

पर धन्यवाद प्रस्िाव पर चचाा चि रही है और उन्होंने आधे घंटे महामतहम राज्जयपाि जी के कामकाज 

पर तटप्पणी की है। … (व्यवधान) मझेु ऐसा िगिा है तक इस िोक सभा में राज्जयपाि जी के कामकाज 

पर तटप्पणी करना उतचि नहीं है, इसतिए उसे कायावाही से तनकािा जाए। … (व्यवधान) 

SHRI ARVIND SAWANT (MUMBAI SOUTH): Sir, the question is this. हमें संतवधान 

ने जो अतधकार तदए हैं, क्या उन अतधकारों का पािन महामतहम राज्जयपाि जी करिे हैं या नहीं? 

उन्होंने ये जो बािें कहीं … (व्यवधान) सर, मझेु आधे तमनट के तिए बोिने दीतजए। … (व्यवधान) 

माननीय  भापवत : अरतवंद जी, आप रुतकए। 

… (व्यवधान) 

SHRI ARVIND SAWANT (MUMBAI SOUTH): Sir, please let me complete. The 

Bill was passed by the Assembly. 

माननीय  भापवत : अरतवंद जी, हम इसके ऊपर अभी चचाा नहीं करेंगे। हम इन सारी चीज़ों को 

देख िेंगे।  

… (व्यवधान) 

श्री अरवििंद  ाििंत (ममु्बई दविण) : सर, मैं थोड़ी क्िैररटी देिा ह ं। You please take it as a 

point of information. … (Interruptions) 

माननीय  भापवत : यतद पातिायामेंरी एतटकेट्स के तखिाफ कुछ होगा, िो उसे तनकाि तदया 

जाएगा, क्योंतक हमें तकसी कांतस्टट्यूशनि बॉडी के तखिाफ कोई कमेंट इस हाउस में नहीं करना 

चातहए और यह पातिायामेंरी एतटकेट्स के तखिाफ है। 

… (व्यवधान) 

माननीय  भापवत : मैं अब डॉ. अमोि रामतसंह कोल्हे जी से तनवेदन करंूगा तक वे अपना वक्तव्य 

रखें। 

… (व्यवधान) 
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2047 बजे 

डॉ. अमोल रामव िंह कोल्ह े(विरूर) : सभापति महोदय, आपका धन्यवाद तक आपने मझेु महामतहम 

राष्ट्रपति जी के अतभभाषण पर धन्यवाद प्रस्िाव पर हो रही इस चचाा में बोिने का अवसर तदया।  

 महामतहम राष्ट्रपति जी ने अपने अतभभाषण में आजादी के अमिृ महोत्सव की बाि की। कि 

िो इस सदन में एक बहुि ही प्यार ेशसद का इस्िेमाि हुआ – ‘अमिृकाि’। इससे याद आया तक 

बचपन में हम एक खेि खेिा करिे थे, तजसे हम ‘तवषामिृ’ कहा करिे थे। तजसे तवष तमििा था, वह 

बच्चा बैठ जािा था और बाकी िोगों पर उसे अमिृ देकर उठाने की तजम्मेदारी होिी थी। ऐसा िगिा 

है तक मानो इस अमिृकाि में देश की यवुा पीढ़ी को तवकास की राह छोड़कर सांप्रदातयकिा, 

बेरोजगारी और हेट-स्पीचेज़ का तवष देकर बैठाया गया है और उन्हें ‘आइतडया ऑफ इंतडया’ का 

अमिृ देकर उठाने की तजम्मेदारी न तसफा  सरकार की है, बतल्क हर राजनीतिक पाटी, हर िोक 

प्रतितनतध और हर देशवासी की भी है।  

 हमार ेधमागं्रथ कहिे हैं तक अमिृ िब ही तनकििा है, जब समरु मंथन होिा है और अमिृ 

तनकिने से पहि ेआिोचना का हिाहि भी तनकििा है। इसीतिए, इस अमिृकाि में प्रवेश करिे 

हुए हम इस मंथन और हिाहि, इन दोनों को नजरअंदाज नहीं कर सकिे। राष्ट्रपति जी ने अपने 

अतभभाषण में तजन कोतवड योद्धाओ ंकी िारीफ की, तजनका गवा से उल्िेख तकया, उन सभी के प्रति 

मैं एक बार तफर कृिज्ञिा व्यक्त करिा ह ं। तकशारों का टीकाकरण या तप्रकॉशनरी डोज़ जैसे कदम, 

जो सरकार ने उठाए हैं, उनके तिए सरकार का अतभनंदन भी करिा ह ं। इसी के साथ पतसिक हैल्थ 

स्पेंतडंग में हमें ठोस कदम उठाने होंगे। कोतवड महामारी ने हमारी आंखें खोिने के बाद अब आग े

जाकर हमें आरोग्य को देशवातसयों के मूिभूि अतधकार के रूप में देखना होगा, िब ही यह अमिृकाि 

देशवातसयों के तिए अमिृमय सातबि होगा।  

 इसके साथ ही राष्ट्रपति जी ने तजस कोरोना काि का उल्िेख तकया, उस कोरोना काि के 

जो अप्रत्यि पररणाम हैं, उनमें दो पररणामों पर हमें गंभीरिा से तवचार करना होगा। एक पररणाम 

इकोनॉतमक इफेक्ट और दूसरा एजकेुशनि इफेक्ट है। जो इकोनॉतमक इफेक्ट है, भि ेही पेपर पर 

अथाव्यवस्था उभरिी हुई नजर आिी हो, िेतकन वास्ितवकिा में आम देशवासी की क्या पररस्थति 

है? िगभग 6.5 करोड़ िोग गरीबी रखेा के नीचे धकेिे जा चकेु हैं, 54 प्रतिशि िोगों की आय कम 

हो चकुी है और िकरीबन 60 िाख से अतधक छोटे उद्योगों पर िािा िग चकुा है। इस िबके के बार े

में हमें गंभीरिापूवाक सोचना होगा, नहीं िो देश के मध्यम वगा को ऐसा िगेगा तक तसफा  142 िोगों 

की जो आय है, वह 23 िाख करोड़ रुपये से 56 िाख करोड़ रुपये होिी है या गरीबों के तिए योजना 

आिी है, िेतकन देश के मध्यमवगीय िोगों के बार ेमें सोचा नहीं जािा है। हमें इस पर गंभीरिा से 

तवचार करना होगा।  
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इसी के साथ दूसरा अप्रत्यि पररणाम एजकेुशनि इफेक्ट है। बच्चे, जो देश का भतवष्ट्य हैं, 

उन बच्चों की तजंदगी से कोरोना-काि के चििे मानो तशिा और तवकास के दो साि जैसे गायब ही 

हो गए हैं या चिे ही गए हैं। इस देश के भतवष्ट्य की जो िति हुई है, उसे भरने के तिए हमें ठोस कदम 

उठाने ही होंगे। बाि हो रही है तक हर बाि तडतजटि होगी, िेतकन देश में जो तडतजटि तडवाइड है, 

उसके चििे जो बच्चे इस तशिा से वंतचि हो रहे हैं, उनके बार ेमें भी हमें सोचना होगा।  

 सभापति महोदय, अतभभाषण में तस्कि इंतडया तमशन की भी बाि हुई है, िेतकन तकसी भी 

तमशन की सफििा िभी जानी जािी है, जब उसके अंतिम उदे्दश्य की पूतिा हो और इसका अंतिम 

उदे्दश्य है रोजगार। इस सरकार ने देश के यवुाओ ंसे यह वायदा तकया था तक उन्हें हर साि दो करोड़ 

रोजगार तमिेंगे, िेतकन अगर आंकड़े देख ेजाए ंिो आज भी देश में 5 करोड़ यवुा बेरोजगार हैं, 

इसीतिए स्टाटा अप या मेक इन इंतडया के साथ मनरगेा की स्रेंग्थतनंग और अबान वजान ऑफ मनरगेा 

जैसे तवकल्पों पर तवचार होना ही चातहए, क्योंतक हमार ेदेश के यवुाओ ंमें एक प्रचंड ऊजाा है। अगर 

इस ऊजाा को हम सही तदशा में संचातिि करना चाहिे हैं, िो सरकार की यह तजम्मेदारी है तक वह 

जॉब तक्रएशन कर ेऔर यवुाओ ंको जॉब तसक्योररटी भी दे।  

 सभापति महोदय, राष्ट्रपति महोदय ने अपने अतभभाषण में एक और बाि कही, तजस पर हम 

सभी को गवा है। वह है तवश्व के सबसे बड़े िोकिंत्र की बाि। इस िोकिंत्र का चौथा स्िंभ है पत्रकाररिा। 

वषा-2014 में सत्ता ग्रहण करने के बाद आदरणीय प्रधान मंत्री जी ने यह कहा था-           I quote 

it. “Democracy will not sustain if we cannot guarantee freedom of speech and 

expression.” वास्ितवकिा यह है तक वल्डा पे्रस फ्रीडम इंडेक्स में अपना देश 180 देशों में 142वें 

पायदान पर तखसक गया है। वषा 2020 में 67 पत्रकारों की तगरफ्िाररयां हुई हैं और 200 पत्रकारों पर 

हमिे हुए हैं। तजन पत्रकारों की नौकररयां चिी गई हैं, उनकी तगनिी ही अिग है। अगर आज देश के 

मीतडया का सरु देखा जाए, िो देश के आम आदमी के जेहन में यह सवाि उठना िातजमी है तक 

िोकिंत्र के इस चौथे स्िंभ को क्या तनष्ट्पि रूप से अपनी पत्रकाररिा करने की आजादी है या नहीं? 

राष्ट्रपति महोदय ने अपने अतभभाषण में इन्फ्रास्रक्चर की भी बाि की। माननीय मंत्री महोदय सदन 

में हैं, इसतिए मैं यह अवसर िेना चाहिा ह ं तक जब इन्फ्रास्रक्चर की बाि हो, िो रिे इन्फ्रास्रक्चर 

भी उिना ही जरूरी है। महाराष्ट्र में एमआरआईडीसी से एक बहुि ही महत्वाकांिी प्रकल्प पणु-े

नातसक सेमी हाई स्पीड रिेवे है, तजसमें राज्जय की भागीदारी केवि 20 परसेंट, केन्र की भागीदारी 

तसफा  20 परसेंट और 60 परसेंट थू्र इतक्वटी है। इसके बावजूद महाराष्ट्र सरकार की कैतबनेट ने इसके 

तिए मंजूरी दे दी है और उसने 100 करोड़ रुपय ेकी पहिी तकश्ि जमीन अतधग्रहण के तिए दे भी 

दी है, उसके बावजूद केन्र सरकार से इसे ग्रीन तसग्नि नहीं तमि रहा है। 

 सभापति महोदय, महाराष्ट्र के पणुे, नातसक और मुबंई को जोड़ने वाि ेप्रकल्प, तजसे हम 

गोल्डन राई एगंि कहिे हैं, एक बहुि ही महत्वाकांिी प्रकल्प है, अि: मेरा यह अनरुोध है तक जब 

हम इन्फ्रास्रक्चर की बाि कर रहे हैं िो ऐसे महत्वाकांिी प्रकल्पों को नजरअंदाज नहीं तकया जाए। 
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 महोदय, अतभभाषण में एक और महत्वपूणा बाि कही गई, जो सवा समावेशी और सशक्त भारि 

के तनमााण से संबंतधि है। जब हम आतथाक सरुिा तवषयक और शारीररक सिमिा िथा सशक्तिा की 

बाि करिे हैं, िो यह सवाि भी उठिा है तक क्या देश मानतसक सशक्तिा की ओर बढ़ रहा है या 

नहीं? अगर हम अपने तदि पर हाथ रखकर इस सवाि का जवाब दें िो इसका जवाब आएगा-‘नहीं’, 

क्योंतक आए तदन देश के यवुाओ ंऔर देशवातसयों के तदिो-तदमाग में साम्प्रदातयकिा का जहर घोिा 

जा रहा है। मझेु मेर ेधमा पर अतभमान है और हर तकसी को होना िातजमी है, िेतकन जब धातमाक 

अतभमान का रूपान्िरण धातमाक उन्माद में होिा है, िो वह धातमाक उन्माद मानविा और देश की 

अखंडिा के तिए तनतश्चि ही हातनकारक होिा है। जब आईआईएम जैसे इंस्टीट्यूट के प्राध्यापक और 

तवद्याथी आदणीय प्रधान मंत्री जी को तचट्ठी तिखकर देश की सामातजक तस्थति पर तचंिा जिािे हैं, 

िो वह महज एक इत्तेफाक नहीं है। जब तवतदशा में धातमाक कारणों से एक स्कूि पर हमिा होिा है, 

िो यह सोचने पर हम मजबूर हो जािे हैं तक देश तकस मानतसकिा से गजुर रहा है।  

(2055/CS/VR) 

 महोदय, आज देश के यवुाओ ंके हाथ में पत्थर है, िेतकन इन यवुाओ ंको बिाने की जरूरि 

है तक इस पत्थर का उपयोग रचनात्मक तनमााण के तिए तकया जाना चातहए, न तक तकसी पर फें कने 

के तिए, क्योंतक तकसी पर अगर पत्थर फें का जाए िो न तसफा  शरीर िह िहुान होिा है, बतल्क देश 

की अखण्डिा भी िह िहुान होिी है। दभुााग्य की बाि है तक आज देश के यवुा से पूछा जािा है तक 

मंतदर जाओग ेया मतस्जद, कि पूछा जाएगा मंतदर या चचा, परसों पूछेंगे मंतदर या गरुूद्वारा, िेतकन 

एक तदन देश का यवुा जवाब देगा अजी मंतदर, मतस्जद, गरुूद्वारा, चचा सब छोतड़ए, पहिे रोटी की 

बाि कीतजए, पहि ेरोजगार की बाि कीतजए, पहिे देश के तवकास की बाि कीतजए। 

 महोदय, मैंने तकस जाति में, तकस पंथ में, तकस प्रांि में, तकस धमा में जन्म तिया, इसका 

न्यूनगंड या अहम भाव पािने से अच्छा होगा तक मैं मेर ेकिाव्य से मरे ेव्यतक्तत्व को इिनी ऊॅचाइयों 

पर िे जाऊूँ  तक मझु पर मेरी जाति को, मझु पर मेर ेपंथ को, प्रांि को, धमा को और अंतिमि: मेर े

राष्ट्र को भी गवा महसूस हो और जब ऐसा होगा िभी अमिृकाि का अमिृ हर देशवासी के जीवन 

िक पहुूँचेगा। 

 महोदय, अंि में मैं इिना ही कह ूँगा तक इस अमिृकाि में देश उस दौर से गुजर रहा है, जब 

मीतडया सरकार से ज्जयादा तवपि से सवाि पूछिा है और देशभतक्त का सतटातफकेट सोशि मीतडया 

पर अंधभक्तों द्वारा तदया जािा है। तफर भी तदि में उम्मीद है, तफर भी तदि में उम्मीद है वैसा तदन 

आएगा, तफर भी तदि में उम्मीद है वो तदन भी आएगा जब देश का यवुा जाग जाएगा और 

साम्प्रदातयकिा का यह ग्रहण छूटकर सवा समावेशकिा का सूरज तनकिेगा िभी आइतडया ऑफ 

इंतडया का उजािा देश भर में फैिेगा, आइतडया ऑफ इंतडया का उजािा देश भर में फैिेगा। 

धन्यवाद। 

(इति) 

माननीय  भापवत (श्री भततगहरर महताब): तजसका मोि नहीं है, वह अमोि है।  

 श्री ररिेश पाण्डेय।  
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2057 बजे 

श्री ररतेि पाण्डेय (अम्बेडकर निर): आदरणीय अतध ष्ठािा महोदय, बहुि-बहुि धन्यवाद। 

आपन ेमझुे बहन कुमारी मायाविी जी और बहुजन समाज पाटी के पि को यहाूँ पर रखने और 

राष्ट्रपति जी के अतभभाषण पर उन्हें धन्यवाद देने का अवसर तदया है, इसके तिए मैं आपका 

आभारी ह ूँ।  

 साि के पहिे महीने के आतखरी तदन पर सरकार की तपछिे साि की उपितसधयों को 

तगनािे समय महामतहम ने एक बहुि ही जोरदार भाषण तदया, िेतकन जो सरकार शे्रय िेने में 

सबसे आगे है, उसे अपनी गितियों का भी बीड़ा उठाना पड़ेगा। इस साि देश ने अनन्ि पीड़ा 

झेिन ेका काम तकया है। जहाूँ िोगों ने महामारी में अपने माूँ-बाप, बहन-भाई और बच्चों िक 

को खोने का काम तकया है, वहीं सरकार अपनी पीठ थपथपा कर असतियि से दूर नहीं भाग 

सकिी। आज देश की जनिा सरकार से पश्चािाप चाहिी है। हम तवनम्रिा चाहिे हैं। हमें 

आत्मतनरीिण की जरूरि है। इन भावनाओ ंके तबना दोषी सरकार न िो अपनी गितियों से 

कुछ सीख सकिी है और न ही उसे सुधारन ेका काम कर सकिी है। मैं यह पूछना चाहिा ह ूँ तक 

आतखर सरकार को तकस चीज का घमण्ड है? जब आप बंगाि में तवशाि रैतियाूँ तबना मास्क 

िगाए और सब चंगा-चंगा कर रहे थे, सैकड़ों िोगों ने अस्पिािों में ऑक्सीजन के अभाव में 

अपनी जान गंवाने का काम तकया।  

आदरणीय अतधष्ठािा महोदय, उत्तर प्रदेश में हमारी मां गंगा भी शववातहनी बन गई थी। 

मैं आपके माध्यम से यहाूँ यह जरूर कहना चाहिा ह ं तक जब सरकार से यह पूछा गया तक हमारे 

देश में ऑक्सीजन का अभाव क्यों हुआ, िो इनकी सरकार के िोगों ने यह बोिने का काम 

तकया तक हमार ेदेश में एक भी व्यतक्त की जान ऑक्सीजन के अभाव में नहीं गई। यह हमारे देश 

के करोड़ों िोगों के संघषा को इति हास के पन्नों से खाररज करने का काम करिा है और यह 

अत्यन्ि ही तनन्दनीय है।  

तपछिे वषा हमार ेतकसानों न ेऐतिहातसक संघषा करके तसंघू बाडार पर एक बहुि ही बड़ा 

आंदोिन तकया, तजसमें 700 से अतधक तकसानों ने अपनी जानें गंवाने का काम तकया। यह 

सरकार जो हमेशा तकसी तवरोध-प्रदशान या तकसी तवरोध की आवाज को या िो मकुद्मों से और 

या तफर िातठयों से कुचिने का काम करिी है।   
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(2100/KN/SAN) 

उसको आखिरकार इन खकसानों के सामने अपने तीन … (Not recorded)  कानूनों को वापस 

लेना पड़ा और इस सरकार ने वापस लेते समय एक बूूंद भी पश्चाताप जताने का काम नहीं खकया। लेखकन 

उसके पश्चात् वह इसका शे्रय लेने में लगते चले गए। हम यह देिते हैं खक… (व्यवधान) 

माननीय सभापति (श्री भितृहरि महिाब): अगर सभा की अनमुखत हो तो सभा की काययवाही एक घूंटे के 

खलए, यानी 10 बजे तक बढ़ा दी जाए? 

अनेक माननीय सदस्य : जी हााँ। 

माननीय सभापति : ठीक है, धन्यवाद। सभा की काययवाही 10 बजे तक बढ़ाई जाती है। 

श्री रििेश पाण्डेय (अम्बेडकि नगि): अखधष्ठाता महोदय, केन्रीय मूंत्री के बेटे ने खकसानों को अपनी गाड़ी 

से रौंदने का काम खकया और जब उसे दोषी पाया गया तो हमने क्या देिा खक सरकार अपराखधयों के पक्ष 

में िड़ी होकर उनको बचाने का काम कर रही थी।  

 

2101 बजे    (श्री कोखिकुखन्नल सरुशे पीठासीन हुए) 

 

मैं आपसे यह पूछना चाहता ह ूं खक आप अपने भाषण में यह कहा करते थे खक खकसानों की आय को दोगनुा 

खकया जाएगा। लेखकन आज खथथखत क्या ह?ै खकसानों की आय दोगनुी तो दूर खकसानी की लागत में दोगनुा 

बढ़ोतरी देिने को खमली है। खसूंचाई, उवयरकों की कीमतों में अप्रत्याखशत बढ़ोतरी से हमार े खकसानों का 

मेरुदूंि पूरी तरह से टूट चकुा है। ग्रामीण भारत में जो लाचारी आपके काययकाल में फैली हुई है, न तो उसकी 

आपको परवाह है और न ही उसे सधुारने के खलए आप कुछ काम कर रहे हैं। वषय प्रखतवषय गैस खसलैंिर के 

दाम एक हजार पार हो गए, िाने का तेल 200 रुपये लीटर पार हो गया और दाल के भाव में अप्रत्याखशत 

रूप से बढ़ोतरी देिने को खमल रही है तथा वहीं भारी मात्रा में ग्रामीण और पूर ेदेश में भारी बेरोजगारी देिने 

को खमल रही है। आप ग्रामीण भारत की जीवन रिेा, खजसे हम मनरगेा के नाम से जानते हैं, उसको भी 

अप्रभावी करने में कोई कोर-कसर नहीं छोड़ रहे हैं। वषय प्रखतवषय मनरगेा में आवूंटन को कम खकया जा रहा 

है और वहीं राज्यों के कोष भी पूरी तरह से कमी का सामना करने का काम करते हैं। हम अपने मनरगेा के 

श्रखमकों के वेतन को समय पर दे नहीं पाते हैं, खजससे मनरगेा की खिमाूंि में फजी कटौती देिने का काम 

होता है।  

 माननीय अखधष्ठाता महोदय, सरकार यह कहती है खक इनकी सरकार ने पूरा प्रयास खकया है खक 

कोरोना काल में कोई भी भूिा न रह जाए। लेखकन आपके काययकाल में ग्लोबल हूंगर इूंिेक्स यानी खक 

वैखिक भूि सूचकाूंक में भारत जो वषय 2020 में 116 देशों में 94वें रैंक पर था, आज वषय 2021 में वह 

खगरकर 104 रैंक पर पहुूंच गया है। चावल और गेह ूं देकर आप यह नहीं कह सकते खक हमने भूिमरी ित्म 

कर दी। चावल और गेह ूं देकर आप वोट माूंगने के एक थटूंट में जरूर बदल सकते हैं, लेखकन आपको यह 

जानना जरूरी है खक हमार ेदेश में एक सशक्त देश बनाने के खलए मानखसक और शारीररक रूप से थवथथ 

और पोखषत नागररक भी होना अत्यूंत ही जरूरी है। देश की उन्नखत में सूंपूणय योगदान देने के खलए हमार े

बच्चों को पोखषत होना जरूरी है। मात्र चावल और आटा देकर आप इस हकीकत से यह नहीं कह सकते 

खक हमने पोषण देने का काम खकया है। 
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21वीं सदी में सबको समान अवसर प्रदान करने के खलए हमारी मखहलाओ ूं और बच्चों को भी 

समान रूप से पौखिक आहार उपलब्ध होना अत्यूंत ही जरूरी है। लेखकन आपके काययकाल में बच्चों 

और मखहलाओ ूं के पोषण और थवाथ्य में दशकों की पाई हुई उन्नखत को खमट्टी में खमलाने का काम 

खकया गया है। 

 मैं नौजवानों पर भी कुछ चचाय करना चाह ूंगा। अगर आप इस सरकार की नाकाखमयों की बात 

करेंगे तो सबसे बड़ा धोिा देश के करोड़ों नौजवानों के साथ हुआ है। खकतनी अपेक्षाओ ूं और 

आकाूंक्षाओ ूं के साथ देश के नौजवानों ने आपको वषय 2014 और वषय 2019 में वोट देने का काम 

खकया था। जब आपने प्रलोभन खदया खक प्रखत वषय दो करोड़ नौकररयाूं दी जाएाँगी तो हमार ेनौजवानों 

ने खविास खकया। जब आपने प्रलोभन खदया खक खशक्षा व्यवथथाओ ूं में और सधुार खकया जाएगा तो 

हमार ेनौजवानों ने खविास खकया। जब आपने प्रलोभन खदया खक हमार ेदेश को भ्रिाचार से मकु्त खकया 

जाएगा तो हमार ेनौजवानों ने खविास खकया। 

(2105/GG/SNT) 

लेखकन आपकी बातों को मान कर, आपको वोट दे कर के इस देश के नौजवानों को आखिर 

क्या खमला? आज बेरोज़गारी अपनी चरम सीमा पर पहुूंच रिी है। आज देश में एक ऐसी खथथखत पैदा 

हो गई है, जहाूं करोड़ों लोग या तो बेरोज़गार हैं या अपनी योग्यता से कम की नौकरी करने के खलए 

मजबूर हैं। कुछ ऐसे हैं, खजनको इतनी ज्यादा असमानताओ ूं का सामना करना पड़ा खक अब उन्होंने 

नौकरी ढूूंढना ही छोड़ खदया है। दो करोड़ नौकरी प्रखत वषय के खहसाब से तो अब तक आपको 14 

करोड़ नौकररयाूं द ेदेनी चाखहए थीं, लेखकन अभी तक इन नौकररयों का कोई भी ब्यौरा हमार ेपास 

नहीं पहुूंचा है। मझेु पूरा खविास है खक आगामी उत्तर प्रदेश के चनुाव में इनसे इन 14 करोड़ नौकररयों 

का खहसाब लेने का काम ज़रूर होगा। आप इस वैखिक महामारी से उत्पन्न मूंदी का सहारा ले कर के 

अपनी खजम्मेदाररयों से छुटकारा नहीं पा सकते हैं। अपने सूंपूणय काययकाल में आपने नौजवानों को 

सरकारी नौकररयों से वूंखचत करने का काम खकया है। जहाूं एक तरफ सरकारी पीएसयू का खनजीकरण 

खकया जा रहा है, वहीं दूसरी तरफ सरकारी नौकररयों को सूंखवदा पर दे कर के नौजवानों को आरक्षण 

और सम्मानजनक नौकररयों से वूंखचत करने का काम खकया जा रहा है।  

माननीय अखधष्ठाता महोदय, जो सरकारी नौकररयाूं आती भी हैं, वे खकसी न खकसी प्रकार के 

घोटालों में खलप्त रहती हैं। जैसा खक हमने हाल में ही उत्तर प्रदेश और खबहार में राष्ट्रीय रलेवे बोिय  की 

भखतययों में देिने का काम खकया है। कुछ सालों से उत्तर प्रदेश के 69,000 सहायक खशक्षकों की 

भखतययों में भी हम इस खथथखत को देिने का काम कर रहे हैं। आप एक तरफ बात करते हैं खक सरकारी 

थकूलों में अप्रत्याखशत रूप से छात्राओ ूं ने दाखिला खलया है, लेखकन शायद ग्रामीण भारत की 

असखलयत से आप अभी तक पररखचत नहीं हैं। मैं यह बताना चाहता ह ू ूं कख  जहाूं मााँ-बाप अपने 

लड़कों को मूंहगे प्राइवेट थकूलों में दाखिला खदलाने का काम करते हैं, वहीं लड़खकयों को बेकार और 

घखटया सरकारी थकूलों में दाखिला खदलाने का काम खकया जाता है।  
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ग्रामीण भारत में बढ़ती गरीबी और लाचारी ने इस प्रवृखत्त को और बढ़ावा देने का काम खकया 

है। आप देश-खवदेश में खिखजटल इूंखिया का बिान करते हैं। लेखकन वैखिक महामारी के समय खसफय  

20 प्रखतशत बच्चों के पास ऑनलाइन खशक्षा में साथयक रूप से भाग लेने की क्षमता थी। भारत में आज 

भी लगभग 40 पसेंट घरों में कम से कम एक बच्चे ने अपनी खशक्षा को छोड़ खदया है।  

माननीय अखधष्ठाता महोदय, इसके पररणामथवरूप आज एक बार खफर बच्चों को बाल मज़दूरी 

और बाल खववाह में धकेल देने का कायय खकया जा रहा है। आपने इन दो सालों में रथेटोरेंट और 

खसनेमाघरों को िलेु रिने का तो काम खकया, उसके साथ-साथ चनुावी रखैलयों को भी बड़े पैमाने पर 

करने का काम खकया। लेखकन बार-बार थकूल बूंद कर के करोड़ों बच्चों के भखवष्ट्य को आपने अूंधकार 

में िालने का काम खकया। आज भारत सरकार ने यवुाओ ूं की एक पूरी पीढ़ी के खवकास को सूंकट में 

िाल खदया है। कहीं पर भी इन बाधाओ ूं से उभरने के खलए कोई भी नीखत या प्रधान मूंत्री योजना सामने 

नहीं आ रही है। 

 माननीय अखधष्ठाता महोदय, मैं आपको यह याद खदलाना चाहता ह ू ूं खक इनके काययकाल में 

ऐसी खथथखत पैदा हो गई है, जहाूं खसफय  अमीर िशु है और यह थटॉक माकेट की प्रखतबद्धताओ ूं में साफ 

खदिने का काम होता है। लेखकन बहुजन समाज के गरीब, यवुा, खपछड़े और अल्पसूंख्यक बेबसी, 

लाचारी और बेरोज़गारी में पूरी तरह से खघर ेहुए हैं।  

माननीय अखधष्ठाता महोदय, आखिरी खवषय पर मैं यह कहना चाह ूंगा खक माननीय महामखहम 

राष्ट्रपखत जी ने अपने अखभभाषण में बाबा साहब को याद करते हुए यह कहा था खक वे बाबा साहब 

के आदशों को सरकार का ध्येय वाक्य मानने का काम करते हैं। लेखकन वाथतखवकता में बाबा साहब 

अूंबेिकर के आदशों का पालन करने में यह सरकार कोसों दूर है। जो सरकार सूंखवधान को, देश के 

सूंघीय ढाूंचे को और देश में दखलत, खपछड़े और अल्पसूंख्यकों के हकों को नकार सकती है, वह 

सरकार खकस मुूंह से बाबा साहब अूंबेिकर का नाम ले सकती है। जब एक दखलत को अपनी बारात 

में घोड़ी चढ़ने से इसखलए रोका जाता है, क्योंखक वह एक अछूत जाखत से आने का काम करता है, 

तब आपकी सामाखजक सद्भावना कहाूं गई थी?   

(2110/RV/SRG) 

 जब आपके समर्थक ‘धमथ ससंद’ में खलेु आम देश के अल्पसखं्यकों के नरसंहार की बात 

करते हैं। 

HON. CHAIRPERSON (SHRI KODIKUNNIL SURESH): Ritesh Ji, please 

conclude. Your Party has one more Members to speak.  

SHRI RITESH PANDEY (AMBEDKAR NAGAR): Please give me some more 

time. The time allocated for this discussion is 12 hours.  

जब आपके समर्थकों ने ‘धमथ ससंद’ में खलेु आम देश में अल्पसखं्यकों के नरसंहार की बात 

की, तब कहा ंर्ी आपकी सामाजजक सद्भावना? जब आपकी पार्टी की राज्य सरकारों ने ‘लव जेहाद’ 

का कानून लाकर कुछ समदुायों के लोगों का उत्पीड़न जकया, तब कहा ंर्ी आपकी सामाजजक 

सद्भावना?  
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जब आपके समर्थकों ने राम के नाम पर दजलतों को और मजुललम्स को जलंज गं करने का काम 

जकया, तब मॉब जलंज गं का एकमात्र कानून लाने में आप असमर्थ रहे, तब कहा ंर्ी आपकी सामाजजक 

सद्भावना? आपके नेता आज देश में ‘अलसी-बीस’ की बात करने का काम करते हैं, नफरत और 

जवभाजन की गंदी राजनीजत करते हैं। मैं उनसे हार् जोड़ कर यह जनवेदन करता ह  ंजक बाबा साहब 

का नाम लेकर उनके महान जव ारों को अपजवत्र न करें।  

 माननीय अजधष्ठाता महोदय, अन्त में, मैं, आपके माध्यम से सरकार को, जो उत्तर प्रदेश के 

 नुावों में जा रही है, उसके बार ेमें यह जरूर बोलना  ाह गंा जक इन्हें आज पूरी तरह से घबराहर्ट हो 

रही है जक ये इस  नुाव को हारने का काम करेंगे और उसके जलए मैं यहा ंपर एक शेर जरूर पढ़ना 

 ाह ूँगा - 

नशा-ए-नाज़ ने बेहाल जकया है तमुको, 

अपने ही ज़ोर में मदहोश हुए जाते हो, 

हम कोई आग नहीं, धूप नहीं, आूँ  नहीं, 

जफर क्यों पसीने में सराबोर हुए जाते हो। 

  

बहुत-बहुत धन्यवाद। 

(इजत) 

 

ससंदीय कायय मतं्रालय में राज्य मतं्री तथा ससं्कृतत मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री अर्जयन राम 

मेघवाल): आदरणीय सभापजत जी, मैं एक अनाउसमेंर्ट के जलए खड़ा हुआ ह  ंजक माननीय सासंदों 

के जलए और लर्टाफ के जलए जिनर की व्यवलर्ा है। कमरा न.ं 70 में माननीय सासंदों के जलए भोजन 

की व्यवलर्ा की गई है और कमरा न.ं 73 में लर्टाफ के जलए भोजन की व्यवलर्ा की गई है। 
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2112 बजे 

श्री र्गदतबिका पाल (डजमररयागरं्): आदरणीय अजधष्ठाता महोदय, मैं आपका अत्यंत आभारी ह  ं

जक आपने महामजहम राष्ट्रपजत के अजभभाषण पर आदरणीय हरीश जिवेदी जी के धन्यवाद प्रलताव 

पर और श्री कमलेश पासवान जी के समर्थन के प्रलताव पर बोलने का मझेु अवसर जदया है। अभी मैं 

बहुत देर से महामजहम राष्ट्रपजत के अजभभाषण पर इस सम्माजनत सदन के सभी जविान नेताओ ंको 

सनु रहा र्ा। राष्ट्रपजत का अजभभाषण सरकार की नीजतयों का, कायथक्रमों का, उनकी योजनाओ ंका, 

उपलजधधयों का दलतावेज होता है। जकसी भी सरकार के कायथक्रमों का पैमाना क्या होता है? हमने 

उस सरकार के कायथक्रमों से देश की जनता को,  ाहे वे सोशल जसक्योररर्टी की हों,  ाहे उनकी 

बजुनयादी आवश्यकताए,ं जैसे आवास हों, जबजली का कनेक्शन हों,  ाहे शौ ालय हों या उनकी जो 

भी बजुनयादी आवश्यकताए ंहैं, उन्हें पूरा करने का काम सरकार जकया करती है। महामजहम राष्ट्रपजत 

के इस अजभभाषण में जजस तरह से महामजहम राष्ट्रपजत ने उल्लेख जकया है जक भारत की एक 

अर्थव्यवलर्ा है, उसमें यह है जक ‘India is the fastest growing economy in the world’. यह 

बात केवल महामजहम राष्ट्रपजत जी ने नहीं कही है, बजल्क यह हमारी सरकार की नीजतया ंहैं। आप 

कोजवि की वैजिक  नुौती के समय को याद कीजजए, जब पहली बार आज से दो साल पहले वषथ 

2019 में कोजवि आया तो उस समय हम उस वैजिक  नुौती से बेखबर रे्। जब कोजवि की लहर 

आई और जब िॉक्र्टसथ को और कोरोना वाररयसथ को पी.पी.ई. जकर््टस की जरूरत पड़ी, तो उस समय 

हम पी.पी.ई. जकर््टस को भी  ाइना से मंगाने का काम करते रे्। उस समय हमार ेपास न तो उतने 

वेंजर्टलेर्टसथ रे्, न ही एन-95 मालक्स रे्। आप याद कीजजए जक कोजवि की उस  नुौती में जब पूर ेदेश 

के सामने यह महसूस हुआ तो उस समय भारत के प्रधान मंत्री मोदी जी ने पूर ेदेश की जनता से 

आह्वान जकया जक अब एक वक्त आ गया है, जब भारत को ‘आत्मजनभथर भारत’ बनाना होगा और वह 

ऐसा भारत बनेगा जब हम अपनी आवश्यकताओ ंकी पूजतथ के जलए जकसी देश पर जनभथर नहीं होंगे, 

बजल्क भारत अपनी आवश्यकताओ ंकी पूजतथ लवयं करगेा और दूसर ेदेशों की आवश्यकताओ ंकी 

पूजतथ करने का काम करगेा।  

(2115/MY/AK) 

 आपने देिा खक हमार ेइूंखियन मेखिकल ररसचय काउखन्सल ने कहा खक चीन से पी.पी.ई. खकट 

का जो असाइनमेंट आया था, वह अप टू दी माकय  नहीं था और उसको ररजेक्ट कर खदया। आज 

पररखथथखतयााँ खकतनी बदली हैं। आज इस देश की पररखथथखत इस प्रकार बदली है खक जब कोखवि की 

दूसरी लहर आई और आज तीसरी लहर आई, तो इस तीसरी लहर में जहााँ अमेररका जैसे खवकखसत 

देश में ओखमक्रॉन से मौतें हो रही हैं, वहीं आज हमार ेदेश में कोखवि की तीसरी लहर में एक परसेंट 

लोग भी अथपताल में दाखिल नहीं हुए। इसका कारण है खक हमार ेवैज्ञाखनकों ने हमारी सरकार के 

प्रयास से दो-दो वैक्सीन्स दी। आज 93 परसेंट लोगों ने उस वैक्सीन का फथटय  िोज लेने का काम 

खकया और 70 परसेंट लोगों ने दूसरी िोज ली। इसके कारण ही आज लोग सरुखक्षत हैं। 
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जहााँ हम दूसर ेदेशों से पी.पी.ई. खकट माँगा रहे थे, आज हमने इन पररखथथखतयों में 180 देशों को 

वैक्सीन्स देने का काम खकया है। हमार ेआदरणीय मोदी जी की सरकार ने केवल अपने देश के लोगों को 

सरुखक्षत करने का काम नहीं खकया, बखल्क खवि के तमाम देशों के लोगों को कोखवि से बचाने का काम खकया 

है। यह हमारी सरकार की नीखतयााँ हैं। यह काम आत्मखनभयर भारत की तरफ ह।ै 

 आज आप देिें खक इस सदन में जब खवत मूंत्री खनमयला सीतारमण जी ने इकोनॉखमक सवे प्रथततु 

खकया, चाहे आखथयक सवेक्षण हो या बजट आया हो, आप सोखचए खक चीन और अमेररका की जो जीिीपी 

या खवकास दर थी, उसमें वे नूंबर एक पर थे। इस कोखवि के समय हमारी सरकार ने देश के 130 करोड़ 

लोगों की खजूंदगी बचाने का काम खकया ह।ै उसके साथ-साथ हमारी सरकार ने देश की अथयव्यवथथा को 

भी बचाने के खलए खजस तरह से आत्मखनभयर बनने का प्रयास खकया, यह उसी का नतीजा रहा है। यह केवल 

एन.एस.ओ. नहीं कह रहा, बखल्क यह आई.एम.एफ. कह रहा है। यह उसका ही प्रोजेक्शन है। यह वल्िय बैंक 

का प्रोजेक्शन है। आज भारत की अथयव्यवथथा की ग्रोथ रटे 9.6 परसेंट ह।ै अभी चीन का ग्रोथ रटे 8.1 

परसेंट है और अमेररका की 5.3 परसेंट ह।ै आज इस सदन और देश को इस बात के खलए गवय की अनभूुखत 

करनी चाखहए खक इस कोरोना की वैखिक चनुौती में भी भारत की अथयव्यवथथा दखुनया के सबसे मजबूत 

अथयव्यवथथा के रूप में उभरी है।  

आज हमने कैखपटल एक्सपेंखिचर में 13.5 परसेंट िचय खकया है। इससे चाह ेहाइवेज़ हों, रलेवेज़ 

हों, इूंटरनेशनल एयरपोट्यस हों, हमने कनेखक्टखवटी को बढ़ाने का काम खकया है। इसी तरह से सोशल सेक्टर 

में हमने 8.6 परसेंट िचय खकया, जो खक वषय 2014 में 6.2 परसेंट था। इसी तरीके से लगातार हमने देश की 

अथयव्यवथथा को मजबूत खकया। 

महोदय, अभी हमार ेसाथी लोग नहीं हैं। मैं आज उनके नेता का भाषण पूरी गूंभीरता से सनु रहा 

था। उन्होंने कहा खक दो भारत हैं। आखिर अगर दो भारत हैं तो उस दो भारत का गनुहगार कौन है? वषय 

2014 में नरने्र मोदी जी को जो भारत खमला था, खजसको आपने उनके हाथों में खदया, वषय 1947 में देश 

आजाद होने के बाद भी 18 हजार गााँवों में खबजली नहीं थी। उस समय खदल्ली में खबजली थी और देश के 

18 हजार गााँवों में खबजली नहीं थी तो वह दो भारत था। मोदी जी ने इसी सदन में सूंकल्प खकया खक हम 

अगले तीन सालों में भारत के सभी गााँवों का खवद्यतुीकरण करेंगे, चाह ेवह नॉथय-ईथट का गााँव हो या 

उत्तरािूंि का गााँव हो। उन्होंने तीन साल से पहले ही देश के 18 हजार गााँवों में खवद्यतु पहुाँचाने का काम 

खकया। आखिर यह कौन-सा काम है और आप उस भारत के बार ेमें इस प्रकार से कहते हैं। 18,452 गााँवों 

के खवद्यतुीकरण के बाद, आपने देिा होगा और हमने पहले सूंकल्प खलया खक देश के सभी गााँवों का 

खवद्यतुीकरण करेंगे। वषय 2014 में जब हमारी सरकार आई तो साढ़े चार करोड़ घरों में खबजली नहीं थी। 

आप कल्पना कर सकते हैं। आज आप कह रह ेहैं खक दो भारत हैं। आज उस दो भारत की जो आखथयक 

खवषमताएूं हैं, भारत के एक गााँव में खजन लोगों के घरों में खबजली नहीं थी, खजनके घरों में शौचालय नहीं था, 

खजनके घरों में खसर पर पक्की छत नहीं थी, खजनके पास आवास नहीं था, अगर आज उस भारत को देश 

के दूसर ेभाग के साथ बराबरी में लाने का काम खकया ह ैतो भारत के प्रधानमूंत्री नरने्र मोदी जी ने लाने 

काम खकया है।  

आज आप देिेंगे खक साढ़े चार करोड़ घरों में खबजली ले जाने का काम हमने सौभाग्य योजना में 

तय खकया। हमने कहा खक चाहे कोई छोटा हो, गरीब हो, अमीर हो, हम सौभाग्य योजना के तहत खबजली 

का कनेक्शन सभी को मफु्त में देने में काम करेंगे। 
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(2120/CP/SPR)   

आज यह कहा गया खक हम सूंघीय ढाूंचे में खविास नहीं करते हैं। अगर सूंघीय ढाूंचे की बात 

न होती, तो साढ़े चार करोड़ घरों में खबजली देने का काम न होता, चाहे कहीं काूंगे्रस की सरकार हो, 

चाहे कहीं बीजू जनता दल की सरकार हो, चाहे कहीं िीएमके की सरकार हो।  

 जब कोखवि की वैक्सीन बनी, तो लोग उसे कह रहे थे खक यह मोदी जी की वैक्सीन है। प्रधान 

मूंत्री जी ने लगातार मखु्यमूंखत्रयों के साथ सूंवाद थथाखपत खकया, क्योंखक वे इस चनुौती को समझ रहे 

थे खक अगर लोगों का वैखक्सनेशन नहीं हुआ, खवि का सबसे बड़ा अखभयान चलाकर 135 करोड़ 

पॉपलेुशन का अगर वैखक्सनेशन नहीं खकया गया तो शायद दूसरी और तीसरी लहर में भारत के सामने 

एक बहुत बड़ी चनुौती िड़ी हो जाएगी। राज्य कह रहे थे खक हम िदु वैक्सीन का प्रबूंध करेंगे, हम 

िदु मूंगाएूंगे। जब दखुनया के बाजारों में नहीं खमला, उन्होंने कहा खक हमार ेपास पैसा नहीं है, आज मैं 

कह रहा ह ूं खक शायद सूंघीय ढाूंचे का इससे बड़ा उदाहरण नहीं हो सकता खक आज दखुनया में कोखवि 

के वैक्सीन का सबसे बड़ा अखभयान हमार ेदेश में चल रहा है। देश के लोगों को दोनों िोज खमलाकर 

लगभग 150 करोड़ िोज लग चकुी हैं। उन्हें मफु्त वैक्सीन देने का काम भारत सरकार ने खकया, 

हमारी सरकार ने खकया। आज आप दो भारत की बात कर रहे हैं, उस समय दो करोड़ लोग ऐसे थे, 

खजनके पास आवास नहीं था। खकस तरह से वे पखन्नयााँ िालकर, खकस तरह से िपरलै में, खकस तरह 

से कच्चे घरों में रह रहे थे। उनके खलए दो करोड़ प्रधान मूंत्री आवास, घर बनाने का काम खकया है। 

इसमें एक करोड़ 70 लाि आवास और सैंक्शन हो चकेु हैं। मखहलाओ ूं की बार-बार इस सदन में बात 

होती रही है। वे मखहलाएूं, बहनें, खजनको शायद बरसात में अगर लकखड़यााँ गीली रहती थीं तो चूल्हा 

जलाने में उन बहनों को खकतना कि होता था, आाँिों से आाँसू, अथथमा, एक वक्त का िाना बनाने 

में उन्हें खकतना धआुाँ इनहेल करना पड़ता था, खजसके कारण वे अथथमा की मरीज हो रही थीं। ऐसी 

8 करोड़ मखहलाओ ूं को, इस देश के लोगों को मफु्त कनेक्शन देने का काम खकया गया, जबखक 2014 

तक पूर ेदेश की आबादी में 1.47 करोड़ ही गैस के कनेक्शूंस थे। वषय 2014 में जब सरकार बनी थी, 

उस समय गेह ाँ इम्पोटय  खकया जाता था, 20 लाि टन यूएसए से माँगाया जाता था। आज जो 

पररखथथखतयाूं हैं, कोखवि की वैखिक चनुौती आई, लोगों को लॉकिाउन में रहना पड़ा, लोगों को घरों 

में रहना पड़ा, तो देश के 80 करोड़ लोगों को 5 खकलो प्रखत यूखनट के साथ मुफ्त िाद्यान्न देने का 

काम खपछले 19 महीने से लगातार मोदी जी की सरकार, हमारी सरकार कर रही है और यह माचय 

तक चलेगा। 

 हमने खजूंदगी की खहफाजत के साथ लोगों को िाद्यान्न देने का काम खकया है। सदन में इस 

बार ेमें तमाम बातें होती हैं खक हमारी बहनों को शाम तक सूरज ढलने का इूंतजार करना पड़ता था। 

साढ़े 6 करोड़ टॉयलेट्स बनाने का काम हमने खकया। वषय 2014 से 2021 तक 10 करोड़ टॉयलेट्स 

बनाये। आजादी के बाद से वषय 2014 तक पूर ेदेश में केवल साढ़े 6 करोड़ शौचालय थे और 2014 

से 2021 तक हमने 10 करोड़ शौचालय बनवाये। आज खजस भारत की बात कर रहे हैं, मैं कहना 

चाहता ह ूं खक कभी भारत इम्पोटय  करता था और आज हम एक्सपोटय  कर रहे हैं। 
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 मनरगेा की बात आई, रोजगार की बात आई। आखिर मनरगेा में दस सालों में, अभी हमार ेबीएसपी 

के साथी ने भी कहा, अन्य सदथयों ने भी कहा खक मनरगेा में क्या हो रहा है, बजट कम हो रहा है। 10 साल 

में टोटल 1.96 लाि करोड़ रुपये मनरगेा में िचय हुए हैं और खपछले 7 सालों में हमने 4 लाि 70 हजार 

करोड़ रुपये िचय खकए हैं, तो इससे थवाभाखवक ही हमने रोजगार बढ़ाया है। इसी सदन में 37 हजार करोड़ 

का बजट हमने मनरगेा में खदया था, लेखकन जब कोखवि आ गया, लॉकिाउन हो गया, तो उस समय खफर 

प्रधान मूंत्री ने 50 हजार करोड़ रुपये मनरगेा में और िालने का काम खकया, खजससे जो प्रवासी मजदूर 

आएूंगे, उससे प्रवासी मजदूरों को वहाूं पर काम खमले और उन लोगों को काम खदया।  

 यह कहा गया खक आज भारत के प्रधान मूंत्री एक तरह से आइसोलेशन में आ गए हैं। हमार ेदेश के 

लोगों की खथथखत यह हो गई ह ैखक हमार ेसाथ कोई नहीं है।       

(2125/NK/UB) 

आज मैं कहना चाहता ह ूं, शायद यह भारत के पहले प्रधानमूंत्री होंगे, खजनको दखुनया के तमाम देशों 

ने, खजस तरह से अपने देश में भारत रत्न होता है, उसी तरह से उस देश का सबसे बड़ा अवािय होगा, उस 

अवािय को देने का काम खकया। सऊदी अरब का ‘आियर ऑफ अब्दलु अजीज़़़ अल सउद’ देने का काम 

खकया, ‘थटेट आियर ऑफ गाजी अमीर अमानलु्लाह िान’ अफगाखनथतान का अवािय ह,ै ‘ग्रैंि कॉलर ऑफ 

द थटेट ऑफ खफखलथतीन प्लेथटीन अवािय हो, आियर ऑफ जायद अवािय खमला, आियर ऑफ सेंट एन्रयू 

अवािय रूस से खमला, भारत के प्रधानमूंत्री को खकतने अवाि्यस खमले हैं। मैं कहना चाहता ह ूं खक आज आपको 

ग्लासगो का सम्मेलन याद होगा, लोगों ने कहा खक चीन और पाखकथतान एक हो गया, आज चीन और 

पाखकथतान की बात कर रहे हैं। पाखकथतान और चीन को दखुनया से अलग-थलग कर देने का काम अगर 

खकसी ने खकया है तो भारत के प्रधानमूंत्री नरने्र मोदी जी ने खकया है।  

 अभी खसतम्बर में क्वाि का सम्मेलन हुआ, उस क्वाि सम्मेलन में यूनाइटेि थटेट्स ऑफ 

अमेररका, जापान, आथरेखलया और इूंखिया है। चीन के लोगों ने कहा खक क्वाि चीन की खसक्यरुरटी के खलए 

सबसे बड़ा ितरा है। आज यूनाइटेि थटेट्स ऑफ अमेररका, जापान, आथरेखलया, इूंखिया, रूस या मीखिल 

ईथट या ब्राजील हो, आज दखुनया की सार ेकूं रीज भारत के साथ िड़ी हैं। अगर यह बात जगदखम्बका पाल 

कहें या हमारी पाटी के नेता प्रधानमूंत्री के खलए कहें तो लगेगा खक हम अपने नेता की तारीफ कर रहे हैं। 

ग्लासगो के उस सम्मेलन में जहाूं क्लाइमेट चेंजेज की बातें हो रही थीं, उसमें बोररस जॉनसन खब्रखटश 

प्रधानमूंत्री ने क्या कहा था, अधीर रूंजन चौधरी जी यहाूं हैं, यह बात खनखश्चत तौर से ररकािय पर जाएगी। 

बोररस जॉनसन ने जो बात कही उसे मैं क्वोट करता ह ूं, There is one Sun. जैसे दखुनया में एक सूरज 

है, there is one world.  एक खवि ह,ै And there is one grid दखुनया का एक खग्रि है, there is one 

Narendra Modi. One man has achieved absolutely extraordinary things for his 

country .  यह बात बोररस जॉनसन ने कहा, not for his own country only but for the whole 

world also. यह बात खब्रखटश प्राइम खमखनथटर ने कही, आज इनको इस बात को िड़े होकर कहना चाखहए 

खक जो पाखकथतान और चीन हमेशा हमार ेखवरोध में रहता था, आज पाखकथतान और चीन को दखुनया से 

अलग-थलग करने का काम भारत के यशथवी प्रधानमूंत्री नरने्र मोदी जी ने खकया है।  
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मैं कहना चाहता ह ूं खक खजन्हें पूर ेदेश में सम्माखनत करने का काम खकया, हमार ेटीएमसी के 

साथी नेताजी सभुाष चन्र बोस के बार ेमें बोल रहे थे। इूंखिया गेट पर खकसकी थटैचू लगी थी, यहाूं 

थटैचू खब्रटेन के खकूं ग जाजय पूंचम की लगी थी और वषय 1967 तक लगी थी। खहन्दथुतान के सबसे 

महत्वपूणय थथान पर आजादी के बाद भी जाजय पूंचम की थटैचू लगी थी। वषय 1967 में थटैचू हटाई गई 

और वहाूं 2021 तक कोई थटैचू नहीं थी। उस जगह पर आज खहन्दथुतान में नेताजी सभुाष चन्र बोस 

का थटैचू लगाने का काम प्रधानमूंत्री जी ने खकया है।  

आज मैं कहना चाहता ह ूं, आज एक ट्वीट खकया गया, अमर जवान ज्योखत को वहाूं से हटा 

खदया गया। अमर जवान ज्योखत को हटाने का काम खकया। प्रधानमूंत्री मनमोहन खसूंह जी ने कहा था 

खक हम एक नेशनल वॉर मेमोररयल बनाएूंगे, इूंखदरा जी ने कहा था खक एक नेशनल वॉर मेमोररयल 

बनाएूंगे। देश के छब्बीस हजार जवानों ने अपने प्राणों की आह खत द ेदी, देश की सीमाओ ूं की खहफाजत 

के खलए बखल वेदी पर अपनी जान को न्यौछावर कर खदया, ऐसे छब्बीस हजार सैखनकों के खलए भारत 

आज तक उनकी थमखृत और सम्मान में कोई वॉर मेमोररयल नहीं बना पाया था। नेशनल वॉर 

मेमोररयल बनाने का काम भारत के यशथवी प्रधानमूंत्री नरने्र मोदी जी ने खकया है। आज उसी इूंखिया 

गेट के पास पचास एकड़ में नेशनल वॉर मेमोररयल बनाने का काम खकया है, आज वहाूं पर सभुाष 

चन्र बोस जी की मूखतय 23 जनवरी को लगाई गई क्योंखक उस खदन उनकी जयूंती थी। हमारा गणतूंत्र 

अब 26 जनवरी से नहीं 23 जनवरी से शरुू होगा। हम खनखश्चत रूप से नेताजी सभुाष चन्र बोस जी 

को सम्मान देने का काम कर रहे हैं।  

(2130/SK/KMR) 

मैं कहता ह ूं खक बहुत सी सरकारें आई ूं, आखिर क्यों नहीं खकया? अगर काूंगे्रस पाटी के नेता 

नेशनल आकायइव्स में चले जाएूं तो उनको अहसास हो जाएगा खक वषय 1956 में कोलकाता के 

राजभवन में खब्रखटश प्राइम खमखनथटर खक्लमेंट एट्ली आए थे। अधीर जी को मालूम है खक उस समय 

जखथटस चक्रवती राज्यपाल थे और वह राजभवन में थे। दूसरा खवि यदु्ध हुआ, जखथटस चक्रवती ने 

पूछा खक आप, खब्रखटश लोग जीत गए, लेखकन इसके बावजूद भारत को कैसे आजादी खमल गई? इस 

पर खब्रखटश प्राइम खमखनथटर खक्लमेंट एट्ली ने मथुकुराते हुए केवल तीन शब्द कहे – सभुाष चन्र बोस। 

भारत की आजादी के समय तत्कालीन प्राइम खमखनथटर और लािय माउूंटबेटन के सामने जब भारत 

को आजादी खमली और उन्होंने कोलकाता के राजभवन में कहा खक सभुाष चन्र बोस जी के नाते देश 

को आजादी खमली। क्या उस सभुाष चन्र बोस को सम्माखनत करने का काम खकया गया? आज वषय 

2022 में उनके जन्मखदन पर थटेच्य ुलगाने का काम खकया गया।  होलोग्राम की बात हो रही थी खक 

होलोग्राम का थटेच्य ुलगाया गया। जब तक गे्रनाइट का थटेच्य ुतैयार नहीं होता है, इसखलए होलोग्राम 

का थटेच्य ुउनके जन्मखदन पर लगाया गया। आज पूरा खवि अपने को गौरवाखन्वत महसूस कर रहा है 

खक कम से कम भारत की राजधानी में थटेच्य ुलगाने का काम खकया गया है। अमर जवान ज्योखत, जो 

वहाूं थी, को नेशनल वार मेमोररयल की ज्योखत में शाखमल खकया। यहाूं 26,000 जवानों का श्रद्धा 

समुन होगा, अिूंि ज्योखत हर समय जलती रहेगी, खनखित तौर से इससे देश के शहीदों का सम्मान 

बढ़ेगा। 
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 मैं कहना चाहता ह ूं, आप सब भी इसके गवाह हैं, माननीय प्रधानमूंत्री ने मेखिकल 

इन्राथरक्चर में 64,000 करोड़ रुपए की योजना काशी से लाूंच की। कोखवि की वैखिक चनुौती में 

लोगों को मेखिकल टैथट कराने पड़े, पैथोलजी टैथट के खलए गाूंव के लोगों ने शहरों के पीजीआई या 

मेखिकल कॉलेज तक पहुूंचते हुए अपने प्राणों को िो खदया, इसखलए आज पूर ेदेश में मेखिकल 

इन्राथरक्चर को मजबूत करने का काम खकया गया है। 

 आज माननीय प्रधान मूंत्री जी और हमारी सरकार ने खकसानों पर फोकस खकया है और 

खकसानों के खहतों के खलए कदम उठाए हैं। यहाूं कहा गया खक खकसान बैठे थे और उनकी सधु नहीं ली। 

अर,े इस सदन में मैं भी सदथय था, मैं गवाह ह ूं। इस सदन में जो आज काूंगे्रस के नेता बोल रहे थे खक 

खकसानों के खहत में लोक सभा से खबल पाररत हुआ, राज्य सभा से खबल पाररत हुआ, छ: घूंटे सभी 

दलों के माननीय सदथयों ने खहथसा खलया, अधीर रूंजन जी ने भी खहथसा खलया और उसके बाद कृखष 

कानून पास हुए। इसमें िॉ. थवामीनाथन की ररपोटय  को लागू करने का काम खकया गया था। माननीय 

प्रधान मूंत्री जी ने एमएसपी को िेढ़ गनुा बढ़ाने का काम खकया। खजस तरह से सवाल उठाए गए, चाहे 

एमएसपी पर सवाल उठाया गया हो, चाहे मूंिी सखमखतयों पर उठाया गया हो, सारी चीजों को थपि 

खकया गया। इसके बावजूद भी उन खकसानों की भावनाओ ूं को देिते हुए माननीय प्रधान मूंत्री जी का 

बड़प्पन था खक उन्होंने तीनों कृखष कानूनों को वापस ले खलया। आपके नेता ने क्या खकया? इसी सदन 

में मनरगेा का खबल पाररत हुआ था और आपकी सरकार ने खकया था? मनमोहन खसूंह जी की सरकार 

ने खकया था। उस खबल को फाड़ने का काम खकसने खकया था? जो आज बोलने का काम कर रहे हैं। 

अपनी ही सरकार में खबल को फाड़ने का काम खकया था। पूर ेदेश के लोग शमयसार हुए थे।  … 

(व्यवधान) 

श्री अधीि िजंन चौधिी (बहिामपुि): मनरगेा नहीं था। … (व्यवधान) 

श्री जगदतम्बका पाल (डुमरियागजं): कौन सा खबल फाड़ा था? … (व्यवधान) 

 श्री तहबी इडन (एिनाकुलम): वह मनरगेा नहीं था। … (व्यवधान) 

श्री जगदतम्बका पाल (डुमरियागजं): आप बता दें खक कौन सा खबल फाड़ा था? I must correct 

myself. You just tell me which was that Bill.  आप बता दें खक खकस खबल को फाड़ा था। 

 यहाूं राजथथान के साथी बैठे थे तो पूछ रहे थे खक आप बोल रहे हैं तो राजथथान की सूंपूणय  

कजय माफी पर बोल दीखजए। 
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(2135/MK/RCP) 

 सूंपूणय माफी की बात हुई खक सूंपूणय कजय माफी होगी। राजथथान में काूंगे्रस की सरकार इसी 

वायदे पर आई खक सूंपूणय कजय माफी होगी। आज तीन साल हो गए हैं, वहाूं के खकसान राजधानी में 

सड़कों पर प्रदशयन कर रहे हैं खक जो वायदा खकया था, उसका क्या हुआ। हमने उत्तर प्रदेश में भी 

वायदा खकया था। देश के गहृ मूंत्री श्री अखमत शाह जी वषय 2017 में गए थे। उन्होंने भारतीय जनता 

पाटी का घोषणा-पत्र जारी करते हुए कहा था खक खजस खदन उत्तर प्रदेश में भाजपा की सरकार बनेगी 

हम एक लाि तक के कजय एक महीने के अूंदर माफ करेंगे। आपने देिा होगा खक वषय 2017 में हमारी 

सरकार बनी तो हमने 86 लाि खकसानों का 36 हजार करोड़ रुपये का कजय माफ खकया। आज यह 

हमारी उपलखब्ध है। हमने जो वायदा खकया था, उन वायदों को पूरा करने का काम खकया है। आज 

पूरी दखुनया जानती है सबसे बड़ा फूि खसक्योररटी प्रोग्राम भारत में चल रहा है। आज हमारी िबल 

इूंजन की सरकार देश के केवल 80 करोड़ लोगों को ही नहीं दे रही है। उत्तर प्रदेश में जहाूं 15 करोड़ 

लोगों को 5 खकलो अनाज प्रखत यूखनट कें र सरकार से खमल रहा है, वहीं उत्तर प्रदेश में योगी 

आखदत्यनाथ जी की सरकार से भी खमल रहा है। … (व्यवधान) 

 आज मैं कहना चाहता ह ूं खक ‘प्रधान मूंत्री खकसान सम्मान खनखध’ में छोटे-छोटे खकसानों की 

खकतनी बड़ी खचूंता की है। आज हमने उन छोटे-छोटे 11 करोड़ खकसानों के िाते में छ: हजार रुपये 

प्रखतवषय पेखथटसाइि्स, िाद और बीज के खलए भारत के एक्सचेकर से 1 लाि 80 हजार करोड़ 

रुपये िाले हैं। हमने खकसानों को थवॉयल हेल्थ कािय  खदया है, खकसानों को खकसान सम्मान खनखध 

खदया है, उनको प्रधान मूंत्री कृखष इूंश्योरेंस दे रहे हैं तो उसका नतीजा यह हुआ है खक आज एग्रीकल्चर 

का ग्रोथ रटे 3.9 परसेंट बढ़ा है। लोग कृखष से पलायन कर रहे थे। लोग िेती नहीं कर रहे थे। खवपक्ष 

के लोग एमएसपी की बात करते हैं। मैं कहना चाहता ह ूं खक एमएसपी केवल जारी नहीं है, आज हमने 

एमएसपी की िरीद के खलए 2 लाि 37 हजार करोड़ सीधे खकसानों के िाते में देने का काम खकया 

है। प्रधान मूंत्री कृखष खसूंचाई योजना और अटल भूजल योजना के माध्यम से 64 लाि हेक्यटेयर के्षत्र 

में अखतररक्त खसूंचाई की है।  

    जब खिखजटल पेमेंट की बात हुई तो खचदम्बरम साहब, जो नौ बार बजट पेश कर चकेु थे, 

उन्होंने कहा खक भारत के ग्रामीण के्षत्रों में खिखजटल पेमेंट कैसे होगा? यह सूंभव ही नहीं है। ग्रामीण 

के्षत्र के लोग इसको यूज नहीं कर पाएूंगे, क्योंखक वे पढ़े-खलिे नहीं है। लेखकन, आज तो यह ऑन 

रकेॉिय  है। यह हमारी सरकारी नीखतयों और प्रधान मूंत्री जी के प्रयास की देन है। खजस खदन वे सरकार 

में आए, उन्होंने जन-धन िाता िलुवाना शरुू खकया। उन्होंने खिखजटल पेमेंट की बात कही। आज 

उसका नतीजा है खक 8 लाि करोड़ का खिखजटल पेमेंट यूपीआई के माध्यम से हुआ है, जो पूरी 

दखुनया में सवायखधक है। एक दशक पहले हम सबसे पीछे थे। आज हम चाइना से दोगनुा और अमेररका 

से दस गनुा ज्यादा खिखजटल पेमेंट कर रहे हैं, उसके बावजूद ये कह रहे हैं।  
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आज मैं कहना चाहता ह ूं खक ये देश की सरुक्षा की बात करते हैं। ये देश की सरुक्षा की बात 

करेंगे? वषय 2014 के पहले क्या खथथखत थी? सीमा पार से आईएसआई के आतूंकवादी आते थे और 

हमार ेदेश के सैखनकों का सर काटकर लेकर चले जाते थे। हम ररटैखलएट नहीं करते थे। पूर ेदेश का 

िून िौल जाता था। पलुवामा और उरी में कोई बात हुई तो उसको पूर ेदेश ने नहीं बखल्क पूरी दखुनया 

ने देिा खक हमने बालाकोट में एयर थराइक खकया। हमार े सैखनकों ने उनकी सीमाओ ूं में घसुकर 

सखजयकल थराइक की है। पाखकथतान अब समझ गया है खक अब वह भारत नहीं है, अब भारत एक हो 

चकुा है, अब भारत मजबूत भारत, आत्मखनभयर भारत और शखक्तशाली भारत हो चकुा है। चाहे 

पाखकथतान हो या चाइना, अगर वह हमारी तरफ नजर ेउठाएगा तो हम उसकी नजरों को फोड़ देने 

का काम करेंगे। ऐसी भारत की हमारी सरकार है।        

(2140/SJN/RK) 

 मैं कहना चाहता ह ूं खक आज हमारी जो खथथखत है।…(व्यवधान) मैं कन्क्लूि कर रहा 

ह ूं।…(व्यवधान) 

HON. CHAIRPERSON (SHRI KODIKUNNIL SURESH): Shri Jagdambika Pal ji, 

please wind up.  

श्री जगदतम्बका पाल (डुमरियागजं) : महोदय, हमारी सरकार की जो उपलखब्धयाूं और योजनाएूं 

हैं।…(व्यवधान)  

HON. CHAIRPERSON: You should give chance to other Members also. It is the 

pandemic time. 

श्री जगदतम्बका पाल (डुमरियागजं) : आदरणीय अखधष्ठाता महोदय, आज देश के उन थवतूंत्रता 

सूंग्राम सेनाखनयों को चाहे पटेल हों, चाहे सभुाष चन्र बोस हों, चाहे वीर सावरकर हों या चाहे बाबा 

भीमराव आूंबेिकर हों, पूंचशील का खसद्धाूंत खकसने बनाने का काम खकया। यह बड़े-बड़े महापरुुषों ने 

खकया है। अगर आज बाबा भीमराव आूंबेिकर पीठ बनाने का काम खकया है, अगर आज उनकी थमखृत 

में थमारक बनाने का काम खकया है, तो इसी पाखलययामेंट के बगल में खहन्दथुतान में पहली बार नरने्र 

मोदी जी की सरकार ने खकया है। पाूंचों थथान जड़ेु हुए थे, उसको पूंचतीथय थथान बनाने का काम 

खकया गया है। हमने खजस तरह से बैकविय  कमीशन को कूं खथटट्यूशनल दजाय खदया है। ये आज बाूंटने 

की बात करते हैं, ये खकस तरह से कह रहे हैं। सार ेराज्यों के साथ फेिरल थरक्चर में, आज चाहे 

जीएसटी हो, चाहे कोखवि का प्रबूंधन हो, खजस तरीके से काम खकया जा रहा है, मझेु लगता है खक हम 

उनके साथ खिसररथपेक्ट नहीं करते हैं। हम उनकी ररथपेक्ट करना चाहते हैं। मैं कहना चाहता ह ूं खक 

वे हम पर आरोप लगा रहे थे खक हमने खिसररथपेक्ट खकया है। हम खबल्कुल खिसररथपेक्ट नहीं करते 

हैं, हम तो ररथपेक्ट करते हैं, लेखकन आपको ररजेक्ट करने का काम देश की जनता कर रही है। एक-

एक राज्य से काूंगे्रस पाटी मकु्त हो रही है और कुछ खदनों बाद भारत से भी काूंगे्रस पाटी मकु्त हो 

जाएगी। मैं महामखहम राष्ट्रपखत जी के अखभभाषण पर धन्यवाद प्रथताव का समथयन करता ह ूं। 

(इखत) 
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2142 hours 

SHRI HIBI EDEN (ERNAKULAM): Thank you, Sir, for giving me this opportunity. 

I would like to strongly oppose the Motion of Thanks on the President’s Address. 

महोदय, माननीय पाल साहब बहुत ही बजुगुय और वररष्ठ नेता हैं। वे आवासन और शहरी कायय  

सूंबूंधी सखमखत के चेयरमैन भी हैं। But he has made a factual error in his speech.  He 

has mentioned that Shri Rahul Gandhi tore the MGNREGA Bill in the House. I 

suppose, he wanted to mention about the Bill which he tore in a Press 

Conference and that was related to a Bill against corruption. पखब्लक ररपे्रजेंटेखटव्स 

के करप्शन के बार ेमें जो खबल लाया गया था, उसके खिलाफ राहुल गाूंधी जी ने बोला था। शायद 

आप उसके बार ेमें बोल रहे हैं। He is a very senior and respected Member of the House. 

So, I am pretty sure that he will not speak without facts. 

 Sir, I am opposing this Motion because there was no concrete plan to 

either strengthen the economy of this country or to address the issues faced by 

the common man during the last two years of COVID. 

 The Hon. President mentioned about building a strong foundation for the 

next 25 years following the mantra of ‘Sabka Saath, Sabka Vikas, Sabka 

Vishwas’ और अब कहा जा रहा है खक सबका प्रयास। वषय 2019 में जब इस सरकार ने शपथ ली 

थी, तब माननीय प्रधानमूंत्री जी ने बोला था खक ‘सबका साथ और सबका खवकास’। उसके बाद 

उन्होंने वषय 2020 में बोला था खक ‘सबका साथ, सबका खवकास, सबका खविास’ और वे अब सबके 

प्रयास के बार ेमें बोल रहे हैं।  

 महोदय, इस सरकार ने इस देश के खकसानों का साथ नहीं खदया है। इस सरकार ने इस देश 

के कोखवि-19 मरीजों का साथ नहीं खदया है। इस सरकार ने लािों-करोड़ों नौजवानों को रोज़गार भी 

नहीं खदया है और उनका साथ भी नहीं खदया है। इस सरकार ने इस देश के खजतने भी खपछड़े वगय हैं, 

जो शोखषत हैं, जो यवुा हैं, जो मछुआर ेहैं, जो दखलत हैं, आखदवासी हैं, पीखड़त हैं, इस सरकार ने खकसी 

का भी साथ नहीं खदया है। इसखलए ये जो मूंत्र बोला जाता है, ‘सबका साथ, सबका खवकास, सबका 

खविास’, यह गलत है। इस सरकार ने खसफय  साथ खदया है, तो अदानी का साथ खदया है। इस सरकार 

ने खसफय  अूंबानी को खविास खदलाया है। इस सरकार ने इन दोनों का ही खवकास खकया है। अदानी और 

अूंबानी के खवकास के खलए काम करने वाली जो सरकार है, वह बीजेपी और नरने्र मोदी की सरकार 

है। मैं खविास के साथ यह बात बोल सकता ह ूं।    
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(2145/PS/YSH) 

 There are many reasons to oppose the Motion of Thanks on the 

President’s Address. We have a global pandemic in place but there are no 

concrete methods to fight against this pandemic and also, no COVID relief 

packages are announced in this country by this Government. There are many 

people who died of COVID. There were many colleagues of ours, many hon. 

Members of Parliament, many Members of Legislative Assemblies and former 

Members of Parliament -- who we barely know -- who died because of COVID. 

COVID has no religion. People from the BJP and the Congress Party have died 

because of the pandemic. राज्य सभा के मैम्बर श्री राजीव सातव जी, हमार ेसाथी कन्याकुमारी 

से एच. वसूंतकुमार जी तथा श्री सरुशे अूंगिी जी जो खक इस कैखबनेट में मूंत्री थे। हम कोखवि में बहुत 

सार ेलोगों को िो चकेु हैं। Due to COVID, lives have been lost. But there are lakhs 

and lakhs of people who were faceless and who were bread winners of their 

families. They were fathers and mothers, and brothers and sisters who have lost 

their lives due to COVID. But the Central Government has not declared any 

package and has not declared anything for the families of the COVID victims.  

Sir, it is quite unfortunate. How can we deal with a pandemic-like situation 

in a country like India? When the Great Depression happened in the United 

States in 1930, there was a Direct Benefit Transfer method. The Keynesian 

Theory of John Keynes is well-known across the globe. He was a well-known 

economist. According to him, for example, when you deposit Rs. 10,000 to a 

person’s account, he is going to directly spend it in the market; he is going to 

rejuvenate the market; and is going to strengthen the economy. That is how, the 

economy is strengthened in the times of pandemic and in the times where we 

had a great economic recession in place. That is how a responsible Government 

should act. But unfortunately, our Government has not done anything. Not only 

that, the Government has cut down Rs. 25,000 crore of MGNREGA, which was 

very vital in providing jobs to many urban and rural population. It is a form of 

Direct Benefit Transfer for creating lakhs and lakhs of jobs. The MGNREGA 

account or the budget for the MGNREGA was reduced by Rs. 25,000 crore, 

which was quite unfortunate.  
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Now, I come to the small-scale industries, MSME sectors and the tourism 

industry in our country. The lives and livelihoods of many are disturbed in this 

COVID. But the Government has not provided any relief. Nothing has been done 

for them. The moratorium, which was in place for the last few months, was not 

extended. The moratorium is not in place for the people who had taken loans for 

these small-scale industries, MSMEs and for many other industrial purposes. 

The moratorium is also not for them who had taken educational loans. The 

moratorium is not in place because of which many children and many young 

people are on the verge of committing suicides.  

Sir, there are many things that the hon. President has mentioned. I would 

like to mention some of those things. The Jal Jeevan Mission is a very important 

aspect. ‘Har Ghar Jal’ is a very important and creative project of the Central 

Government. But unfortunately, the source of water for the Har Ghar Jal Project 

is not enough to supply ample quantity of water. If there is no source, I do not 

think that ‘Har Ghar Jal’ Project of the Jal Jeeval Mission would be a success.  

In this august House, I had asked a question about the fishermen of our 

country and got a reply. After 2015, no fund was received by the State of Kerala 

from the Central Government for building seawalls for the fishermen community. 

Their lives and livelihoods are at stake. We know that the cyclones have affected 

them. We know that many of the fishermen are affected whenever there is a sea 

erosion. We know that many of the fishermen are suffering a lot because there 

are no ample seawalls in our coastal belt. But unfortunately, the Central 

Government has not allotted a single rupee after 2015, that is, after the UPA 

Government. Sir, it is quite unfortunate. 
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(2150/SMN/RPS) 

 Sir, the Pradhan Mantri Gati Shakti Yojana is a very important project. The 

Prime Minister himself and the Ministers are very well explaining about the 

projects. It is a single multi-modal transportation system which would connect 

our entire transportation system. It is a creative project.  

 In my Constituency, I met the hon. Minister for Railways. He just left 

the House. There are 110 acres of land in my Constituency Ernakulam. It is 

central part of Kochi. It is around Rs. 5500 crore worth of land and it is now a 

marshalling yard of the Indian Railways.  We can start 10-15 platforms and build 

a beautiful central railway station which will connect the metro rail, which would 

connect the water metro and which would connect the mobility hub. This would 

be a first of its kind in India when we talk about Pradhan Mantri Gati Shakti 

Yojana.  Our hon. leader Rahul Ji said that there are two Indias.  Why are you 

not considering the southern part of India as a part of India? This is a  project 

which is one of its kind where water, rail, road and Indian Railways and metros 

can perform together. In one single ticket, you can travel in all these state-of-

the-art transportation systems. But unfortunately, it has been pending with the 

Railways for the last three years.   

 Sir, Kochi Metro Rail is one of the finest metro rails in the country. This 

metro rail was started in 2012.  When the UPA Government was there, the initial 

detailed project report was accepted. The second phase was accepted. The 

Chief Advisor of Kochi Metro Rail was Dr. E. Sreedharan. Till now, for the second 

phase, Cabinet clearance has not been received from the Central Government. 

They had dragged it for two to two and a half years. Unfortunately, there is no 

mention in the Budget and there is no mention in any of the Speeches about the 

Kochi Metro Rail second phase expansion which is supposed to be from 

Jawahara Lal Nehru Stadium to the Info Park Kakkanad and it is most 

economically feasible. It is financially feasible as more number of travellers travel 

everyday in this route but unfortunately, Kerala has been chucked out from this 

project.  

 Sir, how the Make in India project is happening in our country? The Cochin 

Shipyard Limited is in my constituency. The prestigious INS Vikrant is the first 

aircraft carrier for the Indian Army and it is being built and the trial runs are going 

on in Kochi backwaters.   
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 Sir, 25 per cent of the shares of this strategically important Public Sector 

Undertaking has been sold.  Now, the Central Government has not very clearly 

mentioned about the K-Rail, the silver line project, which is also a major project 

mooted by the State Government but no environmental clearance has been 

received. The detailed project report has a lot of loopholes in which the Central 

Government has not answered many questions.  

 Sir, the hon. Finance Minister Shrimati Nirmala Sitharaman ji has 

presented the Budget. In the year 2019-20, the GDP growth was 3.71 per cent. 

It was not because of the COVID-19 pandemic situation. It was because of the 

continuous mismanagement of the economy. Right from demonetisation to GST, 

the mismanagement of the economy has led to this situation in this country.  Tax 

terrorism is happening in our country and there is also petroleum tax and the 

fuel price hike. You cannot imagine that for mediclaim, 18 per cent has been 

taxed whereas for food, it is just five per cent.   

HON. CHAIRPERSON (SHRI KODIKUNNIL SURESH): Please conclude now.  

SHRI HIBI EDEN (ERNAKULAM): I am concluding Sir.  

 The pandemic coupled with recession is a major crisis as far as the 

economic status of our country is concerned.  

 Sir, the Public Sector Undertakings have been vastly sold. All the profit-

making undertakings have been sold. The economy has been held with all the 

money which has been acquired from the shares which have been sold from the 

Public Sector Undertakings. This money is being diverted. That is the reason for 

a projected hype in the futuristic GDP which is shown by the hon. Finance 

Minister.   

 Sir, I would once again oppose the Motion of Thanks to the hon. President, 

Shri Ramnath Kovind Ji. Thank you.  

 (ends)   
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(2155/SPS/SNB) 

2155 बजे 

श्रीमिी नवनीि ितव िाणा (अमिाविी) : सभापखत जी, आपने मझेु महामखहम राष्ट्रपखत जी के 

अखभभाषण पर बोलने के खलए अवसर खदया, उसके खलए मैं आपकी आभारी ह ूं और आपका बहुत-

बहुत धन्यवाद।  

हमारा देश कोरोना जैसी महामारी से गजुर रहा है। ऐसे समय में माननीय प्रधान मूंत्री श्री नरने्र 

मोदी जी की सरकार ने बहुत सूझ-बूझ से हमार ेदेश के नागररकों की रक्षा करने का काम खकया है। 

यह एक बहुत ही अच्छा काम सरकार द्वारा हमार ेदेशवाखसयों के प्रखत हुआ है। प्रधान मूंत्री जी के 

आह्वान पर देश के रूं टलाइन वकय सय, खजनमें िाक्टसय, खसथटसय, ब्रदसय, प्रशासन, शासन, हमारी आशा 

वकय सय, आूंगनबाड़ी वकय सय आखद सभी ने एकजटु होकर, एक टीम बनाकर देश के लोगों की जान बचाने 

का काम खकया। खजसके प्रखत हमार ेराष्ट्रपखत जी ने भी उनका धन्यवाद खकया और उनकी पहचान 

देश को अपने शब्दों में अपने भाषण में बताई है। मैं इनका भी अपने शब्दों में आपके द्वारा धन्यवाद 

करना चाह ूंगी। 

 सभापखत महोदय, आज हमारा देश वल्िय  में सबसे ज्यादा री वैक्सीनेशन की िोज़ देने वाले 

देशों में से एक है, खजसका के्रखिट हमार ेमाननीय प्रधान मूंत्री जी को जाता है। माननीय प्रधान मूंत्री 

जी की सरकार द्वारा 64 हजार करोड़ रुपये की लागत से ‘प्राइम खमखनथटर आयषु्ट्मान भारत हेल्थ 

इन्राथरक्चर खमशन’ शरुू खकया गया। हमारी सरकार के द्वारा यह बहुत ही अच्छा काम हुआ है। 

सरकार ने देश भर में गरीबों के इलाज हेत ुसथती दवाइयों के खलए 8 हजार जन औषखध केन्र थथाखपत 

खकए, खजसका सीधा-सीधा लाभ उन जरूरतमूंद, खमखिल क्लास और लोअर खमखिल क्लास लोगों 

को खमला। सरकार और पूंत प्रधान जी की योजना के द्वारा लोगों को इसका लाभ खमला है। ‘प्रधान 

मूंत्री गरीब कल्याण अन्न योजना’ के तहत कोरोना पीररयि में जो लोग अपने-अपने घरों में बैठे थे, 

खजन्होंने अपनी नौकररयाूं गवाई थीं, ऐसे जरूरतमूंद और गरीब लोगों के घर तक अन्न पहुूंचाने का 

काम भी हमारी सरकार और हमार ेआदरणीय प्राइम खमखनथटर साहब ने खकया है।  

 सभापखत महोदय, हमार ेश्रखमक भाई-बहनों के खलए सरकार ने ई-श्रम पोटयल शरुू खकया गया, 

खजससे अब तक लगभग 30 करोड़ से ज्यादा श्रखमकों ने लाभ खलया है। जन-धन आधार मोबाइल 

सखवयस शरुू की गई, जो आम नागररकों को गाूंव तक राहत देती है। उन्हें बैंक के चक्कर नहीं लगाने 

पड़ते हैं और आधार के द्वारा घर तक पैसे खमल जाते हैं। बीते वषय में प्रधान मूंत्री आवास योजना के 

तहत लगभग 2 करोड़ गरीब पररवारों को पक्के घर खमले। सरकार के द्वारा बहुत ही अच्छा कदम 

लोगों के खलए उठाया गया। ‘हर घर जल’ योजना के द्वारा पूर ेदेश में 6 करोड़ ग्रामीण घरों में पीने के 

पानी का कनेक्शन लगाया गया। इसका लाभ घरों की माताओ ूं और बहनों को खमला।  

महोदय, हमार ेके्षत्र के अमरावती खजले में 600 करोड़ रुपये देकर ऐसे गाूंवों में माताओ ूं और 

बहनों का खवचार करके इस योजना का लाभ अमरावती खिखथरक्ट को खदया गया। इसके खलए मैं 

आदरणीय प्राइम खमखनथटर और जल खमशन के मूंत्री महोदय का भी बहुत-बहुत धन्यवाद करती ह ूं। 

देश के खकसानों के प्रखत पूरी खनष्ठा से काम करते हुए माननीय प्रधान मूंत्री जी की सरकार ने वषय 
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2020-21 के तहत लगभग 1400 लाि मीखरक टन खकसानों का अन्न िरीदा, खजसका लगभग दो 

करोड़ खकसानों को लाभ खमला है। प्रधान मूंत्री खकसान सम्मान खनखध के माध्यम से अब तक लगभग 

11 करोड़ से अखधक खकसान पररवारों को 1 लाि 80 हजार करोड़ रुपये का भगुतान इस सरकार 

द्वारा खकया गया है। आज ‘प्रधान मूंत्री ग्राम सड़क योजना’ के माध्यम से पूर ेदशे भर में गाूंव-गाूंव को 

जोड़ने का काम खकया गया है। इसके तहत 36 हजार 500 खकलोमीटर सड़क बनाई गई है, खजसमें 

175  से 200 खकलोमीटर की सड़कें  हमार ेअमरावती खिखथरक्ट में हैं, खजसका कायय चालू है। इसके 

खलए मैं पूंत प्रधान जी और मूंत्री महोदय जी का खदल से बहुत-बहुत धन्यवाद करना चाहती ह ूं।  

(2200/RAJ/RU) 

अमरावती खजले में खपछले एक-िेढ़ महीने पहले आदरणीय गिकरी साहब ने बहुत सारी 

सड़कों और नेशनल हाइवेज का उद्घाटन और भूखमपूजन करके, हमार े खजले को बहुत बड़ी भेंट 

नेशनल हाइवे द्वारा दी गई है, उसके खलए मैं आपको धन्यवाद देती ह ूं। आज कमाल हो गया है खक 

महाराष्ट्र में खशवसेना की सरकार है, उद्धव ठाकर ेजी की सरकार है, उनके फ्लोर लीिर ने  मेि इन 

इूंखिया वैक्सीनेशन के खलए सरकार का अखभनूंदन खकया है और उनको बधाई दी है।… (व्यवधान) 

HON. CHAIRPERSON (SHRI KODIKUNNIL SURESH): Is it the pleasure of the 

House that the time of the House is extended by one more hour? 

SEVERAL HON. MEMBERS:  Yes.  

श्रीमिी नवनीि ितव िाणा (अमिाविी): सभापखत महोदय, खशवसेना के फ्लोर लीिर ने बहुत अच्छे 

शब्दों में मोदी जी का और इस सरकार का अखभनूंदन खकया है खक मेक इन इूंखिया वैक्सीनेशन के 

द्वारा जो भी वेररएूंट हमार ेदेश में अभी आया है, उससे लोगों को सेफ करने के खलए यह सरकार ने 

बहुत ही अच्छा काम खकया है। मझेु लगता है खक खशवसेना इस सरकार और हमार ेपूंत प्रधान जी के 

बार ेमें बोलने के खलए मजबूर हो गई है। इसखलए उनका भी खदल से अखभनूंदन करना चाखहए खक अच्छे 

कायों के खलए वे भी आगे बढ़े हैं।  

 भारतमाला पररयोजना के तहत लगभग छ: लाि करोड़ रुपए की लागत से 20 हजार 

खकलोमीटर लूंबे राज्य मागय का खनमायण खकया गया। वाटर हावेखथटूंग इूंराथरक्चर के माध्यम से 64 

लाि हेक्टेयर जमीन की खसूंचाई की जाएगी। महाराष्ट्र में खसूंचाई के बहुत बड़े प्रकरण हुए हैं, पर आने 

वाले समय में खसूंचाई की योजना के तहत बहुत सार ेखकसानों को इससे लाभ होगा। सरकार ने उनके 

खलए भी कायय खकया है।  

 मखहलाओ ूं के सम्मान हेत ुसरकार ने अनेक कायय खकए हैं, उनमें उज्ज्वला योजना और लोन 

दे कर उनके हाथ मजबूत करने का काम और बेटी बचाओ-बेटी पढ़ाओ, जैसे अनेक कायय हैं। आज 

देश की हर मखहला अपने पैरों पर िड़ी हो सकती हैं और अपने खलए लड़ सकती हैं। इसका खविास 

हमार ेआदरणीय प्रधान मूंत्री जी ने खदलाया है, मैं उसके खलए उनको धन्यवाद देती ह ूं।  

 न्यू नेशनल एजकेुशन के माध्यम से थथानीय भाषाओ ूं को भी आगे करने का काम मोदी 

सरकार ने खकया है, जो अपने-आप में एक बड़ी पहल है। इसके तहत 10 राज्यों में इूंजीखनयररूंग 

कॉलेजों में छ: भाषाओ ूं में पढ़ाई शरुू करवाने का भी कायय है।  
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 खथकल इूंखिया खमशन के माध्यम से हमार ेराइबल के्षत्र में भी उन्हें रेखनूंग दी जा रही है। उस 

खदन मूंत्री महोदय से चचाय हुई थी खक खथकल इूंखिया खमशन के माध्यम से उन्हें खथकल देने के बाद 

आप खकतने लोगों को रोजगार द ेरहे हैं, तो मूंत्री महोदय जी का इस पर बहुत पॉखजखटव उत्तर आया 

है खक हम कोखशश कर रहे हैं खक रेखनूंग देने के बाद मैखक्समम लोगों की प्लेसमेंट होनी चाखहए, खजसकी 

बजट में घोषणा भी हुई है।  

 खपछले समय में मेर ेसूंसदीय के्षत्र में एयरपोटय  के कायय के खलए खसखवल एखवएशन मूंत्री ने 75 

करोड़ रुपए खदए ताखक हमार ेयहाूं एयरपोटय  का खनमायण जल्द से जल्द पूरा हो। खपछले वषय खसधदुगुय में 

एयरपोटय  का खनमायण पूरा हुआ और उसका उद्घाटन खकया गया। उसी तरह से अमरावती खजले का भी 

उद्घाटन आने वाले समय में होगा, उसके खलए मैं खसखवल एखवएशन मूंत्री जी का भी बहुत-बहुत धन्यवाद 

करती ह ूं। 

 रलेवे ररपेयर कारिाने के खलए 300 करोड़ रुपए खदए गए  हैं, जो हमार ेअमरावती खजला,  

खवदभय और महाराष्ट्र के खलए एक बहुत बड़ी भेंट है। यह कायय हमारी सरकार द्वारा खकया गया है, 

इसके खलए रले मूंत्री दानवे साहब और जो मूंत्री महोदय यहाूं बैठे हैं, उनको मैं खदल से धन्यवाद करती 

ह ूं। वह जल्द से जल्द पूरा हो जाए और आदरणीय प्रधान मूंत्री जी के हाथ से उसका उद्घाटन हो, मैं 

आपसे यह खवनती करती ह ूं।  

हमार ेएनवायरन्मेंट और फॉरथेट खमखनथटर यहाूं उपखथथत हैं, खजन्होंने थकाईवॉक जैसा बड़ा 

टूररज्म थप ाट, खचकलधारा में बहुत समय से रूका हुआ था, हमार ेमूंत्री श्री अिनी चौबे साहब ने 

नोिल ऑखफसर से लेकर केन्र के खिपाटयमेंट तक फॉलो अप लेकर पास करने के खलए लगाया। अभी 

उसका काम शरुू खकया गया है। इसके खलए मैं इस खिपाटयमेंट का भी खदल से धन्यवाद करती ह ूं। 

प्रधान मूंत्री जी ने पीएम केयसय फूं ि से ऑक्सीजन प्लाूंट हमार ेखजले को भेंट दी है, उसके खलए मैं 

उनका धन्यवाद करती ह ूं। 

(2205/VB/SM) 

खशव सेना के फ्लोर लीिर ने, वे हमार ेआदरणीय हैं, महाराष्ट्र के एक सीखनयर पॉखलटीखशयन हैं, 

उन्होंने इस पाखलययामेंट हाउस में गवनयर साहब के बार ेमें खजन शब्दों से उनका खतरथकार खकया है, 

मझेु लगता है खक इस हाउस के द्वारा उनको इस बात का अफसोस खदलाना बहुत जरूरी है। एक 

व्यखक्त ने, खजन्होंने महाराष्ट्र के राज्यपाल के ऊपर यह इल्ज़ाम लगाया है खक वे सूंखवधान को ित्म 

करने खनकले हैं। ऐसा नहीं है, हमार ेगवनयर साहब सूंखवधान को बचाने के खलए महाराष्ट्र पहुूंचे हैं और 

उनकी ररथपेक्ट करना, उनका सम्मान करना महाराष्ट्र की जनता का काम है और हमारा भी काम 

है, हमारा यह कतयव्य है। इसखलए मझेु लगता है खक ऐसे बड़े पॉखलटीखशयन, जो खशव सेना को ररप्रजेंट 

करते हैं और यहााँ पर जो फ्लोर लीिर हैं, उन्हें पाखलययामेंट हाउस में राज्यपाल का अपमान नहीं 

करना चाखहए। मैं इसकी खनन्दा करती ह ाँ। 

 मैं राष्ट्रपखत जी के अखभभाषण पर धन्यवाद के प्रथताव का समथयन करती ह ाँ और पूरा महाराष्ट्र 

इस बात के खलए समथयन करता है। धन्यवाद।  

(इखत) 
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2206 Hours 


SHRI P. RAVINDHRANATH (THENI) :  SHRI P. RAVINDHRANATH (THENI): 

Hon. Chairman Sir, Vanakkam. Thank you so much for giving me an opportunity 

to take part in the discussion on Motion of Thanks to the Hon. President’s 

Address. Our sacred mother India has been a land of spirituality and philosophy. 

Our rich History portrays that how we had grown as a stronger nation. Hon Prime 

Minister Shri Narendra Modi has been implementing several schemes for the 

development of our country. For the third consecutive year, we have been 

affected by Corona virus.  At the same time, India is celebrating its 75th year of 

independence as Amrit Mahotsav.  At this point,                   I salute with regard 

our leaders, freedom fighters and martyrs who fought for our independence. 

Hon. President in his Address has stated that in the next 25 years from Amrit 

Mahotsav, India and its people will be aimed at emerging as a strong nation in 

the world following the mantra of “Sabka Saath, Sabka Vikas, Sabka Vishwas, 

and Sabka Prayas”. I welcome this wholeheartedly. As a Pharma revolution our 

Indian drugs are being used in 180 countries.Mahakavi Bharathi said, “If there 

is no food for an individual, let the whole world be destroyed”. During Corona 

period, in order to feed all the poor people, through the Pradhan Mantri Garib 

Kalyan Yojana, 80 Crore people have been provided with food grains by this 

Government in 19 months. I appreciate this effort. Within one year 150 Crore 

vaccine doses have been administered during the corona period. It is an 

achievement of its sort. For the health needs of the people of our country, 

through the Pradhan Mantri Ayushman Health Infrastructure Mission with an 

allocation of Rs. 64000 Crore, more than 80000 health and wellness centres 

have been created and Crores of Ayushman Bharat Cards have been issued to 

the poor. I appreciate this work. In order to benefit rural women, through the Jal 

Jeevan Mission, 6 Crore houses have been provided with tap water connections. 

I welcome this. During the year 2020-21, our farmers have produced food grains 

more than 30 Crore metric tonnes of food grains and more than 33 Crore metric 

tonnes of horticulture produce. This is an historical achievement. During Rabi 

season, Indian Government has procured 433 lakh metric tonnes of Wheat 

                                    

 Original in Tamil  
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benefitting 50 lakh farmers and during Kharif season, Government has procured 

900 lakh metric tonnes of paddy benefitting 1 Crore and 30 lakh farmers. I 

appreciate this. Through the Kisan Rail services, during the corona period, in 

150 routes, 1900 Kisan Trains have been operated  for transporting about 6 lakh 

metric tonnes of essential food items like vegetables, fruits and milk at a nominal 

fare. Under the Pradhan Mantri Kisan Samman Yojana, financial assistance to 

the tune of Rs. 1 lakh 80000 Crore was transferred directly to the bank accounts 

of 11 Crore farmers benefitting them. I wholeheartedly appreciate this.Under the 

Pradhan Mantri Gram Sadak Yojana, during 2020-21, 36500 kilometers of rural 

roads have been constructed. Through the Pradhan Mantri Gati Sakthi Yojana, 

as against 90000 kms of National Highways during 2014, this Government has 

created now 1 lakh 40 thousand kms of National Highways. Under the Bharat 

Mala Scheme, including the Green Expressways and Greenfield corridor, work 

relating to 20000 kms of highways is in progress at the cost of Rs. 6 lakh Crore. 

India occupies second place in the manufacturing of mobile phones in the world. 

Under Sagar Mala Programme, major ports are linked through 80 connecting 

projects. I welcome this as this will increase our trade prospects ensuring 

development of our economy. In order to make India a front-runner in 

technology, Performance Linked Incentives, PLI, worth 197000 Crore has been 

allocated to Manufacturing sector. As many as 60 lakh youth will get employment 

through mobile manufacturers. As much as                    Rs 76000 Crore  is 

allocated to silicon semi-conductor sector. Seven Mega Textile Parks are 

created at a cost of 4500 Crore which will create employment for lakhs of youth. 

This will increase domestic as well as foreign investments. New Vande Bharat 

Trains and new Vistadome Coaches have added new feathers to Indian 

Railways. In the last 7 years, 24000 kms of railway route has been electrified. 

11 metro routes have been created aimed at benefitting poor and middle class 

people. Approval has been give to 21 Green Field Airports afresh. Women play 

an important role for rural development. During 2020-21, 28 lakh self help groups 

have been provide with Rs. 65000 Crore. Age for marriage for women has been 

proposed for increase from 18 to 21. For the first time, India got 7 medals in 

Olympics and 19 medals in Tokyo Para Olympics. I appreciate this feat of India 

and Indian sports-persons. If you see the Defense Sector, during 2020-21, 87 

per cent of defence equipments has been manufactured under Make in India 
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Scheme.It was also declared through a list that 209 defense equipments will not 

be procured from abroad. As many as 2800 defense equipments will be 

manufactured domestically. As many as 83 Tejas fighter planes will be 

domestically manufactured by Hindustan Aeronautical Limited  and an 

agreement in this regard gas been signed. This will create employment 

opportunities for our youth. GST collections during the months of last fiscal went 

to 1 lakh Crore rupees. NForeign exchange in economy is at 630 billion dollars. 

In the export sector, from April to December 2021, goods worth 300 billion dollars 

have been exported. Not only this, the present Government has made several 

historical achievements. These achievements are highlighted in the Hon. 

President’s Address and I wholeheartedly welcome on behalf of AIADMK party. 

This Governmnet has achieved so many things. Parties which ruled India in the 

past such as Congress and its alliance DMK should think about this. They have 

forgotten the emergency period. At the time of elections, these parties give false 

promises to the people. After coming to power Parties like Congress and DMK 

talk useless things and  do nothing for the welfare of the people. Such political 

parties should think that what they have done for the development of this nation. 

People of India are not ready to believe their words. But I should mention here 

that India, under the foresighted vision and welfare schemes of our Hon Prime 

Minister Shri Narendra Modi, is marching ahead steadfast towards development. 

Address of  Hon. President is in this direction. I welcome the Address of Hon. 

President on behalf of AIADMK Party. Thank you.  

(ends) 
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2214 बजे 

श्री गणेश तसहं (सिना) : माननीय सभापखत महोदय, धन्यवाद। मैं महामखहम राष्ट्रपखत जी के प्रखत 

धन्यवाद ज्ञाखपत करते हुए श्री हरीश खद्ववेदी जी ने जो प्रथताव रिा है, उसके समथयन में अपनी बात 

कह रहा ह ूं।  

 सभापखत महोदय, भारत में अपनी साम्यय शखक्त अब पररलखक्षत हो रही है। देश अपनी 

आजादी के 75वें वषय को अमतृ महोत्सव के रूप में मना रहा है। यह वषय गरुू तेग बहादरु जी का 

400वाूं प्रकाश वषय, श्री अरखबूंदो जी की 150वीं जयूंती, श्री वी. ओ. खचदम्बरम खपल्लई जी का 150वाूं 

जन्म वषय और नेताजी सभुाष चन्र बोस की 125वीं जन्म जयूंती जैसे पणु्य अवसरों को सरकार बड़े 

धूमधाम से मना रही है। 

(2215/KDS/KKD) 

सरकार ने 23 जनवरी को नेताजी सभुाष चन्र बोस की जयन्ती से गणतूंत्र खदवस समारोह 

मनाने का जो खनणयय खलया है, वह बहुत ही थवागत योग्य कदम है। साखहबजादों के बखलदान की थमखृत 

में 26 खदसम्बर को वीर बाल खदवस मनाने का खनणयय हमार ेप्रधान मूंत्री जी का बहुत थवागत योग्य 

कदम है। भगवान खबरसा मुूंिा को श्रदृ्धाूंजखल थवरूप 15 नवम्बर को जनजातीय गौरव खदवस के रूप 

में मनाने का जो खनणयय खलया गया है, वह पूर ेदेश के जनजातीय समाज में बहुत ऊजाय पैदा करने का 

काम करगेा।   

 महोदय, आजादी के अमतृ महोत्सव के अवसर पर आगामी 25 वषों के खलए सूंकल्पों को 

आकार खदया जा रहा है। हमारी सरकार सबका साथ, सबका खवकास, सबका खविास और सबका 

प्रयास के मूंत्र पर चलकर मजबूत तथा आत्मखनभयर भारत बनाने का कायय बहुत तेज गखत से कर रही 

है। देश बदल रहा है, लोगों का जीवन थतर भी बदल रहा है। कोखवि-19 के खिलाफ इस लड़ाई में 

भारत के साम्यय का प्रमाण कोखवि वैक्सीनेशन प्रोग्राम में नजर आता है। एक साल से कम समय में 

150 करोड़ से भी ज्यादा वैक्सीन िोज लगाने का ररकॉिय  बनाया गया। दखुनया में सबसे ज्यादा 

वैक्सीन देने वाले देशों में भारत अग्रणी बन चकुा है। आज देश में 90 प्रखतशत से अखधक वयथक 

नागररक टीके की एक िोज, जबखक 70 प्रखतशत से अखधक दोनों िोज ले चकेु हैं। देश की 

आत्मखनभयरता का इससे बड़ा कोई अन्य प्रमाण नहीं हो सकता है। देश में अब तक 8 वैक्सीन्स की 

थवीकृखत खमल चकुी है। िब्ल्यूएचओ ने 3 वैक्सीन्स को मूंजूरी भी दे दी है। इसके खलए प्रधान मूंत्री जी 

की जो दूरदखशयता थी, उस हेत ुपूरा देश कृतज्ञ है।  

 सभापखत महोदय, गरीबों की गूंभीर बीमारी का इलाज बड़े अथपतालों में हो जाए, इसके खलए 

आयषु्ट्मान योजना 64 हजार करोड़ रुपये की लागत से शरुू की गई है। देश में अब तक कई करोड़ 

लोगों के आयषु्ट्मान कािय  बन गए हैं। मध्य प्रदेश में 2.6 करोड़ आयषु्ट्मान कािय  बन गए हैं। मध्य प्रदेश 

के सतना से मैं आता ह ूं। वहाूं पर 6 लाि 99 हजार 726 आयषु्ट्मान कािय  बन चकेु हैं। देश में 80 

हजार से अखधक हेल्थ एूंि वेलनेस सेंटसय बनाए गए हैं। 8 हजार जन औषखध केन्रों से सथते दामों पर 

दवाइयाूं लोगों को उपलब्ध कराई जा रही हैं।  
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आजादी के बाद देश में तीन नार ेबहुत प्रचखलत हुए। पहला रोटी, कपड़ा और मकान देने का 

और दूसरा गाूंवों में सड़क, खबजली, पानी देने का तथा तीसरा गरीबी खमटाने का। इन नारों के सहारे 

काूंगे्रस ने लूंबे समय तक राज खकया। आज काूंगे्रस के नेता श्री राहुल गाूंधी जी भाषण देते समय कह 

रहे थे खक नरेंर मोदी जी की सरकार राजा और सम्राट की सरकार है। मैं उनको बताना चाहता ह ूं खक 

हमारी सरकार राजा और सम्राट की सरकार नहीं है। यह वाथतव में देश के सच्चे सेवक की सरकार 

है।  

 महोदय, समरु के खकनार ेकचर ेको खकसने उठाया? जो कुूं भ मेला था, उसकी यूनेथको ने 

सराहना की। उस कुूं भ मेले में जो सफाई मजदूर थे, उनके पाूंव खकसने धोए? कोरोना-काल में सफाई 

मजदूरों पर पषु्ट्प वषाय खकसने की? काशी खविनाथ मूंखदर में कारीगरों और मजदूरों के साथ बैठकर 

भोजन खकसने खकया? खदव्याूंगों को उपकरण खकसने खदया? सौगत दादा अभी नहीं हैं। मैं बताना 

चाहता ह ूं खक सदूुर में खथथत पखश्चम बूंगाल में समाज सेवा के कायों में जो लगे हुए हैं, उन एम्बलुेंस 

बाबा को पद्म श्री अवािय  खमला। कई ऐसे उदाहरण हैं, खजनमें प्रधान मूंत्री मोदी जी ने ऐखतहाखसक काम 

खकया है। घर-घर शौचालय खकसने बनवाए? गरीबों के बैंक में िाते खकसने िुलवाए? खकसानों को 

सम्मान खनखध खकसने दी? गरीबों को पक्के घर खकसने बनवाए? घर-घर में रसोई गैस खकसने पहुूंचाई? 

घर-घर पीने का पानी पहुूंचाने का काम कौन कर रहा है? राहुल जी, गरीबी खमटाने के, रोटी, कपड़ा 

और मकान देने के ये सार ेनार ेतो आपके थे। आपकी पाटी में आपके नानाजी, आपकी दादी, आपके 

खपता जी के ये नार ेथे, लेखकन इनको खकसने पूरा खकया? आपने तो इनको पूरा नहीं खकया। मैं पूछना 

चाहता ह ूं खक आपके समय में इस देश के खकसी एक गरीब व्यखक्त का यखद पक्का घर बना हो, तो 

बताएूं।  

 महोदय, वषय-2014 में जब प्रधान मूंत्री नरेंर मोदी जी आए, तब उन्होंने देश के गरीबों के खलए 

पक्के घर बनवाने शरुू खकए। आज की तारीि में 3 करोड़ से ज्यादा गरीबों के पक्के घर बन गए हैं। 

मैं यह बताना चाहता ह ूं खक गाूंवों में सड़क की बात हुई थी। श्री अटल खबहारी वाजपेई जी जब देश के 

प्रधान मूंत्री बने तब उन्होंने ग्रामीण सड़कें  बनवाई ूं। देश में साढ़े छ: लाि गाूंव हैं।  

(2220/CS/RP) 

आज 36,500 खकलोमीटर सड़कें  बनी हैं, यह अटल जी की सोच थी। प्रधान मूंत्री श्री नरने्र 

मोदी जी ने गरीबों के खलए प्रधान मूंत्री गरीब कल्याण योजना शरुू की। 80 करोड़ लोगों को मफु्त में 

अनाज, यह खवि का सबसे बड़ा अन्न खवतरण का काययक्रम है, जो हमार ेदेश में प्रधान मूंत्री जी ने 

शरुू खकया है। इसमें 2 लाि 60 हजार करोड़ रुपये का िचय सरकार उठा रही है। रोटी देने का काम 

अगर खकसी ने पूरा खकया तो प्रधान मूंत्री नरने्र मोदी जी ने खकया। पीएम थवखनखध योजना में 28 लाि 

रहेड़ी-पटरी वालों को 2900 करोड़ से ज्यादा की धनराखश जारी की गई। श्रम पोटयल भी शरुू खकया 

गया। 23 करोड़ से अखधक श्रखमक जड़ु चकेु हैं। ऑनलाइन फूि खिखलवरी करने वाली कूं पखनयों को 

रहेड़ी-पटरी वालों के साथ अब जोड़ा जा रहा है।  
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यह ऐखतहाखसक कदम है, जो असूंभव था। जन-धन िातों में 44 करोड़ से अखधक गरीबों को 

बैंखकूं ग सखुवधा से जोड़ा गया है। कोरोना काल में सीधे इनके िातों में पैसे िाले गए। अगर ये जन-धन 

िाते नहीं होते तो आज उन गरीबों को, उस समय जब सड़क पर कोई नहीं था, उन गरीबों के पास 

पैसा कैसे पहुाँचता? कैसे वे राशन ले पाते? कैसे उनकी जीखवका चलती? यूपीआई प्लेटफॉमय के तहत 

8 लाि करोड़ का खबजनेस हुआ है। ये ऐखतहाखसक है। प्रधानमूंत्री आवास योजना में, जैसा मैंने कहा 

खक 3 करोड़ से अखधक घर बनाए गए। 1.5 लाि करोड़ रुपये इसमें सरकार ने िचय खकए। अभी कल 

के बजट में भी 80 लाि नए मकान बनाने के खलए 48 हजार करोड़ रुपये का प्रावधान खकया गया है। 

मध्य प्रदेश में अब तक 37 लाि और सतना में 1.5 लाि गरीबों के प्रधानमूंत्री आवास बन चकेु हैं। 

घर-घर नल से जल पहुाँचाने के खलए जल जीवन खमशन योजना में अब तक 6 करोड़ घरों को पेयजल 

खदया जा रहा है। अगर पानी देने का काम भी खकसी ने पूरा खकया तो मोदी जी ने खकया है। थवाखमत्व 

योजना, जो ग्रामीण के्षत्रों में लोगों को उनकी सम्पखत्त के दथतावेज देने के खलए शरुू की गई है, अब 

तक 27 हजार गााँवों में 40 लाि से अखधक प्रॉपटी कॉिय  खदए जा चकेु हैं। इसके बार ेमें कभी कोई 

सोच भी नहीं सकता था, लेखकन प्रधान मूंत्री श्री नरेन्र मोदी जी ने इस गहराई में जाकर उन गरीबों 

को उनकी प्रॉपटी का थवाखमत्व कािय  देने का काम शरुू खकया। खकसानों को सशक्त बनाने के खलए 

प्रधान खकसान खसूंचाई योजना में अब तक 64 लाि हैक्टेअर में खसूंचाई बढ़ाई गई। यह ऐखतहाखसक 

है। एक लाि करोड़ की लागत से कृखष अधोसूंरचना के्षत्र में खनवेश हो रहा है। िाद्य तेल पर खनभयरता 

के खलए 11 हजार करोड़ की लागत से नेशनल खमशन बनाया गया है। खकसान सम्मान खनखध से 11 

करोड़ खकसानों को, 1.80 लाि हजार करोड़ रुपये इसमें िचय खकए जा रहे हैं। ऐसा आज तक कभी 

नहीं हुआ। एक बार यूपीए की सरकार में कुछ खकसानों का कजाय माफ हुआ था, लेखकन वह भी मात्र 

65 हजार करोड़ रुपये था और उसमें भी 25 हजार करोड़ रुपये का घोटाला हुआ था। मध्य प्रदेश 

में अब तक 83 लाि 45,152 खकसानों को सम्मान खनखध खमल चकुी है। मेर ेसतना खजले में 2 लाि 

36,488 खकसानों को सम्मान खनखध खमल चकुी है। मखु्यमूंत्री खकसान सम्मान योजना के माध्यम से 

भी हमार ेमखु्यमूंत्री जी ने 4 हजार रुपये िालकर के 2 लाि 19,053 खकसानों को सहायता पहुाँचाने 

का काम खकया है। यह सचमचु काम हुआ है। खकसानों को आज तक कभी कोई एक नए पैसे का  

सम्मान खमला ही नहीं, लेखकन यह खकसान सम्मान खनखध देकर के प्रधान मूंत्री जी ने खकसानों का 

सम्मान बढ़ा खदया। एफपीओ, खकसान उत्पादक सखमखतयाूं गखठत हो रही हैं। मैंने अपने लोक सभा 

के्षत्र में कई सखमखतयाूं बनाई हैं। एक खजला, एक उत्पाद के दृखिकोण को ध्यान में रिते हुए 1900 से 

अखधक खकसानों को रले में 150 मागों में उनको सखुवधायें दी गई ूं। अब तक 6 लाि मीखरक टन कृखष 

उत्पाद एक थथान से दूसर ेथथान पहुूंचा है। एमएसपी, खकसानों की उत्पादकता, रबी में 433 लाि 

एमटी गेह ूं, तथा िरीफ की 900 लाि एमटी धान की िरीदी के खलए अभी कल के ही बजट में 

प्रावधान हुआ है, इसके खलए मैं प्रधान मूंत्री जी का और अपनी सरकार का बहुत-बहुत धन्यवाद 

करता ह ूं। कृखष खनयायत में 25 प्रखतशत से अखधक की वृखद्ध दजय की जा चकुी है। खनयायत लगभग 3 लाि 

करोड़ पहुाँच गया है। नदी जोड़ो अखभयान के तहत उत्तर प्रदेश, मध्य प्रदेश की केन-बेतवा खलूंक यूपीए 

की सरकार में खवचाराधीन थी, लेखकन आज तक वह पूरी नहीं हुई थी। मैं प्रधान मूंत्री जी को धन्यवाद 
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देता ह ाँ खक बनु्देलिूंि और मध्य प्रदेश को जोड़कर लगभग 40 हजार की यह थकीम है, उसको 

थवीकृखत देने का काम खकया है। ग्रामीण अथयव्यवथथा को गखत देने में मखहलाओ ूं की भूखमका के तहत 

वषय 2021-22 में 28 लाि सहायता समूहों को बैंकों से जोड़कर 65 हजार करोड़ की मदद खदलायी 

गई, जो ऐखतहाखसक कदम है। मरुा बैंक योजना, बेटी बचाओ-बेटी पढ़ाओ, बेखटयों की शादी की उम्र 

21 वषय और तीन तलाक को गैर कानूनी करार देना, सैखनक थकूलों में बेखटयों का प्रवेश, पखुलस बलों 

में मखहलाओ ूं की भती, ये सब मखहलाओ ूं के सशक्तीकरण का सबसे बड़ा उदाहरण है। अभी राहुल 

गााँधी जी कह रहे थे खक कैसा सशक्तीकरण।   

(2225/KN/NKL) 

यह सशखक्तकरण है? देश में राष्ट्रीय राजमागय वषय 2014 में मात्र 90 हजार खकलोमीटर थे और 

आज 1.40 लाि खकलोमीटर अखधक हो गए। भारतमाला पररयोजना में 6 लाि करोड़ की लागत से 

20 हजार खकलोमीटर से अखधक राजमागय बनाए जा रहे हैं। 23 ग्रीन एक्सपे्रसवे बनाए जा रहे हैं। उनमें 

से एक मेर ेलोक सभा के्षत्र के अूंतगयत मैहर से सतना, खचत्रकूट और अयोध्या से जड़ुने वाली सड़क 

का खनमायण हो रहा है। खदल्ली-ममु्बई एक्सपे्रसवे का काम भी लगभग पूरा होने की खथथखत में आ गया 

है। खदव्याूंगजन जो समाज के सबसे उपेखक्षत थे, खदव्याूंग शब्द का नाम प्रधान मूंत्री मोदी जी ने खदया। 

उन्होंने यह एक बड़ी योजना शरुू की और समाज कल्याण खवभाग की तरफ से 25 लाि से अखधक 

खदव्याूंगों को सहायता उपकरण खदए जा चकेु हैं। मध्य प्रदेश में 28,908 लोगों को, मैंने अपने लोक 

सभा के्षत्र सतना में 2798 लोगों को, खजनमें से 889 तो मोटराइज्ि राइसाइखकल हैं। अभी मैं 350 

मोटराइज्ि राइसाइखकल और देने वाला ह ूं। वषय 2016 से 56 अलग-अलग सेक्टरों में 60 हजार नए 

थटाटय  अप्स बने हैं, खजनमें 6 लाि से अखधक रोजगार सखृजत हुए हैं। वषय 2021 में कोरोना काल में 

भारत में 40 से अखधक यूखनट्स थटाटय  अप अखथतत्व में आ चकेु हैं, खजनका 7400 करोड़ रुपये से 

अखधक का मूल्य आूंका गया है। एमएसएमई को सूंकट से बचाने के खलए तीन लाि करोड़ रुपये का 

ऋण खबना गारूंटी के खदया गया है, खजसमें 13 लाि यूखनटों को लाभ तथा िेढ़ करोड़ रोजगार भी 

सरुखक्षत खकए गए हैं। अभी इसकी सीमा बढ़ा कर 4.5 करोड़ कर दी गई है। राहुल जी कह रहे थे खक 

देश में रोजगार नहीं है। ये रोजगार सखृजत हुए हैं। कोखवि के समय पर एमएसएमई को इतना बड़ा 

अवसर खमला है, जो असम्भव था। मैं तो िदु इसका प्रत्यक्षदशी ह ूं। आज देश बदल रहा है, लोगों का 

जीवन सचमचु बदल रहा है। वषय 2014 तक गााँवों में खकसी भी गरीब का कोई भी पक्का मकान नहीं 

बना था। एक इूंखदरा आवास योजना चली थी, लेखकन देश के खकसी गााँव में खकसी का घर पूरा नहीं 

हुआ था, आज भी कच्चे और अधूर ेपड़े हुए हैं। आज उन घरों में खबजली जा रही है, जो पक्के घर 

बने हुए हैं। उनमें खबजली जा रही है और पीने का पानी भी जा रहा है। इसके साथ ही उनमें नल का 

कनेक्शन हो रहा है, िाना पकाने की रसोई गैस जा रही है, दोनों वक्त का चूल्हा जले, इसखलए मफु्त 

में अनाज खमल रहा है। इसके अलावा बीमारी के इलाज के खलए पााँच लाि रुपये का आयषु्ट्मान कािय  

खमल रहा है, बहन-बेखटयों के सम्मान के खलए शौचालय बनाया है। यह बहुत छोटा सा काम था। काूंगे्रस 

कहती है खक हमने देश की बहुत तरक्की की। आप एक छोटा सा शौचालय तक तो बना नहीं पाए थे। 

वह काम भी नरने्र मोदी जी ने खकया। आज करोड़ों लोगों को पेंशन खमल रही है। बच्चों को थकॉलरखशप 
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खमल रही है। इन सारी सखुवधाओ ूं को पाने के खलए गरीबों की खकतनी पीखढ़याूं िप गई ूं। अधीर रूंजन 

जी, आप तो जनता से जड़ेु हुए लोग हैं। आप जानते हैं खक गाूंव में कैसी खथथखत है। आज सचमचु गाूंव 

बदल रहे हैं। मैं एक उदाहरण बताना चाहता ह ाँ। मैं एक ऐसा उदाहरण दे रहा ह ाँ, खजस पर सभी को 

खवचार करना पड़ेगा। मैं मध्य प्रदेश के खजस सतना खजले से आता ह ाँ, उसके बार ेमें मैं आपको बताना 

चाहता ह ाँ खक वहाूं पर कुल 4 लाि 78 हजार 741 पररवार हैं, खजनमें प्रधान मूंत्री आवास योजना के 

तहत करीब िेढ़ लाि लोगों को आवास खमल चकुा है। प्रधान मूंत्री आवास प्लस में 73,802 लोगों 

के नाम जोड़े गए हैं। उज्ज्वला गैस योजना में 2 लाि 66 हजार 255 जोड़े गए हैं। गरीब कल्याण 

योजना में 2 लाि 23 हजार 142 नाम जोड़े गए हैं। आयषु्ट्मान के 6 लाि 99 हजार 468 काि्यस 

बने हैं। शौचालय 3 लाि 64 हजार 319 बने हैं। घर-घर नल जल योजना के तहत 62 हजार 379 

घरों में पानी पहुूंचा है। खकसान सम्मान खनखध 2 लाि 44 हजार 569 लोगों को खमली है। फसल बीमा 

योजना का लाभ 58 हजार 110 लोगों को खमला है। पेंशन योजना 1 लाि 58 हजार 475 लोगों को 

खमली है। बीपीएल में 2 लाि 93 हजार 577 नाम जड़ेु हैं। ये आाँकड़े इस बात के गवाह हैं। पहले इन 

गाूंवों में कुछ नहीं होता था। मैं कई गाूंवों की कहानी बता रहा ह ाँ। आज 80 परसेंट से ज्यादा पररवार 

खकसी न खकसी योजना के साथ जड़ु चकेु हैं, जबखक जब हम पहले गाूंवों में जाते थे और गाूंव वालों 

से पूछते थे खक आप बताओ क्या आपको खकसी सरकारी योजना का लाभ खमला तो एक या दो हाथ 

उठते थे। लेखकन आज जब जाते हैं तो वे कहते हैं खक हमें ही नहीं खमला, बाकी सबको खमल गया। इस 

तरह का पररवतयन हम वषय 2014 के बाद से देि रहे हैं इसीखलए हम कह रहे हैं खक देश बदल रहा है 

और देश के लोगों का जीवन थतर भी बदल रहा है। जो लोग कहते हैं खक कुछ भी खवकास नहीं हुआ 

है तो मैं उनको कहना चाहता ह ाँ खक उन्हें खवकास की पररभाषा को समझना पड़ेगा। सचमचु इस देश 

को खजस मकुाम तक आज श्री नरने्र मोदी जी ने पहुूंचाने का काम खकया, वह असूंभव था। आज ऐसी 

कई योजनाएूं हैं, जो वषय 2024 तक पूरी हो जाएूंगी। हमने पहली बार ऐसी सरकार देिी है, जो यह 

कहती है खक यह काम वषय 2024 तक पूरा हो जाएगा। 

(2230/GG/MMN)  

खजस काम का खशलान्यास हमार ेप्रधान मूंत्री जी करते हैं, खनधायररत तारीि पर उसका 

उद्घाटन भी करते हैं। यह पहली बार देिने को खमला है। मैं मानता ह ू ूं खक प्रधान मूंत्री नरेंर मोदी जी 

एक गरीब घर में पैदा हुए। उनकी माता जी पड़ोस के घरों में बतयन साफ करती थी। उनके खपता जी 

थटेशन पर चाय बना कर बेचते थे। उस गरीब का बेटा नरेंर मोदी जी देश के प्रधान मूंत्री बने तो 

उन्होंने कहा खक मैं इस देश के गरीबों की खजूंदगी बदल दूूंगा। गाूंव, गरीब और खकसान यह सबसे बड़ी 

बात है, आज उनके जीवन थतर में जो बदलाव हुआ है, वह मोदी जी के कारण हुआ है। गरीबी खमट 

रही है, गरीबी हट रही है, रोजगार बढ़ रहे हैं, रोजगार खमल रहे हैं। आज भारत बहुत तेज़ गखत से 

दखुनया के सामने एक मजबूत खथथखत में िड़ा है और दखुनया भारत का बहुत-बहुत सम्मान करती है।  

 महोदय, मैं हरीश खद्ववेदी जी के धन्यवाद प्रथताव का समथयन करता ह ू ूं। धन्यवाद।  

(इखत) 
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2231 बजे 

श्री अब्दुल खालेक (बािपेटा): सभापखत जी, राष्ट्रपखत जी के अखभभाषण के धन्यवाद प्रथताव पर 

बोलने का मौका देने के खलए आपका धन्यवाद। हरीश खद्ववेदी जी ने जो धन्यवाद प्रथताव रिा है, मैं 

उसका खवरोध करता ह ू ूं। महामखहम राष्ट्रपखत जी के अखभभाषण में बहुत कुछ रहना चाखहए था जो नहीं 

है। जैसे इस साल असम-खमज़ोरम बॉियर पर तनाव हुआ, क्लैश हुआ। कें र में एनिीए की सरकार है, 

असम में भाजपा की सरकार है, खमज़ोरम में एनिीए की सरकार है। उसके बावजूद असम-खमज़ोरम 

बॉियर पर कनखफ्लक्ट हुआ और उसमें असम पखुलस के सात जवान शहीद हुए। इसकी कोई चचाय 

राष्ट्रपखत जी के भाषण में नहीं आई है। यह कें र सरकार की खवफलता है। इसकी चचाय नहीं हुई है। 

राष्ट्रपखत जी के अखभभाषण में ‘सबका साथ-खवकास, सबका खविास-सबका प्रयास’ की चचाय हुई है। 

लेखकन इस सरकार में कहाूं सबका खविास रहेगा, जब हररद्वार में धमय सूंसद बैठेगी और उसमें फैसला 

खलया जाएगा खक खकसी भी समदुाय के लोगों की हत्या करनी चाखहए। सरकार उसके खिलाफ कोई 

एक्शन नहीं लेगी तो कहाूं से लोगों का खविास इस सरकार के ऊपर रहेगा। खसफय  हररद्वार की धमय 

सूंसद ही नहीं कभी उत्तर प्रदेश के मखु्य मूंत्री योगी आखदत्यनाथ, कभी असम के मखु्यमूंत्री खहमूंता 

खबथवा सरमा … (Not recorded) भाषण देते हैं। खजनके भाषण से नफरत पैदा होती है। असम के 

दरूंग खजले के गरूिूटी में  खसक्योररटी फोसय के 27 जवानों ने दो इनोसेंट लोगों का कत्ल खकया। 

उसकी ज्यूखिशल इूंक्वायरी अभी तक नहीं हुई। खजनकी हत्या की गई, उनकी िेि बॉिीज़ के ऊपर 

नतृ्य करना खकसी भी धमय के कल्चर में नहीं है, जो वहाूं हुआ था। उस खबजॉय शूंकर बखनया को क्या 

सजा हुई, इसका उल्लेि राष्ट्रपखत जी के अखभभाषण में नहीं आया है। बात यहीं तक नहीं है, असम 

के मखु्य मूंत्री ने क्या बोला? असम के मखु्य मूंत्री खहमूंता खबथवा सरमा जी ने बोला खक गरूिूटी में 

सरकार ने ररवेंज खलया, प्रखतशोध खलया। मैंने इसके खिलाफ खदसपरु पखुलस थटेशन में एक 

एफआईआर भी सखब्मट की, लेखकन अभी तक वह एफआईआर रखजथटर नहीं हुई है। आईपीसी के 

सैक्शन 153 और सैक्शन 153 ए के मतुाखबक खजसका रखजथरेशन होना चाखहए था, अभी तक नहीं 

हुआ है। मैं चाहता ह ू ूं खक वह एफआईआर रखजथटर हो।  ये नफरत फैलाते हैं, जहर फैलाते हैं। जब 

चनेु हुए मखु्य मूंत्री ऐसा बोलेंगे, जब कें र सरकार का मूंत्री बोलेगा खक गोली मार दो तो कैसे सबका 

खविास होगा, कैसे सबका प्रयास होगा। यह सवाल मैं पूछना चाहता ह ू ूं। इस सरकार ने बहुत सी बातों 

की चचाय की है। इस सदन में खसखटज़नखशप अमेंिमेंट एक्ट पास खकया गया। काफी लोगों ने इसका 

खवरोध खकया। असम में भी इसका खवरोध हुआ, पाूंच-पाूंच नौजवान शहीद हुए। अभी तक उन शहीदों 

के पररवारों को कुछ कम्पनसेशन नहीं खदया गया। उसका भी कोई उल्लेि नहीं है। असम के एक 

खहथसे में जैसे बीटीआर – बॉियर लैण्ि टैररटोररयल रीजन है और काबी आूंगलोंग, खिमा हासाओ जो 

हमार ेखहली एररयाज़ हैं, उनमें यह कानून लागू नहीं है। अगर ये कानून अच्छे हैं तो इन जगहों पर यह 

कानून लागू नहीं है, बाकी खहथसे में क्यों लागू है? जैसे फामय लॉ ररपील खकया गया है, हम चाहते हैं 

खक खसटीज़नखशप अमेंिमेंट एक्ट को भी या तो ररपील करना चाखहए नहीं तो असम के खकसी भी पाटय  

में, नॉथय-ईथट के खकसी भी पाटय  में यह कानून इखम्पखलमेंट नहीं होना चाखहए।  

 



02-02-2022          RSG / RJS        SH / MM  Uncorrected / Not for publication      416 

 
 

(2235/RV/VR) 

राजीव गाूंधी जी, जब प्रधानमूंत्री रहे, उस समय जो ‘असम अकॉिय ’ हुआ था, उसके बाद केन्र 

सरकार की होम खमखनथरी ने एक कमेटी बनायी थी। उस कमेटी ने ररपोटय सबखमट खकया। अभी तक उस 

कमेटी की ररपोटय को केन्र सरकार ने एक्सेप्ट नहीं खकया। राज्य सरकार ने खकया, पर अभी तक उस ररपोटय 

का क्या हुआ, यह खकसी को नहीं पता।  

2235 बजे   (माननीय अध्यक्ष पीठासीन हुए) 

खसफय  यही नहीं, मेरा के्षत्र बारपेटा एक एथपाइरशे्नल खिखथरक्ट है। मगर, उसमें क्या काम हुआ, इसके 

बार ेमें कुछ पता नहीं है। एम.पी. के साथ भी कोई बात नहीं करता है, यह करना चाखहए। 

असम के जो छ: समदुाय हैं, उन्हें एस.टी. करने की बात थी। सरकार ने कई दफा कहा, मगर अभी 

तक कुछ नहीं खकया। यह धोिा खकतने खदनों तक देंगे, यह भी मैं जानना चाहता ह ूं। 

 असम के दो समदुाय - गौररया और काखलता, ये लोग भी जो एस.टी. बनाने की माूंग कर रहे हैं, 

इसको भी सरकार को कूं सीिर करना चाखहए। 

 राष्ट्रपखत जी के अखभभाषण में खरपल तलाक की चचाय हुई, मखुथलम मखहलाओ ूं के अखधकारों की 

चचाय हुई, यह ठीक है, लेखकन खहन्दू मखहलाएूं, खजनकी शादी हुई, खिवोसय भी नहीं हुआ, अगर  उसका हथबैंि 

उसका ख्याल नहीं रिेगा, तो इसके खलए भी एक कानून बनाना चाखहए खक खकसी को उसका हथबैंि न 

छोड़े, उसका ख्याल रिे। उसके बार ेमें क्या होगा, यह कानून बनना चाखहए। 

 अध्यक्ष महोदय, जम्मू-कश्मीर से आखटयकल -370 एब्रोगेट हुआ, लेखकन वह एक थटेट था, उसे 

यूखनयन टेररटरी बना खदया गया। कम से कम उन्हें थटेटहुि तरुन्त लौटा देना चाखहए। वहाूं पर जो 

खिखलखमटेशन हो रहा ह।ै वहाूं से एम.पीज़. का ररपे्रजेंटेशन जरूर है, लेखकन वहाूं पर खवधान सभा में जो 

ररपे्रजेंटेशन होना चाखहए, उस खिखलखमटेशन में वह ररपे्रजेंटेशन नहीं है। यह ठीक नहीं हुआ। 

 अध्यक्ष महोदय, असम में एन.आर.सी. हुआ। उसकी फाइनल खलथट 31 अगथत, 2019 को 

खनकली, लेखकन उसका अभी तक कोई गजट नोखटखफकेशन नहीं हुआ है। उसमें 19 लाि लोगों के नाम 

रॉप हुए, खजसमें काफी भारतीय नागररक भी हैं। उनका क्या होगा? असम के मखु्य मूंत्री कभी बोलेंगे खक 

एन.आर.सी. को नहीं मानेंगे। केन्र के गहृ मूंत्री बोलेंगे खक एन.आर.सी. खहथटोररक ह।ै केन्र सरकार बोलेगी 

खक यह लीगल ह ैऔर राज्य सरकार कोई दूसरी बात बोलेगी। इस एन.आर.सी. को लेकर सरकार की एक 

खक्लयर पॉखलसी होनी चाखहए। 

 अध्यक्ष महोदय, कोखवि की चचाय हुई। सत्ता पक्ष ने काफी दावा खकया, लेखकन गूंगा में बहती हुई 

लाश की चचाय नहीं हुई। उसके बार ेमें भी चचाय होनी चाखहए। 

 अध्यक्ष महोदय, मझेु मौका देने के खलए आपको बहुत-बहुत धन्यवाद। 

(इखत) 

 

माननीय अध्यक्ष : सभा की काययवाही कल गरुुवार, 3 फरवरी, 2022 को सायूं 4 बजे तक के खलए थथखगत 

की जाती है। 

2238 बजे 

तत्पश्चात् लोक सभा गरुुवार 3 फरवरी, 2022 / 14 माघ 1943 (शक) 

के सोलह बजे तक के खलए थथखगत हुई।  


